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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010۔جوؿ 20منعقدہ ،

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 

 سرکاری کارروائی

 پر عاؾ بحث جاری رہے گی۔ 11-2010سالانہ بجٹ برائے ساؽ 
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاس  اھاررھوا  یں  اسمبلی کاھوپندر

 2010جوؿ۔20،اتوار

 ھ(1431۔رجب المرجب 7،   یوؾ الاحد)

 منٹ پر زیر صدارت 44بج کر10صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں صبح  

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ  خاؿ منعقد ہوا۔ 

  یش  یا۔قاری  محمد علی  نےتلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ  

oاعوذ باللہ من الشیطن الرجیم 

 o یمب    ح  ن  ٱلرَّ ٰـ حۡمَ ِ  سۡم  ٱللہ  ٱلرَّ  

                                  

 

 

 29تا 19آیات  سُوۡرَةُ التّکویر

جو صاحب قوت مالک عرش کے ہا  اونچے (19)عالی مقاؾ کی زباؿ کا پیغاؾ ہے کہ بےشک یہ )قرآؿ(فرشتہ

(دیوانے نہیں صلى الله عليه وسلمرفیق )یعنی محمداور)مکے والو(تمہارے (21)سردار )اور(امانتدار ہے(20)درجے والا

اور وہ (23)بےشک انہو  نے اس )فرشتے(کو)آسماؿ کے کھلے یعنی(مشرقی کنارے پر دیکھا ہے  (22)ہیں

پھر تم کدھر جا رہے (25)اور یہ شیطاؿ مردود کا کلاؾ نہیں (24)پوشیدہ باتو  )کے ظاہر کرنے(میں بخیل نہیں

)یعنی(اس کے لئے جو تم میں سے سیدھی چاؽ چلنا (27)ہے  یہ تو جہاؿ کے لوگو  کے لئے نصیحت(26)؟ہو

 (29)اور تم کچھ بھی نہیں چاہ سکتے مگر وہی جو خدائے رب العالمین چاہے (28)چاہے 
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 oماعلیناالالبلاغو
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دانی نے یش  کی۔الحاج صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ 
م
 حافظ مرغوب احمد ہ

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ 

ہ حق چلانے حضور
ّ
 آ گئے صلى الله عليه وسلم سک

 آ گئے صلى الله عليه وسلم طل مٹانے حضوربا نقشِ

 معصیت کے عذاب المناک سے 

ڑانے حضور

ھ

ُ
 

 آ گئے صلى الله عليه وسلم آدمی کو چ

 بے کسو  پر کھلے باب لطف و کرؾ 

 آ گئے صلى الله عليه وسلم لعل و گوہر لُٹانے حضور

 جو فروزا  رہیں گی رہے زیست میں 

 آ گئے صلى الله عليه وسلم ایسی شمعیں جلانے حضور
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 کے لئے مقرر ہے۔ہماری یہ بحث عاؾ  بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔آج کا دؿ بھی بجٹ پرجناب سپیکر:

ث

ج
ج
ب

اے  پی ایماناسی  بجے تک چلے گی۔جہا  تک نامو  کی بات ہے تو میرے پاس اس وقت تقریت  5:00

ہے۔اب آپ دیکھ لیں کہ کس طرح سے ہم اس کو پورا کر پائیں گے۔ہر معزز ممبر کی  سٹ صاحةؿ کی

 کر اس
ُ
ج

کا تعین   کر لیں تو اچھی بات ہوگی تاکہ ہر ایک کو  خواہش ہے کہ اسے  وقت ملے۔ہم اگر  مل ج

 بات کرنے کا موقع مل جائے۔

کے قریب ممبراؿ  چوبیس میرے خیاؽ میں آج صرػجناب سپیکر!کرنل )ریٹائرڈ(شجاع خانسادہ:

 بات کر سکتے ہیں۔

سکیں مقرر کر لیا جائے تو زیادہ لوگ بات کر  ئم ٹا اگر دس منٹ کی بجائے پانچ منٹ:جناب سپیکر

ہوا،اپوزیشن کی طرػ سے اس  بارے میں کافی  گے۔کل میں نے پانچ منٹ کا کہا تھا  تو یہا  بڑا شور شرابا

 کو شروع کرنے سے ہلے  ہم آس  میں کوئی ایسی بات ے واویلا مچایا  گیا ۔میں یہ چاہتا ہو  کہ بجٹ پر بحث

 کر لیں کہ ہر معزز ممبر نے  کتنے منٹ بات کرنی ہے۔

پھر ایسا کر لیتے ہیں کہ ایک ایک جملہ رکھ لیتے ہیں،شکریہ ادا جناب سپیکر! سن خ خاؿ اریری:جناب محمد

 کریں  اور بیٹھ جائیں۔

 درست نہیں  کہہ  رہے،یہ تو ناراضگی کا اظہار ہے۔ logicallyدیکھیں،یہ بات تو آپ جناب سپیکر:

  پر بحث کرنا ہر ممبر کا  میں یہ عرض کرنا چاہتا ہو  کہجناب سپیکر!جناب سعید اکبر خاؿ:

ھ
ج
 rightب

ہے اور ہر ممبر کی خواہش بھی ہوتی ہے کہ وہ بجٹ پر بحث میں حصہ لے۔مجھے سمجھ نہیں آتی کہ اگر بجٹ 

پر بحث کے لئے چار دؿ کی بجائے چھ دؿ رکھ لئے جائیں تو اس سے یا فرؼ پزتا ہے؟اگر یہی اجلاس 

میں سیر حاصل بحث  House تو یا فرؼ پزتا تھا؟بجٹ پر اس جاتا  جوؿ کو بلا لیا۔10یا 12کی بجائے 14

۔میں نے پچھلی دفعہ بھی گزارش کی تھی کہ اس بحث کا حاصل تو ہوتا نہیں صرػ چاہئےہونی 

contribution ہوتی ہے۔ممبراؿ سمجھتے ہیں کہ بجٹ کی بحث میں ہم نےcontribute  یا ہے،اپنے

 اور ممبراؿ   کا بجٹ تقاریر میں ناؾ آ جاتا ہے۔علاقے کے مسائل کی نشاندہی کر دی ہے 
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وہ کر لیں گے باقی صاحةؿ کو  چلیں،ایسا کر لیتے ہیں کہ جتنے صاحةؿ آج تقاریر کر سکیںجناب سپیکر:

 ضمنی بجٹ پر بحث کے دوراؿ زیادہ وقت دے دیا جائے گا۔یا خیاؽ ہے؟

اؿ رہ جا ہ ہیں وہ پھر ضمنی بجٹ کے یہ بجا ہے کہ جو معزز ممبرجناب سپیکر!جناب سعید اکبر خاؿ:

۔اگر چھ دؿ بحث چاہئےموقع پر بحث میں حصہ لیتے ہیں۔میرا خیاؽ ہے کہ اس بحث کو کھلے دؽ سے کرنا 

رکھ لی جاتی اور تماؾ ممبراؿ اپنی مرضی سے بحث میں حصہ لے لیتے  تو اس سے یا فرؼ پز جاتا ؟لوگ اس 

House ہ اپنے علاقے کے مسائل کی نشاندہی کر سکیں۔میں آ ہ ہی اس لئے ہیں  کہ  و 

ہم نے دے دیا ہے لہذا اب مہربانی scheduleبجٹ پر بحث اور منظوری کے حوالے سے جناب سپیکر:

 کرنا چاہتے ہیں ۔جی،چودھری صاحب! wind upکریں ۔ہم آج ہی اس کو 

کبر نوانی سعید اجناب سپیکر!)چودھری ظہیرالدین خاؿ(:بہت بہت شکریہ۔قائد حزب اختلاػ

 صاحب نے جو کچھ کہا ہے میں اس کی تائید کرتا ہو ۔

 میں نے جو گزارش کی ہے اس پر کوئی غور نہیں ہو رہا؟جناب سپیکر:

)چودھری ظہیرالدین خاؿ(:نہیں،ایسا نہیں ہے۔میری معروضات ساری مکمل قائد حزب اختلاػ

 Business Advisoryہو جائیں گی تو شاید آپ اس پر اتفاؼ فرمائیں گے۔جس دؿ ہماری 

Committee  کی میٹنگ ہوئی تھی تو وزیر قانوؿ  اور آپ کی موجودگی میں ہم نے ایک دؿ بڑھانے کا

 Tentativeفیصلہ یا تھا۔یعنی پانچ دؿ بجٹ پر بحث کرنے کا فیصلہ یا گیا تھا۔اگلے دؿ ہمیں

Schedule of the Budget Session کا جوprint out دؿ کا ہی تھا۔عد  میں ملا تھا وہ بھی پانچ 

کر requestہوئی ہے ،شاید  یہ کوئی انتظامی وجہ ہے،ورنہ ہم نے تو آپ سے amendmentاس میں 

یا جا re-amendکوamended scheduleکے پانچ دؿ بحث کے لئے رکھوائے تھے۔اگر اس 

 ہے تو پھر  کے لئے ایک دؿ اور دے دیا جائے۔اگر یہ مکن  نہیںبحثسکے تو بہتر ہے ہمیں بجٹ پر 

ہمارے ساتھیو  کو دس منٹ کا وقت دیا جائے کیونکہ ہمارے اب تھوڑے سے ساتھی تقریر کرنے 

کے ممبراؿ کو پانچ یا تین منٹ دے دیں  کیونکہ وہ آپ سے ویسے بھی    والے رہ گئے ہیں۔حکومتی بنچو
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ری اتدععا ہے کہ باتیں کر ہ رہتے ہیں۔انہو  نے تو ایک ٹوکن کے طور پر بات کرنی ہوتی ہے۔ہما

 ہمارے جو چار یا  پانچ ممبراؿ رہتے ہیں انہیں دس دس منٹ کا وقت  دے دیا جائے۔

 جی،وزیر قانوؿ صاحب!آپ کی یا رائے ہے؟جناب سپیکر:

کے  Houseپچھلے تین دؿ سے  جو اس جناب سپیکر!:)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کے ساتھ  facts  and figuresاور positive, accurateوہ  بڑی اندر بجٹ پر بحث ہوئی ہے 

نے بھی   یڈییا ہوئی ہے۔اس کو نہ صرػ اس ایواؿ میں بیٹھے  ہوئے تماؾ معزز ارکاؿ نے سراہا ہے بلکہ

 cutیا ہے۔اس میں ابھی چار دؿ اور ہیں یعنی ابھی دو دؿpositively reportاسے بڑا

motionsہے۔اپوزیشن کے لئے وہ دو دؿ بال پر جو بحث ہونی ہے وہ بھی 

ث

ج
ج
 دریقت ب بجٹ پر ہی ب

 cutمخصوص ہو  گے۔اس کے عد  پھر ضمنی بجٹ پر بھی ایک دؿ عاؾ بحث ہوگی اور دوسرے دؿ 

motions اس لئے میں سمجھتا ہو  کہ ممبراؿ کو کافی زیادہ وقت ملے گا۔اب تک  کے اوپر بحث ہوگی

ڑپر حکومتی ہ گیا کہ جسنہیں ر aspectبجٹ کا کوئی ایسا 

چ

 

چ

ج

کی طرػ سے یا اپوزیشن کی طرػ سے بات نہ   ن

بجے تک اجلاس کو لے کر جا رہے ہیں۔اس وقت دیکھ لیں گے ،اگر کوئی کمی 5:00ہوئی ہو۔آج آپ 

کر لیا جائے گا۔کل رات تقریت پونے آٹھ بجے تک یہ اجلاس چلا ہے اور آخر extendٹائم بیشی رہی تو پھر

کرنے والے موجود تھے  speechصاحةؿ یہا  پر موجود تھے؟میرا خیاؽ ہے کہ صرػ  میں ہم کتنے

بجے کے لگ بھگ اگر 5:00اور سبھی صاحةؿ جو کل بات کرنا چاہتے تھے انہو  نے بات کی ہےتو آج 

یا جانا بہت ضروری ہے تو  extendٹائم  ہے کہ جس میں مزید صورتحاؽآپ دیکھیں کہ واقعی کوئی ایسی 

بھی بڑھایا جا سکتا ہے یا جیسے آپ حکم کریں   گے ویسے یا جا سکتا ہے۔ہم چاہتے ہیں کہ بال معزز  ٹائم  پھر 

۔قائد حزب اختلاػ نے جو یہ بات کی ہے کہ اپوزیشن کے چاہئےاراکین کی منشاء کے مطابق بحث ہونی 

اپوزیشن کے لئے  specificallyلوگو  کو کم وقت ملے گا تو اس حوالے سے عرض ہے کہ اگلے دو دؿ 

ڑ کی طرػ سے ماسوائے متعلقہ منسٹر کے جواب دینے کے اور کوئی بات 

چ

 

چ

ج

ہی ہو  گے۔اس میں حکومتی ن

 نہیں کرے گا،سارا وقت اپوزیشن کے پاس ہی ہوگا۔

بجے تک لے 8:00کی بجائے آگے5:00اگر ہم اس کوچودھری ظہیر الدین صاحب!جناب سپیکر:

 ئی اعتراض نہیں ہے؟جائیں تو اس پر آپ کو تو کو
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 ہمیں تو کوئی  اعتراض  نہیں ہے۔جناب سپیکر!)چودھری ظہیرالدین خاؿ(:قائد حزب اختلاػ

 بجے تک لے جا ہ ہیں۔ 8:00چلیں،ہم آج کے اجلاس کوجناب سپیکر:

 اس سلسلے میں میری ایک اتدععا ہے۔جناب سپیکر!)چودھری ظہیرالدین خاؿ(:قائدحزب اختلاػ

علم میں لانا چاہتا ہو ۔وزیر قانوؿ صاحب بھی اس سے آگاہ ہو  گے۔ہلے  یہ میں ایک چیز آپ کے 

ڑ طریق کار ہوتا  تھا کہ حکومتی

چ

 

چ

ج

یا  callکے ایک یا دو ممبراؿ کے عد  ایک اپوزیشن  کے معزز ممبر کو  ن

عد   جو دو  جاتا  تھا۔آپ ریکارڈ منگوا کر دیکھ لیجئے گا۔ہلے  دؿ جناب نے بھی اسی طرح یا تھا لیکن اس کے

مہیا کی گئی ہے اس کے   سٹ دؿ گزرے ہیں اس  میں سیکرٹری صاحب کی طرػ سے آپ کو جو ایک

   یا جائے۔آپ بے شک حکومتی بنچو party wiseیا ہے۔یہ  callحشب سے آپ نے ممبراؿ کو 

 callکے لئے  کی طرػ سے دو کی بجائے تین کر لیں لیکن اس کے عد  پھر ایک اپوزیشن کے ممبر کو تقریر

یا جائے۔یہ ہمیشہ ہوتا رہا  ہے اور جناب نے بھی ہلے  دؿ ایسے ہی یا تھا۔آپ  بے شک وزیر قانوؿ 

 لے لیں۔ opinionصاحب سے 

 چلیں،ٹھیک ہے اس طرح کر لیں گے۔ہر تین کے عد  آپ کا ایک ممبر  آ جائے گا۔جناب سپیکر:

 یہچودھری ظہیرالدین خاؿ(:بہت شکر)قائد حزب اختلاػ

 

 تحاریک استحقاؼ

اب ہم تحاریک استحقاؼ کی طرػ آ ہ ہیں۔ رانا صاحب!محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ :جناب سپیکر

ہو گیا ہے، پتا نہیں ہلے  اس کا کتنا نمبر تھا یہ ایک دفعہ تو ختم  23کی ایک تحریک استحقاؼ ہے اب اس کا نمبر

کروا لی۔ جی، محترمہ ثمینہ خاور حیات!آپ اپنی  restoreہو گئی تھی اس کے عد  پھر محترمہ نے اپنی تحریک 

 تحریک پزھیں۔

 

 رکن اسمبلیؿ  او تھانہ یکٹریی ایریا لاہور کا معزز خاتویچایس ا

 تضحیک آمیز رویہ کے ساتھ  
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میں حاؽ ہی میں  وقوع پذیر ہونے والے ایک اہم اور شکریہ۔جناب سپیکر!:محترمہ ثمینہ خاور حیات

 یر بحث لانے کے لئے تحریک استحقاؼ یش  کرتی ہو  جو اسمبلی کی فوری دخل اندازیفوری مسئلے کو ز

 کا متقاضی ہے۔ معاملہ یہ ہے کہ تھانہ یکٹریی ایریا، تھانہ کوٹ لکھپت، تھانہ نشتر لاہور میں مورخہ 

 324/353,186/427,120B/148, 149بسیں جلانے کا بجرؾ 328/10کو مقدمہ نمبر 2010مارچ ۔15

 میں میرے شوہر)خاور حیات( FIRکے تحت ایک پرچہ درج یا۔ اس  ATA 7ات پاکستاؿ تعزیر

دیگر افراد  کو نامزد یا گیا۔ میں نے اپنے شوہر اور دیگر عزیزو  کے خلاػ اس جھوٹے اور من  39سمیت 

 فوؿ کو 2010مارچ ۔17یکٹریی ایریا عبداللہ علی یوسف کو مورخہایس ایچ او  پر اج رکے اند گھڑت پرچے

یا کہ آپ نے جو پرچہ میرے خاوند اور دیگر افراد کے خلاػ درج یا ہے اس میں ایسے افراد کے ناؾ بھی 

 ،شامل کئے گئے ہیں جو وفات پا چکے ہیں یعنی حاجی عبدالواحد جس کی وفات کا سرٹیفکیٹ ساتھ لف ہے

ایس  کا ناؾ شامل کر لیا گیا تو مذکورہبلاوجہ سیاسی انتقاؾ کی خاطراؿ    کامیرے خاوند اور خانداؿ کے لوگو

بدتمیزانہ انداز میں مجھ سے  کہا کہ اگر آپ اپنے خاوند کی جاؿ بچانا  ،سیخ پا ہو گئے اور بڑے ترشایچ او 

میں ایسے افراد کے FIRتو فوراً اؿ کو میرے پاس حاضر کریں  اور یہ جو آپ کہہ رہی ہیں کہ اس  چاہتی ہیں

ہو سکتا ہے کہ یہ لوگ قبرو  سے آ کر یہا  پر بسو  کو جلا گئے  ،وفات پا گئے ہیں ناؾ شامل کئے گئے ہیں جو

کو  2010مارچ ۔18ہو ۔ اس کے علاوہ انہو  نے اور بھی میرے خلاػ نازیة الفاظ کہے اور آج مورخہ 

 روزنامہ "ایکسپریس"میں میرے خلاػ من گھڑت اور جھوٹ پر مبنی خبر لگوا دی ہے کہ میں )یعنی ثمینہ

خاور حیات(نے اسے فوؿ کر کے دھمکیا  دی ہیں اور کہا ہے کہ میرے شوہر کو مقدمے میں ملوث 

کرنے کا انجاؾ اچھا نہیں ہوگا۔ اس نے دھمکیا  بھی مجھے دی ہیں اور مجھ سے ترش اور بدتمیزانہ انداز میں 

اس کے اس طرز بات کی۔ اس کے باوجود میرے خلاػ خبریں  بھی اخبارات میں پرنٹ کروا رہا ہے۔ 

 کو ایواؿ میں یش  کرنے کی اجازت دی جائے یکعمل سے میرا استحقاؼ مجروح ہوا ہے لہذا میری اس تحر

 اور اسے باضابطہ قرار دیتے ہوئے مجلس استحقاقات کے سپرد یا جائے۔

دینا چاہو  گی۔ جیسا کہ آپ  short statementجناب سپیکر!میں اپنی اس تحریک استحقاؼ پر  

چودھری حیات صاحب جن کا تعلق قصور سے ہے وہ اس معزز  (مرحوؾ)ہیں کہ میرے سسر  جانتے

اسمبلی کے معزز رکن رہ چکے ہیں اور میرے والد عبدالواحد صاحب آپ کے ہم نوالہ ہم پیالہ رہے ہیں 
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اور آپ کے بہت قریبی ساتھی رہے ہیں۔ آپ سے بہت محبت اور آپ سے بہت پیار کرنے والے 

 ۔دوست رہے ہیں

 پیالے والے میرے ساتھ نہیں رہے۔ )قہقہے(:جناب سپیکر

 میں جس کا ذکر یا گیا ہے وہ آپ کے دوست ہیں۔ FIRجناب سپیکر!اس :محترمہ ثمینہ خاور حیات

 اؿ سے اچھی طرح سے میری دوستی ہے۔ ،میں جانتا ہو :جناب سپیکر

میں  FIRوست رہے ہیں اس جناب سپیکر!عبدالواحد صاحب جو آپ کے د:محترمہ ثمینہ خاور حیات

 wordکو FIRکی طرػ سے کاٹی گئی ہے۔  میں اس  Stateایف آئی آر صاػ طریقے سے لکھا گیا ہے اور یہ

to word  اس کی مدعی پولیس بنی ہوئی ہے تو اس  ،پزھنا چاہتی ہوFIR  میںState کوئی غلط  سے کی طرػ

بنے تو اس میں غلطی ہو جائے تو وہ قابل معافی ہے لیکن  ۔ اگر میں یا کوئی اور بندہ مدعیچاہئےلفظ نہیں ہونا 

 Police Orderمیں کوئی غلط لفظ لکھنے پر  FIRیا پولیس کا کوئی بندہ اس میں مدعی ہے تو اس  stateاگر 

کے تحت اؿ کے خلاػ باقاعدہ  پرچہ کٹ سکتا ہے اور اؿ کو سخت سے سخت  سزا ہو سکتی ہے تو میں  2000

کرتی  requestمیں آپ سے  ،ہے forumمیرے نسدیک تو یہ مقدس  ؟سے کر سکتی ہو  اس کا مطالبہ کس

ساؽ گزر  تین میں لکھی گئی ہے کہ اس شخص کو فوت ہوئے  FIRپزھنا چاہتی ہو  جو اس  lineہو  اور وہ 

کے ساتھ  FIRبھی میرے پاس موجود ہے جو میں نے آپ کو اس  Death Certificateچکے ہیں اور اؿ کا 

 کے ساتھ للکار ہ ہوئے  FIR کر دیا ہے۔ اس یش 

ھ

 

میں یہ لکھا ہے کہ حاجی عبدالواحد صاحب پس

ہیں(کے لئے یہ لکھا گیا ہے کہ وہ  husbandپولیس پر فائرنگ کر ہ رہے۔ خاور حیات )جو کہ میرے 

 ڈنڈو  اور سوٹو  کے ساتھ پٹروؽ چھڑک کر بسو  کو اپنے ساتھیو  کے ہمراہ آگ لگا ہ رہے اور

شیشے توڑ ہ رہے اور میرا بھائی عمر حیات جو اس میں ملوث ہے خاور حیات کے ساتھ موجود تھے۔ یہ کہا  

آپ کہہ سکتے ہیں کہ میں اپنی پارٹی کے لئے  ،ہو  vocal MPAمیں مانتی ہو  کہ میں  ؟کا انصاػ ہے

میرے خانداؿ پر اس اس کا یہ مطلب نہیں  کہ  ،ہو ۔ میں اپنی پارٹی کے ساتھ کھڑی ہو  MPAوفادار

طرح کے الزامات لگا کر سیاسی انتقامات لئے جائیں۔ وفادار ہونے کا یہ صلہ دیا جا رہا ہے کہ آج میرے 

خانداؿ کے اوپر اس طرح کے پرچے کاٹے جا رہے ہیں اور پھر وہ پولیس والا یہ کہہ رہا ہے کہ اس 
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ہے اور میں آپ سے  Houseا یہ میر forumمردے کو میرے سامنے لے کر آؤ۔ میرے لئے تو مقدس 

request  کرتی ہو  کہ اس میں میری بھرپورhelp۔کیجئے 

 جی، شکریہ۔ رانا صاحب!اس کو کل یا اگلے دؿ کے لئے رکھ لیں؟:جناب سپیکر

 دؿ کے لئے دوجناب سپیکر!آپ اس کو کوئی :(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور)

pendingریکارڈ  بھیاس کا جو ،فرما لیں 

چ

 

ث

 ن
یش

 انوٹی   اس کے ،اس کی مثل ہے ،ہے انوٹی  

ی

 آفیسر 

چ

 

ث

 ن
ش

کو 

میں یہا  پر حاضر کر دو  گا، ثمینہ خاور حیات صاحبہ بیٹھ جائیں اور آپ اؿ کے ہم نوالہ ہم پیالہ ہیں آپ 

 کر دے گی۔ عملدرآمدبھی  بیٹھ جائیں اور جو فیصلہ کریں  اس کے اوپر گورنمنٹ 

 

 سرکاری کارروائی

 بحث

 پر عاؾ بحث 11-2010سالانہ بجٹ برائے ساؽ

 جاری(۔۔۔)

جوؿ تک کے ۔24دؿ کا ٹائم دیتے ہیں۔ تین دؿ کی بجائے  دوٹھیک ہے۔ ہم اؿ کو ،چلیں:جناب سپیکر

یا جاتا ہے۔ اب بجٹ پر بحث کے لئے آج کی اس سٹ کے مطابق  pendingلئے اس تحریک کو 

 نولاٹیاجود نہیں ہیں۔ اس کے عد  احشؿ الحق احسن مو ۔۔۔!چودھری عامر سلطاؿ چیمہ صاحب

 صاحب!

 الرحیم۔ میں ب  سے ہلے  جناب سپیکر!شکریہ۔بسم اللہ الرحمٰن:نولاٹیااحشؿ الحق احسن چودھری 

budget philosophy بات کرو  گا ۔ ہمارے چارو  صوبو ، مرکز اور بشموؽ صوبہ پنجاب میں بجٹ  پر

ہوتا  پر direct taxesانحصار   فیصد30یا جاتا ہے اور باقی ماندہ  پر percent indirect taxes 70کا انحصار 

ہے۔ میں اسے روایتی بجٹ اس لئے کہو  گا کہ اگر اس بجٹ کے اندر کوئی ایک لفظ بھی ایسا درج یا جاتا 

جہ سے  ہم انحصار یا ہے لیکن آنے والے وقتو  میں فلا  فلا  مجبوری کی و پرindirect taxesکہ ہم نے 

سے بہت کم کرنے کی کوشش  فیصد70کو   ratioانحصار کریں  ہم اس  پر indirect taxesمجبور تھے کہ ہم 
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استعماؽ کریں  گے جس سے  techniquesلیں گے یا ہم فلا  فلا  نئی  actionکریں  گے یا ہم فلا  فلا  

  گا۔انحصار کرنے لگے پر direct taxesکی بجائے  indirect taxesہمارا بجٹ 

اصل میں ضروریات  زندگی پر لگائے ہوئے ٹیکس ہیں کہ ہر وہ  indirect taxesجناب سپیکر!

فرد جو چاہے جتنا بھی غریب ترین آدمی ہے جو بینظیر انکم سپورٹ پروگراؾ سے پیسے لیتا ہے یا سستی  روٹی 

بھی چھوٹے سے چھوٹا معیار زندگی  کو برقرار رکھنے کے لئے جو livelihoodکھانے کو ترجیح دیتا ہے یا  جو اپنی

پر ٹیکس وصوؽ کئے جا ہ ہیں اس لحاظ سے  utilitiesاپنا کر طرز حیات گزارنے پر مجبور ہے اس فرد کی 

 coalitionہی کہو  گا۔ میری اپنی ہی حکومت سے اتدععا ہوگی  اور دونو   traditionalمیں  اس بجٹ کو

partners اپنے بجٹ کی فلاسفی میں اس بات کو ضرور شامل یا جائے  سے ہوگی کہ آنے والے وقتو  میں

 کی طرػ آئیں۔  direct taxesسے  indirect taxesکہ ہم فخر کریں  گے کہ 

نے آبیانے کے اندر فلیٹ ریٹ کا  انہو میں حکمراؿ تھے  جناب سپیکر!ہلے  جو صوبہ 

conceptگا اور جونسی  کاشت کرے گا اس پر  دیا تھا۔ اس سے ہلے  یہ تھا کہ جو کاشتکار جتنی کاشت کرے

دیتا تھا اور سبزی والا   چار سو  ایکڑاسے ٹیکس دینا پزے گا۔ اس طرح ایک کماد کا کاشتکار تین سو روپیہ فی 

اب فلیٹ ریٹ کے ذریعے سے ہر فرد کی ملکیت پر ٹیکس لگا دیا گیا کہ جو فرد جتنی ملکیت  ۔روپیہ  دیتا تھا

روپے  ٹیکس دے گا۔ اس کا فائدہ اپر پنجاب کو یہ ہوا کہ یہا  چونکہ  -/85رکھتا ہے اس کے حشب سے 

تماؾ زمینیں زیرکاشت ہیں وہ فرد جو اپر پنجاب میں سبزی اور کماد  کاشت کر کے چار سو یا پانچ سو روپیہ فی 

ب کے روپے دیتا ہے اس کے مقابلے میں جنوبی پنجا-/85دیتا  تھا آج وہ وہی فصلیں کاشت کر کے  ایکڑ

اندر  لوگ جو زمین کاشت کر ہ ہیں وہ اس کا بھی ٹیکس دیتے ہیں اور جو زمین وہ کاشت نہیں کر ہ مگر 

ج  ۔ٹیکس دینا پزتا  ہے انہیںفلیٹ ریٹ کی وجہ سے اس کا بھی 

ھ

ا ً یہ ہے کہ ساؤتھ میں غیر آباد ٹیلے، ٹ

 

جت
ج

 

ت

چ

ن

  ایکڑ7ملکیت رکھتا ہے  اور  یکڑا57ر ہے  وہ اور صحراؤ   کی وجہ سے ایک فرد اگر تین مربع اراضی کا کاشتکا

پر ہی  ایکڑ 57صرػ کاشت کرتا ہے لیکن فلیٹ ریٹ کی لعنت کی وجہ سے  اسے جو آبیانہ دینا پزتا  ہے کہ 

 reliefکے لئے  یہ  command areaؽ کے حکومت سے ہم نے تھل کینا دینا پزتا ہے۔ اس کے لئے سابقہ

ہمیں فلیٹ ریٹ کے اس ظلم کی وجہ سے آبیانے کے اندر چھوٹ دی تھی۔ مانگا تھا اور گزشتہ حکومت نے 

توجہ دلائی تھی  لیکن سوا دو ساؽ  گزرنے   ػ کی دو ساؽ ہلے  اس طر coalition governmentہم نے اپنی  
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 کاشت کرے گا تو ایکڑ7زمین کا مالک  ایکڑ 57کے باوجود  جنوبی پنجاب  کے کاشتکارو  پر یہ ظلم جاری ہے کہ 

 یہ کیو  ہے؟  ،دینے پر مجبور کر دیا گیا ہے کاایکڑ 57وہ آبیانہ 

 یا یہ ادھر ہی ہے؟جناب سپیکر:

کا مالک ہے اس کی ساری  ایکڑجناب سپیکر!اپر پنجاب میں جو دس :چودھری احشؿ الحق احسن نولاٹیا

 ہے وہ ا  ز  زمین زمین زیر کاشت ہے ، اپر پنجاب میں غیر آباد زمین نہیں ہے وہا  جس کی جتنی ملکیت

کا تین سو روپیہ دیتا  ایکڑکاشت کرتا ہے اس سے اپر پنجاب کے کاشتکار کو فائدہ ہوا ہے کہ وہ کماد کے ایک 

جس کے پاس تین مربع زمین ہے وہ تین مربع زمین کاشت کرتا ہے  ۔روپے دیتا ہے-/85تھا  اور آج وہ 

کا کاشتکار پانچ،  دس یا بیس  ایکڑ57زیادہ  ہونے کی وجہ سے   جبکہ ساؤتھ میں ایسا نہیں ہے وہا  غیرآباد زمین

 کا دینے پر مجبور ہے۔  ایکڑ57کاشت کر رہا ہوتا ہے  لیکن فلیٹ ریٹ کی وجہ سے وہ آبیانہ  ایکڑ

 یا وہ چک بندی میں شامل ہیں؟جناب سپیکر:

۔ پانی کی لت میں شامل ہے command areaجناب سپیکر!وہ :چودھری احشؿ الحق احسن نولاٹیا

کی وجہ سے  وہ سارا رقبہ کاشت نہیں کر سکتا جس وجہ سے رقبہ غیر آباد ہے۔ اس پر ایک کمیٹی بنائی گئی ہے 

  برا جس کی دس میٹنگز ہوئی ہیں  اور اؿ میں کوئی فیصلہ نہیں ہوا۔  مجھے آج یہ تسلیم کر ہ ہوئے یقین کیجئے

نے ہماری اس بات کو تسلیم   انہو  ہم نے یہ بات رھی  تو بھی لگتا ہے لیکن سابقہ  حکومت کے سامنے جب

اڑھائی سالو  سے یہ نےہم  ۔کر ہ ہوئے  صرػ جنوبی پنجاب کے اندر اس فلیٹ ریٹ میں کمی کی تھی 

بات  اپنی حکومت  کے سامنے رھی  ہے  اور اس پر  دس میٹنگز ہوئی ہیں۔ میں یہا  بتانا چاہتا ہو  کہ کلو 

  اس کمیٹی کے ممبر ہیں لیکن اس پر آج تک ایک فیصد  بھی یشرفت  نہیں ہو کی۔۔ صاحب، نوانی صاحب

ایک آمرانہ   سابقہ جناب سپیکر!آج میں ایک دوسرے ظلم کی طرػ توجہ دلانا چاہتا  ہو  کہ 

 اس سے ہلے  ارسا کے ممبراؿ میں ،حکومت کے تحت پرویز مشرػ نے  ارسا کے ممبراؿ میں تبدیلی کی

  ایک ممبر ہوتا تھا اور ایک مرکز کا ممبر ہوتا تھا۔ اس ڈٹیٹر  نے اس ممبرپ  کو تبدل  کرہر صوبے کا 

 اور تماؾ صوبو  کا ایک ایک ممبر کر دیا۔ اس سے ہمیں یہ نقصاؿ ہوا  کہ  

ے

کے سندھ کے دو ممبراؿ کر دٹ 

  ہمیں لتا  ہے اس پر ایک ارسا کے غلط فیصلے کی وجہ سے پنجاب کی نہرو  کو پانی نہیں مل رہا اور جو پانی
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کو دیا جائے  عجیب و غریب قسم کی پابندی لگا دی جاتی ہے۔ ارسا کے رولز میں یہ ہے کہ جتنا پانی جس صوبہ

گا وہ اس پانی کو صوبہ خود تقسیم کرے گا لیکن ایک حیرت انگیز بات یہ ہے کہ سندھ اور بلوچستاؿ نے 

 کہ ارسا کے ذریعے جو پانی آپ کو لتا  ہے وہ ہم آپ کو فلا   پنجاب کے حکمرانو  پر ایک پابندی لگائی ہے

نہر کھولنے کے لئے تو دے سکتے ہیں لیکن فلا  نہر کو کھولنے کے لئے نہیں دے سکتے۔  دس ماہ سےسی جے 

کرتی ہے۔ میں یہ سمجھتا ہو  کہ ہماری  گورنمنٹ نے اچھے  irrigateؽ  بند ہے جو تماؾ ساؤتھ کو لنک کینا

نہیں یا وہ اس لئے کہ ارسا کے دو ممبراؿ سندھ سے ایک ممبر  pleadمیں ارسا کے فورؾ پر انداز 

بلوچستاؿ سے اور بدقسمتی سے جو ممبر پنجاب کی طرػ سے ہے وہ بھی لاہور کا رہنے والا ہے  اور متاثرین 

ؽ بند ہو تو لنک کینا جنوبی پنجاب سے ہیں۔ وہ ہمارے دکھ کو کبھی نہیں جاؿ سکتا کہ دس ماہ سے اگر سی جے

 رو  کو  اس سے یا نقصاؿ ہوگا؟ساؤتھ کے کاشتکا

جناب سپیکر!میں وقت کے اختصار کی وجہ سے  جنوبی پنجاب کی چند چیزو  کی طرػ توجہ دلا کر  

  کا اعلاؿ یا گیا آج پی اینڈ ڈی نے اس کا جو حشر  ب ۔ار5.5اجازت چاہو  گا۔ 
ج
ج

 ت ک
ن

کا جنوبی پنجاب کے لئے 

 کے تحت  روپے  کروڑ 505 وہ میں آپ کے سامنے رھنا  چاہتا ہو  کہ یا ہے
ج
ج

 ت ک
ن

 200کا جنوبی پنجاب کے 

کی گئی ہیں۔ بجٹ  releasesکروڑ روپے کی 02صرػ  اس میں کے منصوبے پاس کئے گئے اورروپے کروڑ 

ہ بجٹ کے اندر کا ناؾ ہوتا ہے میں آج مطالبہ کرتا ہو  کہ آئند allocationsتخمینو  کا ناؾ ہوتا ہے،

 تھے اؿ تخمینو  کے ساتھ  releasesگزشتہ بجٹ کی 

ے

کا چارٹ بھی یش  یا جائے کہ ہم نے جو تخمینے دٹ 

یہ ہیں۔  میں اس بات کا تذکرہ کرنا چاہتا ہو  کہ ہمارے معزز ملک جہانسیب  releasesگزشتہ ساؽ کی 

اس کا حشر جو پی اینڈ ڈی نے یا ہے وہ میں آپ روپیہ بہاولپور کو دیا گیا ہے۔  ۔ارب18وارؿ نے کہا تھا کہ 

بھی یا  ongoingکے منصوبے ضرور پاس کئے گئے ہیں اور  اؿ کو  ۔ارب18کے سامنے رھنا  چاہتا ہو  کہ 

دیکھیں گے  تو وہ تین یا چار فیصد سے آگے  releasesہا  میں تسلیم کرتا ہو  لیکن جب  اؿ کی ۔گیا ہے 

نے یا یا کہ ایک  انہو بلے میں  جب لاہور کے منصوبو  کو دکھتے   ہیں تو نہیں بڑھتیں اور اس کے مقا

 آپ کو نظر آئے گی۔   utilizationاور releasesروپے کی ۔ارب13,13ایک منصوبے کی 

جناب سپیکر!میں یہا  پر ایک اور بات کی طرػ توجہ دلانا چاہتا ہو   اور میں وزیر اعلیٰ پنجاب  

مالیت کے ہیں، روپے کروڑ 02کے لئے دو ڈگری کالجز  جو   حلقہنے میرے  انہو   کہ کا شکریہ ادا کرتا ہو
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ٹینڈر بھی  ،پاس  بھی ہوئے ہیں ،ہا  وہ منظور بھی ہوئے ہیں ۔دو ٹیکنیکل  سنٹر جو دس کروڑ کی مالیت کے ہیں

 کروڑ 02 ہے کہ بننا بھی شروع ہو گئے ہیں لیکن پھر ایک وہی مضحکہ خیز بات  یہا  آنے کواورلگے ہیں 

 گئے ہیںروپے

ے

صرػ ایک کروڑ اسی رفتار سے  ،کے منصوبے کے لئے مالی ساؽ کے اندر کتنے پیسے دٹ 

اگر چلتے رہے تو انشاءاللہ دس سالو  میں میرے کالج مکمل ہو جائیں گے اور دس سالو  کے بجٹ کے اندر 

 اور دو ڈگری کالجو  کی مالیت ہر بجٹ میں شمار یا جائے گا کہ ہم نے مظفر گڑھ کو دو ڈگری  

ے

 02کالج دٹ 

 کروڑ روپے تھی۔ 

جناب سپیکر!میں بڑے زور و شور سے مطالبہ کرو  گا کہ آئندہ بجٹ  کی کتاب کے اندر گزشتہ  

کو یا دیا  areaضمنی بجٹ کی طرح  لازماً  یش  کی جائیں تاکہ یہ پتا چل سکے کہ کوؿ سے releasesساؽ  کی 

 گیا۔ 

 متعلقہ ہے۔  اس سےProvincial Financial Award!میرا دوسرا مطالبہ جناب سپیکر 

 جا ہ ہیں اور اس کے فارمولے کے 

ے

ایوارڈ کے تحت تماؾ اضلاع کو  لوکل گورنمنٹ کے تحت فنڈز دٹ 

 گئے ہیں۔ وہ یہ ہیں کہ

ے

 :اندر پانچ اصوؽ دٹ 

On the basis of population, on the basis of area, on the 

basis of backwardness, on the basis of tax return and on 

the basis of efficiency and utilization and utility. 

کر ہ ہیں لیکن آخری نکتہ چونکہ یہ تختِ لاہور کے  supportہلے  چارو  نکات جنوبی پنجاب کو 

ملازمین کی ہزارو  سیٹیں  کیسے آئے گی؟ وہا  پر سرکاری efficiencyحکمرانو  کے بس میں ہے کہ 

ہی نہیں کی جاتی  postingہی نہیں کریں  گے۔ کئی سیٹو  پر لوگو  کی  postingایسی ہیں جن پر آپ 

نہیں دی جائیں گی تو آپ کا یا خیاؽ ہے کہ  releasesجو کئی کئی سالو  تک خالی پزی رہتی ہیں۔ جب 

 upperمطالبہ اور کرو  گا کہ ہمارا کوٹا جنوبی پنجاب کے اندر ترقی ہو سکے گی؟ میں آپ سے ایک 

Punjab  سے علیحدہ کر دیا جائےsame  اسی طرح جیسے سندھ میںrural Sindh  اورupper 

Sindh  کی طرح علیحدہ ہے اسی طرح ہماراPMS and CSS  کے اندر کوٹا الگ یا جائے۔ یڈییکل

 یا جائے۔ کالجو  اور زرعی یونیورٹی  فیصل آباد کے اندر بھی کوٹا الگ
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 جناب!آپ کا ٹائم ختم ہو چکا ہے۔ جناب سپیکر:

اس کے علاوہ سوؽ سیکرٹریٹ کے اندر کوٹا الگ یا جائے۔ اگر یہ  :چودھری احشؿ الحق احسن نولاٹیا

 جائیں تو مکن  ہے کہ جنوبی پنجاب کے عواؾ کے حقوؼ انہیں مل سکتے ہیں ورنہ ہمارا 

ے

کوٹے علیحدہ کر دٹ 

کہ ہمارا صوبہ ہر صورت میں الگ یا جائے۔ اس سے کسی چھوٹے مطالبے کو ہم نہیں مانیں وہی مطالبہ ہے 

 گے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 جی، بہت شکریہ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں آخر پر سرائیکی کا ایک بند آپ کی نذر کرنا چاہتا  :چودھری احشؿ الحق احسن نولاٹیا

  اور سرائیکی وسیب کے اقباؽ فرما ہ ہیں اور انہو Shakespeareہو ۔ ہمارے سرائیکی وسیب کے 

 نے بڑی خوبصورت بات کی ہے کہ:

 یڈیی زندگی وگڑیا دھاگا اے

ڑایکو 

ھ
چ  

نزت
ُ
  دا و

ے چ

 دا کوئی ن

 یندؿڈیڈیے ٹوٹے کر کے سٹ 

  ایتے گِن

ے چ

  دا ُن  دا کوئی ن

 کو   کلیا امیا  ہر کوئی چُن د

  

ے چ

ل کو  چُن دا کوئی ن
ھ
ُ
پ 

ے 
ھ

ھ

ھت

 ڈ

 کر شاکر رووؿ دی ہن بس

د

ھ

 

 

   ڑی دھات

ے چ

 کو  سُن دا کوئی ن

 )نعرہ ہائے تحسین(    

 جی، محترمہ سامیہ امجد صاحبہ! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!حص روایت میں گوتم بدھ کے فلسفہ دکھ سے چند شعر عرض کرو   :ڈاکٹر سامیہ امجد

 گی۔
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 ،چاہےپزھ کر گزار لیں چاہے ،لیںٹائم آپ کا دس منٹ ہے چاہے آپ شعرو  میں گزار  جناب سپیکر:

 بوؽ کر گزار لیں، آپ کی مرضی ہے۔

 

 جناب سپیکر! :ڈاکٹر سامیہ امجد

 میرے عزیزو!میری بات کو توجہ سے سننے والو

 یہ زندہ رہنے کا، باقی رہنے کا شوؼ، یہ اہتماؾ دکھ ہے 

 عظیم کو سہہ سکا ہے
ِ
 سکوت دکھ ہے کہ کوؿ اس کرب

 دنیا میں کہہ سکا ہےکلاؾ دکھ ہے کہ کوؿ اس 

 جو ماورائے کلاؾ ہے، دکھ ہے،

 یہ ہونا دکھ ہے، نہ ہونا دکھ ہے 

 ثبات دکھ ہے، دواؾ دکھ ہے،

 میرے عزیزو! تماؾ دکھ ہے 

 

 نظر ہے کہ بڑا  
ِ
جناب سپیکر!آج کے بجٹ کے لئے میں صرػ یہ کہو  گی کہ واقعی جاذب

کے ساتھ  یہ  exaggerated figures اور بڑی خوبصورت باتیں ہوئی ہیں لیکن coverخوبصورت 

کہ جس کے ساتھ ایک حلف نامہ ہونا چاہئے تھا کہ ایک ایک پیسا ادا  figuresبجٹ یش  یا گیا ہے۔ ایسے 

یا ہے۔ ب  سے ہلے  انہو  نے  claimبھی ہوگا۔ اؿ کے پاس اتنے پیسے ہی نہیں ہیں جتنا انہو  نے 

ایک فیصد  GSTیب اور کھوکھلا نعرہ ہے کیونکہ اگر آپ نے اپنا ٹیکس فری بجٹ کہا ہے جو ایک عجیب و غر

لے  GSTفیصد پر  17سے  16روپے کا ڈاکا ڈاؽ دیا ہے۔  ارب۔40بڑھا دیا ہے تو عواؾ کی جیب میں سے 

روپے عواؾ کی جیب پر ڈاکے کو ٹیکس فری کہتے ہیں اور  ارب۔40؟جانے کو یا آپ ٹیکس فری کہتے ہیں

کرنا کہ اسُ  claimجب وہ آئے گا تو پھر اؿ کا یہ  ۔اس سے بہتر ہوگا VATکہہ دیا کہ اسُ کے عد  یہ بھی 

 ارب۔90عواؾ کی جیب سے نکلے گا یہ غلط بیانی ہے کیونکہ یقت ب یہ ہے کہ کم از کم  ارب۔12سے 

کے  registry landروپے اس ٹیکس کے زمرے میں لگائے جائیں گے۔ اسی طرح سیدھا سیدھا 

فیصد عواؾ جو زمیندار ہیں اؿ 80ار کی جیب پر ڈاکا ڈالا جا رہا ہے۔ انہو  نے سوچا کہ وہ حوالے سے زمیند
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کے برابر لایا گیا  urban areaکو  rural areaکہتے ہیں اب  DC rateجس کو  registry costکی 

میں  tax poolفیصد 80ہے تاکہ جب کاشتکار رجسٹری کروانے جائے گا تو یہ بھی حکومت کے پاس 

کا فرض تھا بجائے  agricultural Punjabکرنا اس  facilitateجائے گا۔ غریب زمیندار جس کو 

 ہیں۔ ہماری حکومت ساڑھے  facilitateاس کے کہ اسے 

ے

ایکڑ پر ٹیکس 12کرتی بلکہ ٹیکس بڑھا دٹ 

 میں tax poolفیصد عواؾ یعنی  کسانو  کو 80مفت کرتی رہی لیکن آپ کی حکومت نے اس طریقے سے 

 ۔۔۔گھسیٹا ہے

 شہباز شریف ایواؿ میں تشریف لائےمحمد)اس مرحلہ پر قائد ایواؿ میا  

 کے نعرو  سے استقباؽ یا( "شیر آیا،شیر آیا "اور ممبراؿ نے 

 registryجناب سپیکر!ٹیکس کے ناؾ پر ٹیکس کو وصوؽ کرنے کے لئے زمیندار کے اوپر جو  

cost  یاDC rate فیصد زمیندار جس کو 80یہ ہوگا کہ  لگایا گیا ہے اسُ سے صرػfacilitate  کرنا

پنجاب کی حکومت کا فرض تھا کیونکہ یہ ایک زرعی صوبہ ہے لیکن اب یہ پیسا اؿ کی جیبو  میں سے  ڈاکا 

ڈاؽ کر نکالا جائے گا لہذا اس لفظ کو واس  لینا چاہئے کہ یہ ایک ٹیکس فری بجٹ ہے۔ میں کہتی ہو  کہ یہ 

ٹیکس حاصل کرنے والا بجٹ ہے جس کے بغیر صوبہ ویسے ہی بال  indirect بلکہ ٹیکس فری بجٹ نہیں

 دیوالیہ ہو چکا ہے۔

ایوارڈ میں گزشتہ اڑھائی برس کے عد  پنجاب غریب ہوتا نظر آیا ہے۔  NFCجناب سپیکر! 

نی دی اگرچہ اس میں بڑا بھائی ہونے کی حیثیت سے محترؾ شہباز شریف نے کہا کہ ہم نے اس میں قربا

ہے، میں اس چیز کو بھی سراہتی ہو  کہ انہو  نے چھوٹے بھائیو  کا خیاؽ رکھا لیکن جب یہ صوبہ خود 

نہ ہو تو وہ بجٹ میں کتنا حصہ ڈاؽ رہا ہے؟ اب  incomeمیں ہو اور اسُ کے پاس اپنی کوئی  crisisاتنے 

ایوارڈ NFCگئی ہے اور  روپے بتائی ارب۔548آپ خود دیکھیں اور حشب لگائیں کہ بجٹ کی آمدؿ 

دکھائی  ارب۔114صرػ اور صرػ  incomeہوگا یعنی پنجاب کی  ارب۔434سے جو حصہ آئے گا وہ 

فیصد آبادی ہونے 55گئی ہے۔ یہ اس بات کا اقرار ہے کہ ہمارے پاس پیسے نہیں ہیں۔ مجھے یہ بتائیے کہ 

کیسے پورا کرے گی؟ میں یہ بات  ایوارڈ کی کل رقم کی صرػ چالیس فیصد ضروریات کو NFCکے باوجود 

روپے میں ذرا  ارب۔434سے آنے والے  Federationایوارڈ  NFCببانگ دہل کہتی ہو  کہ اگر 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 20

 

436 

میں ایک ایوارڈNFCہوئی یا یہ پیسے کم آئے تو یہ صوبہ بال ہی دیوالیہ ہو جائے گا۔  delayبھی 

 Provincial گئے لیکن کئے distributeکی بنیاد پر فنڈز  populationفارمولے کے تحت 

Formula of Distribution of Funds  یاProvincial Finance Award  کی یا بنیاد

یا اس کی سفارشات ہیں؟ میں آپ کو اسی مئی کی  Provincial Awardہے، یا یہا  پر کوئی 

statistics روپے ۔ارب40کی مثاؽ دیتی ہو  کہNFC  روپے  ۔ارب22ایوارڈ سے آئے تھے۔

 گئے اور لا

ے

 گئے۔ 22ہور کو دٹ 

ے

کروڑ روپو  کو 22اور  ۔ارب22کروڑ روپے میرے خانیواؽ کو دٹ 

لاکھ آبادی خانیواؽ کی 20لاکھ آبادی لاہور کی ہے  اور 80اگر آپ نے آبادی کے تناب  سے بانٹا ہے تو 

روپے تقسیم کر ہ  ۔ارب40بنتی ہے۔ اگر آپ ratioکی  one is to fourہے۔ اس حشب سے 

 خانیواؽ کو ملنے ب روپے راساڑھے پانچ  ہیں تو پچھلے مہینے

ے

 
م

نہیں ب روپےار ساڑھے پانچ تھے لیکن چاہ

 گئے اور صرػ 

ے

کروڑ روپیہ دیا گیا۔ میں کہتی ہو  کہ یہ ایک مہینہ یا، پورے ساؽ میں بھی اس 22دٹ 

جنوبی پنجاب میں ہے اس طرح نہیں کریں  گے، اسی طرح آپ ہر ضلع کا حشب لگا سکتے ہیں۔ ہر ضلع جو 

پھر  ،لگا کر دیکھ لیں تو آپ کو پتا چلے گا کہ کتنی زیادتی ہوئی ہے versus Lahore populationکو

 آپ کہتے ہیں کہ یہ غداری ہے اور جنوبی پنجاب قائم کرنے کی آواز بڑھ گئی ہے۔

 بار بار کے بارے میں آپ کو بتا دو  کہ اس کی utilization of fundsجناب سپیکر!میں  

شہباز شریف کی یہا  محمدتفصیل دی جا چکی ہے لہذا میں اس میں نہیں جاؤ  گی لیکن میں وزیر اعلیٰ میا  

 out of the bocموجودگی کا فائدہ اھار ہ ہوئے یہ کہنا چاہتی ہو  کہ کہیں نہ کہیں

methodology آج کل تو یہ رواج ہے کہ  ۔لائیںC&W  کے جوprocedures ہیں وہred 

tapism, ping pong inter-shunting of files between departments  اور

delay tactics  کا شکار ہے۔ اس میں ایک کمیشن مافیا موجود ہے۔ آپ جتنا بھی پیسا بھیجیں وہutilize 

کہ فواد  لوگ بھی موجود نہیں ہیں جیسا honestکے اندر  C&Wصرػ اس لئے نہیں ہوتا کیونکہ اس 

 honestyکر دیا کیونکہ اس نے کوشش کی کہ اس میں  transfer بھی ایک منٹ میں حسن فواد کو

 Consultancies, out sourcing, open market competitions andآئے۔ 
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public private partnerships  لائی جائیں۔ آپ کوC&W  کوout of the box  ،لانا ہوگا

 ۔بھی لانی ہوگی methodologyاس میں آپ کو نئی 

اسی طرح صحت کے حوالے سے میرے پاس ایک چھوٹی سی سٹ تھی لیکن اس  جناب سپیکر!

فیصد 52یا گیا ہے کہ  misquoteمیں بھی اگر آپ دیکھیں تو صحت کے فنڈ میں صرػ اور صرػ 

 ۔ارب14سے  روپے ۔ارب12فیصد بڑھا ہے اس لئے کہ 16فیصد نہیں بلکہ صرػ 52بڑھایا ہے۔ 

روپے اگر آپ  ۔ارب7یا  روپے ۔ارب9فیصد بنتا ہے لیکن 16کریں  تو  calculateتک آپ  روپے

میں اس حوالے سے یہ ؟فیصد کیسے لکھ دیا52کر کے اس کو  calculateکے پاس بچ گئے تھے تو اس سے 

 donor friendlyاسے  percent donors friendly provinces 22 کہو  گی کہ بنگلہ دیش کو

province بے میں بلائیں کہ ہمارے صحت کے لوگو  کو صو،کہیںproblems  فیصد22ہیں۔ بنگلہ دیش 

لیتا ہے لیکن پاکستاؿ صرػ دو فیصد لیتا ہے۔ جب تک صحت کے  فیصد14لوگو  سے لیتا ہے، بھارت

کو دعوت نہیں  donor friendly agenciesاورdonor friendly policiesحوالے سے آپ بجٹ میں 

نہیں ہو سکتا۔ میں دوبارہ آپ سے یہی کہو  گی کہ آپ اس طرػ توجہ  دیں  گے یہ مسئلہ کبھی بھی حل

 Schoolکرو  گی کہ کس طرح submitدیں ۔ میں اپنی تجاویز وزیر خزانہ صاحب کو تحریری طور پر 

Health Nutrition Supervisorکوpermanent یا جائے یاloans  کو کس طرحlay off ئے یا یا جا

 ؟ہسپتاؽ کو کیسے یا جائے

کرنا چاہتی ہو  کہ  point outوزیر اعلیٰ پنجاب کی یہا  موجودگی میں یہ میں  جناب سپیکر!

ادا نہ کی  ةفنڈ کی مد میں پیسے نہیں ملے۔ خداراجس حکومت نے زکوٰ زکوٰةپنجاب کے لوگو  کو دو ساؽ سے 

سے ہم ب  کی طرػ سے آپ کو درخواست ہے کہ دو ساؽ  ؟ہوتو اس سے کس طرح برکت پزے گی

کے پیسے پنجاب کے غریب عواؾ کو نہیں ملے اس طرػ توجہ فرمائیں اور امساؽ  زکوٰةبیت الماؽ اور 

غریب لوگو  کو دیں  اور اؿ سے دعائیں لیں۔ خدا آپ کی اس  زکوٰةسمیت تین ساؽ کی واجب الادا 

 حکومت میں اور اس وقت میں ضرور برکت ڈالے گا۔ شکریہ

جناب سپیکر!جب یہ معزز ایواؿ اپنی بجٹ کی ساری  ۔شکریہیف(:)میا  محمد شہباز شروزیراعلیٰ

کارروائی کو مکمل کرے گا تو میں اپنی چند معروضات آپ کی خدمت میں اور آپ کے توسط سے اس معزز 
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 figureروپے کی  ۔ارب22ایواؿ کی خدمت میں یش  کرو  گا۔ میری بہن نے لاہور کے حوالے سے 

ڈالو  گا۔ جنوبی پنجاب کے حوالے سے بنائی گئی بوگی کے غبارے سے مکمل پر روشنی  factsدی تو میں اؿ 

کی بنیاد پر بات کی ہے لیکن  factsطور پر ہوا نکالی جا چکی ہے۔ معزز وزیر خزانہ اور معزز ممبراؿ نے اس پر 

لاہور کے حوالے سے میں آپ کے توسط سے اپنی بہن کی خدمت میں عرض کرو  گا کہ میں اؿ کے 

facts اس ایواؿ میں لے آؤ  گا۔ پچھلی حکومت کے دور میں رنگ روڈ کے حوالے سے جو الائنمنٹ 

change  کی گئی اور خاص طور پر مشرقی الائنمنٹ کو شہر کے اندر لایا گیا۔ میں بغیر کسیpoint scoring  اور

د رنگ روڈ ہےکہ شہرو  کے گرفلسفہ establishedالزاؾ تراشی کے عرض کرو  گا کہ دنیا بھر میں یہ

اور ضروریات  expansionبنتے ہیں تو اس کا خیاؽ یا جاتا ہے کہ جاؽ  شہر سے باہر ہو تاکہ آئندہ کے لئے

کی دہائی میں یا  1990یا 1980 الائنمنٹپوری کر سکے نہ کہ شہر کے اندر اس کو لایا جائے۔ رنگ روڈ کی

 dividingر لایا گیا حتیٰ کہ فیروز پور روڈ کو اس کاہمارے پچھلے دور میں بنائی گئی تھی مگر اس کو شہر کے اند

line اس سے میں یہ آپ کو عرض کرنا چاہتا ہو  اور اپنی   ،بنا دیا گیا۔ کبھی رنگ روڈ شہر کے اندر بنتے ہیں

 زینوں  کی یمتوں  میں اضاہ  کر کے اؿ کے کاروبار کو فروغ دیا بہن کی خدمت میں عرض کر دو  کہ کئی

 (شیم ،گیا۔)شیم

اللہ یہ ایواؿ میں یش  کرو   ءکی بنیاد پر  کر رہا ہو  اور میں انشا facts بات میں یہ !جناب سپیکر

  روپے بچائے جا سکتے تھے۔ رنگ روڈ تو نہ بنا اربوکے  ہوتی تو اس صوبہ الائنمنٹoriginalہ گا کہ اگر و

 وجہ ہے میری بہن کہ لاہور کو عنہ د ہو گئے اور یہیرد بُر  روپے ُواربولیکن زینوں  کے کاروبار میں 

 زؿ یا جاتا ہے۔ شکریہ)نعرہ ہائے تحسین(

 علی اصغر منڈا صاحب! جناب سپیکر:

  علیٰ رسولہ اکرییم اما عد  بسم اللہ الرحمٰن :ی علی اصغر منڈا)اڈووویٹ(ھرچود

لی

چ

ص

دہدہ و
م

چ

پ

 الرحیم۔ 

 الرجیم۔

چ

 

ش ط

ث

ش
ل

میں اس بجٹ پر بحث کے موقع پر اتنا متوازؿ،  بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ فاعوذ باللہ من ا

خوبصورت، عواؾ دوست، ٹیکس فری بجٹ یش  کرنے پر صوبہ پنجاب کے وزیر اعلیٰ میری مراد خادؾ 

اور اؿ کی ٹیم ہ تنویر اشرػ کائرجناب پنجاب میا  محمد شہباز شریف اور صوبہ پنجاب کے وزیر خزانہ 

کو  Planning and Development Departmentکار، میری مراد سیکرٹری خزانہ، اؿ کے رفقائے
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مبارکةد یش  کرتا ہو  اور اس موقع پر میں اپنے دوستو  اور اؿ ناقدین کو یہ بتانا چاہتا ہو  کہ موجودہ 

 ,Education, Poverty Healthبجٹ ایک عواؾ دوست بجٹ ہونے کے ساتھ ساتھ اس میں

alleviation اور دیگر تماؾsocial sectors  میںallocationکو بڑھایا گیا ہے۔ اگر آپ Education کو

کو دیکھ لیں بلکہ  Livestock کو دیکھ لیں،Healthکو دیکھ لیں،Irrigationدیکھ لیں، زراعت کو دیکھ لیں،

میری مراد تو یہ ہو گی کہ زندگی کے تماؾ شعبہ جات کو دیکھ لیں، فنڈز کو بڑھایا گیا ہے اور اؿ 

روپے سے زائد حجم کے صوبائی بجٹ کو یش   580 کو ترجیح دی گئی ہے تو میں کے عملtransparencyمیں

کرنے پر اپنے وزیر اعلیٰ پنجاب، اپنے وزیر خزانہ پنجاب کو دوبارہ دؽ کی اتھاہ گہرائیو  سے مبارکةد یش  

 کرتا ہو ۔)نعرہ ہائے تحسین(

جو میرے قائد special initiativesاور تماؾ  departmentsجناب سپیکر!میں باقی تماؾ 

میا  محمد شہباز شریف کی طرػ سے لئے گئے ہیں یا اؿ کی ٹیم کی طرػ سے لئے گئے ہیں جن پر میرے 

 تماؾ دوستو  نے اس کے حق اور مخالفت میں اپنے دلائل 

ے

لیکن میں صرػ اور صرػ چند منٹو   دٹ 

 جس پر میرے کچھ دوستو  اور میں ایک ہی چیز پر بحث کرنے کے لئے جناب سپیکر کی اجازت چاہو  گا

اس صوبہ کے کچھ ناقدین کو بڑا شدید اعتراض ہے۔ مجھے پتا ہے کہ انہیں یہ اعتراض کیو  ہے۔ یہ 

اعتراض انہیں اس لئے ہے کہ یہ پروگراؾ اور یہ سکیم صرػ اور صرػ غریبو  کے لئے ہے اور یہ اس 

ہوتی ہے اور بہت  problemاس پر بہت صوبہ کے غریبو  کے لئے سکیم ہے اس لئے میرے دوستو  کو 

 نے تار پ پاکستاؿ کی سیاست میں اعتراض ہوتا ہے کیونکہ میرے قائد اور اس صوبے کے چیف ایگزیکٹو

ہوتی  problemپہلی دفعہ صوبہ کے وسائل کا منہ براہ راست غریبو  کی طرػ  موڑ دیا ہے اس لئے انہیں 

 Asian سو چا چاہئے اور اس چیز پر غور کرنا چاہئے کہہےاور انہیں ایسے جھوٹے الزاؾ لگانے سے ہلے 

Development  اس میں  میں شائع ہوئی 2006تک کی رپورٹ جو  2005سے لے کر  2000کی 

یہ بات بڑی واضح تھی کہ گورنمنٹ اور سوؽ سوسائٹی نے غربت مکاؤ اقدامات کئے۔ اس میں ب  سے  

 وہ رپورٹ صفحہ مثل پر آج موجود ہے تو اسی لئے میرے قائد کم فائدہ صوبہ پنجاب کی عواؾ کو پہنچااور 

غریب  directنے صوبہ پنجاب کی عواؾ کی غربت مکاؤ پروگراؾ کے لئے یہ پہلا اقداؾ اھاریا جس کا فائدہ 

 کہ یکم مئی کو ہمارے ایک چاہئےعواؾ کو ہوتا ہے۔ میرے دوستو   کو اس بات پر بھی غو ر کرنا 
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جنہو  نے لاہور میں یڈییا میں بات کر ہ ہوئے کہا  ،تعلق پاکستاؿ پیپلز پارٹی سے ہےفیڈرؽ منسٹر جن کا  

 ہیں انہو  نے اس Minister for Investment وقار احمد خاؿ ہے جو جن کا ناؾ سینیٹر

بات کا اقرار یا کہ سستی روٹی سکیم بہت اچھی سکیم ہے اور اس سکیم کو باقی تین صوبو  کو بھی شروع کرنا  

 ۔ )نعرہ ہائے تحسین(چاہئے

 کی خبر ہے یہ ملاحظہ فرمالیں۔  میری  The Nationتو وہ  چاہئےاگر میرے کسی دوست کو وہ خبر 

 Provincial Coordinationکو  0202تقویت اس بات سے بھی ہوتی ہے کہ یکم جنوری  بات کو 

Committee  اکرؾ  نے یہ فائنل سٹیٹمنٹ کی میٹنگ میں  )ؼ(لیگ کے ایک رکن قومی اسمبلی شیخ وقاص

۔  میں چاہئےدی کہ سستی روٹی سکیم بہت اچھی سکیم ہے اور اس کو باقی تین صوبو  کو بھی شروع کرنا 

بھی کر ہ  recommendعرض یہ کرنا چاہتا ہو  کہ یہ وہ سکیم ہے جس کو ہمارے دوست مانتے بھی ہیں، 

 اؿ کو یہ پتا لتا  ہے کہ ہم نے تو گزشتہ پانچ ساؽ ہیں لیکن جب اؿ کو اس کی افادیت کا علم ہوتا ہے، جب

کسی غریب کا نہ سوچا۔ ہماری  حکومت  براہ راست غریبو  کا سوچ رہی ہے اور غریبو  کو فائدہ ہو رہا ہے تو 

ہوتی ہے۔ میں عرض کرو  گا کہ جس طرح ہمارے ناقدین  نے یہ الزاؾ لگایا کہ  problemاس پر اؿ کو 

کہ   ہو  کے لئے ہے تو میں اؿ کو بتانا چاہتا urban areasکے لئے نہیں  ہے یہ صرػ  rural areasیہ سکیم 

جس میں  آپ ملاحظہ فرمالیں کہ اس رپورٹ میں تماؾ صوبہ میں سستی روٹی کے لئے تنور کھولے گئے ہیں

 ۔۔۔ڈی جی خاؿ، رحیم یار خاؿ، راجن پور، اٹک سرگودھا، لیہ، بہاولنگر اور تماؾ اضلاع میں

 کتنے کتنے تنور کھولے گئے ہیں؟  حزب اختلاػ: ممبراؿ معزز 

  No cross talk, No cross talkنہیں،  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں چیلنج سے عرض کرنا چاہتا ہو  کہ لاہور میں  )اڈووویٹ(:اصغر منڈا علی  چودھری

کی تعداد اور تنورو  کی تعداد کا  یہ ایک جھوٹا الزاؾ ہے۔ آپ آبادی ،کھولے گئے ہیں تنور آبادی سے کم

 لاہور میں  تنور تناب  منگوا کر ملاحظہ فرمالیں۔ آبادی کے تناب  سے جتنے

ے

 
م

سے کم ہیں۔ یہ ؿ تھے ا  چاہ

ڈی جی خاؿ، راجن پور، رحیم یار خاؿ، اٹک، لیہ، بہاولنگر اور بہاولپور  تنور میں چیلنج سے کہتا ہو  اور جتنے

بادی کے مطابق ہے۔ لاہور، گوجرانوالہ، فیصل آباد اؿ میں آبادی کے مطابق کی تعداد آؿ ا  میں ہیں

 directکرنے جا رہے ہیں۔ اب ہم آٹا دینے کی بجائے  reviewتعداد نہ ہے۔ اب ہم اس میں دوبارہ 
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دیں  گے۔ ہم اپنے ناقدین کو یہ دعوت دیتے ہیں کہ یہ جھوٹے الزاؾ  cashمالک کے اکاؤنٹ میں تنور

ہم جہا  بہتر سمجھیں گے اور  ،کی بجائے آئیں اور ہمیں بتائیں کہ کہا  غلط کاؾ ہو رہا ہے تراشی کرنے

کو ترویج دیں  نہ  transparencyجہا  کوئی گڑبڑ ہوگی اسے ٹھیک کریں  گے۔ آئیں ہمارے ساتھ مل کر 

ری ہوگی یا پانی کہ جھوٹے الزاؾ لگائیں۔ جیسا کہ میرے قائد نے کہا کہ کہیں اگر بجلی چوری ہوگی،  گیس چو

چوری ہوگا تو یا بجلی روک دی جائے گی، گیس روک دی جائے گی یا پانی روک دیا جائے گا؟ نہیں، نہیں، 

کے عمل کو دہرایا جائے گا۔ میں انہی گزارشات کے ساتھ اجازت  transparencyنہیں بلکہ اس میں 

 :لو  گا اور آخر میں ایک شعر  عرض ہے کہ 

  ہ ہیں اندیروو  میں رااغاپنا شیوہ ہے کہ جلا

 اؿ کی سازش ہے کہ زمانے میں یونہی رات رہے 

 

 آپ کا بہت شکریہ جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

شکریہ۔ جناب سپیکر!میرے معزز بھائی نے ابھی جو بات کی ہے جو انہو   محترمہ ثمینہ خاور حیات:

اپرل  سے لے ۔02 وقار کی سٹیٹمنٹ پزھ دی ہے یا  یہ آپ کو  بتانا  کری کریں  گے کہ ر سے سینیٹرنے اخبا

لوگ ہیں، یا یہ  082نکالی گئی ہے  وہ ratioمئی تک پنجاب میں کتنی خودکشیا  ہوئی ہیں؟ اس کی  ۔02کر 

House ؿ ہے؟ وقار کی سٹیٹمنٹ تو اؿ کو میں وہ سٹیٹمنٹ بتانا  کری کریں  گے کہ اؿ خودکشیو  کا ذمہ دار کو

 )قطع کلامیا (۔۔۔یاد ہے

منڈا صاحب!آپ کا ٹائم ختم ہوگیا ہے۔    order in the House۔۔۔آرڈر پلیز، آرڈر پلیز جناب سپیکر:

 آپ تشریف رکھیں۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کھیں، آپ کی مہربانی۔ جی، رانا صاحب!محترمہ!آپ تشریف ر جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!میری اس سلسلے میں آپ سے اور معزز  )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ایواؿ میں بیٹھے ہوئے دونو  طرػ کے معزز اراکین سے یہ گزارش ہے کہ یہ جواب الجواب کا اگر 

لی اسی طرح سے قائد حزب اختلاػ بھی کسی موقع exceptionسلسلہ شروع ہوگا تو قائد ایواؿ نے ایک 

لے سکتے ہیں لیکن اگر ہم اسی طرح سے جس طرح سے تین دؿ بہت سے ہمارے حزب  exceptionپر

اختلاػ کے اراکین نے بہت سی باتیں کیں جن کا جواب اسی وقت دیا جاسکتا تھا لیکن میں سمجھتا ہو  کہ 

قائم نہیں رہے گا۔  decorumہوجائے گا تو پھر ایواؿ کا ماحوؽ اور یہ جواب الجواب کا اگر سلسلہ شروع 

جب اؿ کی طرػ سے کوئی دوست بات کرے اور اگر وہ اس وقت جواب دینا چاہے تو وہ دے لیکن میں 

اور پوائنٹ آػ آرڈر نہیں ہونے  چاہئےکو دعوت ملنی  مقررکے عد  دوسرے  مقررسمجھتا ہو  کہ ایک 

 

ے

 
م

 ۔  چاہ

جناب سپیکر!میری گزارش یہ ہے کہ جب بات کی جائے تو چیئر کو مخاطب  سن خ خاؿ اریری:جناب محمد 

ہماری طرػ اشارے کرکے بات نہ کی جائے۔  اگر کوئی ہم سے مخاطب ہوکر بات ،کرکے کی جائے 

 کرے گا تو پھر ہم بھی جواب دیں  گے۔ 

 کر رہے تھے۔  address دیکھیں،  جب منڈا صاحب  بوؽ رہے تھے تو  وہ مجھے ہی جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  شیخ علاؤالدین:

 جی، شیخ صاحب!آپ یا کہنا چاہتے ہیں؟ جناب سپیکر:

 ۔۔۔جناب سپیکر!بات یہ ہے کہ شیخ علاؤالدین:

 جناب سپیکر!مجھے بات کرنے کی اجازت دیجئے۔  محترمہ ثمینہ خاور حیات:

بات کرنے کی اجازت نہیں دو  گا۔ میں  محترمہ!آپ تشریف رکھیں، میں اس طرح جناب سپیکر:

 آپ کو اس طرح بات کرنے کی اجازت نہیں دیتا،  آپ تشریف رکھیں۔ ایسا نہ کریں ۔ 

جناب سپیکر!کل بھی جو ہوا وہ آپ کے علم میں ہے کہ انہو  نے کس طرح مجھے روکا۔  شیخ علاؤالدین:

ئے صرػ دو منٹ لو  گا جو کہ بہت آج میں صرػ محترؾ وزیراعلیٰ کی موجودگی سے فائدہ اھار ہ ہو

 ۔)قطع کلامیا (۔۔ضروری ہے
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 ۔)قطع کلامیا (۔۔لوٹا، لوٹا، لوٹا محترمہ ثمینہ خاور حیات:

جناب سپیکر!آپ اؿ کو خاموش کرالیں ورنہ میں آج اس عورت کی وہ یقت ب بتاؤ  گا  شیخ علاؤالدین:

 ۔۔۔جو آپ 

 کریں ۔addressدیکھیں، آپ مجھے  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں آج اس عورت کی یقت ب بتاؤ  گا کہ یہ اصل میں یا چیز ہے؟ آج  علاؤالدین: شیخ

 )قطع کلامیا (۔۔۔آپ میرا مائیک نہیں روکیں گے، میں نے کل بھی اس کو  برداشت یا 

 ۔۔۔شیخ صاحب!دیکھیں، آپ ماحوؽ کو خراب کرنا چاہتے ہیں جناب سپیکر:

 ۔۔۔:لوٹا، لوٹا، لوٹاػحزب اختلا ممبراؿ خواتین معزز 

میں پاکستاؿ 93-1992میا  شہباز شریف اور میا  نواز شریف کے دور میں، میں  شیخ علاؤالدین:

 ۔۔۔تھا distributorکا

 ۔لوٹا، لوٹا، لوٹا :حزب اختلاػخواتین ممبراؿ معزز 

 غل( )شور و۔۔۔میا  نواز شریف  نے جس طرح اس کے خانداؿ کو فائدہ پہنچایا شیخ علاؤالدین:

 :لوٹا، لوٹا، لوٹا۔حزب اختلاػخواتین ممبراؿ معزز 

 ۔۔۔دیکھیں، بات سنیں جناب سپیکر:

 :لوٹا، لوٹا، لوٹا۔حزب اختلاػخواتین ممبراؿ معزز 

 ۔۔۔جناب سپیکر!میں  صرػ پوائنٹ آػ آرڈر پر  آیا ہو  شیخ علاؤالدین:

 :لوٹا، لوٹا، لوٹا۔حزب اختلاػ خواتین ممبراؿ معزز 

 جناب سپیکر!یہ اپنی تقریر کر چکے ہیں۔  سن خ خاؿ اریری: جناب محمد

کو آپ نے چلانا ہے یا میں نے چلانا ہے؟  آپ تشریف  Houseآپ تشریف رکھیں۔   جناب سپیکر:

 رکھیں۔
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یہ اپنے ساتھیو  کو بتاتی ہے کہ میں بڑی گاڑی میں آئی ہو ۔ یہ اؿ کو بھی پریشاؿ کرتی  شیخ علاؤالدین:

 ۔۔۔ہے

اچھا پھر آپ کی مرضی ہے، آپ کی مرضی ہے۔ یہ بات ٹھیک نہیں ہے۔ آپ  ۔نہیں، :جناب سپیکر

 )شور و غل(۔۔۔تشریف رکھیں

 :لوٹا، لوٹا، لوٹا۔حزب اختلاػ خواتین ممبراؿمعزز 

جناب  سپیکر!میں لگژری ٹیکس کے بارے میں بات کرنا چاہتا ہو  اور عواؾ کے فائدے  شیخ علاؤالدین:

 ہو  ۔ یہ کوؿ ہو ہ ہیں مجھے روکنے والے؟   میں بات کرنا چاہتا

 جی، آپ ایسے بات نہ کریں ۔  جناب سپیکر:

 ۔۔۔سالانہ نقصاؿ ہو رہا ہے لگژری ٹیکس پر روپے کا ۔ارب5جناب سپیکر! شیخ علاؤالدین:

 آپ تشریف رکھیں گے، آپ تشریف رکھیں گے؟   جناب سپیکر:

 ت کرنے دیتے؟جناب سپیکر!آپ مجھے کیو  نہیں باشیخ علاؤالدین:

 ورنہ میں کچھ اور کرنے والا ہو ، میں آپ کو بتا دو ۔  شیخ صاحب!آپ تشریف رکھیں جناب سپیکر:

 یا آپ مجھے باہر پھینکوا دیں  گے؟  شیخ علاؤالدین:

شیخ صاحب!میری بات سنیں، آپ اس معزز ایواؿ کا کچھ احشس کریں ، آپ کی مہربانی  جناب سپیکر:

 ۔۔ہے۔ 

 :لوٹا، لوٹا، لوٹا۔حزب اختلاػ ممبراؿخواتین معزز 

 آپ تشریف رکھیں، آپ تشریف رکھیں۔ میا  رفیق صاحب!جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ ساجدہ میر:

آپ تشریف رکھیں۔  اؿ کا مائیک نہیں کھولنا۔ میا  رفیق  No, point of orderنہیں،  جناب سپیکر:

 میا  رفیق !،دے دیا ہے۔ جی  floorاؿ کو محترمہ!آپ تشریف رکھیں، میں نے ۔۔۔صاحب!
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:جناب سپیکر!میں آپ کا بے حد مشکور ہو  کہ آج آپ نے مجھے بجٹ پر بحث کرنے میا  محمد رفیق

 یتیب  سے ہلے  تو میں آپ کا شکریہ ادا کرتا  ہو ۔ اس کے عد  میں روا ۔کے لئے موقع فراہم یا ہے

اور ٹیکس  pro poorبھی قرار دیتا ہو ،pro people ،طور پر اس بجٹ کو متوازؿ بھی قرار دیتا ہو

اور اؿ کی ٹیم  اور وزیرخزانہ کی ٹیم کو  visionفری بھی قرار دیتا ہو  جس پر میں وزیراعلیٰ پنجاب کے 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔بھی مبارکةد یش  کرتا ہو  

 جواب دو  گا۔ جناب سپیکر!ب  سے ہلے   میں اپوزیشن کی طرػ سے لگا ئے گئے الزامات کا 

ایک الزاؾ تو انہو  نے یہ لگایا تھا کہ یہ اعداد وشمار کا مجموعہ ہے اور اس کے ثمرات عواؾ تک نہیں پہنچیں 

میں جو مافیا پیدا یا گیا وہ مافیا تھا  hatcheryگے اس کے جواب میں میرا جواب یہ ہے کہ پرویز مشرػ کی 

  دے۔ تھا اور وہ مافیا یناًاساس بجٹ کے ثمرات مکن  ہے نہ نچنےکرپشن مافیا ،کمیشن مافیا اور مہنگائی مافیا

جناب سپیکر!اس کے عد  میں وزیراعلیٰ صاحب کی موجودگی کا فائدہ اھار ہ ہوئے یہ عرض  

کروڑ روپے کا سنگ مر مر 85کرو  گا کہ پچھلی حکومت کے دور میں یہ باب پاکستاؿ کے لئے اٹلی سے 

 خرچ یا تھا جس کو وزیراعلیٰ صاحب نے آکر اس منصوبہ کا جاہ ہ لیا اور اس درآمد کرنے پر ایک زر کثیر

کی کے عد  اسے روک کر زرمبادلہ بچایا اور ملکی وسائل سے ایک چوتھائی میں باب پاکستاؿ کو مکمل کرنے 

 ہدایت کی ہے جس کے لئے میں  وزیراعلیٰ صاحب کو خراج تحسین یش  کرتا ہو  جو کہ قومی وسائل میں

 اورفیصد کم یا ہے 54 بھیاس کے عد  انہو  نے اپنے سیکرٹریٹ کا بجٹ ،بچت کی ایک نادر مثاؽ ہے

 )نعرہ ہائے تحسین(فیصد کمی کی ہے۔ 54وزراء کی تنخواؤ  میں بھی

جناب سپیکر!ادھر سے زراعت ،آبپاشی اور خوراک کے حوالے سے بھی الزاؾ آیا ہے لیکن  

لاکھ ٹن گندؾ ابھی تک موجود ہے اور 56اؿ کو معلوؾ ہونا چاہئے کہ  زراعت اور خوراک کے حوالے سے

میں آپ کو بتانا چاہتا ہو  کہ  ،ی ہوئی ہے اور آبپاشی کے سلسلے میںپھر زراعت ہماری آبپاشی کے ساتھ جُڑ

سے ہلے  جب نواز شریف صاحب مرکزی حکومت میں  وزیراعظم تھے تو واجپائی کو 2885اکتوبر ۔25

کارڈ ااپنے تاثرات ریکارڈ کئے اور ایک  ،پاکستاؿ آکر پاکستاؿ کو تسلیم یا نے مینار انہو ،یا گیایہا  پر بلا

تیار ہوا جس میں کشمیر اور دریائی پانیو  کا مسئلہ حل ہوجانا تھا وہ کوؿ لوگ تھے جنہو  نے یہ برداشت 

نی قبضہ کے ذریعے پرویز مشرػ کو ایک غیرقانو2888اکتوبر ۔25کارڈ تسلیم ہوجائے اور انہیں یا کہ یہ 
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اور سندھ ہندوستاؿ کے ب تشریف لے آئے اور اس کے عد ہمارے پاکستاؿ کے  تینو  دریا جہلم، چا

جو آج کالاباغ ڈیم بنانے کا شور مچا ہ ہیں اپنے وقت  ،حوالے کردئیے گئے کہ ہم تو اؿ پر ڈیم بنا نہیں سکتے

 کہ بھئی میں تو بنا نہیں سکے اور ہندوستاؿ کے حوالے

ے

   !کردٹ 
جگلت  ڑا  ہم آپ اؿ پر ڈیم بنا لو ۔ انہو  نے ص

پاکستاؿ کو بنجر ہیں اس طرح  کے ذریعے پانی لا کر بھی ڈیم بنا رہے tunnelڈیم،کشن گنگا ڈیم اور سندھ سے

میں تیار ہوئی اور پیدا ہونی والی  hatcheryکرنے کی یہ ایک سازش ہے اور یہ سازش پرویزمشرػ کی 

یہ تینو  دریا ہندوستاؿ کے حوالے ،یا  approveر انہو  نے اؿ کو ثابت یا اور قیادت کے اند

 گئے ۔ 

ے

 کردٹ 

 جناب سپیکر!یہ تعلیم پر اعتراض کر ہ ہیں اور تعلیم کی مد میں جو رقم رھی  ہے اس میں 

 ت جو نئے سکولو ،نئے کالجو ،نئےہسپتالو  اور نئے ٹیچنگ ہسپتاؽ کا اجراءاور اس کے علاوہ بڑی با 

میں اپوزیشن اور ایواؿ کو  بتانا چاہتا ہو  کہ آپ ب  کو معلوؾ ہوگا کہ چیف منسٹر صاحب نے اس ایواؿ  

 اور پارلیمانی  پارٹی کے اجلاس کے  اندر یہ اعلاؿ یا تھا کہ تماؾ بھرتیا  میرٹ پر ہو  گی اور ایجوکیٹر

 ٹوبہ یک  نگھ  کے اندر اس میں کچھ بدانتظامی  کی جتنی بھرتیا  بھی ہوئی ہیں وہ میرٹ پر ہوئی ہیں لیکن 

 اوری ہوئی اور وہا  کے ڈی سی او صاحب کا کچھ کردار شامل ہے کہ انہو  نے مجھے بروقت اطلاع د

 اؿ لوگو  کو یل  جانا تومیں چیف منسٹر صاحب کے نوٹس میں لایا ۔ چیف منسٹر صاحب نے انکوائری کروائی  

یل  جانا پزا ،جنہو  نے اس میں بدانتظامی کی تھی اور میرٹ پر بھرتیا   اور باقی لوگو  کوEDOپزا ۔

 کر کےمیرٹ پر بھرتیا  کی circularizeتین تین بار بار اس کو  ،نہیں کی تھیں اور دوبارہ دو دو

یہ ایک سنہری کارنامہ ہے ۔ آپ کے سامنے اور آپ کے توسط سے میں اپوزیشن کو یہ بات یاد ،گئی ہیں 

دور حکومت میں ایجوکیٹر کی بھرتی کےلئے کوٹے مقرر ہوئے ۔ استاد اور کےہتا ہو  کہ اؿ دلانا چا

جن کو درخواست بھی لکھنا   گئے ز اور نالائق استاد بھرتی کئے،نالائق ٹیچر پر بھرتی کی گئیں استانیا  کوٹا

 )نعرہ ہائے تحسین(نہیں آتی ہے ۔ 

وہ بھی گئے بھرتی کئے  Prosecutorsمیں جو Prosecutionجناب سپیکر!اسی طرح سے  

فرائض انجاؾ دینے کے  کے Prosecutionکوٹے پر بھرتی کئے گئے اور وہ لوگ بجائے عدالتو  میں

 ۔کے ساتھ تھے  لیگ کے علاوہ دیگر لوگو )ؼ(لئے اپنے مخالفو  کے ساتھ وہ انتقاؾ لےرہے ہیں  جو 
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اس پر بھی اعتراض  کہبھی میں بات کرو  گا سےکے حوالے  TEVTAجناب سپیکر!

کے ذریعے سارے پنجاب کے اندر جاؽ پھیلایا گیا تاکہ غریبو  کے بچے فنی تعلیم  TEVTAہوئے اور

پچھلے ہی دور میں جب قانوؿ اور قواعدوضوابط کی  کہ حاصل کرسکیں اور آپ کو یہ سن کر حیرت ہوگی

 گیا وہ )ؼ(لیگ کا ست جو چیئرمین مقرر یاکاTEVTAخلاػ ورزی کر ہ ہوئے ٹوبہ یک  نگھ  میں

کو انہو  نے کامیاب کروایا ۔   کو داخلہ دیا اور انہی studentsہ امیدوار تھا جس نے )ؼ(لیگ کےدخور

ب  سے بڑا کااب اؿ کا اعتراض دانش سکولو  پر ہے لیکن میں یہ سمجھتا ہو  کہ یہ چیف منسٹر صاحب 

جتنی ۔ کا موڑنا یہ ایک بہت بڑا کارنامہ ہےانقلابی قدؾ ہے ۔ کم وسائل والے لوگو  کی طرػ وسائل

ہے، جتنی ہماری بیوروکریسی ہے  یہ ا ؿ کے لئے  تکلیف  دہ ہے۔اؿ کو یہ تکلیف ہے کہ elite classہماری

 رڑڈکالج ہے ، جیسے  ۔غریبو  کے بچے اؿ دانش سکولو  میں پزھ کر اؿ کے برابر آجائیں گے
ی

ے

ت

چ

کش

جیسے یہ 

اؿ کو صرػ  ۔ر پر یہ لوگ تعلیم حاصل کر کے اؿ کی ہ ل لے لیں گےیہ ایچی سن کالج ہے اؿ کے معیا

یہی مروڑ ہے  یہی تکلیف ہے ۔ غریب بچو  کے لئے  یہ نادر موقع ہے کہ وہ بھی انہی کالجو  اور انہی 

سکولو  کے برابر تعلیم حاصل کر کے بیوروکریسی میں آ سکیں ، سی ایس ایس کا امتحاؿ  دے کر آسکیں ، 

بن سکیں ، ڈاکٹر بن سکیں یا حکومتو  کے اندر آسکیں اور یہا  پر خواجہ سلماؿ صاحب نے اپنی انجینئر 

ایک تقریر میں یہ بات کہی تھی اور فیض صاحب کے شعر کہے تھے اور میرے ایک دوست نے طبقاتی 

 والےوقت  نمائندگی کے حوالے سے بھی یہا  پر بات کی تھی تو میں اؿ کو یہ بات بتانا چاہتا ہو  کہ آنے

رڑ فیصد دیہاتو  میں آباد ہیں ، مزدور ہیں، چھوٹا 

 

 ھی
م
پ 

میں  وہ نوے فیصد لوگ جو  محروؾ ہیں اؿ میں سے  

کاشتکار ہے ، باقی مزدور ہیں یہ نوے فیصد لوگ ہیں جو کہ اقتدار سے بھی محروؾ ہیں ، اختیارات سے بھی 

 اور انہی لیمی ا ادارو  کے ذریعے  اؿ محروؾ ہیں۔ آنے والے وقت میں، انہی دانش سکولو  کے ذریعے

تک شعور اور آگاہی پہنچ رہی ہے۔وہ وقت قریب آ رہا ہے جب وہ بھیک نہیں مانگیں گے  بلکہ حق حکمرانی 

 مانگیں گے۔ بس مجھے ایک شعر  پزھنے کی اجازت دے دیجئے۔ 

 اب سوچ کا محور بھی بدلنا ہو گا، اب نظاؾ زر بدلنا ہو گا

 بدلنا جسم کا بھی، بادشاہ کا سر بدلنا ہو گا گر نہ ہو مکن  

 شکریہ                        
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 جی ، محترمہ خدیجہ عمر صاحبہ !جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  )جناب خلیل طاہر سندھو(:پارلیمانی سیکرٹری برائے انسانی حقوؼ و اقلیتی امور

 ۔جی ، اب  ادھر سے پوائنٹ آػ آرڈر آ گیا ہے جناب سپیکر:

جناب سپیکر!ڈاکٹر )جناب خلیل طاہر سندھو(:پارلیمانی سیکرٹری برائے انسانی حقوؼ و اقلیتی امور

وہ کہہ رہی تھیں کہ مجھے آپ کے اقدامات  ،سامیہ امجد  صاحبہ ابھی سی ایم صاحب کے پاس آئی تھیں

 بہت  کری ہیں اور میرا پورا خانداؿ آپ کے ساتھ  ہے۔

ت کو چھوڑیں  ۔ اچھے انسانو  کی آپ قدر یا کریں ۔ میں  نے ادھر جی ، آپ اس باجناب سپیکر:

floorدیا ہوا ہے ۔جی ۔ 

شکریہ۔ جناب سپیکر!وزیر خزانہ صاحب نے  یناًاس بڑے اچھے oبسم اللہ الرحمٰن الرحیم محترمہ خدیجہ عمر:

کے ساتھ یہ کہنا الفاظ میں اور بڑے اچھے انداز میں تیسری دفعہ  یہ بجٹ یش  یا ہے لیکن بڑے افسوس 

اور ھربب کہا   ارب  اور ھرببو  کی باتیں کی گئی ہیں لیکن وہ اربوپزتا ہے کہ اس میں ہمیشہ کی طرح 

گئے کوئی پتا نہیں۔حکومت کا کوئی منصوبہ بھی مکمل نہیں  ہو سکا۔ کسی منصوبے میں ، کسی  کاؾ میں کوئی 

visionنظر نہیں آتا ۔ ہر دفعہ نئےtargets ہ ہیں، ہر دفعہ نئے کا آغاز کر target fix کر ہ ہیں اور پھر

کے حوالے  سے اس حکومت کے ادارو  Budget utilizationاگلی دفعہ ایک نیا محاذ کھوؽ لیا جاتاہے۔

ہوا تو آپ فیصد43کی کارکردگی  انتہائی غیر تسلی بخش ہے جیسے اس دفعہ بجٹ  میں ڈویلپمنٹ فنڈ کا استعماؽ 

ہے اس کا یا حاؽ ہے؟میں یہا  پر یہ  بھی کہو  گی   کہ utilization کہ بجٹ  کی جو اسی سے اندازہ لگا لیں

کی  یا اس گورنمنٹ کی ناکامی کی ب  سے بڑی وجہ یہ  ہے کہ جب یہ گورنمنٹ میں آئے تو  اس صوبہ

کی  انہو  نے جمہوریت کے نعرے لگائے،بڑا واویلا یا ، ڈیموکریسی کے ادارو  کو مضبوط کرنے کی بات

ہوئے تو اس میں ب   سے ہلے  یہ کہا گیا  کہ جمہوریت کو بحاؽ signگئی اور میثاؼ جمہوریت پر بھی جب 

کریں  گے، ادارو  کو مضبوط کریں  گے لیکن آج یہ حاؽ ہے کہ سرکاری ملازمین پر انحصار یا گیا ہے اور 

ری کے عد  دیایاتی کی تقر Administratorsکے  مطابقInternational Transparency Reportایک

 زیادہ ہوئی ہے۔   corruptionادارو  میں
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جناب سپیکر !میں یہا  پر ایجوکیشن کے حوالے سے یہ بتانا چاہو  گی کہ وزیر خزانہ صاحب   

کو کسی مغربی مفکر کے حوالے سے یہ فرمایا جس کا ناؾ انہو  نے 0228جوؿ ۔02نے وزیر اعلی ٰ کے ایماء پر 

اس مفکر کے قوؽ کے مطابق"جس قوؾ کی لائبریریو   اور لیةرٹریو  کی بتیا  روشن  ،آج تک نہیں بتایا

رہتی ہیں وہ قوؾ کبھی ست نہیں کھا سکتی۔"تو میں حکومت کے ذمہ داراؿ سے یہ  پوچھنا چاہتی ہو  کہ  

کے  بہکہا  ہیں وہ لائبریریا  اور کہا  انہو  نے وہ بتیا   روشن کی ہیں؟ میری اطلاع کے مطابق صو

سولہ  سکولو  میں سیوریج سسٹم نہیں ہے۔چھ سو چار ہزارتیس سکولو  میں بجلی نہیں ہے۔ 304ہزار08

رڑدسکولو  میں واش رومز نہیں ہیں۔  اس وقت پنجاب  آٹھ سو تینہزار 
گ

 

ت

ث

ن
ہم

ی کے خوػ کے سائے د

رڑدمیں ہے اور وہ 
گ

 

ت

ث

ن
ہم

 لیکن سرکاری سکولو  کا عبادت گاہو  اور لیمی ا ادارو  کو نشانہ بنائے  ہوئے  ہیں د

ہزار چوکیدارو  کی تین  ہزار سرکاری سکوؽ گیٹ سے محروؾ ہیں اور سولہ یہ عالم ہے  کہ یہا  پر تقریت 

پانی کی سہولت سے محروؾ ہیں اور ب  سے بڑھ  سکوؽ  پینے کے چالیسسوآٹھ ہزارنوسامیا  خالی ہیں۔ا

 ہو رہی ہیں اور آج  کی تار پ تک صوبہ پنجاب کے کر یہ بات کہ صوبہ میں علمی انقلاب لانے کی باتیں

روپیہ ،  ۔ارب4دانش سکولو  کے لئے تین  سامیا  خالی پزی ہیں ۔اار پچیس ہزسرکاری ادارو  میں 

ٹھیکے پر  کوcolleges ایس تین دؿ سے اخبار میں۔روپے ۔ارب3ہزار سکولو  کے لئےتریسٹھ  جبکہ 

  روپے چند اربوہم ؟ اپنے عواؾ کے بچو  کو یا  پیغاؾ دے رہے ہیں دینے کی با ت کی جا رہی ہے ۔ یہ ہم

کو ٹھیکے پر دے رہے  ہیں۔ ویسے تو یہ  آدھا صوبہ ٹھیکہ  collegesسکولو  پر لگا رہے ہیں اور ایک طرػ 

 بھی ٹھیکو  پر ہیں۔ میری گزارش یہ ہےکہ task forcesپر ہی چل رہا ہے ، کچھ  مشیر بھی ٹھیکو  پر ہیں اور

جو غریب بچے تعلیم حاصل کرنا چاہتے ہیں اؿ کا مستقبل خراب کرنے کی بجائے اس صوبہ کو ٹھیکے پر دے 

  کی بتیا  روشن کرنے والی حکومت  یودیا جائے تو شاید یہ بچ جائے۔ گزشتہ اڑھائی سالو  میں لائبریر

 ہلے  تولو پھر بولو"۔" کہنے کسی سرکاری سکوؽ میں لائبریری نہیں بنائی ہےاسی لئے دانشور کہتے ہیں

 یں  تریم  کے حوالے سے جس کے تحت آپ نے بھیہومیں یہا  پر اھارر جناب سپیکر!

حلف لیا ہے اور دیایاتی ادارو  کے الیکشن جو  ہیں وہ الیکشن کمیشن آػ پاکستا ؿ کروائے گا۔ میں یہ پوچھنا  

جب الیکشن اتھارٹی کا کوئی کردار   ؟ ہیںکس کھا ہ میں  رکھے گئے لاکھ روپے48کروڑ 0چاہتی ہو   کہ و ہ

 کے ساتھ سراسر زیادتی ہی نہیں رہا تو پھر پیسے  کھانے کا یہ کوئی  نیا منصوبہ ہے؟یہ مقروض صوبہ



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 20

 

450 

کا بہت بڑا cottage industryمیں to 70 percent economy 60ہے۔ میں یہا  پر ذکر کرو  گی 

contribution جس کا اس بجٹ میں کہیں ذکر ہی نہیں یا گیا۔  یہ بہت ہے اور یہ غریب کی انڈسٹری ہے

بڑھ رہا  crime rateزیادتی ہے کہ مہنگائی اور بے روزگاری کی وجہ سے لوگ خود کشیا  کر رہے ہیں،

کی مثاؽ دی good governanceہے،جرائم بڑھ رہے ہیں لیکن میں لاہور کی بات کرتی ہو  جہا  پر 

  لیوں  کا گوشت کھلایا جا رہا ہے اور یہا  پر یہ حاؽ ہے کہ کوڑھ کے جاتی ہے ۔ اس لاہور شہر میں کتو

 goodا دیا گیا۔ یہ مرض میں  مبتلا ایک فیملی ہسپتاؽ میں گئی تو اسے دھکے دے کر ہسپتاؽ سے باہر پھینکو

governance ہے؟ اسی لاہور میں غربت کے خاتمے کی باتیں ہو رہی ہیں،غریب کو انصاػ دلانے کی

ہو رہی ہیں ، کاشتکار مر رہاہے مگر غریب کے لئے سستی روٹی مہیا کی جا رہی ہے ۔ اس پنجاب کے دؽ باتیں 

کے لئے ایک لفظ نہیں بولا cottage industryلاہور میں جب بجٹ یش  یا گیا تو پوری بجٹ تقریر  میں 

 کھا گیا ۔ گیا حالانکہ یہ ایک غریب کی  انڈسٹری ہے اور اس کے لئے ایک پیسا بھی نہیں ر

میں یہا  پر ہیلتھ کے حوالے سے بات کرو  گی کہ دؽ کے مریض کوئٹہ میں جناب سپیکر!

 بھی ہیں ، پنڈی میں بھی ہیں ، لیہ میں بھی ہیں بھکر میں بھی ہیں،یہ مرض  ہر ہ ل پر ہے تو مجھے   ایک بات

د ہے  تو یہ کہا  کی موجو cardiology Hospitalہلے  ہی جب راولپنڈی میں کی سمجھ نہیں آئی کہ 

بنایا جائے۔ ایک طرػ تو ہم جنوبی پنجاب کی Cardiac Centreعقل مندی ہے  کہ وہا  پر ایک اور 

 treasuryکرو  گی  کہ یہا  پر ہمارے appreciateمیں بڑا  ،محرومیو  کی بات کر ہ ہیں

benches کے بھائی احشؿ الحق احسن نولاٹیا صاحب نے بھی  اس چیز کوsupport یا ہے  اور جنوبی

کے بھائیو   نے  اس چیز treasury benchesپنجاب کی محرومیو  کا ذکر یا ہے بلکہ ہمارے بہت سے 

یا ہے ۔ ہم ایک طرػ تو اؿ کی محرومیو  کی بات کر ہ ہیں  اور  یہی ہسپتاؽ ہم ڈیرہ غازی supportکو 

یہی ہسپتاؽ ہم بھکر میں بھی بنا سکتے  اور سکتے تھے یہی ہسپتاؽ ہم لیہ میں بھی بنا  ،خاؿ میں بھی بنا سکتے تھے

تھے ۔ مجھے اس بات کی سمجھ نہیں آئی کہ یہا  پر  دوبارہ ایک ہسپتاؽ بنانے کی ضرورت کیو  یش  آئی 

 Cardiacمیرا تعلق گجرات سے ہے  اور اس حوالے سے میں کہو  گی کہ وزیر آباد کا جو  ؟چونکہ ہے

Centreجود ہے صرػ  اس کو ہے  اس کی بلڈنگ موfunctional ہونے کی ضرورت ہے  تو مجھے یہ سمجھ

یا اس سے گجرات کے لوگ مستفید ہو جائیں گے  ؟کیو   نہیں یا گیاfunctionalنہیں آئی کہ اس کو 
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مت اور یہی وجہ ہے کہ  وہا  پر  نہیں بنایا گیا۔ میں نے ہلے  بھی اپنی تقریر میں کہا تھا  اور میری موجودہ حکو

سے یہ گزارش ہے کہ  گجرات صوبہ پنجاب کا حصہ ہے  وہا  بھی پنجاب کی عواؾ رہتی ہے  اس لئے مہربانی 

 فرما کر اؿ کے ساتھ اس طرح کی زیادتیا  نہ کی جائیں۔ 

 10-2009جناب سپیکر!میں یہا  پر بیرونی قرضو  کے متعلق ذکر کرو  گی کہ 

ہم نے اؿ کا سود ادا یا ، پچھلے دو تین دؿ سے ہم نے یہا   میں جو  قرضےلئے گئے  اور جتنا11-2010اور

کی بڑی باتیں ہو رہی ہیں ۔ میرا خیاؽ یہ ہے بلکہ shareاس کے  اوراین ایف سی ایوارڈ کا بہت ذکر یا ہے 

facts and figures کے مطابق این ایف سی ایوارڈ کا جو ہمیںshare اس سے تو ہم سارا  اورملے گا

 دیں  گے اور ہمارے ہاتھ خالی کے خالی ہو  گے۔ مہربانی کریں  اور ایسی چیزو  پر غور قرضہ ہی ادا کر

اس وقت  کیونکہمیں کوئی فائدہ ہو  اور ہم آگے کی طرػ بڑھیں futureکریں  جس سے ہمیں آئندہ 

 ہوتی جا رہی ہے ۔worseہماری حالت دؿ بدؿ 

  ،دو تین ساؽ عد  خواتین کا ناؾ آیا ہے ،خواتین کا اگر اس بجٹ میں ذکر ہو ہی  گیا جناب سپیکر!

 روپے اس مد میں   ۔ارب15اس میں لکھا گیا ہے کہ 

ے

جائیں گے۔ میری وزیر خزانہ صاحب سے یہ  دٹ 

روپے کہا  استعماؽ ہو   ۔ارب15تقریر میں  یہ ضرور بتائیں کہ  وہ wind upگزارش ہے کہ وہ اپنی 

مہربانی کریں  اور اس کے  ؟ کو اس سے فائدہ حاصل ہوگاکہا  سے خواتین اورکیسے استعماؽ ہو  گے  ،گے

متعلق تفصیل بتائیں۔ جتنے بھی میرے بھائی  ہمارے اس معزز ایواؿ کے رکن ہیں  میری اؿ سے گزارش 

ہے کہ مہربانی فرما کر اسمبلی میں خواتین کے ساتھ  امتیازی سلوک بند یا جائے کیونکہ ہم بھی آپ لوگو  

سے آئی ہوئی ہیں  اور ہمیں familiesہم  یہا  پر بڑی معزز  ۔ ہیں  اور یاں ہ  ہیں بہنیں ،کی مائیں ہیں

 کہ ہم  اس ایواؿ کی عزت کا خیاؽ رکھیں ۔ ہم بھی اس طرح ہیں جس طرح آپ کے گھر میں چاہئے

مفت بہنیں اور یاں ہ  ہیں ۔ یہ جاؿ کر بھی بڑی خوشی ہوئی  کہ ڈیرہ غازی خاؿ میں یڈییکل کالج  ، ما 

 ہو یا آئی ٹی پارک کا منصوبہ ہو بالآخر  mass transitکتابو  کی فراہمی اور  سابق حکومت کا منصوبہ

 انہیں اڑھائی ساؽ نفرت کا نشانہ بنائے رکھنے کے عد   دوبارہ شروع کرنے کا اعلاؿ یا گیا ہے۔ اسی طرح

Rescue 1122ہو  کہ انہو  نے اپنی  تقریر کے  متعلق بھی میں وزیر خزانہ صاحب کا شکریہ ادا کرتی 

 چلیں   ،میں کہا کہ اس کو ہم اور شہرو  میں  بھی اس کا آغاز کریں  گے اس پر میں اؿ کی بڑی مشکور ہو 
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 goodاؿ کو یہ احشس ہو گیا کہ  وہ اچھے منصوبے تھے اور دو ساؽ انہو  نے   ۔آخر دیر آید  درست آید

governanceڑ کی بات کرنا بھی ضروری جھتی کی وجہ سے وقت ضائع یا ۔ میں

چ

ر
 
ز

 یہا   پر ٹا ف فور

ڑ پر تنقید کی ہے  کہ ہو  

چ

ر
 
ز

 ۔۔۔جب بھی ہم نے ٹا ف فور

 کریں ۔ wind upآپ کا ٹائم ختم ہو گیا ہے ۔ اب آپ  جناب سپیکر:

ڑ اس لئے بنائی گئی ہیں  کہ wind up:میں محترمہ خدیجہ عمر

چ

ر
 
ز

کرتی ہو ۔ انہو  نے کہا کہ ٹا ف فور

ٹا ف فورسز ہیں  اگر اؿ  بتیسسے محکمو  میں بہتری آئے گی۔ ویسے توrecommendationؿ کی ا

ساؿ حاؽ بتاؤ  تو  وقت میرے پاس نہیں ہے  لیکن ایک ٹا ف فورس سے آپ سمجھ جائیں گے  کا میں پُر

دی گئیں  لیکن اؿ recommendations یرہہ کہ باقیو  کا یا حاؽ ہے۔ایک ٹا ف فورس جس میں

نہیں یا گیا۔  یہ ٹا ف فورس یل  خانہ جات کی ہے جس کے چیئرمین  consider سے  ایک کو بھی میں

جناب حمزہ شہباز شریف ہیں ۔اب آپ خود سمجھ جائیں کہ باقی ٹا ف فورسز کا یا حاؽ ہوگا۔ میں آخر میں 

لہ دو  گی  جس میں کو ادا کئے ہوئے جملے کا حوا2008جوؿ ۔16یہ کہو  گی کہ ہیلتھ کے حوالے سے بھی 

انہو  نے کہا تھا کہ ہم  سرکاری ہسپتالو  کو اس مقاؾ پر لے آئیں گے  جس میں مریض کی حیثیت کو نہیں 

دیکھا جائے گا  بلکہ مریض کو دیکھا جائے گا۔ میں یہا  پر آپ کو ایک اخبار کی تصویر  دکھاتی ہو  جس میں 

کوئی پرساؿ حاؽ نہیں ہے  اور وہ ہسپتاؽ کے باہر گری  حافظ آباد میں  ایک خاتوؿ   تزپ رہی ہے  اس کا

 ۔۔۔اسے کوئی نہیں پوچھ رہا۔ یہی آپ دیکھ لیں ،ہوئی ہے

 یہ۔ محترمہ ڈاکٹر آمنہ بٹر صاحبہ!جی ،بہت مہربانی۔آپ کا بہت شکرجناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔محترمہ آمنہ الفت:

 لیں ۔ پوائنٹ آػ آرڈر پر ہلے  اؿ کی بات سن جناب سپیکر:

جناب سپیکر!یا ہی اچھا ہوتا جس وقت خادؾ اعلیٰ موجود تھے اس وقت  ۔شکریہمحترمہ آمنہ الفت:

 آپ مجھے بات کرنے کا موقع فراہم کر ہ۔

 کوؿ جی؟ جناب سپیکر:
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اؿ کی موجودگی میں  اگر آپ مجھے  پوائنٹ توجناب والا!جب خادؾ اعلیٰ موجود تھے محترمہ آمنہ الفت:

کاؾ ہے  جو کہ عرصہ importantنے کا موقع دے دیتے تو  کتنا اچھا ہوتا۔ یہ کتنا آػ آرڈر یش  کر

اس اسمبلی کی چھت تلے کاؾ کرنے والے  غریب ملازمین کا directاڑھائی ساؽ سے  رکا ہوا ہے اور  یہ 

 اپنی اؿ کی زندگیو  کا مسئلہ ہے  اور اس کے لئے آپ نے ایک کمیٹی بنائی تھی اس کمیٹی نے ،مسئلہ ہے 

کر ہ ہوئے جس ہ ل پر غریب bulldozeسفارشات یش  کیں  انہو  نے فیصلہ یا  اؿ فیصلو  کو 

ملازمین کے کوارٹرز تعمیر ہونے تھے  وہا  پر تھانہ بنایا جا رہا ہے اور کسی کمیٹی کی سفارش کی کوئی حیثیت 

برسات میں ٹپکتی رہتی ہیں  وہ سخت میں اس وقت  جو کوارٹرز ہیں  اؿ کی چھتیں   ہاؤس  نہیں ہے ۔ پیپلز 

اگر یہ کوارٹرز نہیں بنانے تو حکومت بتائے۔ اس چھت کے نیچے کاؾ کرنے والو    ،مخدوش حالت میں ہیں

ہی کروا  دیں  اور اؿ کو اس قابل  repairکو تحفظ دینے میں حکومت ناکاؾ ہو چکی ہے۔ خدا را  اؿ کی کم ازکم 

 ۔۔۔بنا دیں 

 میں وہ رپورٹ  دیکھتا ہو ۔  ،چلیں جناب سپیکر:

 جناب والا!یہ انتہائی اہمیت کا معاملہ ہے۔ محترمہ آمنہ الفت:

والی بات وزیر اعلیٰ کو سنانے ہاؤس  میں نے آپ کی بات سن لی ہے۔  بہت مہربانی۔  یہ  پیپلز  جناب سپیکر:

 والی بات ہے ؟

 پھر کس کو بتائیں؟ !جنابمحترمہ آمنہ الفت:

  ۔ محترمہ ڈاکٹر آمنہ بٹر صاحبہ!کے  لئے  میں آپ کا خادؾ بیٹھا ہوا ہوہاؤس   پیپلز ،جی جناب سپیکر:

 ،میں light moodجناب سپیکر!آپ کی بات سے )رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

  ہمیشہ ایک بات  آپ کے علم میں لانا چاہو  گا کہ ویسے تو قائد ایواؿ کا ایواؿ میں تشریف لانامیں بھی 

بہت ہی بہتر ہوتا ہے  اور اس کے بہت فائدے ہو ہ ہیں  لیکن بعض اوقات کوئی نہ کوئی  ضرر اس طرح 

سے بھی ہو جاتا ہے ۔ میری یہ گزارش ہے  کہ  میرے بھائی میا  رفیق صاحب  نے جو تقریر تیار کی تھی 

 ۔۔۔اس کے بارے میں مجھے تھوڑا سا علم تھا

 پتا ہے۔ وہ مجھے بھی جناب سپیکر:
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لیکن وزیر اعلیٰ صاحب جب بیٹھے تھے تو  انہو  نے  )رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 تقریر بال بدؽ دی ہے ۔

 بال ٹھیک ہے۔  ،جی جناب سپیکر:

اس لئے میری یہ گزارش ہے کہ  انہیں ایک دفعہ  :)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 رہ  موقع دیا جائے کیونکہ انہو  نے  جو تقریر تیار کی تھی  وہ بھی سننے والی ہے۔ دوبا

 آپ اپنی بات جاری رکھیں۔ !آخر میں اؿ کو بھی موقع دے دیں  گے۔ محترمہ ،چلیں جناب سپیکر:

ت ب  سے ہلے  میں محترمہ بے نظیر بھٹو شہیدکو خراج عقید oبسم اللہ الرحمٰن الرحیمڈاکٹر آمنہ بٹر: 

کر رہے budget discussیش  کرو  گی ۔ کل اؿ کی سالگرہ ہے اور آج ہم پنجاب حکومت کا  تیسرا 

پورے coalition Governmentہیں  اور یہ محترمہ کا دیا ہوا ہی تحفہ ہے ۔ یہ جمہوری حکومت  یہ 

ہمارا یہ فرض ہے کہ پاکستاؿ میں  چل رہی ہے ۔ محترمہ کے خوؿ سے سینچ کر ہمیں  یہ  جمہوریت ملی ہے  اور 

اس کی ہم اپنی  جاؿ سے بھی  زیادہ حفاظت کریں  ۔ محترمہ ہی کا دیا ہوا یہ تحفہ ہے  اور ہم آج یہا  نہ ہو ہ 

اگر محترمہ کی مفاہمت کی پالیسی  نہ ہوتی ، محترمہ کی فہم وفراست نہ ہوتی  اور محترمہ اپنی جاؿ کی قربانی نہ 

یش  کرتی ہو   کہ اؿ کی سیاسی  مبارکةدعلی زرداری  صاحب  کو  دیتیں۔میں صدر پاکستاؿ جناب آصف

میں  coalition Governmentبصیرت، فہم وفراست  اور مفاہمت کی پالیسی کی وجہ سے ہی آج ہم 

کر رہے ہیں۔  میں صدر پاکستاؿ جناب  آصف علی زرداری کی ہمت کی داد budget discussاپنا تیسرا

تار پ میں تو یا پوری دنیا کی تار پ میں ایسا کبھی ہوا ہی نہیں  کہ ایک شخص جو اپنی  دیتی ہو  ۔ یہ پاکستاؿ کی

دوسرو  کے حوالے کر دے۔ powersکرسی پر بیٹھا ہوا ہو  اور اپنے ہاتھ سے اپنے اختیارات  اور اپنی 

اور ہمیں ہی ملا ہے ، اور  اس کا اعزاز پاکستاؿ پیپلز پارٹی  چاہئےہمت اور  جگر  ،اس کے لئے بہت بڑا حوصلہ

اور  جمہوریت  کا coalition Governmentہمارے قائد کے پاس ہی یہ حوصلہ اور ہمت ہے۔  

 کے  لئے شاعر نے کہا ہے :coalition Governmentاستحکاؾ بہت اہم ہے۔

 رشتہ دار عجب سلگتی ہوئی لکڑیا  ہیں

 جدا ہو  تو دھوا  دیں   ملیں تو جلنے لگیں
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یہ  ، بات کر ہ ہوئے  میں یہ جھتی ہو  کہ بجٹ تو ایک دؿ یش  ہوتا ہے جناب والا!بجٹ پر

یہ جو موٹی موٹی کتابیں ہیں اؿ کی بھی ا  ز اہمیت نہیں  ہے ۔، بجٹ وہ   ،نہیں ہےprocessایک دؿ کا 

دؿ 365کے بارے میں سوچیں ۔ ساؽ میں implementationہمارا یہ فرض ہے کہ بجٹ کی کہ  ہے 

  روز ہمیں بجٹ کے بارے میں سو چا ہے،  انصاػ کے بارے میں سو چا ہے ۔ ضرتت علیہر  ،ہو ہ ہیں

نے فرمایا ہے کہ  ظلم کے ساتھ تو معاشرہ چل سکتا ہے، انصاػ کے بغیر معاشرہ نہیں چل سکتا  اور انصاػ 

کو percent of the population 5صرػ وہی نہیں ہوتا  جو عدلیہ میں ہوتا ہے  کیونکہ وہ تو صرػ 

pursue۔۔۔چاہئےکو معاشی ، سیاسی ، معاشرتی اور معیشتی انصاػ  فیصدآبادی کے سو  ۔کر ہ ہیں 

اھاررہویں  تریم  انصاػ ہے، این ایف سی ایوارڈ کی منصفانہ تقسیم ، صوبو  کو خود مختارانہ حقوؼ انصاػ 

یہ نہیں ہے  کہ وزیر اعلیٰ انصاػ  ـاضاہ  انصاػ ہے  فیصدگورنمنٹ ملازمین کی تنخواہو  میں پچاس  ـہے

لاہور جیسے شہر میں گرین ٹاؤؿ اور ٹاؤؿ پ    ـسیکرٹریٹ میں سات لاکھ روپے روزانہ خرچ ہو ہ ہیں 

  ـمیں ایسے پرائمری سکوؽ ہیں جہا  پر آج بھی بچے درختو   کے نیچے پزھ رہے ہیں ، یہ انصاػ نہیں ہے

کیو  کا صرػ ایک ہی کالج ہے جو ہلے  زییکل یہ انصاػ نہیں ہے کہ گرین ٹاؤؿ ، ٹاؤؿ پ  میں لڑ

 ۔نہیں ہیںproper facilitiesایجوکیشن کا کالج تھا اب اسی کو ڈگری کالج بنا دیا گیا ہے لیکن اؿ کے پاس

پر  environmentہم باتیں تو ماحوؽ کی آلودگی کی کر ہ ہیں کہ ہمارا ماحوؽ آلودہ ہو رہا ہے اور ہمیں 

focus  نے اس ساؽ مگر ہم چاہئےکرنا environment ۔یہ انصاػ نہیں ہے،گھٹا دیا ہے فیصد21کا بجٹ 

 low incomeدینی ہے اور  subsidyہم باتیں تو کر ہ ہیں کہ  غریب کو فوائد دینے ہیں، غریب کے لئے 

housing  جو ہمارے بجٹ کاsignificant programme بجٹ کم کر  فیصد20ہے اس میں پچھلے ساؽ سے

 ۔دیا گیا ہے

جناب والا!سستی روٹی بہت اچھی سکیم ہے، میں آج صبح بھی اپنے گھر میں غریب خواتین سے        

کتھے اے سستی روٹی ، سستی روٹی  ״سستی روٹی کے بارے میں بات کر رہی تھی تو انہو  نے مجھے کہا کہ

کی  minimum wagesہمیں  ״ینوں  کپڑے نہیں دیندی، سستی روٹی ینوں  بس دا کرایہ نہیں دیندی 

implementation  یہ بھی انصاػ نہیں ہے کہ جب وزیر اعلیٰ شہباز شریف صاحب چاند  ـپر کاؾ کرنا ہے

 ـباغ سکوؽ جا ہ ہیں جہا  پر میرے جیسے لوگ تو اپنے بچو  کو بھیجنے کے بارے میں سوچ بھی نہیں سکتے 
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س سکوؽ کی ماہانہ فیس بائیس پچیس میرے خیاؽ میں ا ـکے بچے جا ہ ہیں  ءسے بھی امراءجہا  پر امرا 

چھ کروڑ روپے دیتے ہیں اور ہمارے ہا  پرائمری تووہ  چاند باغ سکوؽ کو  ـہزار روپے ہے 

 اور کرسیا  نہیں ہیں جہا   سیکنڈری سکولو  میں بچو  کے پاس بیٹھنے کے لئے کمرے نہیں ہیں،،سکولو 

بھی انصاػ نہیں ہے کہ پنجاب حکومت  یہ ـیہ انصاػ نہیں ہے ـنہیں ہیں تک gatesسکولو  کے 

رڑد جماعت ہے اسے ،جماعت الدعوة کو جو کالعدؾ جماعت ہے
گ

 

ت

ث

ن
ہم

یہ بھی  ـکروڑ روپےدیتی ہے 8جو د

 ۔۔۔انصاػ نہیں ہے کہ

  ـآپ کی بجٹ پر بحث ہے؟ پلیز بجٹ پر بحث کریں   جناب سپیکر:

 ـمیرا استحقاؼ ہے  جناب سپیکر!میں بجٹ پر بحث کر رہی ہو  اور یہ ڈاکٹر آمنہ بٹر:

 یا جماعت الدعوة بجٹ ہے؟ ،جناب سپیکر!یا یہ بجٹ پر بحث ہو رہی ہے  شیخ علاؤالدین:

 ـحکومت پنجاب کی طرػ سے گیا ہے پیساجناب سپیکر!بجٹ پر بات ہو رہی ہے اور یہ  ڈاکٹر آمنہ بٹر:

کر کے بوؽ  focusبجٹ پرہی   کل پرسو  لوگو  کا جو بھی دؽ چاہا انہو  نے بولا ہے لیکن بہر حاؽ میں

  ـرہی ہو 

 ـآپ  ٹائم کے اندر بات مکمل کریں  جناب سپیکر:

سا ٹائم ہے؟  میرے تو دو منٹ میں دس منٹ ہو جا ہ ہیں اور باقی لوگو   کو بیس ؿ یہ کو ڈاکٹر آمنہ بٹر:

 ـمیں بہت مختصر بات کر رہی ہو  ـمنٹ 

  ـآپ کے ٹائم سے اوپر ایک منٹ بھی نہیں دو  گامیں  ـمیں ٹائم کا بڑا پابند ہو جناب سپیکر:

جناب سپیکر!یہ بھی انصاػ نہیں ہے کہ ہم نئے ہسپتاؽ بنانے کی بات کر ہ ہیں ، ہم  ڈاکٹر آمنہ بٹر :

بیس بیس ساؽ محنت کر کے  ،پندرہ پندرہ ،یڈییکل کالجز بنانے کی بات کر ہ ہیں لیکن وہ ڈاکٹر جو دس دس

رہنا چاہتے ہیں ، حکومت کے ہسپتالو  میں کاؾ کرنا چاہتے ہیں لیکن اؿ کی تنخواہ آ ہ ہیں وہ پاکستاؿ میں 

ترین  intelligentہمارے ۔ہو رہا ہے  brain drainاس وجہ سے  ـایک کلرک کی تنخواہ سے بھی کم ہے 

 یہا  کا یہ بھی انصاػ نہیں ہے کہ پاکستاؿ کی پنجاب کی یونیورسٹیز میں  جو ـلوگ ملک سے باہر جا رہے ہیں 

یہ  ـکی تنخواہ تین لاکھ روپے ہےforeign Professorپروفیسر ہے اس کی  تنخواہ ڈیڑھ لاکھ روپے ہے اور 
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کئے تھے وہ نہیں  promiseکے لئے پیسے  subsidyبھی انصاػ نہیں ہے کہ ہم نے ٹیوب ول  کے لئے 

 گئے

ے

 ۔وزارتیں خالی ہیں یرہہ ہیں مگر ٹا ف فورسز بنائی ہوئی  ترانصاػ یہ بھی نہیں ہے کہ ہم نے ـدٹ 

شہباز شریف محمدمیا   ۔یہ بھی انصاػ نہیں ہے کہ اس وقت ایواؿ میں مسلم لیگ کا کوئی وزیر نہیں بیٹھا

 )نعرہ ہائے تحسین(۔بھی چلے گئے ہیں  ءگئے ہیں تو وہ وزرا

 )قطع کلامیا (۔کی بات کر ہ ہیں women empowermentجناب والا!ہم  

 کر ہ ہیں ؟  disturbانہیں بار بار کیو  ،آپ یا کر ہ ہیں  جناب سپیکر:

کے لئے بڑے بڑے دعوے کر ہ ہیں مگر ہماری اسمبلی  women empowermentہم  ڈاکٹر آمنہ بٹر:

 جا رہے ـمیں خاتوؿ کی عزت نہیں ہے

ے

میں  ـیہ بھی انصاػ نہیں ہے کہ خواتین کو فنڈز نہیں دٹ 

گھرانے سے تعلق  رمیں بھی کاشتکا ،آپ زمیندار ہیں ،کرو  گی زراعت کے شعبے کے حوالے سے بات

رکھا ہے اس میں بھی  فیصد3ہم نے اپنے ڈویلپمنٹ بجٹ میں زراعت کے لئے صرػ  ـرکھتی ہو  

 source ofیہ کہا  کا انصاػ ہے کہ ہماری   ـزراعت ، لائیو سٹاک ، فشریز اور فوڈ کو ملا کر رکھا ہے

income   ، ـہم کساؿ کے بچے ہیں مگر  ہم کساؿ کو ہی اس کے حقوؼ نہیں دے رہے تو  زراعت ہے  

  روپے کی کروڑو  ایکڑ زمین لٹی  یشنل  مپنیوں  کو اربوجناب والا!یہ انصاػ نہیں ہے کہ ہم  

lease  کر دیں  ، ہم باہر سے آئے ہوئے لوگو  کو دے دیں  گےتو وہ مزراعے جو سو ساؽ سے حکومت

 ـمیں اپنا خوؿ دے رہے ہیں لیکن ہم اؿ کو حقوؼ نہیں دے رہے  farms پنجاب کی زمین پر مختلف

ڑا واہوے اُ  ״

ھ

مر
ہ
جج

   اے  ״ہی کھاوے 
م
 ے شاہ نے ک

یہ
 
ب
 :یہ تماؾ باتیں مساوات کی ہیں 

مت ا  اُ 
جیہ   تھے چلئے جتھے سارے انےچل او ب

 نہ کوئی ساڈی ذات پچھانے نہ کوئی سانو  منے 

 

ہمیں اؿ    ، غریب عواؾ ، خواتین بچے رو رہے ہیںجب تک ہم اس بات کو نہیں سمجھیں گے

جاؿ اللہ تعالیٰ کو دینی ہے اور ہمیں یہ یاد رھنا   ـکے لئے بات کرنی ہے  implementationکے حقوؼ کی 

اؿ کے  ،ہے کہ غریب ،کساؿ ، مزدور ، کھیت مزدور اور  شہرو  میں کاؾ کرنے والے لوگ رو رہے ہیں

سستی روٹی ، ہمیں   ، روٹیسستی،ہم تو یہ کہہ رہے ہیں کہ سستی روٹی ـ ہےپاس کھانے کے لئے کچھ نہیں
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کہ لوگو  کے پاس  کی طرح ہو گئے ہیں جس نے کہا  Queen Marry and Anthonyکہ ہم  چاہئےسو چا 

ہم کہتے ہیں کہ لوگو  کے پاس بس میں چڑھنے کے لئے  ـکھانے کے لئے روٹی نہیں تو انہیں کیک دے دو 

ہمیں یہ سو چا ہے  ـہم انہیں سستی روٹی تو دے رہے ہیں  ـپیسے نہیں ہیں  لئے کرائے کے ـ ہیں پیسے نہیں

اپنے  ـکہ سستی روٹی کی طرح فوڈ سپورٹ پروگراؾ شروع یا گیا لیکن وہ کرپشن کی وجہ سے ختم ہو گیا 

 ـکارکنو  اورکرپٹ لوگو  کو دینے کے لئے ایسے پروگراؾ بنا ہ ہیں 

  ـاب آپ تشریف رکھیں ـ ، بہت مہربانی شکریہ جیجناب سپیکر:

 ـجناب سپیکر!میں آخر میں ایک شعر یش  کرنا چاہتی ہو   ڈاکٹرآمنہ بٹر:

 اٹھو میری دنیا کے غریبو  کو جگا دو 

 کے در و دیوار ہلا دو  ءکاخ امرا

 کو میسر نہ ہو روزی    جس کھیت سے  دہقا

 گندؾ کو جلا دو  ءاس کھیت کے ہر خوشہ

 

جناب سپیکر!انہو  نے کہا کہ غریبو  کو جگا دو ، پاکستاؿ کے غریبو  کو امریکہ میں رہ کر   علاؤ الدین:شیخ

 اؿ سے پوچھیں کہ اؿ کی شہریت کوؿ سی ہے؟ ـجگا دو

  ـآپ اس بات کو چھوڑیں  !پلیز جناب سپیکر:

انہو  نے کہا  ۔چاہئےنی جناب سپیکر!یہا  پر معزز ممبراؿ کو حقائق پر بات کر محترمہ نگہت ناصر شیخ:

محترمہ یہ بات ثابت کریں  کہ کس ڈاکٹر کی تنخواہ کلرک سے کم  ـہے کہ ڈاکٹر کی تنخواہ کلرک  سے کم ہے

 ہے؟ 

جناب سپیکر!ہم ب  کو یہ معلوؾ ہے کہ پنجاب میں پاکستاؿ پیپلز پارٹی  اور ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

کرتی ہے  claimحصہ پیپلز پارٹی  فیصدپنجاب میں چالیس  ـپاکستاؿ مسلم لیگ )ؿ(کی مخلوط حکومت ہے 

اور ساٹھ فیصد پاکستاؿ مسلم لیگ )ؿ(پچھلے تین دؿ سے پیپلز پارٹی کے متعدد اراکین نے تقاریر کی ہیں 

  ـمیں اس پر سخت احتجاج کرتا ہو  ـاپوزیشن والی ہے  toneتو اؿ کی تقاریر کی 

  ـبڑی مہربانی  ـمیرے متعلقہ نہیں ہےیہ ۔ میں  کریں آپ یہ بات اپنی پارٹی میٹنگ  جناب سپیکر:
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 ـبغل میں چھری منہ میں راؾ راؾ  ـہے  طریق کاریہ غلط  ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

  ـآپ یہ بات اپنی پارٹیو  میں کریں  !پلیز جناب سپیکر:

  ـانہیں بات کرنے دیں   ،وہ صحیح بات کر رہے ہیں شیخ علاؤالدین:

 noticeکے  ءآپ اؿ کے وزرا ؟مجھے یا اعتراض ہے ،اپنی پارٹیو  میں بات کریں آپ  جناب سپیکر:

  ـمیں لائیں

  ـاؿ کی طرػ سے جو تقریر بھی آتی ہے وہ اپوزیشن کی زباؿ بولتے ہیں  ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

نے کی یہ باتیں میرے سامنے کر ۔آپ یا کر رہے ہیں؟ آپ یہ بات اپنی پارٹی میں کریں   جناب سپیکر:

اؿ  ـجا کر کسی چینل پر کر لیں ،میں ایسی باتیں نہ کریں  Houseآپ   ـآپ تشریف رکھیں !پلیز ۔نہیں ہیں

آپ اس کا جواب چینل پر دیں   یا اپنی پارٹی میٹنگ میں دیں   ۔کا حق ہے وہ جو کچھ بولتے ہیں آپ سنتے جائیں

اب چودھری عبد اللہ یوسف صاحب کی باری   ـمحترمہ !اپنی سیٹ پر ہو جائیں ـیہا  بیٹھ کر بات نہ کریں   ۔

  ـہے

لوگ زیادہ وقت مانگتے ہیں لیکن میں ب  سے کم وقت جناب سپیکر!شکریہ۔چودھری عبداللہ یوسف:

میں لوگ غربت،افلاس اور بھوک سے تنگ آ کر بیوی بچو  سمیت خود کشیا  کر  لو  گا۔جس صوبہ

 کی سہوں نہ نہ ہو ،جہا  غریبو  کے ہو،جہا  تعلیمcorruption rampantرہے ہو  ،جہا  

نہ ہو اور جہا   غریب کی عزت محفوظ نہ ہو  Law and Orderعلاج  کے لئے دوائی  میسر نہ ہو،جہا  

 under protestمیں ایسی حکومت کے ایسے بے کار بجٹ پر بحث کرنے کے لئے تیار نہیں ہو  اور میں 

 کرتا ہو ۔ disassociateاپنے آپ کو

 تقریر کئے بغیر بیٹھ گئے( as a protest پرمعزز ممبر چودھری عبداللہ یوسف )اس مرحلہ

 جی،جناب خالد جاوید اصغر گھراؽ!جیسے آپ کی مرضی۔جناب سپیکر:

 timeنے اپنا  انہو وہ ابھی تقریر نہیں کرنا چاہتے۔جناب سپیکر!جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی:

 مجھے دیا ہے۔
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مشکل سے مل سکے گا۔میں timeمیری بات سن لیں کہ اب آپ کو  گھراؽ صاحب!آپجناب سپیکر:

میں عد  میں کچھ نہیں .Let me tell youدیا ہے اور آپ نے آگے کہہ دیا ہے۔timeنے آپ کو 

 کر سکو  گا۔جی،علی حیدر نور خاؿ نیازی صاحب!

 جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی:

ث

ش
ل

 اعوذ باللہ من ا

ش 

 
ٰ
ط

 الرجیم۔بسم اللہ الرحمٰن

چ

 حیم۔جناب سپیکر! الر 

میں ب  سے ہلے  آپ کا شکریہ ادا کرتا ہو  کہ آپ نے مجھے بجٹ پر اظہار خیاؽ کا موقع دیا اور اس کے 

ساتھ میں اس معزز ایواؿ کو مبارکةد یش  کرتا ہو  کہ اس جمہوری حکومت نے اس ساؽ اپنا تیسرا بجٹ 

انساؿ کے دؽ میں کچھ کر گزرنے کا جذبہ ہو تو یش  یا ہے۔اس یقت ب سے انکار نہیں یا جا سکتا کہ اگر 

راستے خود بخود اپنی منزؽ کا رستہ بتانے لگتے ہیں اور انسانی عزؾ و ہمت کے سامنے تماؾ مشکلات،تکالیف 

 اور مصیبتیں ریت کی دیوار ثابت ہوتی ہیں۔

ہماری میں نے گزشتہ ساؽ بھی بجٹ پر بحث کے دوراؿ یہ بات کہی تھی کہ شاید جناب سپیکر! 

یہ حکومت دودھ اور شہد کی نہریں  نہ بہا سکے لیکن یہ حکومت جو کاؾ کرے گی وہ ایمانداری اور نیک نیتی 

کرے کاؾ کے ساتھ کرے گی۔غریبو  کی خدمت اور اؿ کے دکھو  کو کم کرنے کے جذبے کے ساتھ 

خ غربت زدہ علاقو  کی طرػ مڑ
ُ
  جائے۔گی۔ہم کوشش کریں  گے کہ ہمارے کامو  سے ترقی کا ر

 ہم شاید دودھ اور شہد کی نہریں  واقعی نہیں بہا سکے لیکن جناب سپیکر!

ے

کی روشنی میں  دٹ 

بچہ جسے وسائل نہ ہونے کے باعث کبھی کالج کے گیٹ سے position holderپزھنے والا غریب کا وہ 

ری مہماؿ ہونے پر آگے نہیں جانے دیا جاتا تھا آج وہ بچہ یورپ کی عظیم درسگاہو  میں پاکستاؿ کا سرکا

فخر کر رہا ہے۔میرے سکوؽ کے وہ بچے جنہیں کبھی قلم اور کتاب بھی میسر نہ تھی آج کمپیوٹر کے ذریعے 

 پوری دنیا اؿ کی انگلیو  کے نیچے ہے اور اؿ بچو  کے دلو  میں یہ امید جاگ چکی ہے کہ آج وہ بھی 

کے وہ موتی چن سکیں گے جو غربت    و دانشایچی سن کے مقابلے میں دانش سکولو  میں بیٹھیں گے اور علم

کی تاریکی میں گم ہو چکے تھے۔اؿ بچو  کو تعلیم کے زیور سے آراستہ کرنے والا استاد جو کہ ایک باپ کا 

درجہ رکھتا ہے آج وہ بھی مطمئن ہے کہ اچھی کارکردگی کا مظاہرہ کرنے پر اس کے ہاتھو  کو بھی چوما 

 جائے گا۔)نعرہ ہائے تحسین(
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نئے مالی ساؽ  میں حکومت نے یڈییکل کالجو  کی سیٹیں بڑھا کر اور چار نئے جناب سپیکر!

نئے ڈاکٹرز بنانے کا جو منصوبہ تیار یا ہے میں سمجھتا ہو  کہ ؽ ایک ہزاریڈییکل کالج تعمیر کر کے ہر سا

 نمبر حاصل کرنے فیصد90اور  80اس اقداؾ سے اؿ طالب علمو  کو بھی ڈاکٹر بننے کا موقع مل سکے گا جو 

کے باوجود اپنے خوابو   کو ریزہ ریزہ ہو ہ دکھتے  تھے۔یڈییکل کالجو  میں کم نشستو  کے باعث اؿ 

 کے مقدر پر سیاح لکیر کھینچ دی جاتی تھی۔

وہ بوڑھی ما  جو ٹوٹی چارپائی پر دوائی نہ ملنے کے باعث،علاج نہ ہونے کے باعث جناب سپیکر!

توڑ دیتی تھی آج اس جیسی ہزارو  ماؤ  کو مفت ادویات فراہم کرنے کے لئے  اپنے بچو  کے سامنے دؾ

کی سہولت حاصل ہے۔وہ Dialysisروپے مختص کئے ہیں۔آج انہیں بھی مفت  ۔ارب6حکومت نے 

سہولت جو آپ کے بندوؼ اھارئے ایک آمر نے ایک شاہی حکم کے ذریعے ختم کر دی تھی۔آج جگر کے 

کروانے کا خواب دیکھ سکتے Liver Transplantکے غریب لوگ بھی مرض میں مبتلا میرے صوبے 

ہیں۔اب دور دراز کے علاقو  میں رہنے والے لوگ موبائل ہسپتالو  کے ذریعے گھر کی دہلیز پر صحت 

 کی سہوں نہ حاصل کر سکیں گے۔

  نے میں وزیر اعلیٰ پنجاب،میا  محمد شہباز شریف  کو مبارکةد دیتا ہو  کہ انہوجناب سپیکر!

روپے کے کارڈیالوجی ہسپتاؽ کا تحفہ بلوچی بھائیو  اور  ۔ارب2صرػ پنجاب کی عواؾ کا نہیں سوچا بلکہ 

 بہنو   کو بھی دیا ہے۔

کی زمین جس پر ناجاہ  قابضین قابض تھے،جوکہ قبضہ  آج میرے صوبہجناب سپیکر!

groups ہے۔حکومت کے اس کے قبضہ میں تھی آج اس زمین کو حق دارو  کے حوالے یا جا رہا 

و  میں تقسیم ہوگی۔میری اؿ اپوزیشن کے بہن بھائیو  کاشتکارلاکھ ایکڑ اراضی بےزمین 4اقداؾ سے

کتنے ،سے گزارش ہے کہ یہ بھی سوچیں کہ حکومت کے اس اقداؾ سےکتنے گھرو  میں خوشحالی آئے گی

 گے کہ جن کی کئی یں چہرو  پر مسکراہٹ آئے گی اور اؿ جاگیر دارو  کے کتنے  مزارعے مالک بنیں

 اپنا خوؿ پسینہ زمین میں دفن کر دیتی تھیں لیکن پھر بھی غربت اؿ کا مقدر رہتی تھی۔

میرے پیپلز پارٹی کے وہ بہن اور بھائی جو بلاوجہ اس بجٹ پر تنقید کر رہے ہیں جناب سپیکر!

 کر رہے ہیں لہذا یہ کریں ۔یہ اس بجٹ کے اوپر تنقیدgrace showمیں انہیں کہو  گا کہ یہ اب ایک 
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grace show کریں  اور اس بجٹ کو ووٹ نہ دیں  کیونکہ یہ اگر اس بجٹ پر ووٹ کریں  گے تو وہ

 منافقت کے زمرے میں آئے گا۔

پر دینے سے نہ  leaseمیں سمجھتا ہو  کہ زرعی گریجوایٹس کو سرکاری زمین جناب سپیکر!

میں بھی اضاہ  ہوگا اور ہاتھو  میں ڈگریا  پکڑے صرػ اضافی رقبہ زیر کاشت آئے گا بلکہ پیداوار 

 ہوئے وہ بےروزگار جو کہ بےروزگاری کا عنہ سنتے تھے اب وہ بھی خود مالک بنیں گے۔

عواؾ کو وہ وقت یاد ہے کہ جب پچھلے پانچ سالہ دور میں حکومت نے جنوبی پنجاب جناب سپیکر!

ب کے بھائیو  کا حق تھا ایک ڈٹیٹر  کے لسے کو اس کے حق سے محروؾ رکھا۔وہ رقم جس پر جنوبی پنجا

کرانے پر لُٹا دی گئی۔اس وقت عواؾ کے اؿ منتخب نمائندو  نے آمریت کا ساتھ دیااور انہو  نے 

آمریت کا ساتھ دے کر پرویزمشرػ کو دس بار وردی سمیت صدر بنانے کا جو عہد یا تھا عواؾ نے 

 اؿ آمرو  کو وہ  سک ایا یا کہ آج وہ  شرؾ کے کے الیکشن  میں جمہوریت کے پردے میں چھپے2008

 مارے مشرػ کے سائے سے بھی دور بھاگتے ہیں۔)قطع کلامیا (

 آرڈر پلیز۔آرڈرپلیز۔یا آپ خاموش نہیں رہ سکتے؟جناب سپیکر:

کر رہے ہیں۔ہم تو اؿ enjoyہم تو اؿ کی  مزاحیہ باتو  کو جناب سپیکر!جناب محمد سن خ خاؿ اریری:

 کر رہے ہیں۔enjoy تقریر کو کی مزاحیہ

 یہ خواب سنا رہے ہیں،یہ نیند میں ہیں۔جناب سپیکر!محترمہ ثمینہ خاور حیات:

وہ مزاحیہ باتیں نہیں کر رہے بلکہ صحیح باتیں کر رہے ہیں۔جی،علی حیدر نور خاؿ  ،نہیںجناب سپیکر:

 نیازی صاحب!

ے میں چھپے ہوئے اؿ آمرو  کو جمہوریت کے پردجناب سپیکر!جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی:

کے الیکشن میں عواؾ نے  وہ  سک  ایا یا کہ آج یہ لوگ مشرػ کے سائے سے بھی دور بھاگتے 2008

روپے کی رقم جو بجٹ میں مختص کی گئی ہے وہ اس بات کا ثبوت ہے  ۔ارب52جنوبی پنجاب کے لئے۔ہیں

کر لیا ہے اور آج جنوبی پنجاب کے بھائی اس  سالہ محرومیو  کو دور کرنے کا فیصلہ62کہ ہماری حکومت نے 
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فیصد حصہ رکھنے والا علاقہ ترقیاتی بجٹ کے 31دھارے میں شامل ہیں۔ آبادی کے لحاظ سے وسائل پر 

 فیصد کا مالک ہے۔  )قطع کلامیا (36

لے رہے ہیں۔ وہ ماشاء اللہ خود ہی  بہت سمجھدار ہیں۔ وہ صرػ  hintsنہیں، نہیں۔ وہ :جناب سپیکر

 لے رہے ہیں۔ hintsپنے ا

ہے کہ ہم انشاء  visionکا یہ  Chief Minister Punjabجناب سپیکر!:جناب  علی حیدر نور خاؿ نیازی

سالہ محرومیو  کو دور کریں  گے اور آج جنوبی پنجاب کا وارث ہونے کا دعویٰ کرنے  62اللہ جنوبی پنجاب کی 

انہو   ؟سالہ دور میں جنوبی پنجاب کے لئے یا یا پانچ والو  سے ہم پوچھنا چاہتے ہیں کہ انہو  نے اپنے

ر ہو فیصد رقم کرپشن کی نذ 80روپے کی رقم خرچ کی اور اس میں سے  ۔ارب68سالہ دور میں پانچ  نے اپنے

مہیا کر کے  fundsروپے کے  ۔ارب120ساؽ میں جنوبی پنجاب کے لئےتین  موجودہ حکومت نے جبکہگئی 

  کو اپنا سمجھنے کی کوشش کی ہے۔ حکومت کو اس بات کا احشس ہے کہ ملک کے جنوبی پنجاب کی محرومیو

معاشی حالات ٹھیک نہیں ہیں اور بڑھتی ہوئی مہنگائی نے عواؾ کی مشکلات میں اضاہ  یا ہے لیکن اس کے 

ملازمین کی  فیصد کم کر کے سرکاری25باوجود خادؾ اعلیٰ پنجاب نے ایواؿ وزیر اعلیٰ اور وزراء کی تنخواہو  کو 

فیصد تنخواہیں بڑھا کر ہم نے اؿ لوگو  کے آنسو پونچھنے کی  50فیصد بڑھا دیا ہے اور وہ  50تنخواہو  کو 

 1500/2000سالہ خدمات کا صلہ چالیس  ، تیسبزرگ جن کی retiredکوشش کی ہے اور میرے وہ 

روپے کر کے حکومت -/3000 روپے کی صورت میں پنشن میں لتا  تھا آج اس پنشن کی شرح کو کم از کم

 نے اؿ کی خدمات کا اعتراػ یا ہے۔

جناب سپیکر!میں اب ایک ایسا آئینہ دکھانا چاہتا ہو  جس میں سرکاری ماؽ لوٹنے والے  

مارنے والے  ڈاکا  روپے کا اربولٹیرو  کے چہرے بڑے صاػ نظر آئیں گے۔ بنک آػ پنجاب پر 

 ہیں، کرپشن کے ات کت کھڑے کرنے والےاور ڈاکوؤ  کے چہرے اس آئینے میں دیکھے جا سکتے

مزارعو  کی زینوں  پر قبضہ کرنے والے اس آئینے میں اپنا چہرہ دیکھ سکتے ہیں۔ آسماؿ پر تھوکا منہ پر آتا 

کی رپورٹ پزھ Transparency Internationalمہربانی ہ ہے، موجودہ حکومت پر تنقید کرنے والے برا

ر یخ  یخ  کر ہماری چائئی، ہماری ایمانداری، ہماری نیک نیتی اور اس بات کی کر دیکھیں جس کے اعداد و شما

خلوص، ایمانداری اور عوامی جذبے کے تحت  خرچ یا جائے  پیساگواہی دے رہے ہیں کہ قوؾ کا ایک ایک 
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  روپے نہیں اربوکے  secret fundsگاڑیا  درآمد نہیں کیں، ہم نے  bullet proofگا۔ ہم نے کوئی 

ٹے بلکہ یہی رقم غریب آدمی کو سستی روٹی دینے پر خرچ کی ہے، ہم نے یہی رقم سستا آٹا دینے پر خرچ لو

کی ہے، ہم نے اپنے کساؿ بھائیو  کو یہی رقم سستے ٹریکٹر خریدنے پر خرچ کی ہے اور یہی رقم آبپاشی کے 

گا، جس سے میرے پنجاب  سے میرے پنجاب کا کساؿ بہتر فصل اُگا سکے اؿ منصوبو  پر خرچ کی ہے  جن

کے دیہات میں دوبارہ خوش حالی آئے گی، جس سے میرے پنجاب کی محرومیا  اور اندیروے ترقی کے 

 اجالو  میں بدؽ جائیں گے۔

جناب سپیکر!میں آخر میں صرػ یہ کہنا چاہتا ہو  کہ نا امیدیا  پھیلانے والے سن لیں کہ   

ہماری ہمت اور  ،امید ہےامید ہو ، عواؾ آج بھی پُرمیں آج بھی پُر،  ہےج بھی پُر امید حکومت آ

جذبو  سے  مسائل کے اندیروو  میں امید کے جگنوؤ  کی روشنی بالآخر اؿ ڈوبتے اندیروو  میں روشنی 

کا سیلاب لے کر آئے گی جو اؿ مسائل کو ختم کر دے گا، اس غربت کو ختم کر دے گا، اس بھوک کو ختم کر 

 ، اس بے روزگاری کو ختم کر دے گا اور انشاء اللہ ہم عواؾ اور اپنےگا کر دے، اس مہنگائی کو ختمگادے

خدا کے سامنے سرخرو ہو  گے۔ میں حکومتی اور اپوزیشن ارکاؿ سے درخواست کرتا ہو  کہ آئیے اس  

ب معزز ایواؿ میں یہ عہد کریں  کہ اب تیز  آندھیا  چلیں یا طوفاؿ آئیں ترقی اور خوش حالی کا یہ سفر ا

رڑدرکنے نہیں پائے گا اور اب غریب کو اس کی دہلیز پر انصاػ ملے گا، اب 
گ

 

ت

ث

ن
ہم

 ی کا جڑ سے خاتمہ ہوگاد

گی اور بجٹ کے  پھیلےاور اب صحراؤ ، زرخیز میدانو  اور برفیلے پہاڑو  کے دامن تک علم کی روشنی  

کاؾ کریں  گے   ،ؾ کریں  گےاعداد و شمار اس بات کی گواہی دے رہے ہیں کہ ہماری نیتیں صاػ ہیں، ہم کا

اور انشاء اللہ مسائل آہستہ آہستہ حل ہو ہ جائیں گے اور میں اس دعا کے ساتھ آپ سے اجازت لو  گا 

 کہ:

 خدا کرے میری ارضِ پاک پر اترے

 جسے اندیشہ زواؽ نہ ہو

ُ

 وہ فصلِ گُ

 یہا  جب پھوؽ کھلے وہ کھلا رہے صدیو 

 یہا  خزا  کو گزرنے کی بھی مجاؽ نہ ہو

 جو سبزہ اگُے وہ ہمیشہ سبز رہے
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 ایسا سبز کہ جس کی کوئی مثاؽ نہ ہو 

 خدا کرے کہ نہ خم ہو سروِقارِ وطن

 اس کے حسن کو تشویشِ ماہ و ساؽ نہ ہو 

 ہر ایک فرد ہو تہذیب و فن کا اوج و کماؽ

 کوئی ملوؽ نہ ہو کوئی خستہ حاؽ نہ ہو

 خدا کرے کہ میرے اکِ بھی ہم وطن کے لئے

 ؾ نہ ہو زندگی وباؽ نہ ہوحیات جر

 خدا کرے میری ارضِ پاک پر اتُرے 

 وہ فصلِ گل جسے اندیشہ زواؽ نہ ہو

 

جناب  سپیکر!نیازی صاحب نے اپنی تقریر میں بنک آػ پنجاب میں :سید زعیم حسین قادری

ر تو روپے کے فراڈ کا ذکر یا اور انہو  نے سن خ اریری صاحب کی طرػ دیکھا تو یہ اؿ کا قصو ۔ارب50

 نہیں ہے۔ سن خ اریری صاحب اس قرضے میں ملوث نہیں ہیں وہ اور لوگ ہیں جو منظرعاؾ پر آ چکے ہیں۔

آپ اؿ کو کیو  نشانہ بنا رہے  ،جولوگ  اس فراڈ میں ملوث ہو  گے وہ اپنی سزا بھگتیں گے:جناب سپیکر

 ہیں؟ محترمہ غزالہ سعد رفیق صاحبہ!

 الرحیم۔  اس وقت تو میں نے آپ سے !شکریہ۔ بسم اللہ الرحمٰنجناب سپیکر:محترمہ غزالہ سعد رفیق

point of order دؿ سے  تین  ٹائم مانگا تھا آپ نے مجھے بات کرنے کا موقع دیا ہے تو میں جو رویہ پچھلے  پر

تقریر تو کچھ اور تھی جیسے کہ روایت ہے کہ آپ بجٹ تقریر میں بجٹ کے  ،اس ایواؿ میں دیکھ رہی ہو 

بھی بہت ساری باتیں کر سکتے ہیں اور آپ جو باتیں کرنا چاہتے ہیں، جو نکتے آپ اھارنا چاہتے ہیں وہ  علاوہ

 مجھ  ،کئے ہوئے ہیں adoptمیں اھار سکتے ہیں۔ یہ رویے جو ہم ب  نے یہا  پر  budget speechآپ 

یکھے ہیں میں یہا  پر کہنا میں نے لوگو  کے جو رویے د ،سے ہلے  جب میرا بھائی تقریر کر رہا تھا اس میں

اس طرز سیاست کی پاکستاؿ میں   ۔چاہتی ہو  کہ یہ طرزِ سیاست اب پنجاب کے لوگو  کو قبوؽ نہیں ہے

اب کوئی گنجائش نہیں ہے۔ اگر ہم چاہتے ہیں کہ ہم آس  میں لڑیں ، ہم چاہتے ہیں کہ ہم آس  میں مقابلہ 
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اس ملک سے کرپشن کا خاتمہ،ٹھیکیدار مافیا کا خاتمہ، غربت کا  کہ کس طرح  چاہئےکریں  تو وہ مقابلہ ایسا ہونا 

صرػ پورا پنجاب  بلکہ پورا پاکستاؿ ہم ب  کو دیکھ  خاتمہ، بھوک اور افلاس کا خاتمہ یا جائے۔ خدارا آج نہ

 رہا ہے کہ پنجاب پاکستاؿ کا وہ صوبہ ہے جس کی طرػ ہر بشر کی نظر ہے اور ہر پاکستانی باشندے کی نظر ہے

تو آپ ایسا تماشا کر کے لوگو  کو نہ دکھائیں کہ لوگ آپ کو سیاتدعاؿ سمجھنے کی بجائے تماشاگیر سمجھنا 

شروع کر دیں  اور اسمبلیو  میں آنے والے لوگو  کو بیوقوػ اور نااہل سمجھیں۔ خدا کے لئے اس 

بےسروساماؿ  ۔ خدا کے لئے پاکستاؿ کے اؿ غریب، بھوکے نگے  اور طرزسیاست کو تبدل  کیجئے

کہ وہ نوجواؿ  اٹھیں گے آئے گا بےروزگار  نوجوانو  کے بارے میں سوچیں نہیں تو ایک دؿ اس طرح 

اور ب  کچھ اپنے ساتھ بہا کر لے جائیں گے پھر کسی کی سیاست نہیں بچے گی۔ اگر کوئی یہ سمجھتا ہے کہ ہم 

ؾ طرازی  کر کے سیاست کریں  دشنا ،کر کے point scoringسیاست کریں  گے  ایک دوسرے کے اوپر

گے تو میں  اس ایواؿ کو یہ بتانا چاہتی ہو  کہ کسی کی سیاست نہیں بچے گی۔ ہم ب  اس میں جائیں گے اور 

، بےسروساماؿ کچی آبادیو  اور کچے مکانو  رپھر کوئی فوج  آپ کے ملک میں نہیں آئے گی بےروزگا

 لے جائیں گے۔ میں رہنے والے لوگ آئیں گے وہ آپ ب  کو بہا کر 

جناب سپیکر!یہ یا طریقہ ہے جو میں پچھلے تین دؿ سے یہا  پر دیکھ رہی ہو  کہ ہڑتالیں کر  

 کر کے کہتے ہیں کہ ہم اور صوبے بنائیں گے۔ صوبے  بنانے  shoutکے اور اس ایواؿ میں

ے

 
م

لیکن   چاہ

 انتظامی بنیادو  پر  بنانے 

ے

 
م

 پر بنانے دینے کی بنیادو   reliefلوگو  کو ،چاہ

ے

 
م

لیکن کسی وڈیرے کو  چاہ

 وزیر اعلیٰ  بنانے کی خواہش کو پورا کرنے کے لئے صوبے نہیں بننے 

ے

 
م

۔ صوبے بنانے کے لئے آئین چاہ

 موجود ہے۔ آئیں ہم اپنی  مرکزی حکومت سے یہ درخواست کر ہ ہیں کہ وہ  طریق کارمیں ایک 

میں صوبو  کی نئی حدبندیو  کے بارے میں بات کرے اعلیٰ عدلیہ کا ایک کمیشن قائم کرے اور پاکستاؿ 

 اور اؿ سفارشات کو ایوانو  میں یش  یا جائے اور اؿ صوبو  کو اس ملک کے رہنے والے لوگو  کی 

فلاح و بہبود کے لئے حدبندیا  کی جائیں اور انتظامات کی بنیاد پر حدبندیا  کی جائیں کسی وڈیرے کو 

ہم اس کے خلاػ کھڑے ہو جائیں گے اور دیوار  ، صوبے نہیں بنیں گےوزیراعلیٰ بنانے کی خواہش میں

موجود ہے۔ میں یہ جو ساری باتیں کر رہی ہو  تو آپ  طریق کاربنیں گے۔ پاکستاؿ کے آئین میں اس کا 

یقین کریں  کہ میں دؽ سے سوچ کر آئی تھی کہ میں اس ایواؿ میں تقریر نہیں کرو  گی۔ میں تقریر 
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چ کر ہی نہیں آئی تھی لیکن جو رویہ  پچھلے تین چار دؿ سے میں اس ایواؿ میں دیکھ رہی کرنے کے لئے سو

ہو   اس پر میں بڑے افسوس کے ساتھ یہ کہنا چاہتی ہو  کہ پاکستاؿ میں اس طرز سیاست کی گنجائش ختم 

لئے  ہو گئی ہے۔ ہم ب  کے پاس یہ آخری موقع ہے کہ ہم نے پاکستاؿ کے غریب عواؾ کے مستقبل کے

آئیں اس ایواؿ میں بیٹھے ہوئے  ہر رکن جس کا تعلق  ،یا کرنا ہے  تو آئیں  آج بھی ہمارے پاس موقع ہے

آئیں ہم مل کر اس پاکستاؿ کو بچا لیں۔  ہم مل کر  ،کسی بھی سیاسی سوچ سے ہے  ،کسی بھی جماعت سے ہے

 ہم کرپشن مافیا کو ختم کرنے کی آئیں ،پاکستاؿ کے ہر بچے کو وہ روشن مستقبل  دینے کی کوشش تو کریں 

آئیں ہم  ۔آئیں ہم لڑیں    اور اس بات پر لڑیں  کہ ہم کیسے معصوؾ بچو  کو بچا سکیں گے ،کوشش تو کریں 

میں یہ کہنا   ؟اس معزز ایواؿ میں آج یہ عہد کریں  کہ ہم کس طرح اپنے ملک کو آگے لے کر جائیں گے

ئیں ہم ب  مل کر اس کرپشن کے خاتمے کے لئے پاکستاؿ چاہتی ہو  کہ ہم ب  اس میں ملوث ہیں ۔ آ

کے پھوؽ سے معصوؾ بچو  کے مستقبل کی خاطر  آج یہ عہد کریں  اور اس ایواؿ میں بیٹھے ہوئے ہر سیاسی 

ہر کارکن سے میری التجاء اور التماس ہے  کہ ہم  ایک دوسرے پر کیچڑ اچھالنے  ،ہر فرد سے ،جماعت کے

اس کو آگے نہ بڑھنے دیں  کہ یہ ہمارے کسی کاؾ نہیں اوراس کو ختم کر دیں   ،دیں والی سیاست کو دفن کر 

آئے گی۔ ہم میں سے کوئی بھی اس کو لے کر نہیں چل سکے گا۔  آئیں پاکستاؿ کے روشن مستقبل کے لئے 

 ہم ب  ایک دوسرے کے ہاتھو  میں ہاتھ ڈاؽ کر آگے چلیں۔ 

 : جو میں کہنا چاہتی ہو  کہ جناب سپیکر!چند اشعار مجھے یاد آ رہے ہیں 

 تسلیم کہ رات اندیروی ہے الاؾ کی گھمن گھیری ہے

 ر بہت میرا دؽ م  سے رجورر بہتیرہا تن زخمو  سے چُو

 جا  تجھے زخمی چھوڑ کے جاؤ  کہا  اے کعبہ دؽ اے معبدِ

 میرے جیتے جی اؿ شہرو  پر اؿ کھیتو  پر اؿ نہرو  پر

 نین کنوؽ مرجھائیں کیو آسیب کی زردی چھائے کیو  یرہے 

 اے میرے دیار وفا و یقیں خوشحاؽ سدا آباد سدا یرہے بازؤ گجرے لاؽ سدا

 

 سر رکھ دیں  گے ہر پتھر پر دؽ رکھ دیں  گے ہر ڈالی پر
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 ہم آنچ نہ آنے دیں  گے کبھی اس خاک کی خوش اقبالی پر

 )نعرہ ہائے تحسین(             

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:شیخ علاؤالدین

 جی، شیخ صاحب!سپیکر: جناب

جناب سپیکر!بات یہ ہے کہ کل مجھے بات کرنے کا مکمل موقع نہیں دیا گیا لیکن تین شیخ علاؤالدین:

معاملات ایسے ہیں جو میں وزیر خزانہ کے علم میں لانا چاہتا ہو  جس سے بہت بڑا مسئلہ اس قوؾ کو اس 

فیصد سے بھی اوپر چلا گیا 2 ریٹ کا encashmentوقت دریش  ہے۔ اس وقت ایک معاملہ یہ ہے کہ 

ة لینے کے عد  ہے۔ میں یہ چاہتا ہو  کہ وزیر خزانہ اس بات کو فوری سمجھ لیں گے کہ اڑھائی فیصد زکوٰ

capital  کوwhite  روپے کا فائدہ ہو جائے۔اربوقراردے دیا جائے تاکہ رجسٹریو  کے اندر اؿ کو   

 اور Pay Ordersہتا ہو  کہ مرکزی حکومت نے جناب سپیکر!اس کے علاوہ میں یہ بتانا چا

Drafts فیصد لگایا ہے اسی ایواؿ نے  دو دفعہ قرارداد پاس کی تھی کہ 03.پر جوcash withdrawal  پر ٹیکس

اور  Pay Ordersروپیہ  پنجاب سے لے رہی ہے اور اب   بوارنہ لیا جائےاس سے مرکزی حکومت  

Bank Drafts میری پر لگا دیا گیا ہے۔ یہmain  تقریر کا حصہ تھا  لیکن مجھے بولنے نہیں دیا گیا۔  میں یہ چاہتا

 ہو  کہ وزیر خزانہ اس بات کو دیکھ لیں کہ اس سے اتنا بڑا طوفاؿ آئے گا۔ 

فوراً ختم کر دیا جائے۔ اس سے  luxury taxجناب سپیکر!میں یہ چاہتا ہو  کہ گاڑیو  پر 

گاڑیا  اسلاؾ آباد اور کراچی میں رجسٹرڈ ہو رہی کیونکہ ہو رہا ہے   نقصاؿ اربپانچ چھ  پنجاب کو سالانہ

لئے پر مجھے اس ایواؿ کی مدد کی ضرورت ہے، اس قوؾ کے  ہیں۔  یہ میری تین ایسی گزارشات ہیں  جن

 مدد کی ضرورت ہے۔ بہت شکریہ

 ! یہ ب  آپ کے ساتھ ہیں۔ آپ فکر نہ کریں ۔ جی، طاہر اقباؽ چودھری صاحبجناب سپیکر:

 :جناب طاہر اقباؽ چودھری
ٰ
ش ط

ث

ش
ل

 الرجیم۔ بسم اللہ الرحمٰناعوذ باللہ من ا

چ

 الرحیم۔ جناب سپیکر!میں  

پر مجھے بھی بات کرنے کا موقع دیا 11-2010ب  سے ہلے  آپ کا شکریہ ادا کرتا ہو  کہ آپ نے بجٹ 

۔ میں بھی یہ سمجھتا ہو  پر بات کی ہے 11-2010ہے۔ مجھ سے ہلے  اراکین نے اپنی اپنی تقریر میں بجٹ 
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کہ یہ بجٹ ایک ایسے وقت میں یش  یا گیا ہے جب ہمارا صوبہ پنجاب بدترین  معاشی، مالی  اور انتظامی بدحالی 

ہوتا  visionہوتی ہے، اس کا کوئی پروگراؾ یا  کا شکار ہے۔ بجٹ کسی بھی حکومت کی آئندہ کی حکمت عملی

کرنا چاہتا ہو  جس طرح مجھ سے ہلے  بھی لوگو  نے کہا کہ  ہے، اس کی عکاسی کرتا ہے۔ میں یہ عرض

تار پ کو وفاقی  30روپے کا مقروض ہے۔ یہ بھی یقت ب ہے کہ اگر ہر ماہ کی  ۔ارب90ہمارا صوبہ تقریت 

حکومت ہماری مدد کے لئے نہ پہنچے تو اس صوبہ کے پاس تنخواہیں دینے کے لئے بھی پیسے ناکافی ہو ہ ہیں۔ 

وہ گورنمنٹ کے جو اہداػ ہو ہ ہیں وہ ٹیکسو  کی وصولی کے حوالے سے ہو ہ ہیں۔ پچھلے اس کے علا

 ارب۔137روپے رکھا گیا تھا پھر اسُ کو کم کر کے  ارب۔149کے ٹیکسو  کا ہدػ  10-2009ساؽ 

 روپے کر دیا گیا ہے، یہ ارب۔191روپے کر دیا گیا۔ اب مجھے یہ سمجھ نہیں آ رہی کہ اس ہدػ کو بڑھا کر 

لوگو  کو بے وقوػ بنانے کے علاوہ اور کچھ نہیں ہے کیونکہ ہلے  جو ہدػ مقرر یا گیا تھا اس میں حکومت 

 ناکاؾ ہوئی ہے۔

جناب سپیکر!میں اب زراعت کے حوالے سے بات کرنا چاہتا ہو  کہ صوبہ پنجاب بلکہ  

روپے کا  ارب۔3.2میں  10-2009پورے ملک کی معیشت زراعت سے وابستہ ہے اور اس کے لئے 

روپیہ خرچ یا گیا ہے۔ موجودہ حکومت کی پالیسی  ۔ارب2.3بجٹ رکھا گیا تھا لیکن اس میں سے صرػ 

کساؿ دوست ہے اس حوالے سے آپ سمجھ سکتے ہیں کہ جتنا بجٹ کسانو  کے لئے رکھا گیا تھا اس میں 

 فصل تازہ تازہ آئی تھی اب حکومت کی دلچسپی نہیں ہے۔ میں اس میں یہ عرض کرنا چاہتا ہو  کہ گندؾ کی

اس حوالے سے کسانو  کے ساتھ ظلم و زیادتی جو ہوئی ہے اس کی مثاؽ پچھلے جتنے بھی ادوار گزرے ہیں 

اؿ میں نہیں ملتی۔ میں یہ یقت ب بتا رہا ہو  کہ گندؾ خرید کرنے کا جو ہدػ رکھا گیا تھا اس سے بہت کم 

وضع کر دیا  طریق کار گندؾ خریدنے کا پھر ایک ایسا کساؿ سے گندؾ خریدی گئی ہے۔ حکومت پنجاب نے

کہ اس کے اندر پٹواری کو شامل یا گیا حالانکہ موجودہ حکومت بھی یہ جھتی اور کہتی ہے کہ پٹواری کساؿ 

کا استحصاؽ کر رہا ہے لیکن اس دفعہ گندؾ کی خریداری بھی پٹواری سے منسلک کر دی گئی کہ جب تک کوئی 

 ،فردِ ملکیت یا فردِ کاشت لے کر نہیں آئے گا تب تک اسُ کی گندؾ نہیں خریدی جائے گیزمیندار اپنی 

نے لاکھو  روپے کمائے ہیں اور یہ ساری ملی بھگت تھی۔ کسانو  سے اؿ کی جو گندؾ   اس دوراؿ پٹواریو

 خریدی گئی ہے اس کی ابھی تک بہت ساری وصولیا  بھی نہیں ہو سکیں۔
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وہ کوئی بھی حکومت صنعتی ترقی کے ذریعے اپنے لوگو  کو لے کر چلتی جناب سپیکر!اس کے علا 

 badتھے لیکن اؿ کی  ۔ارب3.50میں صنعت کے لئے جو بجٹ رکھا گیا تھا وہ  10-2009ہے۔ 

governance  ہیں۔ اب انڈسٹری کے  ۔ارب2.91کی وجہ سے اس میں سے جو خرچ کئے گئے ہیں وہ

کے اندر انڈسٹری کو   گیا ہے۔ جب ہم یہ کہتے ہیں کہ اس صوبہکر دیا 2.20لئے اس بجٹ کو کم کر کے 

 فروغ دیں  گے تو یہ کیسے مکن  ہے کہ ہم اس کے بجٹ میں کمی کر کے اس میں ترقی لے آئیں گے۔

جناب سپیکر!مجھ سے ہلے  بھی کچھ ارکاؿ نے زکوٰة کے حوالے سے بات کی ہے اور آپ بھی  

 کہ پچھلے اڑھائی ساؽ سے زکوٰة کا حکمہ  ملاً  ختم ہو چکا ہے اور صوبہ اس کو تسلیم کریں  گے کہ یہ یقت ب ہے

روپے بنتی ہے۔ مستحقین، بیوہ عورتو ، مساکین اور جہیز فنڈ  ۔ارب5پنجاب کے اندر زکوٰة کی رقم تقریت 

 گیا۔ وغیرہ کے لئے رقم نہیں رھی  گئی۔ اس ساؽ کے بجٹ میں بھی  زکوٰة کے بجٹ میں کوئی پیسا نہیں رکھا

اس کے علاوہ سستی روٹی کے حوالے سے یہا  پر بڑا شور ہوا ہے۔ سستی روٹی کو بلاشبہ ایک اچھا اقداؾ کہا 

ڈیٹر جنرؽ کی رپورٹ بھی آئی ہے کہ سستی روٹی سکیم میں ایک آجا سکتا ہے لیکن آپ نے دیکھا اور 

لاکھ 70 روٹی سکیم کو دیکھیں تو ٹھیک نہیں ہے۔ سستی طریق کارکروڑ کا گھپلا ہوا ہے کیونکہ اس کا 6ارب

یہ کیسے مکن   ،ہے اور یہ کس طرح مکن  ہے کہ اس سے سارا صوبہ مستفید ہو رہا ہے تنور آبادی پر ایک

 ہو اور تماؾ لوگو  کو سستی روٹی مہیا کی جاتی ہو؟ تنور لاکھ آبادی پر ایک70ہے کہ 

 جی، آپ اعداد و شمار کا خیاؽ رکھیں۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اس کے علاوہ انسانی حقوؼ اور اقلیتی امور کے لئے حکومت  :طاہر اقباؽ چودھری جناب

کروڑ 20کہتی ہے کہ ہم یہا  کی اقلیتو  کے لئے بڑا کاؾ کر رہے ہیں۔ گزشتہ بجٹ میں اس کے لئے 

لاکھ روپے خرچ کئے گئے ہیں۔ موجودہ حکومت کی 70کروڑ 2روپے رکھے گئے تھے جس میں سے صرػ 

minorities دستاویزات کافی ہیں۔ کے ساتھ محبت، پیار یا جو کچھ یہ کرنا چاہتے ہیں میرے خیاؽ میں یہ 

 بہت شکریہ

 جی، بہت شکریہ۔ محترمہ زوبیہ رباب صاحبہ! جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب اللہ رکھا
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 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

 موقع دیا۔ اس حوالے سے میرا جو دوست بات کر جناب سپیکر!شکریہ کہ آپ نے مجھے :جناب اللہ رکھا

 ۔۔۔رہا تھا

 کر رہا تھا نہیں، کر رہے تھے۔ وہ معزز ممبر ہیں۔ جناب سپیکر:

ہزار کی آبادی پر 30سے  25جناب سپیکر!لاہور کے حوالے سے میں بات کرو  گا کہ  :جناب اللہ رکھا

 ۔۔۔مشتمل ایک یونین کونسل ہے

 بولنے کا وقت ملے گا تو اسُ وقت بتا دیجئے گا۔ جی، جب آپ کو جناب سپیکر:

ہزار کی آبادی 30سے  25جناب سپیکر!بس میری بات ختم ہو گئی ہے۔ میں بتا رہا تھا کہ  :جناب اللہ رکھا

 ہیں۔ تنور 15پر مشتمل ایک یونین کونسل ہے جس میں 

 کر لیں۔ correctچلیں، بہت اچھا۔ اسے  جناب سپیکر:

 ب سپیکر!اس حشب سے دو سے اڑھائی ہزار بنتے ہیں۔جنا :جناب اللہ رکھا

 پوائنٹ آػ آرڈر۔)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ 

 مائیں!جی، فر جناب سپیکر:

)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جناب سپیکر!ہمارے معزز اراکین دو اڑھائی پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ 

حل بھی بتائیں اور  alternate ہ ہیں اؿ کی تنقید کرنا بجا ہے لیکن اس کا کوئی لاکھ لوگو  کی نمائندگی کر

 تجاویز بھی دیں ۔ تنقید کی بجائے اگر حل بتائیں تو پھر فائدہ ہوگا۔

  جناب سپیکر:
ُ
 باب صاحبہ!نہیں، اس کا حل آپ خود ہی ڈھونڈیں ۔ جی، زوبیہ ر

 
ُ
جناب سپیکر!میں آپ کا دؽ کی گہرائیو  سے شکریہ  بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ :باب ملکمحترمہ زوبیہ ر

کے بجٹ میں آپ نے مجھے اپنے خیالات کا اظہار کرنے کا موقع دیا۔  11-2010ادا کرتی ہو  کہ اس 

 4ہیں جنہیں میں پزھنا چاہو  گی۔ صفحہ نمبر pointsآپ کی اجازت سے اس بجٹ کی کتاب میں کچھ 

کو یاد ہوگا کہ وزیر اعلیٰ پنجاب  میا  محمد شہباز شریف نے وزارتِ  میں لکھا ہوا ہے اور آپ 12پوائنٹ نمبر
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اؿ میں فوری اور سستے  اعلیٰ کا منصب سنبھالنے کے عد  اپنی حکومت کی جن جن ترجیحات کا ذکر یا تھا

انصاػ کی فراہمی اور عواؾ کے جاؿ و ماؽ کا تحفظ، غربت میں کمی ، غریب اور ضرورت مند طبقہ کو 

کی حوصلہ ازیائی، صحت عامہ کی سہولیات کو  طلباءکی فراہمی، تعلیم کا فروغ اور محنتی اور ہونہار سہولیات 

 و  کے حقوؼ کا تحفظ سرفہرست ہیں۔کاشتکارفروغ دینا، زراعت کی ترقی اور کسانو  خصوصاً چھوٹے 

 جناب سپیکر!یہ ب  ترجیحات بہت ہی اہم اور بہت ہی ضروری ہیں۔ اس چیز سے میں بھی 

غربت میں کمی کا ہے۔ غربت ایک issueانکار نہیں کر سکتی لیکن اؿ تماؾ ترجیحات میں ب  سے اہم 

ہے جسے ختم کرنا بہت ضروری ہے کیونکہ اس وقت پنجاب کے پانچ کروڑ سے بھی زیادہ core issueایسا

 لوگ غربت کی لکیر سے نیچے کی زندگی بسر کر رہے ہیں۔

 شیم۔ ،شیم حزب اختلاػ: ممبراؿ معزز 

 
ُ
جناب سپیکر!میں آپ کی توجہ چاہتے ہوئے کہنا چاہتی ہو  کہ غربت ہی ایک :باب ملکمحترمہ زوبیہ ر

ایسی چیز ہے جسے اگر ہم ختم کریں  گے تو فوری اور سستے انصاػ کی فراہمی مکن  ہو گی۔ تعلیم کو فروغ اسی 

ی جائیں گی جب غربت ختم ہو وقت ملے گا جب غربت ختم ہو گی، صحت عامہ کی سہولیات تبھی فروغ د

 و  کو تبھی اچھا موقع فراہم ہوگا جب غربت ختم ہو گی۔کاشتکارگی۔ زراعت کی ترقی اور 

جناب سپیکر!میں آپ کے توسط سے وزیر خزانہ صاحب سے پوچھنا چاہو  گی کہ یہ بجٹ بنا ہ  

ختم یا جائے تو مجھے بتایا جائے  کیسے یا جائے اور اسے کیسے analysisوقت اس بات کا سوچا گیا کہ غربت کا 

میں آبادی آٹھ کروڑ ہو  2010میں جب آبادی اڑھائی کروڑ کے قریب پنجاب کی تھی اور اب 1947کہ 

کروڑ آبادی ہے تو عدالتو  کی تعداد وہی ہے، آپ کیسے کہتے ہیں کہ   اھاررہ گئی ہے اور پورے پاکستاؿ کی

 (فوری اور سستا انصاػ ملے گا؟)نعرہ ہائے تحسین

اب جبکہ آبادی 2010سے لے کر  1947یا ہے کہ  point outآج تک کسی نے اس بات پر  

کروڑ کے قریب پہنچ گئی ہے اور عدالتو  کی تعداد وہی ہے تو میں چاہو  گی کہ انصاػ کی اھاررہ ratio کی

کی تعداد وہی ہے بات جب ہوتی ہے جب اعداد و شمار کے مطابق بجٹ بنے کیونکہ عداں نہ وہی ہیں اور اؿ 

 اتنا ہی ہے مگر آبادی بڑھ گئی ہے تو ایسے کس طرح انصاػ ملے structureاور اؿ کا 

 گا۔ )نعرہ ہائے تحسین( 
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تو انصاػ تو دور کی  جناب سپیکر!اگر ایک انساؿ کے پاس فیس دینے کے لئے پیسے نہیں ہیں 

 بات وہ فیس جمع کروائے گا تو سستا انصاػ ملے گا۔ 

!تیسری اور اہم بات تعلیم کو فروغ دینے کی ہے تو میں یہا  پر توجہ دلانا چاہو  گی جناب سپیکر 

کہ جب ہم تعلیم کی بات کر ہ ہیں تو انتہائی افسوس کے ساتھ کہنا پزتا ہے کہ ہمارے صوبہ پنجاب میں 

 دی گئی کہ بچے ابھی سکوؽ ہی نہیں جا رہے جو تعلیم سے محروؾ بیٹھے ہوئے ہیں۔ یا اس پر توجہ فیصد75

بچے تعلیم حاصل  کیو  نہیں کر رہے؟ میں جھتی ہو  کہ دانش سکوؽ حکومت پنجاب کا ایک  فیصد75

اچھا اقداؾ ہوگا لیکن یا سوچا گیا کہ وہ تو اؿ بچو  کے لئے ہیں جو سکوؽ جا رہے ہو  گے یا اؿ بچو  کے 

 (بارے میں بھی سوچا گیا جو سکوؽ ہی نہیں جا رہے؟)نعرہ ہائے تحسین

ہزار  15ہزار میں سے  65سکوؽ ہیں اور اؿ ہزار 65جناب سپیکر!ہمارے صوبہ پنجاب میں  

سکولو  کو بہتر سہولیات فراہم کرنے کا اس بجٹ میں بتایا گیا ہے۔ مجھے بتایا جائے کہ باقی سکولو  میں بچے 

 یا اؿ میں بنیادی سہولیات نہیں  ،نہیں جا ہ

ے

 
م

وزیر خزانہ صاحب ؟ میری آپ کی وساطت سے چاہ

سے گزارش ہے کہ باقی سکوؽ جہا  پر غریبو  کے بچے جا ہ ہیں، اؿ کو بھی دیکھا جائے اور انہیں بھی 

کر کے اؿ سکولو  میں  cutروپے سے  ۔ارب3سہولیات دی جائیں۔ دانش سکولو  کے لئے مختص 

 سہولیات کی فراہمی پر خرچ یا جائے۔)نعرہ ہائے تحسین(

عامہ کی سہولیات کے متعلق عرض کرتی ہو  کہ ہمارے پاس ہسپتالو  جناب سپیکر!صحت  

تک جانے کا کرایہ نہیں ہوگا تو صحت عامہ کیسے اچھی ہو گی اور کیسے ہیں وہ بچے، وہ بیوی، وہ بہن، وہ بھائی 

ئیں گے وہ کیسے ہسپتاؽ جائیں گے؟ وہ تو وہیں دؾ توڑ جا ،جن کے پاس پیسے نہیں ہیں کہ وہ میو ہسپتاؽ پہنچیں

اور دور دراز کے دیہاتی علاقو  میں زچگی کے دوراؿ ا  ز بڑی تعداد میں مرنے والی عورتو  کا حشب 

 کوؿ دے گا؟ ہم صحت عامہ کی بات کر ہ ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 ت ا  ٹائٹس کے لئے 
مش پر آدمی  ہے اور ایک فیصد15کروڑ روپے کا فنڈ رکھا گیا ہے جو کہ  33اس بجٹ میں ہ

 ت ا  ٹائٹس کے ایک مریض کا علاج ہو جائے  -/33پے لگتے ہیں یا آپ  سمجھتے ہیں کہ رو-/33
مش روپے میں ہ

 گا؟ )نعرہ ہائے تحسین(
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انسانو  کے  2500ہزار بیڈ ہیں تو یا آپ سمجھتے ہیں کہ ایک بیڈ  36ہمارے صوبہ پنجاب کے ہسپتالو   میں  

 شیم( ،لئے کافی ہے)شیم

میں آپ کی توجہ دلاؤ  گی کہ صحت کی طرػ بھی کچھ ایسا کاؾ یا جائے کہ یہ صحت عامہ ٹھیک نہیں ہے۔ 

 ۔۔۔لوگو  کو سہولیات ملیں اور موبائل سسٹم شروع یا جائے

 میرا خیاؽ ہے کہ اس بارے میں مجھے اور آپ کو زیادہ ضرورت ہے۔ جناب سپیکر:

 
ُ
 ،یہا  پر زراعت کیسے ہو گی جناب سپیکر!چوتھی بات زراعت کی آتی ہے کہ :باب ملکمحترمہ زوبیہ ر

 ؟زراعت کیسے ترقی کرے گی،جب پانی نہیں ہوگا، بجلی نہیں ہو گی اور کسانو  کے لئے کوئی کاؾ نہیں ہوگا

میں مانتی ہو  کہ زراعت ہماری معیشت کے لئے ریڑھ کی ہڈی ہے  تو میں چاہو  گی کہ آپ کو ایک 

chain  بتاؤ  جو ہماری غربت کی اسchain  کوexplain  کرے اور وہchain  یہ ہے کہ توانائی یعنی بجلی اور

گیس نہ ہونے کی وجہ سے ہماری انڈسٹری برباد ہو گئی، پانی نہ ہونے، کھاد اور بیج مہنگا ہونے کی وجہ سے 

زراعت برباد ہو گی، انڈسٹری اور زراعت کی بربادی سے بے روزگاری اور مہنگائی پیدا ہو گی، 

 دوبارہ کہو  گی کہ غربت پیدا ہو گی اور غربت کی وجہ سے خودکشیا  ہو  بےروزگاری کی وجہ سے میں

 شیم(،گی۔)شیم 

آپ دیکھیں کہ کل ڈیرہ غازی خاؿ میں ایک باپ نے دو بچو  کے لئے دودھ نہ ملنے پر خودکشی کر لی۔ اگر 

 ہم اؿ خودکشیو  کو بند کرنا چاہتے ہیں تو ہمیں اؿ تجاویز پر کاؾ کرنا ہوگا۔ 

یا آپ کی پارٹی کے ادھر ڈی جی خاؿ میں بندے نہیں ہیں؟ میرا مطلب ہے کہ آپ  :جناب سپیکر

 حکومت کو تو نہیں کہہ سکتے کیونکہ یہ ہمارے معاشرے کے افراد کا بھی فرض ہے۔

 
ُ
جناب سپیکر!میں غربت ختم کرنے کی تجاویز دینا چاہتی ہو  کہ بند انڈسٹریز  :باب ملکمحترمہ زوبیہ ر

ور توانائی کے بحراؿ کو ختم کریں ۔ غربت ختم کرنے کے لئے ہمیں دو کاؾ  کرنے ہو  گے جن کو چلائیں ا

کو سبز انقلاب جسے Green revolutionلانا ہوگا۔ white revolutionاور Green revolutionمیں

رت من فی ایکڑ گندؾ نکالی جاتی ہے جبکہ بھا 15آپ لائیو سٹاک کہتے ہیں۔ ہمارے پاکستاؿ میں اس وقت 

کو اپنایا ہے یہ ہوا ہے  میں چاہتی ہو  کہ پنجاب میں  revolutionمن ہوتی ہے تو انہو  نے اس 28میں 
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بھی سبز انقلاب کو لایا جائے کیونکہ ہمارے پاس اس طرح کی چیزیں  عاؾ ہیں اور اس میں ہمیں کوئی زیادہ 

 بغیر سود کے قرضے محنت بھی نہیں کرنا پزے گی۔ ایک اور آخری بات یہ ہے کہ کسانو  کو 

ے

 جائیں۔ دٹ 

 محترمہ ساجدہ میر صاحبہ! ۔بہت شکریہ جناب سپیکر:

منٹ ہوچکے ہیں اور  02بج کر  ایک بہت مہربانی۔ جی، محترمہ ساجدہ میر!یہ ٹائم نوٹ کرلیں جناب سپیکر:

 منٹ پر آپ کی بات ختم ہوگی۔  42ٹھیک 

اس لئے کہ میں مزید ایواؿ کا   منٹ لو  گیجناب سپیکر!آپ کا حکم ہے میں پانچ محترمہ ساجدہ میر:

وقت ضائع نہیں کرنا چاہتی کیونکہ بجٹ پر بہت سے لوگو  نے بات کرلی ہے۔ ب  سے ہلے  وزیر خزانہ 

یش  کرنا چاہتی ہو  کہ اتنے مشکل حالات میں انہو  نے جس  مبارکةدمحترؾ جناب تنویر اشرػ کائرہ کو 

لیکن اس کے ساتھ ساتھ جو ہم سے تجاویز لی  چاہئےج تحسین یش  کرنا طرح اس بجٹ کو یش  یا اس کو خرا

نہیں ہے لیکن فلاحی ریاست  point scoringگئی تھیں اسی حوالے سے بات کرو  گی۔ یہ کسی کی ذات کی 

بنانے کے لئے اگر ہم ایک فلاحی بجٹ یش  کر ہ۔ آج تیس لاکھ نوجواؿ ڈگریا  لے کر ہاتھو  میں 

کے پاس  میں پھر رہے ہیں۔ اس کے عد  صوبائی خودمختاری کے حوالے سے صوبہ نوکریو  کی تلاش

محصولات بھی بڑھ گئے ہیں اور لیمی ا نظاؾ مرکز سے نکل کر صوبائی حکومت کے پاس آگیا ہے۔ میں اؿ 

یا جائے اور پانچ طرح کی تعلیم کے نظاؾ  equalسے یہی گزارش کرو  گی کہ ب  سے ہلے  نظاؾ تعلیم کو 

ختم یا جائے۔ یہا  پر انڈسٹری لگانے سے ایک تو بے روزگاری کا خاتمہ ہوگا اور دوسرا وزراء کی  کو

۔ چاہئے کرنی یمراعات اور ہماری مراعات بھی اگر کم کرکے یہا  عواؾ کی بہتری ہوتی ہے تو ضرور بہتر

س کی پلاننگ کوئی روپیہ رکھا گیا ہے لیکن ا ۔ارب15تیسری بات یہ ہے کہ یہا  پر خواتین کے لئے 

تھی  چاہئےمیں جھتی ہو  کہ اس کی تفصیل اس بجٹ میں ہونی  ؟نہیں ہے کہ وہ کس ہ ل پر استعماؽ ہوگا

من کا مسئلہ ہے اؿ کے لئے ٹرانسپورٹ کا وکہ آیا آپ ہمیں کس سیکٹر میں دیتے ہیں۔ اس میں ورکنگ و

 ۔ارب2کا  TEVTAپچھلے دس سالو  میں آپ دیکھیں کہ  ،مسئلہ ہے۔ ووکیشنل انسٹیٹیوٹ کا مسئلہ ہے

روپے دے دیا گیا۔ میں جھتی ہو  کہ ٹیکنیکل  ۔ارب2کو  TEVTAہوا اس کے عد  پھر  lapseروپیہ 

ایجوکیشن میں مرد بھی آ ہ ہیں اور عورتیں بھی آتی ہیں لیکن ہمیں ہنرمند بنانے کے لئے بالخصوص اس 

فیصد ہیں یہ پیسے  70تھا کہ واضح ہوتا کہ اس ملک میں خواتین  ہئےچارھنا   طریق کاربجٹ میں کوئی ایسا فلاحی 
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یہا  پر چار کروڑ ایکڑ اراضی کا فیصلہ یا گیا کہ غریب  ؟اؿ کی فلاح کے لئے کیسے خرچ کئے جائیں گے

کسانو  کو لیز پر دی جائے گی۔ میں نے ہلے  بھی اپنی بجٹ تجاویز میں یہ بات کی تھی تو یہا  پر چیف منسٹر 

یا ہوگا؟ جو  طریق کاردی۔ اس زمین کو دینے کا  صاحب بیٹھے تھے اور آپ نے مجھے بات نہیں کرنے

، اب آپ دیکھیں، خود سوچیں کہ ایک graduateے یا اس میں ایگریکلچر کے  طریق کارانہو  نے 

اس  ، کرسکتیتو نہیں graduationکھیت میں کاؾ کرنے والی خاتوؿ جو دؿ رات کھیتو  میں کاؾ کرتی ہے وہ 

نے تو محنت کرنی ہے۔ وہ محنت کش خاتوؿ ہے۔ اگر مردو  کے ساتھ ساتھ ایسے مزارع جو سالہا ساؽ 

سے اپنے جاگیردارو  کی زینوں  پر کاؾ کر ہ ہیں ہم اؿ کو یہ زمینیں دے دیں  تو میں جھتی ہو  کہ اؿ 

پنجاب کی خوش قسمتی ہوگی اور  کے چالیس لاکھ گھرو  میں ایک معاشی خوشحالی آسکتی ہے۔ یہ صوبہ

وزیراعلیٰ پنجاب کا یہ انقلابی کاؾ ہوگا۔ وزیراعلیٰ پنجاب خود کہتے ہیں کہ معاشی بدحالی ا  ز ہے کہ کہیں خونی 

انقلاب نہ آجائے۔ میں یہ بات کہو  گی کہ اؿ کی بات سچ ہے لیکن اس کے لئے ہمیں یہ سو چا ہے، یہ 

کرنی ہے اور ہم نے ہی لوگو  کی فلاح و بہبود کے لئے  legislation ہمارے پاس فورؾ ہے اور ہم نے ہی

روپیہ اؿ کے لئے رکھا  ۔ارب70کاؾ کرنا ہے۔ رہی بات جنوبی پنجاب کی تو یہ بہت اچھا کاؾ یا ہے کہ 

ہے۔ اؿ کا احشس محرومی تو چلیں اب ختم ہوا لیکن دوسری بات ہے کہ اؿ کی ڈویلپمنٹ اور فلاح کے 

 ۔ لئے کاؾ ہے

 as aمیں جھتی ہو  کہ صحت کی مد میں بہت کم پیسے رکھے گئے ہیں۔ ہم جناب سپیکر!

volunteer  آپ کے ساتھ کاؾ کرنے کے لئے تیار ہیں، یہا  پر ہیلتھ منسٹر بھی ہو  گے۔ آپ میوہسپتاؽ

 ہ ہیں جن کو میں ایک کاؤنٹر  لگا کر بیٹھ جا ہ ہیں وہا  پر دکھتے  ہیں کہ دیگر اضلاع سے کتنے مریض آ

بنیادی صحت نہیں ملتی۔ ہم نے ہر ضلع کے لئے بجٹ میں پیسے رکھے ہیں تو پھر آپ جنرؽ ہسپتاؽ میں جاکر 

میں جاکر دیکھیں، آپ سروسز ہسپتاؽ میں جاکر دیکھیں، آپ لتا ؿ کے نشتر ہسپتاؽ  PICدیکھیں، آپ 

 وہا  کا میں جاکر دیکھیں کہ جو دوسرے چھوٹے ضلعو  سے لوگ آ ہ ہیں یا 

کرنی  strategy planایم ایس یا ای ڈی او ہیلتھ ہے وہ اؿ کو بنیادی صحت دیتا ہے؟ اؿ کے لئے بھی ایک 

پزے گی۔ یہ بجٹ بہت اچھا ہے، متوازؿ ہے لیکن میں امید کرتی ہو  کہ جب تک یہا  پر ایک فلاحی 

آنکھیں لگا کر بیٹھی ہوئی ہے کہ  ریاست نہیں بنے گی ا  ز دیر تک آپ کوئی ٹیکس نہ لگائیں۔ عواؾ آپ پر
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یہا  پر غربت کا خاتمہ ہو ۔ جب فلاحی ریاست بنے گی تو یہا  پر کوئی خودکشی نہیں کرے گا۔ ٹھیک ہے 

 نہیں کرنا چاہتی ہو  اور بے نظیر  criticizeکہ سستی روٹی بنیادی ضرورت ہے میں اس کو

بڑھ کر ایک قدؾ اور ہمیں غریبو  کے لئے  انکم سپورٹ پروگراؾ بھی ایک اچھی بات ہے  لیکن اس سے

جو ب  کے لئے اجتماعی ہو۔ میں جھتی ہو  کہ اس طرح یہ صوبہ اور بہتری کی طرػ  چاہئےکاؾ کرنا 

جائے گا۔ میں وزیر خزانہ کو مبارکةد دیتی ہو  اور امید رکھتی ہو  کہ واقعی  وزیر خزانہ فلاحی ریاست کے 

 کہ جس طریقے سے انہو  نے ا  ز محنت سے بجٹ بنایا وہ بالخصوص لئے کاؾ کرکے یہ ثابت کریں  گے

کو سامنے  ؿ یہ ا ،لی تھیں recommendationsجس کے لئے ہم سے گے، خواتین کے لئے پلاننگ کریں 

 روپیہ کہا  خرچ ہونا ہے۔ شکریہ ۔ارب15کی جاتی تاکہ پتا لتا  کہ پلاننگ رکھ کر

 اؽ صاحب!بہت شکریہ۔ خالد اصغر گھر جناب سپیکر:

 الرحیم۔ جناب سپیکر!میں آپ کا شکر گزار ہو  اور بسم اللہ الرحمٰن جناب خالد جاوید اصغر گھراؽ:

یش  کرتا ہو  کہ انہو  نے بڑے اچھے انداز میں اس دؿ تقریر کی اور بڑی اچھی  مبارکةدوزیر خزانہ کو 

اور عواؾ دوست ہونے کی باتیں ہو آواز میں ہمیں تقریر سنائی۔  جہا  تک اس بجٹ کے ٹیکس فری ہونے 

میں سمجھتا ہو  کہ وہ عواؾ کے ساتھ بہت بڑا مذاؼ ہے۔ آج سے پندرہ بیس ساؽ ہلے  جب تورہی ہیں 

کا بجٹ آتا تھا تو لوگ بڑی توجہ کے ساتھ وہ بجٹ سنتے تھے۔ اؿ کو  فیڈرؽ گورنمنٹ کا بجٹ آتا تھا یا صوبہ

ے لئے کوئی ریلیف ہوگا لیکن آج جو بجٹ یش  کئے جا رہے ہیں امید ہوتی تھی کہ شاید اس بجٹ میں ہمار

ِ    کے اعداد و شمار اُ اربواور جو بجٹ پنجاب حکومت نے یش  یا ہے اس میں کروڑو  اور  دھر دھر سے ا

 ِ اور  good governanceدھر  رکھ کر ہمیں سنا دیا گیا ہے۔  اگر اس کو غور سے دیکھیں تو ہمیں دھر سے اُ اور ا

 بھوک اور افلاس کو کہتے good governanceکی کارکردگی کہیں نظر نہیں آتی۔  اگر پنجاب 

 بھی ratioآپ کرائم کو کہتے ہیں تو اس کی  good governanceہیں تو وہ تو بہت بڑھ چکی ہے۔ اگر  

ر ہی ۔ ڈکیتیا  بہت بڑھ چکی ہیں، چوریا  ہو رہی ہیں اور قتل و غارت ہوہےکم از کم  تیس فیصد بڑھ چکی  

 ہے۔

میں دیکھیں تو چالیس سے پچاس ہزار سکوؽ اس وقت  education sectorاگرجناب سپیکر!

سے عاری ہیں۔ تعلیم کا دہرا معیار شروع کردیا گیا ہے یہ دنیا کے کسی ملک میں  basic facilitiesبھی 
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لاکھو ، کروڑو     روپے رکھ دیں  اوراربوپ حکومتی سیکٹر میں نہیں ملے گا کہ کچھ لوگو  کے لئے  آ

لوگو  کے لئے بھی آپ اتنے ہی پیسے رکھ دیں ۔ اس بات کی سمجھ کم از کم مجھے نہیں آکی۔ کہ اس کا 

ultimately  یا فائدہ ہوگا ؟ جو کروڑو  بچے ہیں وہ کہا  پر بیٹھے ہیں اور چند ہزار بچو  کو آپ کہا  پر لے

گجرات اور ،تھے  جیسے لاہور سے سیالکوٹ روڈ mega projectsکر جا رہے ہیں؟ پچھلی گورنمنٹ کے کچھ 

تھا اگر وہ  Cardiac Hospitalسیالکوٹ کے درمیاؿ دریا  چاپ پر ایک شہباز پور پل تھا ،وزیر آباد کا

جیکٹ افائدہ اھارئیں گے لیکن صرػ اور صرػ اؿ پرع ضلااجلدی  مکمل ہوجائے تو اس سے کم از کم چھ 

بہت کم کردی گئی صرػ اس لئے کہ شاید اؿ کے نسدیک  fundingکردیا گیا اور اس میں  slowکو 

گجرات بستا ہے لیکن گجرات کے عواؾ بھی پنجاب کے عواؾ  ہیں اؿ کو شمار یا جائے اور اؿ لوگو  کی جو 

مشکلات ہیں اؿ کو دیکھا جائے ۔ جناب وزیر موصوػ خود گجرات سے تعلق رکھتے ہیں تو خود وزیراعلیٰ 

ؽ میں اؿ معاملات کو بخوبی سمجھا بھی سکتے ہیں۔ میں درخواست کرو  گا وزیرخزانہ صاحب کو میرے خیا

 صاحب  اؿ چیزو  کو ضرور وزیراعلیٰ صاحب کے نوٹس میں لائیں۔ 

جناب سپیکر!ایگریکلچر میں پچھلے ساؽ میں کساؿ کو بہت نقصاؿ ہوا  ہے ،چاوؽ کی فصل میں  

 کا نے کہا کہ ہم یہ گندؾ کساؿ سے خریدیں  گے لیکن اس گورنمنٹ تودیکھ لیں اور پھر جب گندؾ آئی 

اتنا غلط رکھا گیا کہ کساؿ کو بال اس حد تک فائدہ نہیں ہو سکابلکہ اس میں لوگ ذلیل وخوار  طریق کار

 ۔زیادہ ہوئے

میں ایک بات کالاباغ ڈیم کے حوالے سے کرناچاہتا ہو  کہ اس وقت قومی  جناب سپیکر!

 بھی کالا باغ ڈیم پر بہت بحث ہوئی اور پھر اےاین پی اور سندھ کے کچھ وڈیرو  نے  میںاسمبلی اور سینیٹ

بھی مخالفت کی ۔ اگر پاکستاؿ کو بچانا ہے تو کالا باغ ڈیم کو ہر صورت میں بنانا ہے ۔ اگر پاکستاؿ میں یہ نہ بن 

 کے پانی کو ٹورر کر کے سکا تو کم از کم ہمیں پنجاب کی طرػ سے کالاباغ ڈیم کے مقاؾ پر پنجاب کے حصہ

ایک ڈیم بنانا چاہئے اس کا ناؾ بےشک آپ کالاباغ ڈیم رکھیں یا کچھ  اور رکھیں لیکن یہ بات مکن  ہوسکتی 

کر یں  کہ اگر  ضخو واور وزیراعلیٰ صاحب اس پر غور Irrigation Departmentہے اگر ہمارے

 اور اس پر جو اس کی لندیی ہے اس کو ہلے  سے اسی ہ ل پر جو صرػ پنجاب کا پانی ہے اس کو ٹورر یا جائے

تھوڑا کم کرلیا جائے تاکہ سرحد اور کسی دوسرے صوبے کا کوئی اعتراض نہ رہے اور وہ ڈیم صرػ اور 
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اور Irrigation Department،کرنا چاہئے ضصرػ پنجاب کے لئے ہو اس پر ضرور غوروخو

specialist  ۔ میں انہی الفاظ کے ساتھ آپ کا شکریہ ادا کرتا  لوگو  کو اس پر ضرور توجہ دینی چاہئے

 ہو ۔

و ب ندیم سیٹھی صاحب!جناب سپیکر
ص قع
نہیں ہیں ،سید احمد مجتبیٰ گیلانی ۔۔۔:بہت شکریہ۔جی،محترؾ 

نہیں ہیں؟ نہیں ہیں ،جناب خرؾ نواب صاحب!۔۔۔نہیں ہیں، ڈاکٹر اسماءممدوٹ صاحبہ!۔۔۔صاحب

آگے سردار   ۔یہ ٹائم اؿ کا ہے ،ہیں کہ میں چند منٹ کے عد  آتی ہو  ہیں۔عارہ  خالد صاحبہ مجھے کہہ گئی 

 !۔۔۔نہیں ہیں ،کرنل نوید صاحب کا بھی ناؾ ہے ،وسیم افضل صاحب!۔۔۔شیرعلی گورچانی صاحب

صاحبہ کا نمبر  آئے گا۔  خالدطاہر احمد سندھو صاحب!جی ،آپ کے فوری عد  پھر عارہ جناب ،ہیں؟ نہیں

 ؿا ،وہ اپنے نمبر پر آگئی ہیں ۔بہت مہربانی excuse meآگئی ہیں۔سندھو صاحب!عارہ  خالد صاحبہ 

 کے عد  آپ کا نمبر ہے ۔

:جناب سپیکر!بہت شکریہ۔میں وزیرخزانہ تنویراشرػ کائرہ صاحب اور محترمہ عارہ  خالد پرویز

یا اس کو مدنظر رکھتے ہوئے جوانہو  نے بہترین بجٹ یش   challengesحکومت پنجاب کو آج کے

 آجائیں   sentencesکی مبارکةد یش  کرتی ہو  ۔ اگر آپ مجھے  اجازت دیں  گے  تو کچھ  انگلش کے 

 ۔گے

اس کی اجازت نہیں  ،نہیں جی،میں اس کی اجازت نہیں دو  گا ،آپ اردو میں تقریر کریں :جناب سپیکر

 اگر آپ کو اجازت دو  گا تو پھر باقیو  کو بھی دینی پزے گی ۔  ،ہے

جناب سپیکر!ہم نے بڑے مشکل حالات میں حکومت کا چیلنج قبوؽ یا کیونکہ مہ عارہ  خالد پرویز:محتر

کے اندر یہ والا چیلنج ایک بڑا چیلنج بن جاتا ہے  ؿ کئے ہوئے تھے ا over the year createجو حالات 

ایک گلی ہے وہ ہماری ایک  terrorismکہ جو ?Who can denyاور میں جھتی ہو  کہ اس وقت 

کو  اؿ حالات کے اندر اس وقت صوبہ ۔میں اور ایک ایک محلہ میں ،دیہاتو  میں اور ہر ہ ل پہنچا ہوا ہے

وہ پنجاب حکومت کو  ،امن واماؿ سے چلانا ،باقی مسائل کا خیاؽ رھنا  یہ سارے کا سارا بہت بڑا چیلنج ہے

کرسکتے کہ بہت سی قومیں اس وقت اپنی  نہیں denyب  سے  بڑی بات یہ ہے کہ یہ بھی ہم ۔ورثہ میں ملا
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geographical territory   سے باہر نکل کر جی رہی ہیں اور دوسری قومو  کے مسائل حل کرنے

کو نہ صرػ  negative forcesکی شکل میں اؿ کے مسائل بڑھا بھی رہی ہیں اور ہماری 

support دے رہی ہیں ایسیforces بھیانک شکل اختیار   کو انہو  نے اس حد تک  ہمارے لئے

 challengesکرنے کے لئے بہت بڑا بجٹ چاہئے ۔ اؿ سارے handleکروادی ہے کہ ہمیں اؿ کو

کو سامنے رکھنے کے باوجود ہم لوگو  نے اس وقت جس طرح کا متوازؿ بجٹ یش  یا ہے یہ بال مبارکةد 

جس طرح آج کل کرو  گی کہ   addمیں یہ ضرور،اس میں ،دینا ہم ب  کا فرض بنتا ہے 

globalization and media میں کہیں  ھپی  ہوئی نہیں ہے۔ کا دور ہے اور کوئی چیز اس وقت دنیا 

آئی ہے اور اس  International Transparency Reportآپ دیکھیں کہ اسی ساؽ کے اندر

 mostب کی صوبہ پنجاب کے حوالے سے  رپورٹ تھی اس میں پنجا5005میں انہو  نے بتایا ہے  کہ جو 

corrupt  صوبہ تھا اور اس وقت پنجاب کو ماشاءاللہ بہترین صوبو  کے اندرconsider  یا گیا تو یہ ایک

شامل نہیں تھا اور میں جھتی ہو  کہ یہ  political influenceچھوٹی بات نہیں ہے اس میں  کوئی 

سے تیار نہیں کی جاتیں بلکہ یہ بہت بڑا خود  reportsب  چیزیں  کسی کے کہنے پر نہیں بنائی جاتیں اور ایسی 

indicator ہوتی ہیں کہ پنجاب جو ہے وہ ترقی کی طرػ کس طرح گامزؿ ہے ۔ 

پنجاب کو میں کہو   alreadyچاہو  گی کہ ناجناب سپیکر!میں آپ کے سامنے ایک بات لا 

مل جل کر  یا یہ ب  کے ،کے کتنے حصے کریں  گے dropہے اور آپ اس  a drop in oceanگی کہ 

ہمارے بارڈر سے سرائیت کر کے اندر آچکی ہے اس  terrorismرہنے کا ٹائم نہیں ہے ،یا اس وقت جو

کہ جب  گی کرنے کا ٹائم نہیں ہے ؟ اس وقت اس قسم کی باتیں کرنا تو میں صرػ یہی کہو  fightکو اکٹھے 

اپنا کاؾ ضرور  negative forces بہت سے صوبے بنانے کی باتیں کی جاتی ہیں تو میں جھتی ہو  کہ وہ

ہر ہو کر جی رہی ہیں اور ہمارے سے باgeographical territoryکررہی ہیں جو اپنے 

geographical territory  کے بارے میں الٹے سیدھے خیالات لوگو  کے ذہن میں ڈالتی ہیں۔ 

 بہت بڑا ہے تو ہمیں نکہ  آج ترقی کا دور ہے اور چیلنجچویہا  پر یہ کہو  گی کہ میں جناب سپیکر! 

پر چل رہی ہے pace  جس مطابق کرنا ہے ۔  اس وقت دنیاکےہے اس کو اس  paceکا جو  speedاپنی 

کے  industrializationہے اور اس وقت میں roleکا بہت بڑاindustrializationاس کے اندر 
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انڈسٹرل  سٹیٹ نے جس کو  حوالے سے چھوٹی سی مثاؽ دو  گی کیونکہ ٹائم مخصوص ہے فی الحاؽ پنجاب

انہو  نے سندر کے  پلاٹس جو پانچ ساؽ سے بیکار پزے ہوئے تھے  ۔کے ناؾ سے جانتے ہیں PIEہم ب  

اور جن کی مدت صرػ چھ مہینے کی تھی اور چھ مہینے کے اندر وہا  پر انڈسٹری لگنی تھی ،اؿ پلاٹس میں 

 rehabilitateہا  دوبارہ نئے طریقے سے اؿ کو یا گیا اور و cancelانڈسٹری نہیں لگی،اؿ پلاٹس کو 

کرنے  کے لئے اس سلسلے میں نیا پروگراؾ دیا گیا  ہے اور لوگو  کو تین مہینے کا ٹائم دیا گیا ہے کہ وہ دوبارہ 

یہ اؿ لوگو  کو دئیے جائیں گے جو otherwise،سے اؿ کے اندر اپنی انڈسٹری کو واس  لے کر آئیں

نہ لگنے کی ایک بہت بڑی وجہ   میرے  industryہیں اور  seriousنے میںلگا industryلوگ اس وقت

 0992کا نہ لگنا تھا جو hydel projectsخیاؽ میں 

ے

 
م

 ،تھے اور اؿ پر کاؾ ہونا چاہئے تھا میں لگ جانے چا ہ

کی وجہ سے پچھلی حکومت نے اس پر کوئی کاؾ نہیں یا تو ہمارےوہ سارے  problemsاس وقت کی 

projects collapse ہو ہ چلے گئے اورeventually  یہ میا  محمد شہباز شریف کی بہت بڑیeffort ہے

کے   industries کروایا اور اب انشاء اللہrestoreکہ انہو  نے  دوبارہ سے اؿ کو پنجاب حکومت کے لئے 

ضروری جھتی ہو  اندر آپ کو اس کی ترقی کے کوئی نہ کوئی راستے نظر آئیں گے۔ میں یہا  پر یہ ذکر کرنا

شیخوپورہ،رحیم یار  خا ؿ  اور سرگودھا میں چیف منسٹر نے جو   three new industrial estateکہ جو 

 threeکا بندوبست ہو گا اور employmentہزار لوگو  کی 80یا ہےاس کے ساتھ approveپروگراؾ 

hundred and thirty thousandلوگو  کیindirect employment ہو گی۔ Which is a very 

big thing    اور پنجاب میں اس کی بہت سخت ضرورت تھی۔جب بھی کسی ہ ل کوئیindustrial 

activityکی ترقی آسماؿ سے باتیں کرنے لگ جاتی ہے۔ صرػ یہی ہوتی ہےتو اس ہ ل پر صوبہproject 

کو  آپ  کسی طرح سے   اگر ٹھیک سے ہو گئے  تو آپ یقین کریں   کہ آپ ایک نیا پنجاب دیکھیں گے  جس

 بھی غریب صوبہ نہیں کہہ سکیں گے۔ 

 criticizeبار با راس کو کہ اسی ہ ل میں تھوڑا سا سستی روٹی کا ذکرکرنا چاہو  گیجناب سپیکر!

اس سے ہم  ،ہوئی corruptionیا کیونکہ اس میںfreezeیا گیا،اس کو تھوڑی دیر کے لئے ضرور ہم نے 

deny  جہا  پر۔نہیں کر ہ corruption اؿ کو دوبارہ سے   بلکہ ہوتی ہے اؿ چیزو  کو بند نہیں یا جاتا

دوبارہ سے واس   تنور222ہزار 02و  کی بجائے تنور 982ہزار 04بہتر بنا کر واس  لایا جاتا ہے اس لئے 
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 سٹاس   میں لگایا گیا جیسا کہ کچی آبادی،  ریلوے کالونیز، بسareasو  کو خاص طور پر اؿ تنور آئے اور اؿ

گلبرگ میں  تنور اور ایسی جگہیں تھیں جہا  صرػ غریب غرباء کا رہنا تھا جبکہ ہمیں کہا گیا کہ آپ کے

میں کاؾ کر رہے ہیں جہا  پر امراء رہتے ہیں۔ ایسی کوئی بات areasایسے  تنور لگے ہوئے ہیں اور آپ کے

  آبادی زیادہ ہے اور غریب غرباء  کی خاص طور پر وہا  ہیں جہا تنور یہ ،کیجئےcheckنہیں ہے آپ اؿ کو 

 رہائش ہے۔

میں  stageبننے کی alreadyدانش سکوؽ اس وقت  ،دانش سکوؽ  کا بار بار ذکر ہواجناب سپیکر!

ہیں، چشتیا  ، رحیم یار خاؿ اور حاصل پور میں یہ سکوؽ زیر تکمیل ہیں ۔مجھے یہ سمجھ نہیں آتی کہ جب  ہم 

کر ہ ہیں تو پھر mentionکہا  ہیں ؟ اؿ کی شکل دکھائیں  اور جب ہم اس کو  سے سواؽ یا جاتا ہے کہ یہ

 atleastکہ اگر ہم اؿ کے سواؽ کا جواب دے دیں  تو Because I thinkاؿ کو شاباش بھی دینی چاہئے۔ 

being together living in the same Province ہم یہ ضرورdeserve کر ہ ہیں کہ ہماری حکومت

 ر دی جائے ۔ کو شاباش ضرو

 شاباش۔جناب محمد سن خ خاؿ اریری:

ہے وہ یہ ہے کہ میں rightمیرا  جو بات کرنے کا being a womanاسی طر ح محترمہ عارہ  خالد پرویز:

 inherentہوتی ہیں اور آپ ایک institutionایک itselfجھتی ہو  کہ عورتیں 

factorسےdenyنہیں کر سکتےThat every woman is a mother وہ ایکinstinct mother کے

کہ ایک چھوٹی بچی کے اندر آپ یہ evenکے ساتھ  ساتھ پیدا ہوتی ہے۔عورت کا دؽ ما  کے جذبہ

 Being a woman I amکر سکتے ہیں کہ اس کے اندر ایک ما  کے احشسات ہو ہ ہیں تو  noteچیز

very pleased to say thatگیا،اؿ کو بلین کا بجٹ خواتین کے لئے رکھا07جو  کہ empowerment کے

ؾ ہے۔ اس کے اندر ب   سے بڑی بات جو میں خواتین کے  لئے کہو  گی اقدالئے دیا گیا یہ ایک بہت بڑا 

ملین  دئیے گئے میں 072بچو  کےلئے handicappedاور صرػ خواتین کہ مجھے فخر ہے کہ یہا  پر نہ

 سکولو  میں  بیٹھنے کی بھی اجازت دی جائے اس میں صرػ یہ تجویز دینا چاہو  گی کہ اؿ کو  گورنمنٹ

 ہے ؟responsibilityبچے ہیں وہ بھی اؿ کو سمجھ سکیں کہ اؿ بچو  کی یا  normalتاکہ  جو 

 کریں ۔ Wind upجی، جناب سپیکر:
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کر رہی ہو  ۔ آپ مجھے تھوڑی سی بات کرنے کی اجازت wind upمیں   محترمہ عارہ  خالد پرویز:

 Sportsاتین کے حوالے سے صرػ تھوڑا ساٹائم لینا چاہتی ہو  ۔ خواتین کے لئے جو دے دیں  ۔ میں خو

Complexبنائے جا رہے ہیں،جس میںcricket grounds،ہیںGymnasium ہیں اورTennis 

Courts  ہیں ۔All these things are there. We are making these things in the cluster of 

schools. یہ ہمcluster of schoolsمیں ایسے  درمیاؿ دیکھ کر اؿ کےcomplexes بنا رہے ہیں تاکہ

کے لئےخواتین کو دیا social protectionملین کا بجٹ صرػ  079حاصل کر سکیں۔ benefitsخواتین 

پر خرچ ہو  گی۔یہ gender reformsہیں   وہ صرػ اور صرػ  schemesگیا ہے اور اس بجٹ کی جو

خواتین کے حوالے سے  achievement گی اور اس میں جو ب  سے بڑی ہوachievementبہت بڑی 

کی  block allocation of Rs. 200 millions just for womenہے اس کا میں ذکر کرنا چاہو  گی جو

بتائیں گے کہ کس طریقے سے public representativesگئی ہے  یہ ایک بہت بڑی چیز ہو گی جس میں 

  کو سامنے لاکرgender related issuesور اس میں  صرػ خواتین اور ہیں ا problemsکہا  پر 
ُ
ور یا د

 partiesکے لوگو  سے جس میں ہماری ب    جائے گا۔ اس پر  میں جھتی ہو  کہ میں  اپنے پورے صوبہ

کرنا چاہئے کیونکہ اس طرح کے بجٹ کی آج سے appreciateہو کر above party lineشامل ہیں انہیں

 کبھی نہیں کی گئی تھی ۔ allocationہلے  

 پر جناب ڈپٹی سپیکر رانا مشہود احمد خاؿ کرسی صدارت پر متمکن ہوئے( مرحلہ)اس 

 ٹائم ہو گیا ہے۔ کا آپ جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!آپ نے  تو آ ہ ہی میرا ٹائم ختم  کردیا ہے۔ میں صرػ اتنا محترمہ عارہ  خالد پرویز:

یہ ساری چیزیں  social reforms, women empowerment, handicapped childrenکہو  گی کہ 

یا جا رہا ہے۔ addressکے دائرے میں آتی تھیں اؿ کو زندگی میں پہلی بار اس  طریقے سے fragilityجو

 ,socialپر کھڑے ہو کر میں یہ بات بڑے فخر سے کہہ سکتی ہو  کہ آج کی خاتوؿ کو اپنے  forumآج اس

political and legal rights کا پتا ہے۔    انشاء اللہ ہم ب   مل کر حکومت کا ساتھ دیں  گے اور اس کے

 )نعرہ ہائے تحسین(ساتھ مل کر چلیں گے ۔ 
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 جی ، بہت شکریہ۔ اب طاہر احمد سندھو صاحب ! :جناب ڈپٹی سپیکر

آغاز فیض کے  شکریہ ۔ جناب سپیکر !آج کل جو عواؾ کی  حالت ہے میں اس کاجناب طاہر احمد سندھو:

   گا ۔ فیض صاحب فرما ہ ہیں کہ :اشعار سے کرو

 ت ا  تو   ہ آکھیا سی 
ج
س

 ربّا 

 جا اوئے بندیا جگ دا شاہ اے تو 

 

ا   یرہیا  دولتا  نیں 

 

ت
م
ع

چ

ص
 ساڈیا  

 ساڈا نیب  ہ عالیجاہ اے تو 

ت ا  اے
 ھ
ُم
پ 

 ایس لارے  ہ ٹور کد 

  
مہکت  ایس نمانے  ہ بیتیا  نیں ہ

 دی  اے کتے دھونس پولیس سرکار 

 کتے دھاندلی ماؽ پٹوار دی اے

 ے جا  میری
کلپ
 ایویں  ہڈا  اچ 

 جیویں  پھائی اچ کونج کرلاندی اے 

 سائیا 
ّ
 چنگا شاہ بنایا ای رب

  آؤندی اے

ے چ

 پولے کھاندیا  وار ن

 )نعرہ ہائے تحسین(      

  

 ؿ جوجناب سپیکر !میں یہ عرض کرنا چاہتاہو  کہ عواؾ کی حالت بہت ابتر ہے  اور  انسا

یا ہم آئندہ آنے والی نسلو  کے لئے  ،لے کھانے کے لئے یہا  آیا تھاپواشرػ المخلوقات ہے یا یہ 

میری تومیں جاتاہو   حلقہمیں یہ عرض کرنا چاہتا ہو  کہ جب میں  ،یہی حالات چھوڑ کر جا رہے ہیں

 سے سواؽ کر ہ ہیں کہ وہ تن سے نگے  ، پاؤ  سے نگے  ، وہ مجھ  ۔گاڑی کے پاس بچے کھڑے ہو جا ہ ہیں

یا اللہ تعالی ٰ نے ہمیں آزاد   ،سا پاکستاؿ تھا ،  قائد کے پاکستاؿ نے ہمیں یا دیا، یا ہم انساؿ نہیں ہیںؿ کو

پیدا نہیں ، یا ہمارا مقدر غلامی ہے ؟  جب اؿ کی سرخ آنکھو  سے مجھے محسوس ہوتا ہے کہ  وہ معصوؾ 
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کہ تم جس گاڑی پر آئے ہو یہ ہم تم سے چھین لیں گے ، ہا  !چھین لیں گے چہرو  سے مجھے کہہ رہے ہیں  

حالات ہیں جو ہمارے ملک میں اس genuineاگر تم نہیں دو گے تو تمہارا گلا کاٹ کر لے جائیں گے۔یہ 

وقت ہیں۔ باتیں تو بہت سی کرنے والی ہیں  لیکن گزارش یہ ہےکہ پچھلے باسٹھ ساؽ میں ہم جہا  تھے وہیں 

ے ہیں۔ ایک امُید کی کرؿ وہ یہی تھی کہ  یہا  جمہوریت آئے گی، لوگو  کے مسائل کا حل ہوگا کھڑ

 ایک مسیحا کو ووٹ دیا تھا۔اور خدا گواہ ہے کہ میں نے 

ایک دؿ میں سڑک پر جا رہا تھا تو میرا ڈرائیور کہتا ہے کہ  یہ لائٹیں تب جلیں گی جناب سپیکر!

الحمد للہ اس وقت پنجاب گورنمنٹ کی کارکردگی اپنی ہ ل لیکن میں  جب میا  شہباز شریف آئیں گے ۔

ی مرض ہے ،جاؿ یواا مرض ہے وہ کرپشن ہے ۔ کرپشن کی دعویٰ  سے کہہ سکتا ہو  کہ ب  سے جو بُر

سرکوبی کے لئے ہماری حکومت  دؿ رات  کوشا  ہے اور انشاءاللہ العزیز آپ دیکھیں گے کہ وقت کے 

کنٹروؽ کر لیں گے اور میں یہ سمجھتا ہو  کہ اگر ہم کرپشن کو کنٹروؽ کر لیں  تو آج  ساتھ ساتھ  کرپشن کو

کا بن سکتا ہے کیونکہ کرپشن کی وجہ  ۔ارب1500روپے کا ہے  تو سمجھیں کہ وہ  ۔ارب522ہمارا بجٹ  اگر 

ض یا  کہ قائد سے ہمیں کافی مشکل حالات  کا سامنا کرنا پزتا ہے ۔ میں نے ہلے  بھی فیض کے اشعار سے عر

محترؾ نے جب ہلے  دؿ تقریر کی تھی  تو انہو  نے  ایک اعلیٰ نباض کی طرح  صحیح نبض پر  ہاتھ رکھا تھا اور 

یاد ہے کہ  اگر کسی شعبے میں  ایمرجنسی کی ضرورت ہے  تو وہ ایجوکیشن statementمجھے آج بھی اؿ  کی وہ 

 ،آئی ٹی لیب ، نے خاطر خواہ کامیابیا  حاصل کی ہیںکا شعبہ ہے ۔ اس شعبے میں اگر چہ ہماری حکومت

کی میرٹ پر بھرتی  کی گئی ہے لیکن اس کے باوجود ابھی بہت  زہزار ایجوکیٹر35لائبریریا  اور الحمد للہ 

 کچھ کرنا باقی ہے اور ابھی منازؽ ے کرنے کے لئے  ہمیں شبانہ روز  محنت کرنا ہوگی۔

میں  الحمد للہ ہماری حکومت  کرنا چاہو  گا  کہ ہیلتھ کے شعبے اس کے ساتھ ہی میں یہ بھی عرض 

اس کے بڑے خاطر خواہ نتائج بھی   ،کی ہےinvestmentنے  بہت ہی احسن اقدامات کئے ہیں اور کافی 

 ،کی ایک غریب بچی جس پر تین لاکھ روپے   خرچ ہوتا تھا سامنے آ رہے ہیں ۔ پچھلے دنو  میرے حلقہ

انہو  نے علاج کروایا ہے ۔ میں آپ free of cost پی آئی سی ہسپتاؽ ہے  وہا  سے فیصل آباد میں  جو

 )نعرہ ہائے تحسین(کی وساطت سے حکومت پنجاب اور  قائد محترؾ کا شکریہ ادا کرنا چاہتا ہو ۔ 
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جہا  تک امن عامہ کا مسئلہ ہے  تو میں یہ وثوؼ سے کہہ سکتا ہو   کہ اگر چہ ہمارا ملک  ایک 

state of warہم   ،میں ہے ۔ ہمارا ملک جو ایک میداؿ جنگ بنا ہوا ہےproxy war لڑ رہے ہیں  جو

کہ ہمیں ایک ڈٹیٹر  دے کر گیا ہے لیکن اس کے باوجود الحمد للہ  یہ میں وثوؼ سے کہہ سکتا ہو  کہ پچھلے 

ولپنڈی ڈویژؿ کی دنو  بھی تین ڈویژؿ کی ایک میٹنگ ہوئی تھی  اس میں فیصل آباد ، سرگودھا اور  را

کافی حد تک نیچے آ گیا ہے اور crime rateتھا  کہ consensusمیٹنگ ہوئی تھی  اور وہا  ہمارا یہ 

پر تعینات DPO levelاور RPOانشاءاللہ جس طرح ہماری گورنمنٹ کی پالیسی ہے  کہ اچھے آفیسر

 گے۔ کئے جا رہے ہیں  انشاءاللہ العزیز وقت آنے پر  خاطر خواہ نتائج نکلیں

کا تعلق ہے  میں سمجھتا ہو  کہ ہمارے قائد محترؾ good governanceجہا  تک 

کروایا گیا concept introduceکا welfare estateمبارکةد کے مستحق ہیں  کہ پہلی دفعہ پاکستاؿ میں 

۔ میں کروایا گیا ہے introductionمفت علاج  اور سستی روٹی  کا  ،ہے ۔ پہلی دفعہ یہا  پر مفت تعلیم

سمجھتا ہو  کہ یہ بات ہمارے لئے باعث فخر ہے  اور انشاءاللہ العزیز اگر اس قسم کی سوچ ہوگی  تو بہتر سے 

 بہتر نتائج  سامنے آئیں گے۔ 

رڑدآپ کی وساطت سے  یہ  گزارش کرنا چاہتا ہو   کہ پچھلے دنو   !جناب سپیکر       
گ

 

ت

ث

ن
ہم

ی کی د

activitiesکہ وہ ہمارے  چاہئےکافی نوجواؿ شہید ہوئے ہیں ۔ ہمیں کی وجہ سے  ہمارے  پولیس کے

اور وطن کا دفاع کر ہ ہوئے  اپنی جانو  کا نذرانہ یش  کر رہے ہیں  اؿ کو مختلف سوسائٹیو  میں  صوبہ

entitlement  کے مطابق  پلاٹ دینے 

ے

 
م

تاکہ اؿ کی حوصلہ ازیائی ہو اور عواؾ کے لئے کسی قربانی  چاہ

 سے دریغ نہ کریں ۔

بجٹ  ،ہیںaccountability lawsآخر میں یہ گزارش کرو  گا  کہ جہا  تک ہمارے  

جو lawsکہ وہ  چاہئےہمیں corruptionاور inefficiencyپر جن کا براہ راست اثر ہوتا ہے  وہ ہے 

کریں  تاکہ احتساب کا عمل  activeکریں  اورupdateاؿ کو  ،کریں reviseہیں  اؿ کو نئے سرے سے 

بھی ہو  تاکہ ہمارے ملک میں کرپشن ہمیشہ ہمیشہ کے لئے ختم ہو  مؤثر صرػ فافػ ہو بلکہ جو ہے وہ نہ

 
ُ
 گنی ترقی کرے۔ شکریہ رات چو گنی جائے اور روز روشن کی طرح  ہمارا ملک دؿ  د

 بہت شکریہجناب ڈپٹی سپیکر:
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  ۔۔۔جناب سپیکر !شیخ علاؤ الدین:

 ۔جی  :ب ڈپٹی سپیکرجنا

چاہتا ہو  مسئلہ ہے۔ میں  ایککے حوالے سے لگژری ٹیکس گاڑیو  کے سپیکر ! جنابشیخ علاؤ الدین:

جاوید صاحب ، کچھ بات کرنا چاہتا ہو  میں اس پر ۔بتا دیں point of viewکہ لاء منسٹر صاحب اس پر اپنا 

 ؟کوئی جواب دینا چاہتے ہیں کہ وہ  ۔ آپ لاء منسٹر صاحب سے پوچھیںنا چا ہتے ہیںبات کر اس پر بھی

 کر لیں ۔ speechesہلے   کہ میراخیاؽ ہے:سپیکرب ڈپٹی جنا

 پوچھ لیجئے۔  ، اؿ سے  ، آپ صرػ پانچ منٹ دے دیجئے نہیںشیخ علاؤ الدین:

 ؟کہ بات یاہے  ہے  نہیں ، انہیں پتا ہی نہیں:سپیکرب ڈپٹی جنا

 انہیں پتا ہے ۔ آپ پوچھ تو لیجئے۔ ،نہیںشیخ علاؤ الدین:

ٹیکسز کے بارے میں بات کرنا چاہ  کہہ رہے ہیں کہ آپ  ء منسٹر صاحب !شیخ صاحبلا:سپیکرب ڈپٹی جنا

 ر ہے ہیں۔ 

 کرنا چاہ رہے ہیں۔ بات ہم  شیخ علاؤ الدین:

 جناب والا!عد  میں کر لیں گے۔ :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

کو بھی  Houseلیں  ۔ جب اؿ کو بھی نہیں پتا ، پھر اؿ سے جا کر کر  بات کرنی ہے تو :سپیکرب ڈپٹی جنا

اس کے عد  آپ  کر لیتے ہیںspeechایک ممبر in the meanwhile۔نہیں پتا تو آپ اؿ سے مل لیں

  گا ۔ کرلیجئےtake upبات کرلیجئے گا۔ اگر وہ کہتے ہیں تو آپ 

میں  House!آپ کے آنے سے ہلے  شیخ صاحب جناب سپیکرچودھری جاوید احمد )اڈووویٹ(:

 ۔ کر چکے ہیںبات 

ا  ز دیر میں آپ اؿ سے بات کر لیں۔ جی ، توتا ہےیک ممبر بات کرجب تک ا:ب ڈپٹی سپیکرجنا

 ؿ صاحب !  خاعبدالحفیظ

 ۔پوائنٹ آػ آرڈرمحترمہ سیمل کامراؿ  :
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 ایک منٹ خاؿ صاحب جی، محترمہ! :سپیکرب ڈپٹی جنا

مجھے  ،میں ایک بات لانا چاہتی ہو  knowledgeجناب سپیکر !میں آپ کے محترمہ سیمل کامراؿ  :

بہت  اس بات  کا  صبح  جو بھی ہوا مجھے میں Houseیہا  آپ کے نوٹس میں ہو گی ۔alreadyامُید ہے کہ وہ 

صاحب یہا  پر تشریف فرما تھے اور اؿ کے منع کرنے کے باوجود، بہت hon’able CMافسوس ہوا کہ 

کی گئی اور جو بھی ہوا یڈییا language useنے کے باوجود جو کرinterveneسارے منسٹر صاحةؿ کے

obviously ب  کچھ دیکھ رہا ہے اور اس وقت  عالم یہ ہے کہ میں نہیں  جھتی کہ یہ الفاظ اس قابل ہیں کہ

یہا  جو ہوتا ہے وہ This is too muchیڈییا پر چل رہے  ہیںtickersکرو  کہ جو repeatمیں انہیں

 ۔نہیں ہےکہ وہ کسی کے بارے میں اس طرح کی زباؿ استعماؽ کرےrightکسی کو یہ  ،ب  دکھتے  ہیں

کر ہ  ہیں، جو زباؿ آپ بولتے ہیں وہ background show، اپناbrought upآپ یہ باتیں کر کے اپنی 

صاحب کے ناؾ سے جو hon’able Sheikh Ala-ud-Dinلیکن  کی شخصیت کا آئینہ دار ہوتی ہے آپ

tickersباتیں یڈییا پر چل رہی ہیں میں جھتی ہو  کہ کسی عورت کے   اور جوپر چل رہے ہیں یڈییا

تماؾ اپوزیشن کے    اور کرتی ہوcondemnمیں اس کو  ۔بارے میں ایسی باتیں کر نا سراسر زیادتی ہے

الدین  کے ممبراؿ کی جانب سے میں  یہ کہتی ہو  کہ ہم اس اجلاس کا بائیکاٹ کر ہ ہیں اور ہم  شیخ علاؤ  

یش  کریں  گے  اور میں آپ سے یہ پوچھنا چاہتی  Privilege Motionایک  اپوزیشن کی طرػ سے خلاػ

جو زباؿ شیخ علاؤ الدین صاحب  نے استعماؽ کی اور  میں آج یہ  ؟کریں  گےjustifyہو  کہ یا آپ اس کو 

لوگو  کو وہ اپنی پارٹی میں  لے کر کہ ایسے یہ ہے لمحہ فکرصاحب کے لئے چیف منسٹریہ  کہنا چاہتی ہو  کہ 

گئے ہیں ۔ ایسے لوگ جو اؿ کی بات بھی سننے کو تیار نہیں ہیں، ایسے لوگ جو منسٹر صاحةؿ کی عزت کرنے 

اس کے ،کے  لئے تیار نہیں ہیں اور شیخ صاحب یہ کس کو بتائیں گے کہ ثمینہ خاور حیات کو کس نے نوازا

 ہلے  یہ بتائیں کہ ا ؿ کو کس کس نے نہیں  نوازا ؟  یہ کوؿ ہو ہ ہیں شیخ صاحب  کس نے نوازا؟ خانداؿ کو 

یہ ہلے  یو  کر کے تو دیکھیں کہ اؿ کا اپنا دامن کتنا  ،ہماری ممبر  کے بار ے میں ایسی باتیں کرنے والے

۔ ہے ؟ اؿ کو یا حق ہے کہ ایک عورت کے بارے میں یہ  ایسی باتیں کریں ۔ اؿ کو شرؾ آنی چاہئے پاک 

کرنے justifyیا کوئی  اس زباؿ کو ،کرے گا justifyکو languageمیں بیٹھا کوئی ممبر اس Houseیا اس 
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یامطلب ہے  تو ایک عورت کے بارے میں یہ کہا گیاہے کہ میں اس کی کرتوتیں بتاؤ ،کے لئے تیار ہے

 اؿ باتو  کا ؟ 

 کر لیں ۔  میرا خیاؽ ہے کہ لاء منسٹر صاحب ہلے  بات:سپیکرب ڈپٹی جنا

 میں ا س کا جواب دینے کی اجازت چاہتا ہو ۔ جناب سپیکر !شیخ علاؤ الدین:

لاء منسٹر  ،ت سُن لیں۔ جینہیں،  آپ تشریف رکھیں ۔ ہلے  لاء منسٹر صاحب کی با:سپیکرب ڈپٹی جنا

 صاحب !

 صاحب نے  جناب سپیکر!یہ درست ہے کہ جب شیخ)رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

ہلے  بات کرنا چاہی  تو اس وقت چیف منسٹر صاحب بھی موجود تھے ۔ اپوزیشن کی طرػ سے جب روکا گیا تو  

یہ جذبات میں آ گئے اور انہو  نے ایک فقرہ ایسا بولا اور  میں اس بات کو  بال تسلیم کرتا ہو   کہ  ایسے 

 خلاػ نہیں بولنے کے پر جا کر ممبراؿ کو ایک دوسرے personal levelفقرے 

ے

 
م

۔میرے چاہ

خیاؽ میں اپوزیشن کے ممبراؿ بھی  خود اس  وقت  دیکھ رہے تھے  کہ وزیر اعلیٰ صاحب نے مجھے کہا کہ  آپ 

حالانکہ جو بات یہ کرنا چاہتے تھے  غالباً یہ اب وہی بات کریں  گے   شیخ صاحب کو سمجھائیں اور انہیں روکیں

جو مقرر ہے  اس کو next انہیں روکا گیا کہ آپ  اس بات کو چھوڑیں  اور کر رہا ہو  ۔ پھرsenseجو  میں 

چلا رہا tickerپھر بات کرنے کی اجازت دی گئی ۔ دیکھیں جہا  تک اس بات کا تعلق ہے کہ یڈییا  یا 

اپنے  پاس سے چلا رہا ہے  تو ticker mediaہے۔ اگر تو وہ الفاظ جو ادا نہیں ہوئے اس سے علیحدہ کوئی 

لیکن یہا  پر اگر کوئی ایسی بات ہوگی  جو کہ عد  میں ہمیں   ل ہم یڈییا سے بھی بات کرنے کو تیار ہیںبا

دیکھ کر یہ محسوس ہو کہ  یہ بات درست نہیں ہے  یا ہمارے لئے کوئی فخر کا باعث نہیں ہے  یا شرمندگی کا 

 media exaggerate۔ اگر ہئےچاباعث ہے  تو بات یہ ہے کہ اس بات کا پھر ہمیں خود خیاؽ کرنا 

تو ہم بال  یڈییا سے بات کرنے کو تیار ہیں ۔ ہم اؿ کے سامنے بھی یہ بات کہتے ہیں کہ  آپ نے فلا  ہے

کی ہے  تو میرا خیاؽ ہے کہ  اس معاملے میں ، اریری صاحب اس وقت exaggerationفلا  ہ ل پر 

میں بھی آپ کے ساتھ بیٹھنے کو تیار  ،صاحب  بیٹھ جائیںاگر قائد حزب اختلاػ  اور سپیکر  ،تشریف فرما ہیں

ہو  ۔ اگر اس بارے میں آپ یہ ے کریں   کہ جو ممبر اس حد تک  جائے اور دیکھیں یہ ہوتا  دونو  
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ہو گئی ہے  تو یہ علیحدہ بات ہے لیکن ہوتا دونو  طرػ point outطرػ سے ہے یعنی اگر آج یہ بات 

جو ممبر  کہ اگر آپ مناب  سمجھیں  کے پاس  بال یہ اختیار ہے  Chairچاہے اور Chairسے ہے۔اگر 

میں آنے سے  Houseاسے سے  rest of the sessionسے یا  sittingآپ تین  ،میں پایا جائے faultاس 

آج سے کچھ  ـنہ ہو  characterقسم کا  personalizedہو  اور یہ discipline enforcedروک دیں  تاکہ 

میں نے اس سلسلے میں پیپلز   ـاسمبلی چیمبر میں دو خواتین کی طرػ سے اس قسم کا مظاہرہ ہوادؿ ہلے  بھی 

پارٹی  ـکل میری بات ہوئی ہے غالباً آج راجہ صاحب نہیں آئے ـپارٹی کی لیڈرپ  سے بھی بات کی ہے 

سمجھتا ہو  کہ  میں ۔ہو  actionکی سطح پر بھی  Houseہوا ہے اور ہم چاہتے ہیں کہ actionسطح پر بھی 

)نعرہ ہائے ۔کی طرػ اسی وقت جائے گی جب ہم اؿ چیزو  کا خیاؽ رکھیں گے maturityڈیموکریسی 

 تحسین(

یہ قیمتی وقت ہے  آپ نے بجٹ پر  ۔میرے خیاؽ میں اس پر واک آؤٹ کرنے کی کوئی بات نہیں ہے

تو پھر سپیکر صاحب ، ڈپٹی سپیکر آپ قائد حزب اختلاػ کا پتا کروا لیں اگر وہ موجود ہیں  ۔بحث کرنی ہے

بھی موجود ہیں اور ہم آج ہی بیٹھنے کو تیار ہیں لیکن اس میں یہ دیکھنے والی بات ہے کہ اگر آپ کی  صاحب

ہو تو پھر آپ اسے بھی ا  ز ہی فراخدلی سے لیں اور اگر ہماری طرػ  actionطرػ سے کسی کے خلاػ 

  سے ہوا تو انشاء اللہ ہم اس میں قطعی طور
ُ
  ۔و رعایت سے کاؾ نہیں لیں گےپر کسی ر

  ـجناب سپیکر!ہم لاء منسٹر صاحب کے مشکور ہیں  محترمہ سیمل کامراؿ:

 شیخ صاحب!ذرا آپ بھی ایک منٹ تشریف رکھئے ـسیمل کامراؿ صاحبہ !ایک منٹ  جناب ڈپٹی سپیکر:

ہوتا ہے اور تماؾ ممبراؿ  Custodian of the Houseمیں سمجھتا ہو  کہ سپیکر آفس یا سپیکر کا عہدہ  ـگا 

ایک طرح سے ہم لوگ باقی تماؾ معاشرے  ـکو برقرار رھنا  ہوتا ہے sanctityکی  Houseنے مل کر اس 

بھی ہو ہ ہیں  کیونکہ جن سے آپ ووٹ لے کر آئے ہو ہ ہیں یا جن کی role modelکے لئے 

نمائندے جا کر یا کر رہے ہیں ؟ اگر ہم نمائندگی کر رہے ہو ہ ہیں  وہ دیکھ رہے ہو ہ ہیں کہ اؿ کے 

میرے خیاؽ میں لاء  ـنہیں جاتا messageایک دوسرے پر کیچڑ اچھالتے ہیں تو پھر عواؾ کو ایک اچھا 

منسٹر صاحب نے جو تجویز دی ہے اس میں قائد حزب اختلاػ اور اؿ کے ساتھ اپوزیشن کی طرػ سے 
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 کوئی بھی ایک ممبر جو آنا 

ے

 
م

لاء منسٹر صاحب ، میں اور سپیکر صاحب اور لاء منسٹر صاحب   ـ وہ آ جائیں چاہ

 ۔اگر اپنے ساتھ کسی کو رھنا  چاہیں تو ٹھیک ہے

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!میرے خیاؽ میں اس میں راجہ صاحب یا وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کسی  ممبر کو لانا چاہیں تو بے شک لے لیں گے لیکن اگر قائد حزب اختلاػ اپنے ساتھ توکائرہ صاحب کو

  ـبھی ضروری ہے   personalلے آئیں لیکن میرے خیاؽ میں اؿ کی موجودگی از خود 

 ۔بال ٹھیک ہے ،جی جناب ڈپٹی سپیکر:

 ـجناب سپیکر!میں صرػ ایک منٹ لو  گا شیخ علاؤالدین:

میں سمجھتا  ـدیتا ہو  floorکو بھی  شیخ صاحب!ذرا میں اپنی بات مکمل کر لو  پھر آپ جناب ڈپٹی سپیکر:

اور  issuesآپ یہا  پر  ـنکلوائیں گے اور اسے دیکھیں گے  transcriptہو  کہ ہم بیٹھ کر ہلے  تو وہ پورا 

policies  پرضرور بات کریں  لیکن میری تماؾ ممبراؿ سے گزارش ہے کہpersonal attacks  سے گریز

میرے خیاؽ میں اب ہم اس پر بیٹھ جائیں گے اور اس پر جو  ـ سکیں چلا smoothیا جائے تاکہ ہم اسمبلی کو 

 شیخ صاحب! ،جی  ـبنا لیں گے  course of actionبھی فیصلہ ہوتا ہے اسے آئندہ کے لئے 

جناب سپیکر!میں صرػ یہ عرض کرنا چاہتا ہو  کہ کل جس طرح مجھے روکا گیا ۔شکریہشیخ علاؤالدین:

 گئے  issues اہم پر انتہائی floorمیں  ۔ تھا

ے

اؿ میں ایک اہم مسئلہ یہ تھا کہ  ـلانا چاہتا تھا جو نہیں لانے دٹ 

پر تھا تو محترمہ ثمینہ نے اٹھ  pointجس طرح پنجابیو  کو بلوچستاؿ میں قتل یا جا رہا ہے جب میں اس 

 واعہ  ہوا وہ بھی کل جو ـمیری تقریر کوروکا گیا naturallyا،شروع کی اس کے عد  ہنگامہ ہو shoutingکر

 گا کہ اس میں میرا کوئی قصور ہے؟  میں بہترین طریقے سے کوشش کرتا ہو  کہ میرا اؿ آپ دیکھ لیجئے

خاص  میں اس خاتوؿ کیـمیں اؿ کو بال ایک لفظ بھی کہنا  اور نہ ہی بولنا چاہتا ہو   ـکے ساتھ رویہ اچھا ہو

وہ میرے بھی بڑے تھے اور میرا اؿ سے تعلق رہا  طور پر حیات صاحب کی وجہ سے عزت کرتا ہو  کہ

 personal businessآج صبح انہو  نے تحریک استحقاؼ کے ذریعے  ایک    ـہے  لیکن یہ نہیں جھتی 

matter ۔اھار یا  

 ـآپ ذاتی بات نہ کریں   جناب ڈپٹی سپیکر:
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 ـجناب سپیکر!مجھے ایک منٹ دے دیجئے شیخ علاؤ الدین:

 ـٹھیک ہے :جناب ڈپٹی سپیکر

میں نے  ـتھا  چاہئےیا کہ ہا  ٹھیک ہے یہ نہیں ہونا supportمیں نے اس کے اندر انہیں شیخ علاؤالدین:

اس کے  ـایک لفظ نہیں بولا کیونکہ میں اؿ کی تکلیف کو سمجھتا تھا کہ یہ جو بات کر رہی ہیں صحیح کر رہی ہیں 

آپ بھی بزنس کو سمجھتے ہیں کہ  ،تھےissues میرے تین ،عد  جب وزیر اعلیٰ صاحب تشریف رکھتے تھے

اسی اسمبلی میں میری دو قرار  ۔لگا دیا ہے  فیصد3پر بھی  Draftاور Pay Orderاب وفاقی حکومت نے 

پر ٹیکس نہ لیں اس سے اس قوؾ سے  cash withdrawalکہ  تھیں دادیں  تھیں جو اسمبلی نے پاس کی

میں  ـاس پر مجھے محترمہ نے نہیں بولنے دیا ۔ھرببو  روپیہ لیا جائے گا   روپیہ لیا جا رہا ہے اور اب یہ اربو

تیسرا میں یہ چاہتا تھا کہ خدا را  ـکر دی جائے  allowة زکوٰ فیصدکے لئے اڑھائی  white moneyکہ چاہتا تھا

 بات کر کے minimizeمیں بال  ـلگژری ٹیکس ختم کر د یں  اس سے پنجاب کا بے پناہ نقصاؿ ہو گیا ہے 

اؿ کے  ؟ اب بار بار یہ یا کہتی ہیں ـکرنا چاہتا تھا لیکن محترمہ پھر کھڑی ہو گئیں اور انہو  نے مجھے روکا

انہو  نے ایک دؿ مجھ  ـسن رہا ہے  Houseساتھ محترمہ سیمل بیٹھی ہیں آپ اؿ سے پوچھ لیں اور یہ پورا 

آئندہ نہیں کہو  گا انہو  نے اس کے باوجود لوٹا میں نے کہا کہ  ـنہ کہیں  tissueسے کہا تھا کہ آپ ہمیں

کا  tissueنہیں بولو  گا اور میں نے اس اجلاس میں  tissueآس  میں بات ہوئی تھی کہ اب میں ـلوٹا کہا 

اب آپ مجھے بتائیے اور خود انصاػ کیجئے  ۔ایک لفظ بھی استعماؽ نہیں یا  لیکن انہو  نے پھر لوٹا لوٹا بولا

خدا جانتا ہے کہ میں ہر نماز میں پورے پنجاب کے لئے دعا  ـر لاکھ لوگو  کا نمائندہ ہو  کہ آخر میں چا

اللہ کے سامنے یش  ہونا ہے میں قسم کھا کر کہتا ہو  لیکن  ـکرتا ہو  کہ میرے ہاتھو  سے کچھ ہو جائے 

ئیس ساؽ میرا اؿ کے خانداؿ سے بیس با ؟مجھے سمجھ نہیں آتی کہ مجھ سے انہیں یا مسئلہ ہے

لفظ  derogatoryجب تک یہ مجھے کچھ نہ کہیں میں اؿ کے بارے میں  ۔تعلق ہے continuousسے

یا ہے اور میں نے کہا ہے کہ ہا  یہ صحیح  supportکیو  بولو  گا؟  آج صبح کا واعہ  ہے کہ میں نے اؿ کو 

س سے پچھلا دیکھ لیں آخر میری ا ،میں یہ پوچھنا چاہتا ہو  کہ آپ پچھلا اجلاس دیکھ لیں ـکہہ رہی ہے 

پر بتا دے  floorایک غلطی تو بتائیں کہ میں اؿ کو کچھ کہتا ہو  ؟ اگر میرا کوئی بھائی ، ادھر سے یا ادھر سے 

 resignبھی لگائیں اور میں  plentyیا ہو  تو آپ یقین کیجئے کہ مجھ پر  initiateکہ میں نے ہلے  ایک لفظ بھی 
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میں اؿ کے ہر  ـ نے کوئی کاؾ یا ہی نہیں ہے اور میں اؿ کی عزت کرتا ہو کرتا ہو  لیکن اگر میں

یہ  ؟میں پوچھنا چاہتا ہو  کہ میں نے اؿ کے ساتھ یا زیادتی کی ہے ـمعاملے میں اؿ کے ساتھ لتا  ہو  

 familyخاک  ـہے family relationپر مانا ہے کہ میرا اؿ کے ساتھ  floorخود مانتی ہیں اور انہو  نے 

relation ہے ؟ مجھے سیمل نے کہاI have great regard for the lady   اس نے کہا کہ آپ آئندہ

tissueجب میں اؿ کی بات ہی نہیں کرتا ، اؿ کے بارے   ـمیں نے کہا کہ نہیں کہو  گا ،نہیں کہیں گے

 میں کوئی بات نہیں کرنا چاہتا تو انہیں میرے سے ہی کوئی مسئلہ ہے؟

  ـگی  آپ نے جو بات کی اسے کمیٹی دیکھے سپیکر: جناب ڈپٹی

پر بات کرنا چاہتی ہو   point of personal explanationجناب سپیکر!میں  محترمہ سیمل کامراؿ:

کہ یہ بہت   for the simple reasonکر ہ ہیں شاید ہی کوئی کرتا ہو  regardشیخ صاحب کا کہ جتنا ہم 

ہوتی ہے کہ جب  heart burning ہیں  لیکن اس وقت ہماری بھی تک لے کر آ ہ Houseکو  issuesاہم

سے اس کا جواب  honourable Ministerہوتا ہے اور ہم  take upبڑی مشکل سے ہمارا سواؽ 

accept شیخ صاحب نے جو  ـکر ہ ہیں لیکن وہ جواب شیخ علاؤالدین صاحب کی طرػ سے آ رہا ہوتا ہے

پر  Chairجب ہمارا ٹائم ختم ہو جاتا ہے تو  ـ نے اؿ پر اعتراض یادوسری بات کی ہے کہ کل بھی اپوزشن

میں جتنے بھی لوگ Houseاس  ـنہیں کر ہ allowآپ ہو  یا  سپیکر صاحب ہمیں بات کرنے کے لئے 

کے بہت ہی اہم  حلقہاؿ کے پاس اپنے اپنے  ،کر ہ ہیں important discussionہیں وہ ہمیشہ بہت ہی 

issues ہر بندے کا  ـاپنی فیملی  اور  اپنے بچو  کی باتیں کرنے کوئی نہیں آتا ،یہا  پر اپنے گھر  ـہو ہ ہیں

issue  جب اپوزیشن کو ٹائم نہیں دیا جا رہا تو پھر ب  کے لئے وہ  ـاس کی نظر میں بہت اہم ہوتا ہےrules 

apply  ہونے 

ے

 
م

 لتا  تو پھر شیخ صاحب کو ٹائم نہیں آج بھی اسی بات پر احتجاج ہوا تھا کہ جب ہمیں ـ چاہ

extra time؟کیو  دیا جاتا ہے  

اب ہم  ـمیرے خیاؽ میں ہم نے جو کمیٹی بنا دی ہے ب  اس میں دیکھ لیں گے جناب ڈپٹی سپیکر:

House  میں دوبارہ کہو  گا کہ ہم ب  نے مل کر اس  ـکی کارروائی کو آگے چلا لیںHouse  کیsanctity  کو

  ـلحفیظ خاؿ صاحب ہیں ا مقرر عبداگلے ـبرقرار رھنا  ہے
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 ـ الرحیم بسم اللہ الرحمٰن:(جناب عبد الحفیظ خاؿبیت الماؽ) ،عشر وة پارلیمانی سیکرٹری برائے زکوٰ

میں ب  سے ہلے  آپ کی وساطت سے وزیرخزانہ  ـجناب سپیکر!شکریہ کہ آپ نے مجھے بولنے کا موقع دیا 

اور اؿ کی تماؾ ٹیم کو خصوصی طور پر مبارکةد یش  کرتا  P&Dصاحب ،سیکرٹری فنانس صاحب ، چیئرمین 

میں خصوصی طور پر این ایف سی  ـہو  کہ انہو  نے ایک عواؾ دوست اور ٹیکس فری بجٹ یش  یا

ایوارڈ پر مبارکةد یش  کرو  گا کہ ہمارے وزیر اعلیٰ جن کا اس میں خصوصی کردار رہا ہے اور اس کے 

و  وزرائے اعلیٰ کو این ایف سی ایوارڈ کی کامیابی پر خصوصی مبارکةد یش  ساتھ وفاقی حکومت اور چار

کی رپورٹ کہ پنجاب پاکستاؿ کے اندر تماؾ صوبو  سے کم  Transparency International۔کرو  گا

یہ تو نہیں ہے کہ ہم کرپٹ نہیں ہیں لیکن کم کرپٹ ہیں چلو اس پر بھی ہمیں خوش ہو جانا  ،کرپٹ ہے

مجھے افسوس ہے کہ ہمارے ملک میں کرپشن کی جو حالت  ـ کہتے ہیں کہ اندھو  میں کانا راجہ جیسے ،چاہئے

اگر ایک ایم پی اے ، ایم این اے کرپٹ  ـہے ہر محکمے میں ہر ہ ل پر کرپشن ہے  خراب ہے وہ بہت زیادہ

ہے وہ پورے کا پورا میرٹ پر نہیں ہے اور وہ کہتا ہے کہ میں ٹھیکو  میں سے کمیشن نہیں لیتا مجھے جو فنڈ ملا 

 اپنے پیسے وصوؽ کر لے

ے

جنوبی پنجاب  ـلگے لیکن یہ تو سواؽ ہی پیدا نہیں ہوتا کہ ٹھیکیدار بغیر کمیشن دٹ 

neglected feel کر رہا تھا یہ بھی بڑی خوش آئند اور اچھی بات ہے کہ اس دفعہ 

 کا خصوصی خیاؽ یا جا رہا ہے۔ South Punjabاور  جنوبی پنجاب کے لئے خصوصی فنڈ رکھے گئے ہیں 

کے پلاٹ دینے کا اعلاؿ یا گیا  اس بجٹ میں غریب لوگو  کے لئے پانچ مرلہجناب سپیکر! 

فیصد اضاہ  یا گیا ہے،پنشنرو  کی 50ہے۔اسی طرح ہمارے سرکاری ملازمین کی بنیادی تنخواہو  میں 

 گیا ہے۔یہ بھی بڑی خوش آئند بات ہے۔پنشن بڑھائی گئی ہے اور اؿ کو یڈییکل الاؤنس  بھی دیا 

روپے مختص کئے گئے ہیں۔یہ بہت اچھی سکیم  ۔ارب5سستی روٹی سکیم کے لئے جناب سپیکر! 

کہ اس  چاہئےہوئی  ہے اس پر بڑی تنقید کی گئی ہے۔ہمیں corruptionہے لیکن پچھلے ساؽ اس میں جو 

دیا گیا packageئیں۔اسی طرح رمضاؿ کرپشن کی روک تھاؾ کے لئے خصوصی طور پر اقدامات کئے جا

کو  روپے کا  ہےجب ہم اس  -/540ہے۔اس حوالے سے میں ا  ز عرض کرو  گا کہ جہا  پر ایک تھیلا

 blackروپے میں مہیا کر ہ ہیں تو اس کی قیمت میں  فرؼ بہت زیادہ آ جاتا ہےجس کی وجہ سے-/200

اؿ کی کوشش ہوتی ہے کہ ہم آٹے کے تھیلو   کرنے والے لوگ بہت زیادہ درمیاؿ میں آ جا ہ ہیں اور
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کر ہ ہیں یا  black marketingکے یہ ٹرک ماریٹ سے ہلے  ہی  غائب کر دیں  اور پھر وہ اس کی 

دکاندارو  کو فروخت کر ہ ہیں۔قیمت کے اس فرؼ کو تھوڑا کم رکھ کر بھی کسی غریب کو سہولت دینا 

 کم ہو جائے گی۔اس طریقے سے کرپشن ،چاہیں تو دی جا سکتی ہے

کے بارے میں عرض کرو  گا کہ ایک زمیندار کو  support priceگندؾ کی جناب سپیکر! 

جب یہ تسلی ہوتی ہے کہ مجھ سے ساری گندؾ خرید لی جائے گی،جیسا کہ پچھلی دفعہ حکومت نے گندؾ کا 

ید گندؾ کاشت کرتا لتا  ہے اور وہ مز incentiveکو ایک  کاشتکارایک ایک دانہ خریدا  تھا تواس سے 

ہمیشہ قرض لے کر  کاشتکارہے۔اس دفعہ گندؾ کی خریداری اس طریقے سے نہیں ہوئی۔آپ کو پتا ہے کہ 

وغیرہ لیتا ہے۔اسے ب  سے ہلے  وہ قرض ادا کرنا ہوتا ہے جس پر اسے آڑھتی خاص طور پر  کھاد اور بیج

blackmail  کہ ہم آپ کا دانہ دانہ خریدیں  گے تو  پھر کے ساتھ یہ وعدہ یا جاتا ہے کاشتکارکرتا ہے۔اگر 

یا ہماری عواؾ حکومتی وعدو  پر اعتبار نہیں کرے گی  کاشتکار۔اگر ہمارا چاہئےہمیں اس وعدے پر قائم رہنا 

سے جو وعدہ  کاشتکارتو یہ ہمارے لئے نقصاؿ دہ بات  ہوگی ۔مجھے امید ہے کہ آئندہ  حکومت کی طرػ سے 

 بھی یا جائے گا۔یا جائے گا اسے پورا 

اب تو وہ ختم ہو گئی ہے۔ہماری وفاقی حکومت  نے جو  گرین ٹریکٹر سکیم ایک اچھی سکیم تھی 

 

ے

 ہیں وہ گرین نہیں تھے بلکہ وہ لاؽ رنگ کے تھے۔ہماری سندھ حکومت نے جو ٹریکٹر دٹ 

ے

ٹریکٹر دٹ 

 ماریٹ میں فروخت ہو جا ہ ہیں وہ بھی گرین نہیں تھے بلکہ لاؽ تھے۔اس سے یہ ہوتا ہے کہ یہ ٹریکٹر

ہیں بلکہ افغانستاؿ میں سمگل ہو جا ہ ہیں۔میں نے سنا ہے کہ جب یہ ٹریکٹر افغانستاؿ سمگل ہو ہ ہیں تو 

وہ کاغذ نہیں پوچھتے،وہ کہتے ہیں کہ ہمیں ٹریکٹر دو چاہے وہ چوری کا ہوتویہ لاؽ ٹریکٹر زینوں  میں استعماؽ 

میں فروخت ہو جا ہ  ہیں۔حکومت پنجاب کی طرػ سے جو ٹریکٹر  black marketہونے کی بجائے 

و  کو مہیا کئے گئے تھے وہ چونکہ گرین تھے اس لئے وہ جب بھی ماریٹ میں آئے گا تو صاػ طور کاشتکار

میری یہ درخواست ہے کہ جب کبھی آئندہ یہ سکیم ۔پر اس کی نشاندہی ہو جائے گی کہ یہ گرین ٹریکٹر ہے

 لاؽ رنگ کی بجائے کوئی اور رنگ رکھیں،بے شک پیپلز پارٹی والے اپنا کوئی رنگ دے شروع کی جائے تو

 والا ٹریکٹر ہے اور یہ عاؾ ماریٹ والا ٹریکٹر نہیں ہے۔subsidyکہ یہ چاہئےدیں  لیکن معلوؾ ہونا 
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میں آپ کی وساطت سے وفاقی حکومت سے یہ گزارش کرو  گا کہ ڈیزؽ کی جناب سپیکر! 

متاثر  directجائے۔جب ڈیزؽ کی قیمت بڑھتی ہے تو ہماری زراعت اور ٹرانسپورٹ اس سے قیمت  کم کی 

اور پیٹر انجن ڈیزؽ سے چلتے ہیں کیونکہ لوڈشیڈنگ کی وجہ سے بجلی تو  tubewellsہوتی ہے۔ہمارے

 ی ج جاتی میسر نہیں ہے۔بجلی اگر آتی بھی  ہے تو پانی ابھی کھالے سے زمین تک پہنچا ہی ہوتا ہے کہ بجلی پھر

ڈیزؽ سے چلنے والی مشینری استعماؽ کرتا ہےلہذا مہربانی کر کے ڈیزؽ کے نرخ کم کئے  کاشتکارہے۔مجبوراً 

 جائیں کیونکہ یہ بہت ضروری ہے۔

پنجاب میں اتنے زیادہ ایجوکیٹرز بھرتی کئے گئے ہیں۔میری تحصیل عیسیٰ خیل جناب سپیکر! 

ہو ہ ہیں تو اس وقت یہ  آنے کو تیار نہیں ہے۔جب یہ بھرتیآخری تحصیل ہے۔ہماری طرػ کوئی استاد 

ب  شرائط ماننے کے لئے تیار ہو ہ ہیں۔جب کوئی ڈاکٹرز یا ایجوکیٹرز بھرتی کئے جائیں تو مہربانی کر کے 

ہو جائیں،آپ کو اگر کہیں دور دراز علاقے  میں ہم  selectاؿ سے یہ ضرور حلف لیا جائے کہ جب آپ 

post آپ اس وقت نخرے نہیں دکھائیں گے اور آپ وہا  پر جا کر ڈیوٹی کریں  گے۔میں یہ کریں  گے تو

گرڈو کا  سولہ ترہاس لئے کہہ رہا ہو  کہ میرے علاقے میں عمارتیں ہیں،سکوؽ ہیں لیکن کوئی ایجوکیٹر یا

ہوتا ہے کہ  تیار ہی نہیں ہے پھر مجبوراً یہ لئےلیکچرار میرے علاقے میں نہیں ہے۔وہا  پر کوئی جانے کے 

 عوض بھرتی کر لیتے ہیں۔ کے ناؾ سے دس دس ہزار روپے تنخواہ کے CTIہم مقامی لوگو  کو ہی 

اور  C.T Scanصحت کے حوالے سے کہو  گا کہ ہلے  ہمارے ہسپتالو  میںجناب سپیکر! 

Dialysis وغیرہfree  تھا،پھرKidney Centres بنے اور اب ماشاءاللہLiver Transplant 

 بھی بن رہے ہیں۔یہ بڑی خوش آئند بات ہے۔  Centresکے

اضلاع میں تھی،دو سالو  میں مزید 12کی سروس ہلے   Rescue-1122جناب سپیکر! 

کی سہولت Rescue-1122اضلاع کے اندر 35اضلاع میں یہ سہولت مہیا کی گئی اور اس مرتبہ 23

 وارکوارٹرز کی سطح پر لے کر میسر کر دی گئی ہے۔آئندہ ہمارا یہ پروگراؾ ہے کہ اس سروس کو تحصیل

روپے کی مفت  ۔ارب6آئیں گے۔اس کے لئے میں وزیر خزانہ کو مبارکةد دو  گا۔ہسپتالو  میں 

کی  monitoringادویات مہیا کئے جانے کا اعلاؿ یا گیا ہے،بہت اچھی بات ہے لیکن اس پر خاص 

رد بُرد ہوتی ہی ہیں؟اس میں بڑی ُوضرورت ہے۔یا وہ ادویات ہسپتالو  میں غریب عواؾ تک پہنچ ر
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ہے۔پتا نہیں ڈاکٹر یا کر ہ ہیں کہ  مل ملا کر وہ ادویات غائب کر دی جاتی ہیں اور غریب آدمی کو نہیں 

ملتیں۔جب کوئی غریب آدمی ہسپتاؽ میں داخل ہوتا ہے تو اسے کہا جاتا ہے کہ یہ پرچی لو اور باہر سے 

  خصوصی طور پر انتظاؾ یا جانا ازحد ضروری ہے۔دوائی لے کر آؤ۔اس کے تدارک کے لئے

میں واٹر سپلائی اور سیوریج کے حوالے سے بھی بات کرو  گا۔میرے علاقے  جناب سپیکر! 

میں لوگ سیمنٹ کا تالاب بنا لیتے ہیں اور بارش کا پانی اس کے اندر آ کر کھڑا ہو جاتا ہے۔وہی پانی انساؿ 

 پی رہے ہو ہ ہیں۔خاص طور پر دیہاتو  میں سیوریج کا بہت نا  بھی پی رہے ہو ہ ہیں اور جانور بھی

انتظاؾ ہےجس کی وجہ سے گندگی پھیلتی ہے،مچھر پیدا ہو ہ ہیں اور بیماریا  پھیلتی ہیں۔آدھی سے زیادہ 

پانی پینے اور نا  سیوریج سسٹم کی وجہ سے پیدا ہوتی ہیں۔مہربانی کر کے اس بجٹ میں اس  ہ بیماریا  گند

نب خصوصی توجہ دی جائے۔اسی طرح جہا  پر کھارا پانی ہے وہا  پر بھی صاػ اور میٹھا پانی مہیا کئے جا

 جانے کا بندوبست یا جائے۔

میرا علاقہ دریا کے بال پار ہے۔کالاباغ سے میری تحصیل شروع ہوتی جناب سپیکر! 

۔وہا  میرے پاس کوئی نہر نہیں کرتا ہو  تو اپنی تحصیل کے اندر جاتا ہو crossہے۔میں جناح بیراج 

پاس بھی بندہ پیاسا ہے۔ہماری بھی یہی حالت ہےتو مہربانی  کرکے نئی نہریں   ہے۔وہ کہتے ہیں کہ کنویں  کے

مختص کئے جائیں۔یہ بڑا fundsکھودنے کی طرػ  بھی  توجہ دی جائے اور اس کے لئے بھی کوئی خصوصی 

کا خرچہ زیادہ  کاشتکاروربجلی مہنگی ہے جس کی وجہ سے اتنے مہنگے ہیں،ڈیزؽ  ا tubewellsضروری ہے۔

 ہو جاتا ہے اور آمدؿ بہت کم ہوتی ہے۔

بنے ہوئے ہیں،بہت اچھی چیز ہے  underpassesیہا  لاہور میں ہ ل ہ ل جناب سپیکر! 

 سے نکلتا ہے یا اوپر سے نکلتا  ہے،نہر کے اوپرunderpassنہیں ہے۔بندہ outletلیکن  اؿ کا  آگے کوئی

آگے جب وہ سڑک پر جاتا ہے تو وہا  پر ایک ہی سڑک ہے جس کی وجہ سے پولیس نے یا تو اوپر والو  کو 

نہیں ہے۔جب تک آپ outletوالو  کو روکا ہوتا ہے کیونکہ آگے کوئی underpassروکا ہوتا ہے یا 

 کی یا افادیت رہ جائے گی؟underpassesنہیں بنائیں گے تو پھر اؿ outletآگے صحیح 

underpass کا مقصد تو یہ ہوتا ہے کہ آپ کی ٹریفک بغیر کسی رکاوٹ کے چلتی جائے لیکن جب آگے
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outlet نہیں ہوگا،جب آگے سڑک چھوٹی ہوگی تو پھر اس کا یا فائدہ رہ جائے گا،اتنے زیادہ پیسے خرچ

 فائدہ ہے؟یاکرنے کا 

ٹھیک ہیں لیکن جب آپ  میرا ضلع میانوالی ہے،ماشاءاللہ گزارا ہے سڑکیںجناب سپیکر! 

کر ہ ہیں تو میانوالی بنو  روڈ کی حالت بہت ہی خراب ہےلہذا مہربانی کر کے crossآگے میانوالی سے 

کو بھی یہی سڑک Frontierرکھے جائیں۔آگے fundsاس بجٹ میں اس کے لئے خصوصی طور پر

نا  اور خراب  کی سڑکیں بہترین ہوتی ہے لیکن ہمارے پنجاب کی سڑک بہتFrontierجاتی ہے۔

 حالت میں ہے۔

 

چار فیصد سے کم کر کے دو فیصد کر دیا گیا CVTیہ بہت اچھی بات ہوئی ہے کہ جناب سپیکر! 

ہے۔شیخ علاؤالدین صاحب بات کر رہے تھے کہ آپ نے لگژری ٹیکس لگایا ہوا ہے اور لوگ اسلاؾ آباد 

 آپ ریونیو کے اندر زیادہ ٹیکس لگائیں کروا لیتے ہیں۔اسی طرح جب registeredمیں جا کر اپنی گاڑیا  

نہیں کروا ہ۔وہ مختار نامے یا اقرار نامے پر اپنی زمینیں رکھ لیتے ہیں اور  transferگے تو لوگ زمینیں

transfer  نہیں کروا ہ۔آپ نے اس ٹیکس میں کمی کر کے بہت احسن اقداؾ اھاریا ہے۔ 

ہے لیکن اب پولیس کی بھی بڑی  corrupt ہلے  یہ کہا جاتا تھا کہ پولیس بہتجناب سپیکر! 

قربانیا  آ گئی ہیں اور یہ بڑی خوش آئند بات ہے کہ جب کوئی پولیس والا شہید ہوتا ہے تو ہمارے وزیر 

اعلیٰ صاحب اس کے گھر پہنچتے ہیں۔اؿ کو ایک خطیر رقم  دی جاتی ہے۔اس کے علاوہ اگر اس کی اولاد میں 

نوکری بھی دی جاتی ہے۔اس کی حوصلہ ازیائی کی جاتی ہے۔یہ بہت  کرتا ہے تو اسےqualifyسے کوئی 

 ملے گی۔ encouragementاچھے اقدامات ہیں۔اس سے پولیس کو 

میں آخر میں صرػ اتنا کہو  گا کہ یہ بہت اچھا بجٹ ہے،بڑا متوازؿ قسم کا بجٹ جناب سپیکر! 

ب  کو میں خصوصی طور پر اؿ P&Dہے۔وزیر اعلیٰ صاحب،وزیر خزانہ،سیکرٹری فنانس،چیئرمین 

  شکریہمبارکةد دو  گا کیونکہ انہو  نے ایک  اچھا بجٹ یش  یا ہے۔بہت

کدھر گئے ہیں؟ انہیں بلائیں ذرا، اؿ  ۔۔۔!بہت شکریہ۔ اب آجاسم شریف صاحب:جناب ڈپٹی سپیکر

 کی تقریر تھی۔ اؿ کے عد   کاظم پیرزادہ صاحب!
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 زت ہو تو میں یہ پزھنے لگا ہو ۔جناب سپیکر!اگر آپ کی اجا:شیخ علاؤالدین

 جی، شیخ صاحب!:جناب ڈپٹی سپیکر

میں لگژری گاڑیو  پر ایک  2008جناب سپیکر!موجودہ حکومت نے اپنے ہلے  بجٹ یعنی :شیخ علاؤالدین

لاگو یا بلاشبہ اس اقداؾ کا مقصد ایسے امراء اور صاحب ثروت ضرتات جو ایسی مہنگی  fix taxمرتبہ

imported استعماؽ کرنے کی استطاعت رکھتے ہیں، اؿ سے کچھ لے کر غریب اور محروؾ طبقے کی گاڑیا  

 کی فراہمی تھا۔ حکومت کے اس اقداؾ سے حکمہ  fundsفلاح و بہبود کے لئے 

ت  

ھ

ن

  اکسائہ  اینڈ 

ش

 

چ

 

ث

 ن
ش

نے اس 

 سکے جس کروڑ روپیہ جمع یا ہے تاہم اس اقداؾ کے مطلوبہ مقاصد پورے نہ ہو 74مد میں اب تک تقریت 

کروانے کی قانونی  registeredکی بنیادی وجہ گاڑیو  کا متحرک ہونا اور پاکستاؿ میں کہیں سے بھی گاڑی کو 

 چانچہ ایسے ضرتات نے اس قانونی رعایت سے بھرپور فائدہ اھار ہ ہوئے ایسی ۔سہولت کا میسر ہونا ہے 

اس طرح صوبہ  نہ صرػ اس ٹیکس کو پوری  کروانا شروع یا registeredگاڑیو  کو صوبہ پنجاب سے باہر 

کروڑ روپے کی جو  48تک اندازاً  2010، اپرل   10-2009اور  09-2008طرح وصوؽ نہ کر پایا بلکہ ساؽ 

کی مد میں حاصل ہونا تھی اس سے  بھی محروؾ ہو گیا۔ اس  Registration Fee and Token Taxرقم 

رت سے یہ ٹیکس  پورے پاکستاؿ میں لاگو یا جائے اور سلسلہ میں تجویز ہے کہ تماؾ صوبو  کی مشاو

تاوقتیکہ یہ ٹیکس پورے ملک میں لاگو نہیں ہوتا اس ٹیکس کو ختم کر دیا جائے تاکہ پنجاب  ایسی گاڑیو  

 کی ادائیگیا  وصوؽ کر سکے۔ شکریہRegistration Fee and Token Taxسے

  نے سن لیا ہے۔صاحب  وزیرقانوؿ میرا خیاؽ ہے کہ:جناب ڈپٹی سپیکر

 جناب سپیکر!میں بھی اسی سلسلے میں بات کرنی چاہتا ہو ۔:(اڈووویٹ )چودھری جاوید احمد

 اؿ کی بات سے آپ کی تسلی نہیں ہوئی؟:جناب ڈپٹی سپیکر

کی ہے۔ میں یہ کہنا چاہتا ہو  کہ  Houseجی، تسلی تو سارے :(اڈووویٹ )چودھری جاوید احمد

House  کی طرػ سے یہconsensus ۔چاہئےآنا 

سے اجازت لے لیں کہ چودھری  Law Ministerانہو  نے اجازت مانگی تھی کہ :جناب ڈپٹی سپیکر

 جاوید صاحب اور شیخ صاحب  ٹیکس پر بات کرنا چاہتے تھے۔
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 personalپر  Leader of the Oppositionجناب سپیکر!قومی اسمبلی میں :خاؿجناب اعجاز احمد 

attack گر ہم یہا  پر اپنی پارٹی کے اؿ ذمہ داراؿ کو تحفظ نہیں دے سکتے تو یہا  بیٹھنے کا کوئی یا گیا اور ا

 کے تحت یہ یا جا رہا ہے؟ practiceاور کس  routineفائدہ نہیں ہے۔ ہمیں بتایا جائے کہ کس 

آپ تشریف رکھیں۔ آپ بات کر لیں اس کے عد  اریری  ،آپ کو ابھی بتاتا ہو :جناب ڈپٹی سپیکر

 حب بولیں گے۔صا

 نہیں کر ہ۔ permitتو اس کو  Rules of Procedureجناب سپیکر!:خاؿجناب اعجاز احمد 

منٹ عد  ہمیں چپ کروا  دس دسمیں تو budget speechجناب سپیکر!:اریری خاؿجناب محمد سن خ 

 ۔۔۔تھا چاہئےکرنا  incorporateدیا گیا۔ بہت ساری اہم چیزیں  تھیں  جن پر ہمیں 

 greatnessاریری صاحب!میری بات سنیں، میری بات سنیں۔ آپ ا  ز : سپیکرجناب ڈپٹی

show اگر انہو  نے ایک بات کی ہے۔ انہو  نے  ،کریںLaw Minister  سے بھی کہا تو انہو  نے کہا

کریں  پھر اس  wind upبوؽ لیں اؿ کے عد   پھر وہ بات کر لیں۔ جی، جاوید صاحب!آپ speakerکہ یہ 

  ہ ہیں۔کو ہم آگے چلا

جناب سپیکر!میں صرػ اتنا عرض کرنا چاہو  گا کہ یہ پنجاب کے :)اڈووویٹ (چودھری جاوید احمد

کی طرػ  مسئلہ ہے اور نہ ہی میں آپ کی توجہ کسی اور مسئلہ personalیہ ہمارا  ۔مفاد کی بات ہو رہی ہے

 مبذوؽ کروا رہا ہو ۔

انہو  نے بات کر ۔کے دوراؿ یہ بات کر لیناچودھری صاحب!آپ  اپنی بجٹ بحث :جناب ڈپٹی سپیکر

 گا، تشریف رکھیں۔ لیجئےاس میں آپ یہ بات بھی ساتھ ہی کر  ،لی ابھی بجٹ پر آپ کی باری آنی ہے

صاحب اس   وزیرقانوؿ میں اس لئے بات کرنی چاہ رہا تھا کہ:(اڈووویٹ )چودھری جاوید احمد

کہ  چاہئےہونا  consensusکا  Houseاس پر ہمارے  بارے میں جواب دہ ہیں تو میں بھی چاہتا ہو  کہ

کروڑ روپے کے قریب وصوؽ ہوئے  74کی گئی تھی اس سے  taxationکے مفاد میں ہلے  جو  ہمارے صوبہ

یا ہے تو ہم اؿ  highlightکروڑ روپے کا نقصاؿ ہو رہا ہے تو اگر اس کو انہو  نے  50اور اگر ہمارا تقریت 

 کی تائید کر ہ ہیں۔
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یہ ہے کہ آپ اس پر قرارداد لے کر آئیں یا جب آپ بجٹ  طریق کاردیکھیں، اس کا :ب ڈپٹی سپیکرجنا

صاحب نے ب  کی  وزیرخزانہ گا تو آپ نے بات کی تو کیجئےپر اپنی بحث کریں  گے تو اس میں اس پر بات 

 ہے۔ بس، تشریف رکھیں۔ طریق کارباتو  کا جواب دینا ہے تو اس کا ایک 

جناب سپیکر!میرا خیاؽ ہے کہ اس میں قرارداد :(خاؿرانا ثناء اللہ و پارلیمانی امور )وزیر قانوؿ 

relevant  نہیں ہے اس میںFinance Bill  میںamendment  درکار ہوگی اور کل بھی یہا  پر جن

میں موجود  Houseکیں اؿ میں سے ایک دو نے اس کا ذکر یا اور میں اس وقت  speechesممبراؿ نے 

تھی تو میں نے  positiveاس بارے میں senseکی  Houseتھا تو مجھے بتایا گیا کہ جب یہ بات ہوئی تو  نہیں

 صاحب سے بات کی ہے۔ اس ٹیکس کو لگانے کا اؿ کا مقصد یہ تھا کہ جو  چیف منسٹر آج صبح

یہ کہ چونکہ اہل ثروت ہیں اؿ سے ٹیکس لیا جائے اور جن کو زیادہ ضرورت ہے اؿ کو دیا جائے لیکن ہوا 

وہ تماؾ تو کروانی بڑی آساؿ ہے   registeredآباد بہت نسدیک ہے اور وہا  سے گاڑی ؾ اسلا

registrations اسلاؾ آباد ی ج گئیں اس سے یناًاس یہloss  ہوا ہے تو اس پرکل بھی کچھ صاحةؿ نے بات

گورنمنٹ اس کو ہوئی تو  senseکی  Houseکی ہے اور آج بھی  انہو  نے بات کی ہے اگر یہ 

reconsider کرنے کو تیار ہوگی اورFinance Bill وزیر اس بارے میں ۔دؿ ٹھہر کر آئے گا  دوابھی 

صاحب سے بات کر چیف منسٹر ہصاحب سے بھی یہ بات کر لیں، مجھ سے بھی کر لیں اور اس پر دوبارخزانہ 

 5کروڑ کا ہو یا  50وہ فائدہ تو ہے کا فائدہ ہو سکتا ہے اور اگر اس طرح سے صوبہ senseکی  Houseکے اگر 

 نہیں ہوگی۔ hesitationلاکھ کا ہو میں سمجھتا ہو  کہ اس کو پورا کرنے میں  ہمیں کوئی 

ٹیکس  کر رہے ہیں کہ باقی صوبے بھی اپنے demandاس میں یہ لوگ :اریری خاؿجناب محمد سن خ 

مت کو یہ کہیں گے کہ باقی صوبو  کے بڑھائیں تو ہم یہا  سے ایک قرارداد کی صورت میں وفاقی حکو

 کے ساتھ تو اس کا تعلق نظر نہیں آیا۔ Finance Billکر دیں  مجھے  uniform taxساتھ 

میرا خیاؽ ہے کہ جب یہا  بجٹ پر بحث ہوتی ہے تو اس پر ہر معزز ممبر کی اپنی :جناب ڈپٹی سپیکر

recommendations  ہوتی ہیں، ہر ایک کی اپنیpriorities تی ہیں اگر اس کے اندر ہوsense of the 

House صاحب گورنمنٹ کاگے وزیر خزانہ یہ بن رہی ہے  کہ لگژر ی ٹیکس نہیں لگنا تو جب آ point of 
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view  لے کر آئیں گے تو اس میں اسsense of the House  کو سامنے رکھ کر ہی اس کا جواب دیں  گے۔

 Let theصاحب سے بھی بات ہوئی ہے  تو  then Law Ministerاگر کچھ ممبراؿ نے یہ بات کی ہے،

Finance Minister reply on that. Thank you.) قطع کلامیا( 

 شروع ہو جائیں گے۔ point of ordersدیتا ہو ۔ پھر وہ  Floorنہیں، پلیز پلیز۔ اب میں کاظم پیرزادہ کو 

  لئے ایک اچھی پالیسی ہے جیسے کے جناب سپیکر!لگژری گاڑیو  پر ٹیکس صوبہ:خاؿجناب اعجاز احمد 

لے رہا ہے تو اس سے ٹیکس  facilityنے بھی کہا ہے کہ امراء میں سے جو لگژری گاڑیو  کیوزیرقانو ؿ 

ہو رہی ہے کہ باقی صوبو  کے لئے بھی  sense emerge۔ یہ چاہئےلے کر غرباء تک اؿ وسائل کو پہنچانا 

Federal Government وہ بھی کو یہ گزارش کی جائے کہ implement  کرے، اسلاؾ آباد میں بھی

implement  ہو تاکہ پنجاب کی  گاڑیا  وہا  جا کرregistered  یہ  ۔نہ ہوsense  قطعاً نہیں ہے کہ یہ

 ۔چاہئےیہ واس  قطعاً نہیں لیا جانا  ۔واس  لیا جائے

 )قطع کلامیا (چلیں، پھر یہ کاؾ دوبارہ شروع ہو جائے گا۔:جناب ڈپٹی سپیکر

بات صرػ ا  ز  ۔دیتا ہو  floorذرا میری بات سنیں سارے۔ آپ میری بات سنیں گے؟ میں آپ کو 

دؿ سے ٹائم لکھوا کر بیٹھے ہیں اؿ کے  چارکرنا ہے۔ وہ لوگ جو  wind upنے وزیرخزانہ  بجے 5:00ہے کہ

 نہ ماریں ۔ کاظم پیرزادہ صاحب! ڈاکاحق پر 

 الرحیم۔ جناب سپیکر!آپ کا شکریہ کہ آپ نے مجھے اس بسم اللہ الرحمٰن:میا  محمد کاظم علی پیرزادہ

معزز ایواؿ میں بجٹ پر بحث کرنے کا وقت دیا۔ میں آپ کی اور اس ایواؿ کی خدمت میں ایک حدیث  

یش  کرنا چاہتا ہو ۔ حدیث مبارک ہے کہ جب ایک شہر ضرورت سے زیادہ بڑا ہو جائے تو اؿ شہرو  

تو میں یہ سمجھتا ہو  کہ    آباد کرو اس سے ملک کا ظم  و سق  چلانے میں آسانی ہوگیکے قریب چھوٹے شہر

کو اسی کی روشنی میں دیکھا جا سکتا ہے۔ میں یہ عرض کر رہا  future directionجنوبی پنجاب بلکہ پنجاب کی 

 اعلیٰ پنجاب کی ایک 
ِ
کرنا چاہتے ہیں اور پہلی  کے مطابق  کہ وہ جنوبی پنجاب کے لئے کچھ visionتھا کہ خادؾ

مختص کئے گئے ہیں اور اس کے اندر بہت انقلابی اقدامات اھارئے  fundsدفعہ جنوبی پنجاب کے لئے کچھ 

میں یہ عرض کرنا چاہتا ہو  کہ  دانش سکوؽ والا جو اقداؾ یا گیا ہے،الحمد للہ  میرے  ،گئے ہیں۔ اس میں

 Live Stockکے ساتھ ہی  حلقہہے۔ میرے  میں تو دانش سکوؽ بڑی تیزی سے بن رہا حلقہ
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Development  کے تحتCo-operative Farms  جا رہے کاشتکاربنا کر وہا  کے مقامی 

ے

و  کو دٹ 

میں یہ سمجھتا ہو  کہ ہمیں پاکستاؿ کے اندر اور جنوبی پنجاب کی محرومیو  کو دور کرنے کے لئے نئے  ۔ہیں

 شہر آباد کرنے 

ے

 
م

 pressureجو پر infrastructureیہ ہوگا کہ بڑے شہرو  کے اس سے ایک فائدہ  چاہ

اور ہمارے  جنوبی  پنجاب کے کو بانٹنے میں مدد ملے گی  pressureہو رہے ہیں اس  shiftہے یہا  جو لوگ 

محروؾ لوگو   کو وہیں پر وہ سہولیات اور وہ چیزیں  میسر ہو  گی  جن کی تلاش میں وہ یہا  بڑے شہرو  

 جائیں۔ہم میں آ ہ ہیں۔ 

ے

اگر اؿ شہرو  کے متعلق سوچا جائے تو آئندہ  وہا  پر انڈسٹرل  زوؿ دٹ 

ہلے  ہی ٹیکسٹائل کا خاؾ ماؽ  پیدا کر رہے ہیں اور ہماری ہی وجہ سے فیصل آباد، لاہور اور کراچی کی چمنیو  

 بنائے جائیں۔  بات ہوگی کہ اگر وہا  پر انڈسٹرل  زوؿaffectiveمیں سے دھوا  نکل رہا ہے۔ یہ بڑی 

ہوا  جناب والا!جس وقت دریائے ستلج کا سودا ہو گیا  اور اس ملک کے ساتھ بڑا افسوسناک واعہ  

انگریز چیف انجینئر تھے اؿ میں 1947بلکہ پنجاب کے ساتھ ب  سے بڑا حادثہ  دریائے ستلج کو بیچنا ہی تھا۔ 

ئی گئی ہے۔  یہ ریکارڈ پر موجود ہے لیکن اؿ کے مطابق یہ پٹی  برصغیر کی زرخیز ترین  پٹی  بتا studyکی

دریاؤ  کے بکنے کے ساتھ ساتھ وہا  پر صرػ پانی ہی کی کمی نہیں ہوئی بلکہ  ہماری ثقات  ختم ہو گئی ہے، 

ہماری پوری زندگی متاثر ہو گئی ہے اور ہر چیز بال ختم ہو گئی ہے۔ ہمارا  ،ہمارے  ریت رواج  ختم ہو گئے ہیں

 ہی ختم ہو گیا ہے۔  انفراسٹرکچر

کرنے  irrigateسے کچھ زائد رقبہ موجود ہے جس کو  ایکڑلاکھ 22جناب سپیکر!چولستاؿ میں  

ہا  صرػ ایک طریقہ ہے کہ اگر انڈیا سے  آ رہی، کے لئے ہمارے پاس ابھی پانی کی کوئی  صورت   نہیں

۔  میں یہ سمجھتا ہو  کہ وہ شہر  جو زرخیز ستلج میں پانی لیا جائے تو پھر شاید اس علاقے کو سیراب یا جا سکے

کر رہا ہے۔  اگر اؿ بنجر علاقو  میں ایک نئے  squeezeزینوں  کے ساتھ بڑھ رہے ہیں اور زرعی رقبہ 

 شہرکو  آباد کرنے کے لئے سوچا جائے تو بہتر ہوگا۔ میں یہ سمجھتا ہو  کہ اس کے لئے پیسے سے بھی زیادہ

commitment کہ آج ہمیں دتیابب ہے۔ وزیراعلیٰ  پنجاب کی شخصیت میں یہ بات کی ضرورت  ہے جو 

کر ہ ہیں  وہ commitmentہے  اور اس پر ہر سیاسی پارٹی اور پنجاب کی پوری عواؾ یہ جھتی ہے کہ  وہ جو

اس پر پورا اتر ہ ہیں۔ میں سمجھتا ہو  کہ یہ مناب  وقت ہے اور یہ کوئی ایسی تجویز نہیں ہے  جس پر 

 public privateہمارا برادر اسلامی ملک سعودی عرب  یہ چیز کر رہا ہے۔  اس میں  ،نہ ہو سکےعمل 
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partnership   کے ساتھ جو ہمارے ہاprivate land developers کو مراعات دے کر ایسے ہیں اؿ

رڑدی کے حوالے سے شک کی نگا
گ

 

ت

ث

ن
ہم

ہ سے اقدامات کئے جائیں۔ اس وقت  جنوبی پنجاب کو پوری دنیا میں د

رڑدی کو تعلیم کے ساتھ روکا جائے 
گ

 

ت

ث

ن
ہم

دیکھا جا رہا ہے۔ دانش سکوؽ کے بنانے میں ایک سوچ  یہی تھی  کہ د

اور ہمیشہ تعلیم یافتہ قوؾ ہی ترقی کرتی ہیں۔ ہماری محرومی بھی  یہی رہی ہے جبکہ اس کے برعکس  ہمارا 

وہا  پر  موجود تھا جو  infrastructureتعلیم  کا۔ پاکستاؿ سے کہیں سے بھی بہتر  بہاولپور فلاحی  ریاست  تھا

 ہو گیا ہے۔  وہا  آبادی بڑھ جانے کی وجہ سے ہمیں مشکلات آ رہی ہیں۔  saturateاب 

جناب سپیکر!ہمارے  سرائیکی علاقے کے نوجوانو  میں لسانیت کی بنیاد پر جو نفرت آ رہی ہے  

 چامیں سمجھتا ہو  کہ اس بنیاد پر صوبے نہیں بننے 

ے

 
م

یہ وفاؼ کے لئے اچھا نہیں ہوگا۔ ہمارے ملک کی  ،ہ

بقاء کے لئے ضروری ہے کہ صوبے انتظامی بنیادو  پر تو بےشک بنیں لیکن زباؿ کی بنیاد پر یا کسی فرقہ 

 واریت  کی بنیاد پر نہیں بننے 

ے

 
م

۔ ہم ہلے  بھی ایک فرقہ واریت کی لہر سے گزرے ہیں۔ ہمارے چاہ

میں بھی بہت قربانیا  دی ہیں۔ میں یہا  پر یہ کہنا بھی ضروری  سمجھتا ہو  کہ علاقے نے فرقہ واریت  

اس میں میرے اپنے خانداؿ نے قربانی دی۔ یہ صورتحاؽ جو وہا  پر بن رہی ہے کہ وہا  پر احشس 

 کاؾ کر محرومی  کو دور کرنے کا طریقہ یہی ہے کہ آپ  وہا  سکوؽ، کالج بنا رہے ہیں اور لائیوسٹاک  پر ہلے  ہی

جس کے اندر تماؾ سہولیات ہو ۔ ہمارے  چاہئےاس کے لئے ایک نئے شہر  کی داغ بیل ڈالنی   رہے ہیں

 لوئر پنجاب کے لوگ بجائے اس کے کہ وہ بڑے شہرو  کی طرػ آئیں وہ وہا  پر رہیں۔ 

کافی جناب سپیکر!میں آپ کا زیادہ وقت نہیں لینا چاہتا۔ آپ کا وقت بہت قیمتی ہے اور میرے  

  پر اتفا  کرتا ہو ۔ بہت شکریہکر رھی  ہے۔ میں اسیrequestساتھیو  نے  آپ کو کافی دیر سے 

 پیرزادہ صاحب!بہت شکریہ۔چودھری علی اصغر منڈا  صاحب  مجلس قائمہ برائے  جناب ڈپٹی سپیکر:

Irrigation and Power  انہیںہیں۔  میں  میں توسیع لینا چاہتے میعادکی رپورٹ  ایواؿ میں یش  کرنے کی 

 دعوت دیتا  ہو  کہ وہ توسیع کی تحریک یش  کریں ۔  چودھری علی اصغر منڈا!

 

 رپورٹیں

 )میعاد میں توسیع(
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 اینڈ ڈرینج اتھارٹی پنجاب مصدرہؿمسودہ قانو

چ

 

ث

 ن
ب گش

 2008)تریم (ار

 اینڈ پاور کی رپورٹ 

چ

 

ث

 ن
ب گش

 کے بارے میں مجلس قائمہ برائےار

 د میں توسیعایواؿ میں یش  کرنے کی میعا 

 :جناب سپیکر!میں یہ تحریک  یش  کرتا ہو  کہ :)اڈووویٹ(چودھری علی اصغر منڈا

"The Punjab Irrigation and Drainage Authority (Amendment) Bill 2008 

(Bill No.16 of 2008) moved by Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari 

MPA PP-245  

 اینڈ پاور ائےکے بارے میں  مجلس قائمہ  بر

چ

 

ث

 ن
ب گش

کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کرنے  ار

 "تک توسیع کر دی جائے۔ 2010اگست  ۔15میں مورخہ  میعادکی 

 :یہ تحریک  یش  کی گئی ہےکہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

"The Punjab Irrigation and Drainage Authority (Amendment) Bill 2008 

(Bill No.16 of 2008) moved by Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari 

MPA PP-245  

 اینڈ پاور کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کرنے 

چ

 

ث

 ن
ب گش

کے بارے میں  مجلس قائمہ  برائے ار

 "تک توسیع کر دی جائے۔ 2010۔ اگست 15کی میعاد میں مورخہ 

 

 

 

 :سواؽ یہ ہے  کہاب یہ تحریک  یش  کی گئی ہے اور   

"The Punjab Irrigation and Drainage Authority (Amendment) Bill 2008 

(Bill No.16 of 2008) moved by Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari 

MPA PP-245  

 اینڈ پاور کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کرنے 

چ

 

ث

 ن
ب گش

کے بارے میں  مجلس قائمہ  برائے ار

 "تک توسیع کر دی جائے۔ 2010۔ اگست 15کی میعاد میں مورخہ 
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 ئی()تحریک منظور ہو 

اب جناب محمد سن خ خاؿ اریری صاحب!سپیشل کمیٹی کی رپورٹ ایواؿ میں یش   جناب ڈپٹی سپیکر:

دعوت دیتا ہو  کہ وہ توسیع کی تحریک یش  کریں ۔  انہیںمیں توسیع لینا چاہتے ہیں۔ میں  د میعاکرنے کی

 جی،اریری صاحب!

 

 تبدیلی کے بارے میں2007مصدرہ پنجاب  ہنگامی قانوؿ نجی قرض دہی کی ممانعت 

 مجلس خصوصی کی رپورٹ  ایواؿ میں یش  کرنے کی میعاد میں توسیع میں 

 :میں یہ تحریک یش  کرتا ہو  کہ  جناب محمد سن خ خاؿ اریری:

"The Amendment in the Punjab Prohibition of Private 

Money Lending Act 2007 

 کرنے کی میعاد میں مورخہ کے بارے میں سپیشل کمیٹی کی رپورٹ ایواؿ میں یش 

 "تک توسیع کر دی جائے۔ 2010۔اگست 31

 :یہ تحریک یش  کی گئی ہے کہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

"The Amendment in the Punjab Prohibition of Private 

Money Lending Act 2007 

کے بارے میں سپیشل کمیٹی کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کرنے کی میعاد میں مورخہ 

 "تک توسیع کر دی جائے۔ 2010اگست ۔31

 :سواؽ یہ ہے کہ اب یہ تحریک یش  کی گئی ہے اور  

"The Amendment in the Punjab Prohibition of Private 

Money Lending Act 2007 

کے بارے میں سپیشل کمیٹی کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کرنے کی میعاد میں مورخہ 

 "۔تک توسیع کر دی جائے 2010۔اگست 31

 )تحریک منظور ہوئی(
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 پر عاؾ بحث 11-2010سالانہ بجٹ برائے ساؽ 

 )۔۔۔جاری(

جناب سپیکر!مجھے ایک منٹ کے لئے  :اڈووویٹ(،ء)چودھری شوکت محمود بسراپارلیمانی سیکرٹری

 وقت دیں ۔ 

 صاحب! ءجی، بسرا جناب ڈپٹی سپیکر:

ب سپیکر!ابھی یہا  پر ٹیکس کی بات جنا :اڈووویٹ(،ء)چودھری شوکت محمود بسراپارلیمانی سیکرٹری 

ہو رہی تھی۔  یہ بات مرکز میں  بھی آئی تھی کہ کسانو  پر ٹیکس لگایا جائے۔ اس میں گزارش یہ ہے کہ 

کساؿ  کے پاس  پانی  ۔زمین  بنجر ہو رہی ہے ایکڑآپ یقین مانیں کہ جنوبی پنجاب کے علاقے میں ہزارو  

مناب  قیمت مل رہی ہے۔ اگر یہ ساری چیزیں  آپ کساؿ کو دے  ہے، کھاد ہے  اور نہ اس کو فصل کی

دیتے ہیں اور عد  میں ٹیکس لگا ہ ہیں تو ہمیں کوئی اعتراض نہیں ہے لیکن  میری بڑی ادب سے گزارش 

کہ خدارااس ملک کے  چاہئےکی جانب سے  ایک قرارداد منظور کر کے وفاؼ کو بھیجنا  Houseہے کہ ہمیں 

 اور اس کو ٹیکس سے بچایا جائے۔ کساؿ پر رحم کریں  

 بہت شکریہ۔  رانا آصف محمود صاحب!  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میں شکرگزار ہو  کہ آپ نے مجھے بجٹ پر اپنی گزارشات یش  کرنے کا  :رانا آصف محمود

ئرہ کا شکرگزار موقع دیا۔  میں وزیر اعلیٰ پنجاب میا  محمد شہباز شریف اور وزیر خزانہ جناب تنویر اشرػ کا

نے ایک متوازؿ اور غریب پرور  بجٹ یش  یا ہے اور موجودہ حکومت کا تیسرا بجٹ یش   انہو ہو  کہ 

بالخصوص  تعلیم اور صحت کے شعبہ جات   میں میں دلی مبارکةد یش  کرتا  ہو ۔  اس بجٹ انہیںکرنے پر  

 یش  کرتا ہو ۔ تعلیم  کسی بھی ملک کی خراج تحسین انہیںپر خصوصی  توجہ  دی گئی ہے اس کے لئے میں 

ترقی میں ریڑھ کی ہڈی کی حیثیت  رکھتی ہے لیکن ہمارے ملک میں ماضی میں ہمیشہ  روایتی تعلیم پر زیادہ زور 

دیا جاتا رہا ہے جس کی وجہ سے آج ہزارو  نوجواؿ ہاتھو  میں بےکار ڈگریا  لئے  گھوؾ رہے ہیں۔ ہمیں 

مطابق ٹیکنیکل تعلیم  جیسے  انفارمیشن ٹیکنالوجی  کی تعلیم کی ضرورت ہے۔  آج کے دور کے تقاضو  کے

  ۔چاہئےمیری یہ گزارش ہے کہ  ہمیں دیگر ممالک میں جو سسٹم رائج ہیں اؿ سے استفادہ کرنا 
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ئج ہے جیسے پہلی سے آٹھویں  جماعت  تک پھر نویں  راthree tire systemبہت سے ممالک میں تعلیم میں 

و طالبات   طلباء جماعت تک اور اس کے عد  یونیورٹی  کی تعلیم ہوتی ہے۔ وہی نوجواؿ سے بارہویں 

یونیورٹی   کی تعلیم حاصل کر ہ ہیں جو اعلیٰ صلاحیتو  کے مالک ہو ہ ہیں لیکن ہمارے ہا  نوجوانو  کو 

کہ وہ کس شعبہ میں جائیں یہ معلوؾ ہی نہیں ہوتا  انہیںیہ علم ہی  نہیں ہوتا کہ اؿ کی تعلیم کا مقصد یا ہے۔ 

ہے کہ نوجوانو  کی رہنمائی کے لئے ایسے شعبہ  شگے اور کوؿ سا پیشہ اختیار کریں  گے۔ میری یہ گزار

جات قائم کئے جائیں اور اس کے لئے اساتذہ کی تربیت  کا خاص اہتماؾ یا جائے۔  ہمارے ہا  اساتذہ کی 

ہمارے ہا  تعلیم کا معیار  مسلسل  گرتا چلا جا رہا ہے۔  تربیت پر زیادہ توجہ نہیں دی جاتی جس کی وجہ سے

ہمارے ہا  تعلیم کے معیار کو بہتر کرنے کے لئے ایک گزارش ہے کہ ماضی میں قومی ملکیت میں لئے گئے  

باقی ماندہ ادارو  کو بلاتاخیر اؿ کے مالکاؿ کے حوالے یا جائے۔ ہمارے سامنے ایسی مثالیں  ہیں  کہ جن 

آج وہ ادارے بہترین لیمی ا خدمات سرانجاؾ دے رہے ہیں جس کی ایک زندہ  ۔واس  یا گیاادارو  کو 

کالج لاہور ہے جو کہ ایک چارٹرڈ یونیورٹی  کی حیثیت سے بہت اچھی خدمات سرانجاؾ دے  ؽ ایف سی مثا

  سے رہا ہے۔ میرا تعلق سیالکوٹ سے ہے تو سیالکوٹ میں مرے کالج ایک قدیم لیمی ا ادارہ ہے جہا

ہمارے علامہ اقباؽ زیورِ تعلیم سے آراستہ ہوئے۔ میری یہ گزارش ہے کہ مرے کالج کو اسُ کے پرانے 

یونیورٹی  کا درجہ دیا جائے۔ یہ ایک بدقسمتی ہے کہ سیالکوٹ جہا  پر علامہ  اسے مالکاؿ کے حوالے کر کے

نیورٹی  نہیں ہے لیکن نسدیکی شہر اقباؽ اور فیض احمد فیض جیسی ہستیا  پیدا ہوئیں وہا  آج تک کوئی یو

گجرات میں ایک یونیورٹی  قائم کی گئی ہے۔ میری آپ کی وساطت سے وزیر تعلیم سے یہ گزارش ہے کہ 

شہباز شریف صاحب  میا  محمدکو جاری ہوا تھا، اسُ وقت  1998جوؿ ۔30وہ ادارے جن کا نوٹیفکیشن 

مشرػ دور میں ضرور ہوئی لیکن اس کی واپسی کا  implementationوزیر اعلیٰ تھے اؿُ ادارو  کی کچھ 

 شہباز شریف نے اس پر کاؾ یا تھا۔میا  محمدزیادہ تر کاؾ اسُ دوراؿ ہوا تھا جب وزیر اعلیٰ 

کروڑ پچاس لاکھ ہیں حالانکہ 21اس بجٹ میں اقلیتو  کے لئے جو فنڈز مختص کئے گئے ہیں وہ  

 گئے

ے

بدقسمتی سے اس میں سے صرػ  ۔کروڑ تھے30 تھے وہ پچھلے ساؽ اقلیتو  کے لئے جو فنڈز دٹ 

لاکھ استعماؽ ہوئے۔ یہ بہت افسوس کی بات ہے کہ اس بجٹ میں جبکہ تماؾ شعبہ جات کے  70کروڑ 2

فنڈز میں اضاہ  یا گیا ہے لیکن اقلیتو  کے بجٹ میں کمی کی گئی ہے۔ میری یہ گزارش ہے کہ اقلیتو  کے 
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پر لایا جائے۔ اس بجٹ میں یہ  levelیا جائے یا کم از کم پچھلے ساؽ کے فنڈز کو مناب  طریقے سے بڑھا

 جائیں گے۔ یہ وعدہ پچھلے ساؽ بھی یا گیا تھا لیکن  طلباءوعدہ یا گیا ہے کہ اقلیتی 

ے

کو خصوصی وظائف دٹ 

 گئے۔ اس سے بھی پچھلے ساؽ  طلباءوعدہ وفا نہ ہوا۔ پچھلے ساؽ اقلیتی 

ے

میں  09-2008کو وظیفے نہیں دٹ 

 گئے تھے لیکن اس رقم کا ٹوٹل ایک کروڑ تھا۔ میری یہ گزارش ہے کہ 

ے

یہ خصوصی وظائف ضرور دٹ 

 جائیں۔ 

ے

میں اؿ فنڈز کی تقسیم کے لئے  09-2008اس ساؽ وظائف کے فنڈز بڑھا کر اقلیتو  کو دٹ 

طالبات جو دیہاتو  میں رہتے و  طلباءہم نے گورنمنٹ کی مشینری کو استعماؽ یا تھا جس کی وجہ سے زیادہ تر 

ہیں وہ فیض یاب نہیں ہو سکے تھے۔ میری یہ گزارش ہوگی کہ اس کے لئے اقلیتی ارکاؿ اسمبلی کی خدمات 

و  طلباءسے استفادہ یا جائے تاکہ یہ وظائف پنجاب کے دیہاتو  میں مقیم دور دراز علاقو  کے اقلیتی 

 طالبات تک پہنچیں۔

کا اعلاؿ فرمایا تھا جس کے لئے  ب نے اقلیتو  کے لئے پانچ فیصد کوٹاجناب سپیکر!وزیر اعلیٰ پنجا 

کو نوٹیفکیشن بھی جاری ہوا لیکن اس پر عملدرآمد نہیں ہو رہا اور بہت سے حکمہ  جات اس  2010مارچ ۔10

کو ایک سے درجہ چہارؾ تک کے  2010اپرل  ۔14پر پوری طرح سے عمل نہیں کر رہے۔ سیالکوٹ میں 

کا بال بھی ذکر نہیں تھا جو کہ ایک  کا اخبارات میں اشتہار شائع ہوا لیکن اسُ میں اس پانچ فیصد کوٹاملازمین 

یا  cancelکو advertisementغیرقانونی چیز ہے۔ میری متعلقہ وزیر سے یہ گزارش ہوگی کہ اسُ 

 طور پر فائدہ اھار سکیں۔ جائے اور اسے دوبارہ جاری یا جائے تاکہ اس پانچ فیصد کوٹا سے اقلیتی لوگ صحیح

پنجاب میں وزارت اقلیتی امور قائم ہے لیکن یہ عجیب بات ہے کہ اسُ کی سٹینڈنگ کمیٹی موجود نہیں 

ہے۔ میں نے ذاتی طور پر وزیر اعلیٰ سے یہ درخواست کی تھی اور انہو  نے اس کا حکم بھی فرمایا تھا جس 

دیا کہ اقلیتی امور کو بھی سٹینڈنگ کمیٹی برائے  کے جواب میں سیکرٹری قانوؿ صاحب نے یہ جواب

کرتی ہے۔ یا ہم یہ سمجھیں کہ اقلیتی امور کی جو وزارت ہے یہ قانوؿ کی منسٹری کی ذیلی  dealقانوؿ ہی 

وزارت ہے؟ میری یہ گزارش ہوگی کہ جیسا کہ سندھ اور دوسرے صوبو  کی اسمبلیو  میں اقلیتی امور 

 کے  کی سٹینڈنگ کمیٹیا  قائم
ج
ج

 ت ک
ن

ہیں تو یہا  بھی اس کی سٹینڈنگ کمیٹی ہونی چاہئے۔ بجٹ میں رمضاؿ 

روپے رکھے گئے ہیں۔ ہم وزیر اعلیٰ پنجاب کے شکرگزار ہیں کہ انہو  نے پچھلے ساؽ  ۔ارب2لئے 

 دیا اور کرسمس بازار لگائے گئے لہذا میری یہ گزارش ہے کہ رمضاؿ 63
ج
ج

 ت ک
ن

ساؽ میں پہلی مرتبہ کرسمس 
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 کی
ج
ج

 ت ک
ن

 طرز پر اس سلسلے کو ستقل  طور پر جاری رکھا جائے تاکہ اقلیتی لوگو  کے لئے اؿُ کے مذبی 

 تہوارو  پر انہیں سستی خریداری کی سہولت مل سکے۔

 کر دیں ۔ wind upاب  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میں صنعتو  کے حوالے سے یہ کہنا چاہتا ہو  کہ سیالکوٹ میں  :رانا آصف محمود

Surgical and Sports goods  ڑ رہی ہیں۔ آج پہلی دفعہ فٹ باؽ کے عالمی

ھ

کی صنعتیں سُ

مقابلو  میں چین کا فٹ باؽ استعماؽ ہو رہا ہے حالانکہ اس سے ہلے  ہمیشہ پاکستاؿ کے فٹ باؽ استعماؽ 

ٹی ہو ہ تھے۔ میری آپ کی وساطت سے یہ گزارش ہے کہ جیسا کہ اس بجٹ میں وعدہ یا گیا ہے کہ چھو

اور گھریلو صنعتیں جو کہ سیالکوٹ جیسے شہرو  میں قائم ہیں اؿ کے لئے بھی خصوصی توجہ دی جائے۔ میں 

آخر پر یہ صدؼ دؽ سے توقع کرتا ہو  کہ یہ بجٹ ہمارے حالات میں بہتری لائے گا اور پنجاب میں 

یش   مبارکةدحب کو اس کی معاشی حالات بہتر ہو  گے۔ میں ایک دفعہ پھر وزیر خزانہ اور وزیر اعلیٰ صا

 کرتا ہو ۔

ہ شیخ صاحبہ! جناب ڈپٹی سپیکر:

 

ت
فگ

ث

ز
 شکریہ۔ محترمہ 

بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ جناب سپیکر!میں دلی طور پر آپ کی مشکور ہو  کہ آپ نے  :محترمہ شگفتہ شیخ

حالات اور کے بجٹ پر اظہار خیاؽ کا موقع دیا۔ یہ یقت ب ہے کہ نامساعد  11-2010مجھے مالی ساؽ 

 اعلیٰ پنجاب میا  
ِ
شہباز شریف کی ولولہ محمدمعاشی بحراؿ کے باوجود پنجاب کی جمہوری حکومت نے خادؾ

انگیز قیادت میں تیسرے مالی ساؽ کا غریب دوست، عواؾ دوست اور ٹیکس فری بجٹ یش  کر کے یہ ثابت 

سکتے ہیں۔ میں عوامی فلاحی اور ترقیاتی  کر دیا ہے کہ مشکلات کے باوجود بھی قوؾ کے لئے اچھے فیصلے کئے جا

بجٹ یش  کرنے پر وزیر اعلیٰ پنجاب، وزیر خزانہ اور اؿ کی حکومت کو خراج تحسین یش  کرتی ہو ۔ تعلیم 

اور علاج عاؾ آدمی کی پہنچ سے دور ہوتا جا رہا ہے مگر پنجاب کے عواؾ کے لئے حکومت نے تعلیم اور علاج 

۔ کسی غریب کا ہونہار بچہ اعلیٰ سے اربونے کے لئے معالجے کی سہولیات مہیا کر

ے

  روپے مختص کر دٹ 

 اعلیٰ کی اولین ترجیح ہے کہ تعلیم ب  کے 
ِ
اعلیٰ تعلیم حاصل کرنے سے اب محروؾ نہیں رہے گا کیونکہ خادؾ

ڑ کی مفت 

چ

ر
 
ت ل

ے

ن

لئے ہے۔ اسی طرح ہسپتالو  میں ایمرجنسی مریضو  کو ہر قسم کی ادویات مفت اور ڈا
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 سہو

ے

ن

 لت مل رہی ہے۔ عاؾ آدمی جو ڈا
ت 

ڑ مفت ہو 

چ

ر
 
ت ل

ے

ن

ڑ پر ہزارو  روپے خرچ کرتا تھا آج اؿُ کے ڈا

چ

ر
 
ل

رہے ہیں۔ حکومت کے اس اقداؾ پر جتنا بھی خراج تحسین یش  یا جائے وہ کم ہے۔ یہ درست ہے کہ 

حکومت وزیر  تعلیم، صحت، روزگار اور امن و اماؿ بہم پہنچانا ریاست کی ذمہ داری ہے۔ الحمدللہ پنجاب

 اعلیٰ کی قیادت میں اپنی اس ذمہ داری کو پوری طرح نبھا رہی ہے۔

سستی روٹی جیسے فلاحی پروگراؾ کو جاری رھنا  اور ۔روٹی انساؿ کا بنیادی حق ہے جناب سپیکر! 

اس کے بجٹ میں اضاہ  کر کے وزیر اعلیٰ نے غریب دوست ہونے کا عملی ثبوت دیا ہے۔ اس پر تنقید 

کے  ramzan packageوہ غریبو  کا مذاؼ اڑائیں۔ اس کے علاوہکہ   کو کوئی حق نہیں ہنچتا کرنے والو

دینے پر میں وزیر اعلیٰ کو خراج تحسین یش   subsidyلئے رقم مختص کرنے اور اشیائے خوردو نوش کے لئے

 محبت کا منہ بولتا ملے گا۔ یہ اقداؾ وزیر اعلیٰ کی عواؾ سے reliefکرتی ہو  کہ اس سے کروڑو  غریبو  کو

 ثبوت ہے۔

میں اضاہ  Medical Allowanceجناب سپیکر!سرکاری ملازمین کی تنخواہو  اور اؿ کے  

میں اضاہ  کر کے لاکھو  سرکاری  Medical Allowanceاور اؿ کے Pensionکی  pensionersجبکہ

 ملازمین کے دؽ وزیر اعلیٰ صاحب نے جیت لئے ہیں۔ 

لاکھ ہو چکی ہے 32ضلع قصور سے ہے جس کی آبادی تقریت ساڑھے  جناب سپیکر!میرا تعلق 

لاکھ ہے۔ ضلع قصور میں ایک ڈسٹرکٹ وار کوارٹر ہسپتاؽ ہے جہا   16جبکہ تحصیل قصور کی آبادی 

کی مفت سہولت موجود ہے مگر وہا  ڈاکٹرو  کی کمی ایک بہت بڑا مسئلہ  Dialysisادویات کی فراہمی اور

بنا دیا جائے تو ڈاکٹرز لاہور سے قصور جانے کے لئے تیار ہیں۔ اب کسی ڈاکٹر کو  big cityہے۔ اگر قصور کو 

قصور تعینات یا جاتا ہے تو وہ اپنے اثر و رسوخ سے تبادلہ کرا لیتا ہے کیونکہ لاہور اور قصور میں تنخواہو  

یا جائے تاکہ declareاور مراعات میں کافی فرؼ ہے اس فرؼ کو ختم کرنے کے لئے قصور کو بگ ٹی  

ڈاکٹرز قصور میں تعینات ہو کر عواؾ کو علاج معالجہ کی سہولیات دے سکیں۔ اس کے فوائد تبھی مکن  ہو 

کی سہولت بھی  Trauma Centre and C.T Scanسکتے ہیں جب عواؾ علاج معالجہ سے مستفید ہو  اور

 بہم پہنچائی جائے اور ڈاکٹرو  کی کمی کو پورا یا جائے۔
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ب سپیکر!خواتین اراکین اسمبلی کے ساتھ ترقیاتی فنڈ میں امتیازی سلوک یا جاتا ہے اور جنا 

اگر انہیں کچھ فنڈ مل بھی جاتا ہے تو دفتری موشگافیو  کی وجہ سے وہ فنڈ صحیح طور پر استعماؽ نہیں ہو سکتا۔ 

ٹریٹ اور لوکل گورنمنٹ اگر کوئی ٹھیکیدار بدقسمتی سے ٹھیکہ لے کر کاؾ شروع کر دیتا ہے تو اسے سیکر

کے افسراؿ کے طواػ کرنا پز ہ ہیں۔ خواتین کو بھی دیگر اراکین اسمبلی کی طرح فنڈز دے کر انہیں 

احشس محرومی سے نجات دلائی جائے۔ دفترو  کے نظاؾ کو صاػ، فافػ بنایا جائے تاکہ بلو  کی ادائیگی 

 کے لئے ٹھیکیدارو  کو پریشاؿ نہ ہونا پزے۔

!میں ایک دفعہ پھر عوامی، فلاحی اور ترقیاتی بجٹ یش  کرنے پر وزیر اعلیٰ پنجاب، جناب سپیکر 

ب اختیار کو مبارکةد یش  کر ہ ہوئے آپ کا شکریہ ادا کرتی ہو  کہ آپ نے ارباوزیر خزانہ  اور حکومتی 

 میں ایک شعر عرض کرتی ہو  کہ : ۔مجھے بجٹ پر بات کرنے کا موقع دیا

 یک قافلہ روا  دوا  ہےچاہنے والو  کا ا

 تعمیل حکم پر وہ جاؿ بھی وار دیتے ہیں

 فقداؿ ہے رقابت کا رقیبو  میں یہا 

 چاہنے والو  کو بھی پیار دیتے ہیں 

 

 (نوید ساجد صاحب!یٹائرڈاب کرنل)ر ۔شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

پر آتی ہے جب  جناب سپیکر!ہماری باری ایسے وقت ۔بہت شکریہ :(نوید اقباؽ ساجد یٹائرڈکرنل)ر

ایواؿ میں یا تو لوگ تھک چکے ہو ہ ہیں یا حاضری بہت کم ہو جاتی ہے لیکن اس کے باوجود بھی میں یہ 

 شعر آپ کی نذر کرو  گا کہ:

 اپنی تقدیر پر نازا  ہو 

 یرہی نظر کرؾ میں سمایا ہو  میں

 

لے کر آتا ہے اور  کے عواؾ کی تقدیر کے لئے اچھائیا  جناب سپیکر!بجٹ ہر ملک اور ہر صوبہ 

بجٹ میں برائیو  کو مٹانے کی کوشش کی جاتی ہے۔ حکومت وقت اپنی بہترین صلاحیتو  کو بروئے کار 

یش  کرتی ہے کہ جس سے عواؾ کی تقدیر میں  ex-chequerلا ہ ہوئے ایک اچھی کاوش سے ایک ایسا 
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 چل رہے ہیں،  problemsبہتری آ سکے۔ کچھ عرصہ سے ہمارے ملک میں 

ث

ن
ہم

رڑدد
گ

 

ت
ی کی وجہ سے ہماری 

نہیں ہو رہیں لیکن میں گزارش کرو  گا کہ قومیں وہی ہوتی ہیں جو مشکل وقت  planبہت ساری چیزیں  

میں اچھے فیصلے کریں  اور اؿ فیصلو  کے دور رس نتائج ہو ۔کوئی بہت دور کی بات نہیں ہے کہ ویت ناؾ 

تھی تو اؿ کے لیڈر ہوچی من نے  prolong warکی فرانس سے آزادی کی جنگ چل رہی تھی جو کہ بڑی 

اس وقت جب اؿ کی قوؾ پر بہت مشکل دور تھا تو انہو  نے اپنے ملک کی تقدیر کو سنوارنے کے لئے بہت 

ختم کر  feudalismبڑے فیصلے کئے اور اؿ فیصلو  میں سے ایک فیصلہ یہ یا کہ انہو  نے اپنے ملک سے

رڑ زمین دینے

ھ

ت کی م
ہ

کا فیصلہ یا۔ خواتین کے حق کو تسلیم کر ہ ہوئے انہیں بھی زمین  کے تماؾ لوگو  کو چار 

اور مشیرو  نے اؿ سے بات کی کہ اس وقت بہت مشکل  ءرکھنے کا حق دیا گیا تو اؿ کی کابینہ کے تماؾ وزرا

وقت ہے اور ایسا فیصلہ نہ کریں  کیونکہ ہمیں لڑنے کے لئے سپاہیو  کی ضرورت ہے اور یہ لوگ اگر 

تھ سے نکل گئے تو پھر ہمیں لڑائی کے لئے لوگ نہیں ملیں گے تو ہوچی من نے اس وقت ایک ہمارے  ہا

ایسی بات کی جو ویت ناؾ کی تقدیر کے لئے ایک بہت بڑا معرکہ ثابت ہوئی۔ انہو  نے کہا کہ یہ مشکل 

یا ہے تو  وقت ہے اور مشکل وقت میں مشکل فیصلے ہی قومو  کی تقدیر بدلا کر ہ ہیں۔ میں نے یہ فیصلہ

رڑ زمین ملے گی تو وہ زیادہ شاؿ سے  عملدرآمدمیں اس پر 

ھ

ت کی م
ہ

بھی کرواؤ  گا کیونکہ غریب آدمی کو جب چار 

امیرو  کے  آج اگر ہم اس ملک کو دکھتے  ہیں تو وہ ہمارے پاکستاؿ  ۔اس ملک کی حفاظت کرے گا بجائے

 فیصلے لے کر اچھی چیزو  کو آگے مشکل وقت میں اچھے اگر کی اکانومی سے بہت آگے نکل چکا ہے۔ ہم

 لائے تو ہمارے لئے بھی اچھی چیزیں  ہو  گی۔

رھی   blocked allocationsجناب سپیکر!بجٹ میں ہم پچھلے تین سالو  سے دیکھ رہے ہیں کہ  

 نہیں کرتا۔ بجٹ ایک believeپر basically blocked allocationجاتی ہیں جبکہ بجٹ

لکھا جاتا ہے تاکہ اس میں عد  میں ترایم  نہ  down to the ladderپالیسیو  کو ایسی چیز ہے جس میں تماؾ 

 ہو سکیں۔ ہمارے ہا  پچھلے کافی عرصے سے جو بجٹ یش  کر دیا جاتا ہے اس میں عد  میں

re-appropriations اور نہ ہی  کی جاتی ہیں جو کہ کبھی بھی ہمارے سامنے  آئیں، ایواؿ کے سامنے آئیں

کے سامنے آئی ہیں۔ بجٹ کی کتابو  میں جو لکھا جاتا ہے وہی یڈییا کے سامنے آتا ہے، وہی  کبھی عواؾ

لوگو  کی تقدیر کے سامنے آتا ہے لیکن عد  میں کئے ہوئے فیصلے اچھے ثابت نہیں ہو ہ جس طرح پچھلے 
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  ہے تو  یہا publishedروپے رکھے گئے جو بجٹ کی کتاب میں ۔ارب48کے لئے  Southبجٹ میں 

کے بھی لوگ موجود ہو  گے تو میرے  Planning and Developmentفنانس کے لوگ بیٹھے ہیں اور

روپے کی تھیں۔ اس کا  ۔ارب38کی گئیں وہ تقریت  re-appropriationsعلم کے مطابق اس میں جو 

جائے روپے ہوا۔ اگر آج کے بجٹ کو دیکھا  ارب۔10 ٹوٹل میں Southمطلب یہ ہوا کہ اس بجٹ کا ثمر 

اس کی تقسیم ہو تو ہر judicious کے لئے رکھے گئے ہیں تواگر development روپےبلین193جس میں 

روپے پر محیط تھا  ۔ارب170روپے آ ہ ہیں۔ پچھلا بجٹ  اربسے ڈیڑھ  اربتحصیل کے حصے میں سوا 

 روپے آنے  ارباور اس وقت بھی ہمارے حصے میں ایک 

ے

 
م

 ہیں تھے، میرے باقی دوست بھی بیٹھے چاہ

جو کہ مختلف تحصیلو  سے ہیں لیکن میں اپنی تحصیل کی بات کرو  گا کہ میری تحصیل لیاقت پور کے 

لاکھ روپے آیا جبکہ کتابو  کے مطابق  اور پلاننگ کے مطابق لیاقت پور تحصیل 80مقدر میں دس کروڑ 

ہمارے ساتھ ایسی چیزیں  کرنے کے عد   re-appropriationsروپیہ آنا چاہئے تھا لیکن  اربمیں ایک 

ب اختیار سے گزارش ہے کہ ارباہوتی ہیں جن کی وجہ سے ترقی کا پہیہ پیچھے کی طرػ آتا ہے۔ میری 

پالیسیو  کو بنا ہ ہیں تو اؿ پر عملدرآمد بھی کروائیں کیونکہ ایسا کرنے سے ہی مقدر بدلے گا۔ آج ہم 

ہور کے بارے میں بات کی ہے۔ کوئی لاہور لاہور میں بیٹھے ہوئے ہیں اور بہت سارے دوستو  نے لا

یہا  دوسری چیز لگ گئی، تیسری ،کے بارے میں کچھ بات کرتا ہے کہ یہا  لاہور میں پیسا زیادہ لگ گیا

چیز لگ گئی۔ میں گزارش یہ کرتا ہو  کہ پھر یہ کسی کو بات کرنے کا موقع نہیں ملے گا۔ اگر ایم پی ایز کے 

ہیں۔ تب  اے ایم پی اے ہیں، لیاقت پور میں تین ایم پیپچیس   تو لاہور میں لحاظ سے تقسیم کو دیکھا جائے

روپے خرچ  ارببھی اگر دیکھا جائے جتنا لاہور میں خرچ ہوا ہے تو لیاقت پور میں اس حشب سے ڈیڑھ 

 کرتا ہو  تھا لیکن نہیں یا گیا۔ میں توقع چاہئےتھا۔ باقی تحصیلو  کے لئے بھی ایسا ہی بجٹ ہونا  چاہئےہونا 

کہ آئندہ اس بجٹ میں انشاء اللہ تعالیٰ اس چیز کو مدنظر رکھا جائے گا تاکہ بہتری پیدا ہو۔ )نعرہ ہائے 

 تحسین(

جناب سپیکر!ہر بجٹ کے ساتھ فنانس ڈیپارٹمنٹ یا فنانس کی کتابو  میں، جو ٹورڈنٹس  

اس کا توکر رہی ہو  migration prevailاکنامکس پزھنے والے ہیں وہ جانتے ہیں کہ کسی بھی ملک  میں جب  

ہو migrationمطلب ہے کہ وہ بجٹ کے لئے قرض ہے۔ اس وقت بجٹ کو ناکاؾ ثابت یا جاتا ہے جب 
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سے تماؾ لوگ اٹھ کر لاہور آ  Southرہی ہو۔  پچھلے دس سالو  میں دیکھیں، بیس سالو  میں دیکھیں کہ 

مجھے بھی لاہور بڑا اچھا لگتا ہے اور ہم ب  کا دؽ لاہور کے  رہے ہیں۔ میں بھی لاہور کو بڑا پیار کرتا ہو ،

ساتھ دھڑکتا ہے۔اگر وہی چیزیں  ہمیں دے دی جائیں، وہی سہوں نہ ہمیں دے دی جائیں تو ہم لاہور 

آئیں لیکن لاہور کے بارے میں کوئی غلط بات نہ کریں ۔ ہم چاہتے ہیں کہ ہم لاہور کے بارے میں اچھی 

 مجبوری یہ آگئی ہے کہ جہا  ہم رہتے ہیں، جہا  ہم نے مرنا ہے، جہا  ہم نے اچھی باتیں کریں  لیکن

نے اوپر آنا ہے وہا  پر اگر محرومیا  ہیں تو پھر ہم آگے  generationدفن ہونا ہے اور جہا  ہماری اگلی 

 رھی  کو ختم یا جائے اور بجٹ میں جو تقسیم parityاس لئے ہماری گزارش یہ ہے کہ ایک  ؟کیسے چلیں گے

جاتی ہے اسے اسی طرح یا جائے۔  میں اس کی مثاؽ دو  گا، ہم جنوبی پنجاب میں رہنے والے لوگ ہیں 

فیصد لوگ 52میں لوگ رہ رہے ہیں اور  urban areasاگر پنجاب کو دیکھا جائے تو پنجاب میں تیس فیصد 

rural areasفیصد لوگو  کی  52اگر آپ  ،میں رہ رہے ہیںeconomyتو وہ  دیکھیںagro based 

economy ہے تو ہم لوگ ایسا ہے اور اگرagriculture  ہیں۔ ہمارے لئے  بستہسے واIrrigation 

Department  بہت اہم ہے، زراعت کا شعبہ ایسی پالیسیا  بنائے جو ہمارے لئے اچھی ہو ۔  اس بجٹ

 runگر میں تھوڑا سا اس میں ہمارے پارلیمانی سیکرٹری تشریف رکھتے ہیں ا ،میں، میں گزارش کرو  گا

down دے دو ۔ پچھلے بجٹ میںmain canals  ملین روپے رکھے گئے تھے لیکن اس  0240کے لئے

کردیا گیا۔ مجھے بتائیں کہ اس سے ہمارا فائدہ ہو رہا ہے یا روپے ملین  740ساؽ اس کو سو فیصد کم کرکے

بلین ہو رہا ہے لیکن دوسری طرػ  094 بلین سے 052،نقصاؿ ہو رہا ہے؟ ڈویلپمنٹ بجٹ بڑھ رہا ہے

، lift irrigationملین کردیا گیا۔  740سے کم کرکے 0240ہمارے ساتھ یا انیائے ہو رہا ہے کہ 

 liftکا بہت زیادہ کاؾ ہے۔ پچھلے ساؽ  lift irrigationلپور میں وچولستاؿ، ضلع رحیم یار خاؿ، ڈویژؿ بہا

irrigation  ملین کردیا گیا۔ آگے جانے کی بجائے ہم پیچھے آ رہے 083فعہ تھا اس دروپے ملین 047میں

 ملین 425کے لئے پچھلے ساؽ  maintenanceاؿ کی  Blocked allocation for main canalsہیں۔ 

 Blocked allocation for minorاس بجٹ میں کوئی پیسا نہیں ہے۔ اسی طرحاوررکھا گیا  روپے

canals  کھا گیا اور اس دفعہ اس مد میں بھی کوئی پیسا نہیں رکھا گیا۔  اگر یہ ملین ر 52کے لئے پچھلے ساؽ

فیصد آبادی محرومیو  کی طرػ جائے گی یا بہتری  52چیزیں  نہیں رھی  جائیں گی تو آپ مجھے یہ بتائیں کہ 
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یا جائے،اس کو دیکھا جائے اور لوگو  کو ریلیف  reviseکی طرػ جائے گی؟ میری گزارش ہے کہ اس کو 

  جائے۔  دیا

ہوتا ہے۔ جنوبی پنجاب میں  roleجناب سپیکر!کسی بھی علاقے کی بہتری میں ملازمتو  کا بڑا  

کئے  declaredاس وقت فقداؿ ہے۔ میری حکومت وقت سے گزارش ہے کہ وہا  پر انڈسٹرل  زوؿ 

مل بیس ہزار آدمیو   بہاولپور میں ایک تو لازمی یا جائے کیونکہ ایک شوگر ،جائیں۔ کم از کم دو اور ڈویژؿ

آئے گی اور ہم لوگ  upliftکو ملازمت دیتی ہے۔ اگر وہا  انڈسٹرل  زوؿ ہوگا  تو ہمارے علاقے میں 

بہتری کی طرػ جائیں گے ورنہ ہم اپنے لئے صوبہ مانگنا شروع کردیں  گے۔ جس طرح صوبے کی تحریک 

  بڑھتی جائیں گی۔ ہم اپنے حق کے گی اگر محرومیا یہ تحریک مزید زور پکڑتی جائے ،آج کل چل رہی ہے

لئے اٹھیں گے، ہم انہی چیزو  کو آگے لے کر چلیں گے اور آپ سے مانگیں گے کہ آپ ہمیں صوبہ 

 divideہے۔ اگر اس کو  areaملکو  سے بڑا  002دے دیں  کیونکہ پنجاب آبادی کے حشب سے دنیا کے 

ملے گی اور ہمیں اپنے  good governance یا جائے گا تو ہمیں اؿ محرومیو  سے نجات ملے گی، ہمیں

نہیں یا  considerحقوؼ ملیں گےاس لئے ہم کہتے ہیں کہ آج وقت آگیا ہے کہ اگر ہمیں اؿ چیزو  میں 

 چاہئےجاتا، وہ تو کرنی ہی کرنی ہے لیکن میں گزارش کرو  گا کہ ایک بڑا دؽ رکھتے ہوئے آج حق  دے دینا 

بہتر  governanceکروڑ کی آبادی کو اگر ہم کم کریں  گے تو  9۔ چاہئے دے دینا اور جنوبی پنجاب کو اؿ کا حق

ؾ ہوگی۔ ہم لوگ اپنے حق کے لئے آپ کے سامنے آواز اھار ہ ہیں، جب ہم آواز اھار ہ ہیں تو براہ کر

مانگتے ہیں،  supportکریں ۔ ہم آپ لوگو  سے supportاس کو سنیں اور ہمیں حق دینے کے لئے ہمیں 

مانگتے ہیں تاکہ لاہور اور بہتر ہو۔ جب ہم اگلی دفعہ لاہور کو دیکھنے کے لئے آئیں تو  supportر سے ہم لاہو

 )نعرہ ہائے تحسین(یہ اور خوبصورت ہو۔ 

 بہت شکریہ۔ محترمہ کشور قیوؾ! جناب ڈپٹی سپیکر:

بائی بجٹ پر شکریہ۔ جناب سپیکر!میں آپ کی شکر گزار ہو  کہ آپ نے مجھے صو محترمہ کشور قیوؾ:

وزیر خزانہ  اور شہباز شریف صاحب   محمد میاپنجاب کے وزیراعلیٰبات کرنے کا موقع فراہم یا۔ میں 

یش  کرتی ہو  کہ انہو  نے فلاحی، عواؾ دوست اور متوازؿ بجٹ یش   مبارکةدتنویر اشرػ کائرہ کو بھی 

 جنہو  نے این ایف سی ایوارڈ  کا تحسین یش  کرنا چاہو  گیج یا ہے۔ میں وفاقی حکومت کو بھی خرا
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کو فنڈز فراہم کئے ہیں۔  موجودہ بجٹ ہر لحاظ سے یقت ب  کریانہ ہے اور اس  اعلاؿ کرکے ہمارے صوبہ

میں غربت، صحت، تعلیم، روزگار، توانائی اور پانی جیسے اہم مسائل پر خصوصی توجہ دی گئی ہے۔ مہنگائی اور 

گی کہ اس نے عواؾ کو بے حد پریشاؿ کر رکھا ہے۔ اگر عواؾ کو بے روزگاری کے حوالے سے میں کہو  

ریلیف نہ دیا گیا اور اس پر قابو نہ پایا گیا تو اؿ میں اتنا غصہ پایا جاتا ہے کہ پاکستاؿ میں خونی انقلاب کو کوئی 

 :نہیں روک سکے گا۔ ایک شاعر نے کہا ہے کہ 

 ٹک وےُ پنج رکن اسلاؾ دے  ہ چھیوا  جا

 مک ؿے  ہ پنجو جاوو  ہوچھیوا  جے نہ

 

مگر اس میں کسی روٹی کا مسئلہ انساؿ کا بنیادی حق ہے، سستی روٹی سکیم شروع کی گئی ہے یہ قابل ستائش ہے

 قسم کی تفریق نہیں ہونی چاہئے۔

 کا وقت دو گھنٹے بڑھایا جاتا ہے۔  س ہاؤجناب ڈپٹی سپیکر:

۔ اس حوالے سے جو خدشات ہیں وہ چاہئےوٹی ملنی ہر شہری اور ہر دیہاتی کو سستی ر محترمہ کشور قیوؾ:

 دور کرنے

ے

 
م

سے قاصر ہیں جو جاگیر دار اور سرمایہ دار ہیں اؿ پر  سمجھنے ۔  پنجاب کے عواؾ یہ منطقچاہ

ٹیکس  نہیں لگایا جاتا۔ صرػ غریب اور متوسط طبقہ ہی ٹیکس ادا کرتا ہے۔  اؿ لوگو  پر بھی ٹیکس لگانا 

زراعت کے حوالے سے جن کے پاس زیادہ زمینیں ہیں اور بڑے بڑے خاص طور پر جو  چاہئے

اس  زیادہ ہو سے جس زمیندار کی زرعی آمدنی تین لاکھ روپے سالانہ۔چاہئے ٹیکس لگنا بھیزمیندارو  پر 

تاکہ جب زرعی ٹیکس لگے تو اس سے بھی حکومت کو مزید آمدنی حاصل ہوگی۔  پاکستاؿ  چاہئے پر ٹیکس لگنا

 کلرک، مزدور وغیرہ ٹیکس دیتا ہے مگر یہ لوگ نہیں دیتے۔  میں ایک عاؾ

جناب سپیکر!میں دانش سکوؽ کے حوالے سے یہ کہو  گی کہ دانش سکوؽ بہت قابل تعریف  

کو تعلیم دی جا رہی ہے جو مالی دشواریو  کی وجہ سے نہیں پزھ سکتے اور جو ذہین  بچے  طلباءہے۔ اؿ غریب 

ملیں گے لیکن اس کے ساتھ ساتھ جو گورنمنٹ کے سکوؽ ہیں، دیہاتو   ہیں اؿ کو اس سے مزید مواقع

تاکہ زیادہ سے زیادہ بچے  چاہئےی ہوچکی ہے اؿ کی طرػ بھی توجہ دینی میں ہیں جن کی حالت بہت بُر

 بنیادی تعلیم حاصل کرسکیں۔ 
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فی خواتین کے حوالے سے میں کہو  گی کہ دیہاتو  میں ہماری خواتین کامیں جناب سپیکر!

محنت کرتی ہیں اور کھیتو  میں بھی کاؾ کرتی ہیں تو وہا  پر کارخانے لگائے جائیں تاکہ اؿ کو کارخانو  میں 

 ۔یا جائےددیہاتو  میں  گھریلو صنعتو  کو فروغ  ،روزگار دیا جائے مثلاًوہ پیکنگ وغیرہ کا کاؾ کرسکتی ہیں

ب میں امن واماؿ کے حالات جناب سپیکر!میں امن واماؿ کے حوالے سےیہ کہو  گی کہ پنجا 

رڑدبگڑ ہ جارہے ہیں اور 
گ

 

ت

ث

ن
ہم

واقعات بھی بڑھتے جارہے ہیں اس لحاظ سے اس میں ہمیں یہ کرنا ی کےد

چاہئے کہ یونین کونسل کی سطح پر امن فورس قائم کی جائے تاکہ ایک تو بےروز گار نوجواؿ ہیں اس سے 

 جو رہنے والے ہیں وہ اپنے اپنے علاقے کی زیادہ دیکھ اؿ کو روزگار میسر آئے گا اور دوسرا یہ کہ وہا  پر

اور وہا  سے پھر  ہیں  بھاؽ کرسکیں گے کہ  کوئی اجنبی یا باہر سے لوگ آکر وہا  پر رہنا شروع کردیتے 

رڑداس طرح سے ہم  ،کرسکیں گے watchوائیا  کر ہ ہیں وہ اؿ کو رکار
گ

 

ت

ث

ن
ہم

ی پر کافی حد تک قابو د

 پاسکیں گے۔

!اب پولیس کے حوالے سے بھی بات کرتی  ہو  کہ اس کے نظاؾ کو بھی بہتر کرنا جناب سپیکر 

جا ہ  ےچاہئے حالانکہ اؿ کے لوگو  کی کافی قربانیا  بھی ہیں اور مختلف واقعات میں پولیس والے مار

کا پولیس ہیں لیکن اؿ کے نظاؾ میں بھی تبدیلی لانی چاہئے تاکہ یہ جو حالات ہیں اس سے بہتر ہوسکیں۔

بجٹ تو بن جاتا ہے لیکن اس پر ایس ایچ او متعلقہ علاقے کا ہو جسے عواؾ کی کمیٹی نامزد کرے۔ہر ساؽ 

 عملدرآمد  نہیں ہو پاتا تو اس لحاظ سے بھی کمیٹیا  بننی 

ے

 
م

تاکہ جو بجٹ میں پیسے رکھے جا ہ ہیں اس کا  چاہ

 صحیح استعماؽ ہوسکے اور اس کی وہ صحیح نگرانی کرسکیں۔

سپیکر!میں پنجاب پبلک لائبریری کے حوالے سے بھی بات کرنا چاہو  گی کہ میں نے  جناب 

یا  ہے تو میں یہ دیکھ کر بہت حیراؿ ہوئی ہو  کہ وہا  پر بہت visitکو پچھلے دنو  پنجاب پبلک لائبریری 

ؿ کے پرانے پرانےقرآؿ پاک کےقلمی قدیم نسخےضائع ہورہے ہیں  اور اؿ کو محفوظ بنانے کے لئے ا

یاب کتابیں  ہیں لیکن اؿ کے پاس الماریا  اور پاس فنڈز نہیں ہیں ۔ اؿ کی لائبریری میں بہت پرانی اور نا

اس میں  فرنیچر وغیرہ کی بھی کمی ہے اس کے لئے میں وزیراعلیٰ صاحب سے التماس  ،کمرے بھی کم ہیں

ظ کرسکیں اور وہ پنجاب لائبریری کو یاب کتابو  کو محفوکرو  گی کہ وہ اؿ کومزید فنڈز دیں  تاکہ وہ اؿ نا

 بہتر بنا سکیں۔
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 جناب سپیکر!میں اپنی تقریر کو اؿ اشعار پر ختم کرتی ہو : 

 غربت نے میرے بچو  کو تہذیب ایا  دی 

 ہیں شرارت نہیں کر ہرہتے سہمے ہوئے 

 گئی جھونپڑی میری عمارتو  کے سائے میں گھرِِ

 کچھ لوگ میرے حصے کا سورج بھی کھا گئے

 

 :جی،چودھری محمد شفیق  صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر

 الرحیم۔جناب سپیکر!میں آپ کا ہہ  دؽ سے مشکور ہو  کہ آپ :بسم اللہ الرحمٰنچودھری محمد شفیق

فیڈرؽ گورنمنٹ  کا ہو  کا ہو یا چاہے نے مجھے بجٹ پر تقریر کرنے کا موقع فراہم یا ۔ بجٹ کسی صوبہ

کی ترقی کے لئے ،اپنے  ہوتی  ہیں جن کو اپنے صوبہ figuresہے ،ایسی دراصل یہ ایک ایسی کتاب ہوتی 

کے مسائل حل کرنے کے لئے اور اپنے صوبو  کی مشکلات دور کرنے کے لئے ایک پورا پروگراؾ  صوبہ

 اس سلسلے میں یش  یا جاتا ہے۔ 

ہو  کہ اؿ شہباز شریف   کا ہہ  دؽ سے مشکور محمدجناب سپیکر!میں خادؾ اعلیٰ پنجاب میا   

کی پوری ٹیم  ؿ تکمیل تک پہنچانے کے لئے وزیرخزانہ اور ا اور اؿ کی تعمیر وترقی کی سوچ کو پایہvisionٔکی

اس کے ساتھ ساتھ  مسلسل تین چار  ۔نے جس محنت سے کاؾ یا ہے میں اؿ کو مبارکةد یش  کرتا ہو 

کی کتاب تیار کی گئی ہے اور اس  figuresمیں یہ بات سامنے آئی ہے کہ یہ ایک صرػ  Houseدؿ سے 

 میں صرػ ہمیں اعدادوشمار کے ذریعے خوش یا گیا ہے۔ دراصل بجٹ جو ہوتا ہے اس میں ہو ہ

 کی  کی ترقی کے لئے ،اس صوبہ میں یہ بتایا جاتا ہے کہ اس صوبہ ہیں جن figuresہی اعدادوشمار  اور  

پر میں سمجھتا ہو   ءاسی بنا  قوؾ کو یا یش  کررہے ہیںفلاح وبہبود کے لئے ہمارے پاس یا ہے اور ہم اپنی 

کے لئے  کا بجٹ جو اس قوؾ اور صوبہ روپے ۔ارب474کہ وزیراعلیٰ پنجاب اور وزیرخزانہ نے یہ بہت بڑا

شہباز شریف محمدیش  یا ہے اس کے پیچھے اؿ کی بڑی محنت اور سوچ ہے۔اس کے ساتھ ساتھ میا  

ہے اور اؿ کی یہ خواہش ہے کہ  ہم   شن کی یہ سوچ ہے،اؿ کا یہ صاحب نے پوری کوشش کی ہے،اؿ

 میں غربت ختم کرنے کے لئے اور صوبہ کی فلاح وبہبود کے لئے ،صوبہ کی ترقی کے لئے ،صوبہ اس صوبہ
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اماؿ قائم کرنے کے لئے جو کچھ میں کرسکتا ہو  اور جتنے میرے پاس وسائل ہیں جتنی میں اس ومیں امن 

یہ اسی سلسلےکی کڑی ہے کہ ب  سے ۔  وہ اس طریقے سے دؿ رات محنت کررہے ہیں میں کوشش کرو

اپنی عواؾ کو تعلیم دینے  کے لئے ایجوکیشن   ،ہلے  انہو  نے اس ملک میں غربت ختم کرنےکے سلسلے میں

ہ کی طرػ خصوصی طور پر توجہ دی ہے  یہ اسی سلسلے کی کڑی ہے کہ ایجوکیشن پر پورے پنجاب میں بے پنا

خرچ یا جارہا ہے ۔ اس طرح دانش سکوؽ بھی اسی سلسلے کی کڑی ہے کہ دانش سکوؽ پنجاب میں بنائے  پیسا

جارہے ہیں اور دانش سکوؽ اؿ علاقو  میں بنائے جارہے ہیں جہا  واقعی تعلیم کا فقداؿ تھا تاکہ وہ 

کے کساؿ کےبچے  لوگ،وہا  کے رہنے والے باسی،وہا  کے غریب عواؾ ،وہا  کے مزدور اور وہا 

اعلیٰ تعلیم حاصل کر کے اپنی منزؽ کو حاصل کرسکیں ۔ اس وقت تک قوؾ اپنی منزؽ تک نہیں پہنچ سکتی 

جب تک تعلیم سے بہرہ ور نہ ہو یہ اسی سلسلے کی  کڑی ہے کہ وہ تعلیم پر خصوصی طور پر توجہ دے رہے 

ػ دی ہے جب تک قوؾ جسمانی ہیں۔ اس کے ساتھ ساتھ انہو  نے ب  سے زیادہ توجہ صحت کی طر

میں  طور پر صحت یاب نہیں ہوگی وہ ذہنی طور پر پوری طرح کامیاب نہیں ہوسکتی لہذا انہو  نے صوبہ

میں مفت  ب  سے ہلے  تو انہو  نے پورے صوبہ ۔بے پناہ اقدامات اھارئے ہیںسے صحت کے حوالے 

یا  upgradeت مل سکیں اور ہسپتالو  کو ادویات دینے کااہتماؾ یا ہے تاکہ غریب عواؾ کو مفت ادویا

کی  گیا ہے جہا  جہا  ضرورت تھی وہا  انہو  نے نئے ہسپتاؽ بنانا شروع کئے تو میں سمجھتا ہو  کہ صوبہ

سہولیات فراہم کرنے کابہت بڑا اقداؾ ہے ۔ اس کے عد  میں سمجھتا ہو  سےعواؾ کو صحت کے حوالے 

ہے کہ ہم اس کی جتنی خدمت کرسکیں وہ کریں ۔اس میں چھوٹے  کہ ہمارا  ب  سےبڑا زمیندار اس لائق

کساؿ بھی ہیں اور اس میں بڑے کساؿ بھی ہیں ۔ چھوٹے کساؿ کے لئے جو ایک بہت بڑا مسئلہ تھا وہ یہ تھا 

اس حکومت نے چھوٹے  ۔سے ختم کردی گئی تھی5002کہ جو آدھا آدھا مربع لیزپر  لیا ہوا تھا وہ 

بہبود کے لئے دوبارہ وہ سکیم شروع کی ہے اور نہ صرػ وکرنے اور اؿ کی فلاح زمیندارو  کو خوشحاؽ 

یا ہے بلکہ آگے بھی اؿ کو مزید پانچ ساؽ دینے کے لئے پروگراؾ بنایا ہے۔  extendتک  5020اسے

ایکڑ زمین مہیا کی ہے تا کہ اپنے 54اسی طرح جو ہمارے زرعی گریجویٹ تھے اؿ لوگو  کو انہو  نے 

ر بھی پیدا کرسکیں اور اپنے والدین کی بھی خدمت کرسکیں اور جس طریقے سے انہو  نے لئے روزگا

 اؿ کو صلہ دیا گیا ہے۔سےطریقے تعلیم حاصل کی اسی
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جناب سپیکر!ہم جنوبی پنجاب سے تعلق رکھتے ہیں اور میرا جنوبی پنجاب کی اس تحصیل سے  

ڈر بھی لگتا ہے اور بلوچستاؿ کا ر سندھ باتعلق ہے جو پنجاب کی ب  سے آخری تحصیل ہے جس کے ساتھ

کے اندر اپنے فاضل ممبراؿ  Houseبارڈر بھی لگتا ہے۔ ہم یہ مسلسل جنوبی پنجاب کے بارے میں اس 

میں یہ بات بتانا چاہتاہو    Houseکو پزھ بھی رہے ہیں اور دیکھ بھی رہے ہیں۔ دراصل میں اس  کی سوچ

روپیہ رکھا تھا۔ آج بھی اس  ۔ارب30پنجاب نے پچھلے بجٹ میں بھی  کہ جنوبی پنجاب کے لئے وزیر اعلی ٰ

رکھ کر جنوبی پنجاب کی محرومیو  کو ختم کرنے کی کوشش کی ہے۔ جنوبی  ۔ارب70بجٹ میں انہو  نے 

ہمارا حق بنتا ہے کہ ہم  ،ہمارا حق بنتا ہے کہ ہم اپنی محرومیو  کی بات کریں  ؟پنجاب کی بات کوؿ کر ہ ہیں

ہمارا یہ حق بنتا ہے  چاہے وہ جنوبی پنجاب سے  ،قے کی فلاح و بہبود اور ترقی کے لئے بات کریں  اپنے علا

تعلق رکھتاہو یا کسی اور ہ ل سے تعلق رکھتا ہو  یہ ہمارا حق بنتا ہے کہ ہم اپنے علاقے  کے لئے بات کریں  

انتشار پیدا ہوتا ہو ، جس  ٹھیک ہےلیکن اگر جنوبی پنجاب کی بات صرػ اس لہجے میں کی جائے جس سے

پورے ملک کے لئے نقصاؿ  بلکہ  سے قوؾ میں نفرتیں پھیلتی ہو  نہ صرػ علاقے کے لئے نقصاؿ دہ ہے

 اس سلسلے میں ہمیں سوچ سمجھ کر بات کرنی چاہئے۔ دہ ہے

 کا نعرہ دوسری بات میں یہ کہنا چاہو  گا کہ  جنوبی پنجاب کی علیحدگی یا کسی صوبہجناب سپیکر! 

کو لے لو  کہ وہ لوگ  جو آج یہ بات کر ہ ہیں یہ وہی  historyکی0920کوؿ لوگ لگا ہ ہیں۔ اگر میں

 لوگ ہیں  جن لوگو  نے جنوبی پنجاب کو محروؾ  یا، صادؼ آباد سے لے کر لتا ؿ تک وہی لوگ ہمیشہ ایم

 ، وہی پریڈڈونٹ رہے ہیں ایم پی اے رہے ہیں ، وہی وزیر رہے ہیں ، وہی پرائم منسٹر رہے ہیںاور این اے 

جنوبی پنجاب  کا وہ شخص جو محرومیو  کا شکار رہا ہے وہ کبھی اؿ ایوانو  میں  ۔، وہی اہم منصبو   پر رہے ہیں

نہیں پہنچا تھا ۔ آج وہی یہ بات کر ہ ہیں جنہو   نے اس علاقے کو ہمیشہ محروؾ رکھا ، وہ لوگ اپنے ذاتی 

اگر اؿ کے دؽ میں اؿ کی  ،اپنے ذاتی اقتدار کی خاطر بات کر ہ ہیں مفادات کی خاطر بات کر ہ ہیں ،

ساؽ اس علاقے میں 37محرومیو   کو دور کرنے کی خواہش ہوتی ، اؿ کو دور کرنے کا خواب ہوتا تو  جب وہ  

بہبود برسراقتدار رہے تو اؿ کا حق بنتا تھا کہ وہ اؿ کی محرومیا  ختم کر ہ ، اؿ لوگو  کی ترقی اور فلاح  و 

اؿ کے لئے تعلیم کا میداؿ کھلا رکھتے ۔ اس کو  انڈسٹرل  سٹیٹ بنا ہ تاکہ وہا   اور کے لئے کاؾ کر ہ

کے باسی آراؾ وسکوؿ سے اعلی ٰ مقاؾ تک پہنچتے اور اچھی زندگی بسر کر ہ۔ میں وزیر اعلی ٰ پنجاب کا ہہ  دؽ 
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اس دؿ سے انہو  نے اس علاقے کی ترقی سے مشکور ہو  کہ وہ جس دؿ سے خادؾ اعلی ٰ پنجاب بنے ہیں 

یہ لوگ اعداد وشمار تو سامنے نہیں رکھتے ۔ ترقی کا پہیہ جو چل رہا ہے اس   ،کے لئے بے پناہ پیسا خرچ یا ہے

سلسلے میں وہ کبھی بات نہیں کر ہ۔ اگر میں یہ بات کرو  کہ انہو  نے لتا ؿ ، ڈیرہ غازی خاؿ ، بہاولپور 

   وہ اؿ کے لئے حیراؿ کن ہو گا؟یا ہے اور یا کچھ کر رہے ہیں ڈویژؿ کے لئے یا کچھ

ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ  سمجھتا ہو  کہ وزیر اعلی ٰ پنجاب نے صرػ ایجوکیشن کے سلسلے میں میں

بہاولپور، ڈی جی خاؿ اور لتا ؿ کے  روپیہ کے لئے کم ازکم ایک ہزار ملینmissing facilitiesمیں صرػ 

کے لئے علیحدہ پیسا ہے اور  upgradationکی ڈویلپمنٹ کے لئے علیحدہ پیسا ہے ، اؿ کیلئے رکھا  ہے، اؿ 

اؿ کے دیگر مسائل کے لئے علیحدہ  پیسا ہے۔صرػ ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ کے لئے انہو  نے تقریت 

کے سلسلے میں، ہائر ایجوکیشن میں، سپیشل roadsایک ہزار ملین روپے رکھا ہے۔اسی طریقے سے

 میں ،سپورٹس اور لائبریریو  کے لئے بھی انہو  نے بے پنا ہ پیسے جنوبی پنجاب کے لئے رکھے ایجوکیشن

ہے  اس کے لئے بے پناہ پیسا رکھا گیا ہے تاکہ اؿ کی tribal areaجوہیں ۔ اسی طریقے سے ڈی جی خاؿ کا

ئی اوور بھی بن رہے ہیں کے فلاؿ پسماندگی کو دور یا جائے۔ مظفر گڑھ  کے لئے بے پناہ پیسا رکھا گیاہے ا

، بائی پاس بھی بن رہے ہیں وہ کس حشب سے بن رہے ہیں؟ وہ اؿ لوگو  کی محرومیو  کو ختم کرنے کے 

بات کی  لئے بن رہے ہیں۔ اس کے ساتھ ساتھ میں اپنے دوستو  سے یہ گزارش کرو  گا  جو جنوبی پنجاب 

پیپلز پارٹی سے تعلق رکھتے ہیں کہ جنوبی پنجاب  کا  سے تعلق رکھتے ہیں یا )ؿ(کر ہ ہیں چاہے وہ مسلم لیگ

کا ہے۔ اگر ہم  ب  نے مل کر پانی کے مسئلہ کو حل نہ یا تو ہماری ترقی کے  irrigationب  سے بڑا مسئلہ 

پہیہ کی رفتار اسی طریقے سے رہ جائے گی اور   ہمارے علاقے ایتھوپیا کی شکل اختیار کر جائیں گے ۔ اس وقت 

بی پنجاب خاص طور پر بہاولپور ڈویژؿ میں  اور دیگر علاقو  میں پانی کی بہت کمی ہے لہذا میں پورے جنو

اپنے اؿ ایم پی اے صاحةؿ سے گزارش کرتا ہو   جو اس سلسلے میں بات کر ہ ہیں وہ صوبائی حکومت 

کی کاشت ختم ہو   سے بھی اور فیڈرؽ حکومت سے بھی  پانی کے سلسلے میں گزارش  کریں  کیونکہ اگر زمیندار

گئی، اگر زمیندار تباہ ہو گیا تو پورے ملک کی معاشی صورتحاؽ بھی تباہ ہو جائے گی ۔ پورے ملک کی معاشی 

 صورتحاؽ کا دارومدار اؿ کسانو  پر ہے جو دؿ رات محنت کر ہ ہیں۔ شکریہ

 بہت شکریہ۔ سردار فتح محمد خاؿ بزدار صاحب !  جناب ڈپٹی سپیکر:
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جناب سپیکر !میں آپ کا شکر گزارہو  کہ آپ نے مجھے ٹائم دیا ۔ اس موقع  خاؿ بزدار :سردار فتح محمد

پر اور باتو  کی بجائے ہم اپنے علاقے  کی بات  کریں  ، اپنی محرومیو  کی بات حکومت تک پہنچائیں ۔ میرا 

ہو  کہ یہ علاقہ سے ہے۔ میں سمجھتا tribal areaتعلق ضلع ڈیرہ غازی خاؿ  کی تحصیل تونسہ اور تحصیل 

گیس ، واٹر سپلائی نہیں ،وہا  سڑکیں ، بجلی ،ہےareaبہت بڑا  Tribal areaب  سے زیادہ پسماندہ ہے۔ 

ہے۔ لوگ اپنے خرچ پر جو کرسکتے ہیں وہ کر ہ ہیں ،  ہینڈ پمپ لگا لیتے ہیں۔ ہم نے حکومت  سے بارہا 

خصوصی توجہ دی جائےکیونکہ لوگو  کے گزارش کی ہے کہ اس علاقے میں ہمارے جو مسائل ہیں اؿ پر 

مزاج بدلنے میں دیر نہیں لگتی۔ ہمارے ساتھ بلوچستاؿ لگتا ہے،ڈسٹرکٹ موسی ٰ خیل ، ڈسٹرکٹ بارخاؿ 

وہ اس طرح  کہ  ۔ہے وہا  پر بجلی بھی ہے ،پانی بھی ہے اور زمیندارو  کو سہولیات بھی دی جاتی ہیں

 کرنے کے لئے، اؿ کی زینوں  کو نقصاؿ سے بچانے کے لئےکنٹروؽ  کوہی کودروگورنمنٹ اپنے خرچ پر 

 tribalدیتی ہے لیکن ہمارے یہا  ایسا کوئی رواج  نہیں ہےیہ بھی ہونا چاہئے کیونکہ ہمارا جو  بلڈوزر

area ہے وہ زیادہ تربارانی علاقہ ہے۔زینوں  کو آباد کرنے کے لئے حکومت کی امداد کی بہت ضرورت

ہیں ، بھی کہہ سکتے damnوہا  کی زمینیں ایسی ہیں جن کو  ۔نہیں کر سکتےآباد غریب لوگ خودکیونکہ ہے

اس کو گٹھاکہتے ہیں ۔ دو پہاڑو    کے درمیاؿ لٹھ بندی کی جاتی  بھی ہماری زباؿ میں اوربھی کہہ سکتے ہیں گٹھا 

اس کے نیچے چشمہ بھی دیوار بنائی جاتی ہے۔ جب  بارش آتی ہے اس میں پانی بھی  جمع ہو جاتا ہے اور    ،ہے

جاری ہو جاتا ہے جس سے لوگ اور مویشی پانی پیتے ہیں۔ ہمارے علاقے میں سڑکیں نہیں ہیں ،تھوڑے 

جب بارش ہوتی ہے تو یہ بھی بند ہو  ۔بہت کچے روڈ ہیں اس سے لوگ اپنا کاؾ چلا ہ ہیں

ی ہے جو کہ ماؽ مویشی پاؽ کر  جا ہہیں۔حالات یہ ہیں کہ جو ہمارے اوپر کے جو  پہاڑ ہیں وہا  کافی آباد

جا ہ  step by stepوہا  سڑکیں نہیں ہیں، لوگ اپنا ساماؿ کندھو  پر اھار ئے ،کر ہ ہیں ااپنا گزار

 ہیں تو یہ بہت افسوس کی بات ہے ۔ 

جناب  سپیکر!تعلیم کا یہ حاؽ ہے کہ جو پرائمری سکوؽ ہیں  اؿ کو کم یا جا رہا ہے۔ وہ کہتے ہیں جو 

 سکوؽ ہیں اؿ کو ایک دوسرے میں م  یا جائے ۔  اس طرح تو ہو نہیں سکتا  کیونکہ ایک سکوؽ ساتھ ساتھ

درمیاؿ میں جو ندیا  چلتی ہیں  وہ بہت ہی   ،بچے وہا  سے نیچے نہیں جا سکتے  ،اگر پہاڑ پر ہے  تو دوسرا نیچے ہے

 tribalہمارے؟کیسے جا سکتے ہیں نہیں کر سکتا  بچے crossوہا  تو بڑا آدمی بھی   ،خوفناک  ہوتی ہیں
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areas کی جو اقتصادیات ہے  وہ ماؽ مویشی  اور زمینداری  ہے ۔ وہا  پر مویشیو  کا کوئی ہسپتاؽ بھی نہیں

ہے کہ وہ اؿ کا وہا  سے علاج کروا سکیں  اور زمینداری کا یہ حاؽ ہے  کہ ہمیں اتنا بھی معلوؾ نہیں ہے کہ 

کا کاؾ نہیں ہوا ہے ۔ ہم نے settlement وہ پہاڑی علاقہ ہے اور وہا  پر کیونکہ  ہماری زمینیں کتنی ہیں

کا کاؾ کریں   پھر اس کا  صحیح ریکارڈ بنائیں لیکن ابھی تک اس پر کوئی settlementمطالبہ یا تھا کہ ہلے  آپ 

پتا ہو اور  کے کاؾ کو شروع یا جائے  تاکہ ہمیں بھیsettlementکاؾ نہیں ہوا۔ ہمارا یہ مطالبہ ہے کہ 

اگر پتا ہوگا تو وہ ٹریکٹر     ،گورنمنٹ کو بھی پتا ہو کہ اؿ کا کتنا رقبہ ہے ۔ وہ پہاڑی علاقہ ہے وہا  پر پتھر ہیں

 خریدنے کے لئے قرضہ بھی لے سکیں گے۔

 migrateتعلیم کے لئے  ،تعلیم کا مسئلہ میں نے بتایا ہے کہ وہا  پر لوگ بہت غریب ہیں   

ڈیرہ غازی خاؿ جا ہ ہیں اور اپنے بچو  کو بڑی مشکل سے پزھا ہ ہیں ۔ گورنمنٹ کو کرکے تونسہ یا 

کہ وہ یڈییکل کالجو  میں  دوسرے پروفیشنل کالجو  میں ٹیکنیکل کالجو  میں  اؿ کا ایک بڑا حصہ  چاہئے

کے لئے وہا  اؿ کی غربت دور ہو۔ جینے  اور رکھیں  تاکہ وہ بھی پزھ لکھ کر آگے بڑھنے کے قابل ہو جائیں

اگر  ،کوئی پہاڑ کے دامن میں ہے ،ہمارا علاقہ ایسا ہے کہ کچھ پہاڑ کے اوپر ہے ۔پر پانی بھی میسر نہیں ہے

واٹر سپلائی سکیم نہیں بنائی جا سکتی  تو وہا  پر بڑے تالاب بنائے جا سکتے ہیں   ،وہا  پر ہینڈ پمپ نہیں لگ سکتا 

  یا جا سکے اور وہا  پر پانی تقریت ایک ساؽ تک کھڑا رہتا ہے۔تاکہ وہا  پر جب بارش ہو  تو پانی اکٹھا

اسی طرح ہمارا ایک اور مسئلہ شناختی کارڈ کا ہےکیونکہ شناختی کارڈ کے بغیر تو آج  جناب سپیکر!

 شناخت کروا سکتے ہیں۔  اورنہ ہی وہ اپنی کہیں جا سکتے ہیں ،ووٹ دے سکتے ہیں ۔کل کوئی کاؾ نہیں ہوتا

  کارڈ کے جو دفاتر ہیں وہ ڈیرہ غازی خاؿ  یا تونسہ میں ہیں ۔ وہ کہتے ہیں کہ اپنے آدمیو  کو وہا  سےشناختی

پانچ چھ ہزار روپیہ خرچ  ؟ہمارے پاس آؤ پھر ہم آپ کو شناختی کارڈ بنا کر دیں  گے۔ وہ کیسے آئیں یہا   لاؤ 

 tribalکہ  چاہئےہونا یو   ؟   بیٹھیں گےگرمی سردی میں  کہا ،آتا ہے اور پھر وہا  کہا  پر ٹھہریں  گے

areas کی ایک تحصیل  بارتھی ہے جو  وہا  کا مین سنٹر ہے وہا  پر شناختی کارڈ کا دفتر کھولا جائے اور ہم اؿ

کے ساتھ تعاوؿ کرنے کے لئے تیار ہیں۔ وہ موبائل ٹیمیں بنا کر اس علاقے میں پھیل جائیں  اور اؿ کا 

dataلت اؿ کو ہر صورت میں ختی کارڈ بنوا کر  پھر اؿ کو وہا  پر تقسیم کریں ۔  یہ سہووہا  سے لے کر شنا
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خط کو تقسیم کرتا ہے  اسی طرح  کی سہولت مہیا کی جائے۔ یہ بہت بڑا مسئلہ  ۔ جس طرح ایک ڈایاچاہئےملنی 

 براہ مہربانی حکومت اس پر اپنی پوری توجہ دے۔  ،ہے

کہ ہمارے لوگو  کا دارومدار ماؽ مویشی پر تھوڑا بہت اس کے علاوہ میں یہ عرض کرو  گا  

وہ پولیس میں بھی بھرتی ،زراعت پر اس کے عد  ملازمتو  پر ہے ۔ وہ فوج میں بھی بھرتی ہونا چاہتے ہیں

ہونا چاہتے ہیں لیکن اؿ کو سہولیات میسر نہیں ہیں۔ بلوچستاؿ میں جو میٹرک پاس ہوتا ہے  اؿ کا قد 

ہے tribal area  کے برابر ہے  وہا  اؿ کو تو بھرتی کر لیا جاتا ہے  لیکن ہمارا جو ہمارے علاقے کے لوگو

یہا  کے لوگو  کو  بھرتی نہیں کر ہ کیونکہ ہمارے پاس  جی ایچ کیو سے  ہدایت نامہ نہیں ہے ۔ ہم 

موقع  پنجاب گورنمنٹ سے التماس کر ہ ہیں کہ وہ اؿ سے رابطہ کریں   تاکہ اؿ کو بھی بھرتی ہونے کا

 ملے  اور اؿ کو روز گار مل سکے۔

میں سوائے  tribal areasپورے  ،!بجلی بھی ہمارے علاقے میں نہیں ہےسپیکرجناب     

انگریزو  کے دور سے وہا  پر   ،فورٹ منرو کے  کہیں بجلی نہیں ہے ۔ ویسے بھی فورٹ منرو تو ایک شہر ہے

 بلکہپانی ہے اوربجلی ہے  ،رہی ہے۔ وہا  پر سڑکیں ہیںکچھ نہ کچھ ڈویلپمنٹ  ہوتی رہی ہے اور اب بھی ہو

کوئی چیز بھی نہیں  بلکہپانی ہے  ،ب  چیز ہے لیکن دوسرے علاقو  میں کوئی سہولت نہیں ہے۔  گیس ہے

کہ ہمارے علاقے میں  دیہاتو  میں سولر سسٹم کے تحت بجلی فراہم کرے۔ اگر  چاہئےہے۔ گورنمنٹ کو 

 تو اس طرح سے فراہم کر سکتے ہیں ۔ویسے بجلی نہیں دے سکتے 

اس کے عد  میدانی علاقہ کے متعلق گزارش کرو  گا ۔ پہاڑی علاقہ بلوچستاؿ سے شروع ہوتا      

ہے  اور جہا  پہاڑی  علاقہ ختم ہوتا ہے  اس کے آگے اس کو "پچاد ایریا" کہتے ہیں ۔یعنی پہاڑ سے نہر تک 

 Hill خراب ہیں ۔ وہا  پر یلے  پانی کا مسئلہ ہے جب یہایک  ایریا ہوتا ہے  اس کے حالات بھی بہت

torrents  پہاڑی ندی نالے چلتے ہیں وہ بڑیforce سے چلتے ہیں اؿ کے آگے جو آبادی ہوتی ہے  یا جو

؟ اس کا  یہ چاہئےسڑک ہوتی ہے تو اس کو یہ توڑ دیتے ہیں  اور لوگو  کا بڑا نقصاؿ ہوتا ہے  اس کا پھر یا کرنا 

بندی کی جائے ۔ اس کے آگے ایک دیوار بنائی جاتی ہے تاکہ  کے ذریعے  اؿ کی لٹھ بلڈوزرو  کہحل ہے 

پھر یہ بھی ہے  کہ وہا  کھیتو  میں پانی لانے کے  ۔چاہئےاس سے بچا جائے۔  یہ گورنمنٹ کے خرچ پر ہونا 

 بند باندھا جاتا ہے  اور استعماؽ کئے جا ہ ہیں۔ پانی اپنے راستے پر آتا ہے اس کے سامنے  بلڈوزرلئے بھی



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 20

 

526 

ہیں   یا جاتا ہے ۔ وہا  پر کھیت اتنے زر خیزdivertپھر جب پانی تھوڑا ہو جاتا ہے  تو اس پانی کو کھیتو  میں 

کھاد کی ضرورت  ؟کہ جب ایک دفعہ اس میں پانی آ جائے  تو پھر اس کو دوبارہ پانی کی ضرورت نہیں رہتی

رہتی ہے ۔ یہ جو پچاد کا علاقہ ہے  اس کو آباد  کرنے کے لئے گورنمنٹ  رہتی ہے اور نہ ہی پانی کی ضرورت

 جس کو ہم درہ کہتے ہیں ۔ اس کے دونو  طرػPassesنے  بند باندھنا شروع کر دیا ہے ۔ 

بندی کی جا رہی ہے  تاکہ پانی بغیر کنٹروؽ کے نہ جائے ۔ اسی طرح میدانی علاقو  میں بھی واٹر سپلائی کی  لٹھ 

یہ  ؟پانی نہیں ہے ہم یا کریں  ،ورت ہے۔ ہم جہا  جا ہ ہیں وہ کہتے ہیں کہ واٹر سپلائی نہیں ہےبہت ضر

چارے یا بےعلاقہ بھی بہت مشکل حالات میں ہے ۔ آپ خود سوچیں جب پینے کے لئے پانی ہی نہ ہو تو  وہ 

 لیکن میدانی علاقو  میں ہینڈ پمپ تو وہا   لگ نہیں سکتے پہاڑی علاقے میں ہینڈ پمپ لگ سکتے ہیں ؟کریں 

 "پچاد ایریاز"میں  بہت مشکل سے لگتے ہیں ۔ 

 ٹائم ختم ہو گیا ہے۔ !سردار صاحب جناب ڈپٹی سپیکر:

 آپ کی مہربانی ہوگی۔  ،جناب والا!تھوڑا سا ہمیں ٹائم دے دیں  سردار فتح محمد خاؿ بزدار:

 کر لیں۔ wind upپھر آپ پلیز  جناب ڈپٹی سپیکر:

  جناب سپیکر کرسی  صدارت پر متمکن  ہوئے(پر مرحلہ)اس 

 tribal areasکروڑ  کا بجٹ 38۔ارب3جناب والا!پنجاب گورنمنٹ نے  سردار فتح محمد خاؿ بزدار:

یا جائے  تاکہ اس پر releaseز جلد  اکی ڈویلپمنٹ کے لئے رکھا ہے ۔ ہم چاہتے  ہیں کہ اس رقم کو جلد

گزارش کرو  گا کہ جو کاؾ بھی ڈویلپمنٹ کا کرنا ہے  وہ وہا  کے کاؾ شروع ہوسکے۔اس کے علاوہ میں یہ 

اور کاؾ کوئی اور یا   علاقے کے لوگو  کے مشورے سے  یا جائے۔ ایسا نہ ہو کہ ضرورت کسی اور چیز کی ہو

 آپ کا مشکور ہو  کہ آپ نے مجھے بات کرنے کا موقع فراہم یا۔ بہت مہربانی۔ ، میں جا رہا  ہو۔ آخر میں

 بانی۔ محترمہ بینہ  ریاض صاحبہ!آپ کی بھی بہت مہر ب سپیکر:جنا

 موجود نہیں ہیں۔ چودھری  علی اصغر منڈا )اڈووویٹ(:

 تشریف فرما ہیں؟ جناب سپیکر:

 میں موجود ہو ۔،جی محترمہ بینہ  ریاض:
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   کوؿ کہہ رہے ہیں  نہیں ہیں؟دیکھیںجناب سپیکر:

 منڈا صاحب!:ممبرمعزز  

 ہوگا۔ محترمہ بینہ  ریاض  عادات کو درست کر لیں۔ آئندہ ایسی باتو  کا لحاظ نہیںاپنی جناب سپیکر:

 صاحبہ!

 ،جناب سپیکر!میں آپ کے توسط سے وزیر اعلیٰ پنجابo الرحیمبسم اللہ الرحمٰن محترمہ بینہ  ریاض:

اشرػ کائرہ صاحب کو کے نامزد  وزیر خزانہ  تنویر   ؿ پیپلز پارٹی پنجاب کابینہ اور خصوصی طور پر پاکستا

 مبارکةد یش  کرتی ہو ۔ 

 وہ نامزد نہیں ہیں۔ :اؿممبرمعزز

پنجاب کے وزیر خزانہ ۔اب ٹھیک ہے؟اس معزز ایواؿ کو بھی مبارکةد  ،چلیں جی محترمہ بینہ  ریاض:

کو تیسری بار  پنجاب کا coalition Governmentیش  کرتی ہو   کہ بے پناہ مسائل کے باوجود 

  یش  کرنے کا موقع ملا ۔ اس معزز ایواؿ میں بجٹ  پر بہت سی تقاریر کی گئیں اور اعدادوشمار پر سالانہ بجٹ

بھی بہت سی باتیں کی گئیں لیکن میں آپ کی توجہ صرػ چند باتو  پر مبذوؽ کروانا چاہتی ہو  ۔ بجٹ میں 

۔ اس ایواؿ کے اثر  ممبراؿ کا زراعت کے شعبہ کو بال نظر انداز کر دیا گیا ہے اس پر نظر ثانی کی جائے

تعلق  دیہاتی علاقو  سے ہے  اور جو دیہات کی زندگی ہے وہ  بہت مشکل ہے ۔ ہم لوگ جو ائر کنڈیشنڈ 

کمرو  میں بیٹھ کر بجٹ بنا ہ ہیں اور زندگی کی تلخ حقیقتو  سے نا واقف ہیں ۔ کھیتو  میں کاؾ کرنے والے 

کم مزدور کی تنخواہ کا جو فارمولا بنایا گیا ہے اسے خصوصی قانوؿ سازی مزدور کو اس کا حق نہیں لتا  ۔ کم از

۔ اب چونکہ محترمہ بےنظیر چاہئےکے ذریعے  کھیتو  میں کاؾ کرنے والے مزدورو   پر بھی لاگو یا جانا 

 یں  تریم  منظور کر لی ہے  اور جناب صدر نے اپنےہوکے مطابق  پارلیمنٹ نے اھاررvisionبھٹو  شہید کے 

 اختیارات کم کرکے  صوبو  کو منتقل کرکے ملک کو مضبوط کرنے کی پالیسی بنائی ہے ۔

جناب سپیکر!جب اختیارات ملتے ہیں  تو ذمہ داریا  بھی بڑھتی ہیں ۔ تعلیم اور صحت کے تقریت     

 تعلیم صوبائی انتظامیہ کے کنٹروؽ میں  آ گئے ہیں۔ اب ہمیں completelyہ اب تماؾ  معاملات جو ہیں و

 O-levelکہیں ۔ چاہئےاور کسائ   لیمی ا نظاؾ  اپنانا چاہئےکے میداؿ میں بھی  امتیازی سلوک ختم کرنا 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 20

 

528 

کہیں میٹرک ، ایف اے اؿ  کی بجائے ایک ہی ذریعہ تعلیم اپنایا جائے  کہیں سینئر کیمرج ، A-levelکہیں 

کرنا  adoptیورپ ، امریکہ یا کوئی اپنا سسٹم   ۔اب فیصلہ کرنا ہو گا کہ ہمیں کس سسٹم کے ساتھ چلنا ہے ۔

ہمیں ترقی یافتہ ملکو  کی طرح کسائ  نظاؾ  ۔چاہئےہے؟ اس کے مطابق ہمیں اپنا نظاؾ تعلیم مرتب کرنا 

  ـتعلیم اپنانا ہو گا 

دور دراز کے علاقو  میں   ـجناب سپیکر!صحت کے شعبہ میں بھی بہت اصلاح کی ضرورت ہے 

ں نہ میسر نہیں ہیں اگر کہیں ہیں بھی تو وہ بہت کم ہیں اور اؿ لوگو  کو دور دراز کا سفر عواؾ کو صحت کی سہو

شہری علاقو   ـکر کے  ایسے علاقو  میں آنا پزتا ہے جہا  ہسپتاؽ ہیں  اسے آساؿ بنانے کی ضرورت ہے 

 ہیں  ، مریض عاؾ شہری کو علاج کی سہوں نہ میسر نہیں ـمیں بھی صرػ پرائیویٹ طریقہ علاج کامیاب ہے

اگر داخلہ مل جائے تو دوائی نہیں ملتی ، اگر دوائی مل جائے   اور کو سفارش کے بغیر ہسپتاؽ میں داخلہ نہیں  لتا 

اس سسٹم پر   ـتو پھر  اسے ڈچائرج کر دیتے ہیں اور کہتے ہیں کہ ہمارے پاس بیڈ نہیں ہے آپ لوگ جائیں

حب اس یقت ب سے بخوبی واقف ہیں کہ یورپ اور ندنؿ میں وزیر اعلیٰ صا ـبھی نظر ثانی کی ضرورت ہے 

ہر شہری کو مفت علاج کی اعلیٰ سہوں نہ میسر ہیں اور کبھی کسی شخص کو اس کی صحت کے بنیادی حق سے 

میں اپنی مخلوط حکومت اور خصوصی طور پر خادؾ پنجاب سے مطالبہ کرتی ہو  کہ وہ  ـمحروؾ نہیں یا جا سکتا 

ی کو صحت اور تعلیم کی کم از کم بنیادی سہوں نہ فراہم کریں   کیونکہ اسی طرح حکومت کے ہر شہر صوبہ

  ـعواؾ دوست کہلائے گی 

جناب سپیکر!پنجاب کی آبادی ساڑھے سات کروڑ سے بھی تجاوز کر گئی ہے لیکن اس کی صحت  

جمعہ یا اتوار بازار  روپے رکھے گئے ہیں جبکہ سستی روٹی ، ۔ارب14کی سہولتو  کی فراہمی کے لئے صرػ 

اس وقت صوبہ بھر میں تحصیل اور ڈسٹرکٹ   ـکی خطیر رقم رھی  گئی ہے  ۔ارب22کے لئے تقریت 

موجود ہے لیکن وہا  جدید سہولتو  اور سپیشلسٹ ڈاکٹرو  کی کمی infrastructureوارکوارٹر ہسپتالو  کا 

کی سہوں نہ فراہم کرنے میں بہت حد تک آسانی  اگر وہا  پر یہ کمی پوری کر دی جائے تو عواؾ کو صحت  ـہے

دی اور سستی روٹی کی سکیمو  سے متفق نہیں ہو  ـہو جائے گی 

ھ

جشہ
سش
 ،یہ سکیمیں سرمائے کا ضیاع ہیں ـمیں 

سے تو ہر آدمی کی پہنچ ہے آپ اسے کس طرح محدود کر سکتے ہیں؟ آپ اسے کس طرح روک سکتے  تنور

 سے روٹی لے سکتا ہے ؟ تنور ہیں کہ صرػ غریب بندہ ہی اس
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 ـآپ اؿ کو چھوڑیں  مجھ سے مخاطب ہو جناب سپیکر:

جناب سپیکر!سستی روٹی سے تاثر لتا  ہے کہ چند لوگو  کو نوازنے کے لئے یہ پالیسی   محترمہ بینہ  ریاض:

دی تو صرػ غریبو  تک محدود ہونی 

ھ

جشہ
سش
اس سے امیرو  کو کوئی فائدہ نہیں  چاہئےبنائی گئی ہے حالانکہ 

 ـاس سے کوئی فائدہ نہیں کہ آپ غریبو  کو محروؾ کریں  اور امیر اس سے مستفید ہو  ۔چاہئےپہنچانا 

سپورٹ   اور مستحق لوگو  کے لئے جو بے نظیر انکم وفاؼ  میں ہماری پاکستاؿ پیپلز پارٹی نے غریبو

  بھی وہ پالیسی اپنانی ہمیں یہا ـغریب کو فائدہ ہو رہا ہے directlyیا ہے اس سے قائم پروگراؾ کا سسٹم 

  ـ چاہئے

جناب سپیکر!اس معزز ایواؿ کی کارکردگی مزید بہتر بنانے کے لئے سٹینڈنگ کمیٹیو  کو فعاؽ  

بنانا ہو گا  تاکہ اس ایواؿ کے ذریعے سے حکومت کی کارکردگی پر نظر رھی  جا سکے  نہ کہ غیر منتخب ٹا ف 

بجٹ میں بیت الماؽ پنجاب کا کوئی ذکر نہیں ہے مہربانی فرما کر  ـفورسز کے ذریعے نظاؾ حکومت چلایا جائے 

 شکریہ )نعرہ ہائے تحسین( ـیا جائے  considerاس کو بھی 

تشریف نہیں  !۔۔۔اگلے مقرر نوید انجم صاحب ہیں ـجی ، آپ کی بہت مہربانی ، بہت شکریہ جناب سپیکر:

 چودھری شہباز صاحب !  ـرکھتے 

 ـ نے اپنا ٹائم شیخ علاؤ الدین صاحب کو دیا ہے میں چودھری شہبازاحمد :

وہ آپ کے اختیار  ـآپ نہیں دے سکتے ،وہ ٹائم میں دو  گا ـایسے ٹائم نہیں دیا جاتا ـنہیں  جناب سپیکر:

 ۔تشریف نہیں رکھتے !۔۔۔اگلے مقرر شفیع محمد صاحب ہیں ـپلیز آپ تشریف رکھیں ـکی بات نہیں ہے

 ملک عادؽ حسین اترا صاحب! ـتشریف نہیں رکھتیں۔۔۔حبہ !محترمہ قمر عامر چودھری صا

شہباز شریف،  محمد جناب سپیکر!میں ب  سے ہلے  خادؾ اعلیٰ پنجاب میا  ـشکریہ  ملک عادؽ حسین اترا :

 اور ملک محمد اختر پارلیمانی سیکرٹری خزانہ کو اتنا آساؿ ،ہ وزیر خزانہ جناب تنویر اشرػ کائر

ہماری حکومت نے وفاقی  ـدوست بجٹ یش  کرنے پر مبارکةد یش  کرتا ہو ٹیکس فری اور غریب  

میرا   ـحکومت کے اعلاؿ  کے مطابق ملازمین کے لئے تنخواہیں بڑھائی ہیں جو ایک قابل ستائش قدؾ ہے

 تعلق
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 میرے ضلع کے نسدیک کوئی یڈییکل کالج یا ـضلع بھکر سے ہے جو ایک دور افتادہ اور پسماندہ علاقہ ہے  

حکومت نے ہم سے وعدہ یا تھا کہ یڈییکل کالج اور یونیورٹی  دیں  گے لیکن ابھی تک  ـیونیورٹی  نہیں ہے 

 

ے

میں TDAمیرا ضلع تھل ڈویلپمنٹ اتھارٹی  ـمجھے امید ہے کہ آنے والے سالو  میں دیں  گے  ـنہیں دٹ 

ما کر تھل کے اضلاع لیہ ، بھکر، مظفر گڑھ ، مہربانی فر ـکا حکمہ  ختم کر دیا گیا  TDAشامل تھا مگر کچھ ساؽ ہلے  

کا حکمہ  بنایا جائے تاکہ اؿ علاقو  میں ترقی ہو سکے چونکہ میرا علاقہ  TDAمیانوالی اور خوشاب کے لئے 

علاقے میں جو تھوڑی بہت نہریں  ہیں وہ بھی کچی ہیں میں حکومت سے مطالبہ کرتا  ،تھل پر مشتمل ہے

نہرو  کو پختہ یا جائے تاکہ قیمتی پانی ریت میں جذب ہو کر ضائع نہ ہو  ہو  کہ مہربانی فرما کر اؿ

 )نعرہ ہائے تحسین(۔سکے

وہا  پینے کا پانی سیوریج کی وجہ سے خراب ہو رہا  ،جناب سپیکر!میرا حلقہ بھکر شہر پر  مشتمل ہے 

کی   یا جائے تاکہ میرے حلقہمیری اتدععا ہے کہ مہربانی فرما کر منظور شدہ سیور نالہ جلد از جلد تعمیر ـہے 

میرے ضلع کے چارو  صوبائی  ـعواؾ متعدد امراض سے بچ سکیں اور اؿ کی جانو  کا ضیاع نہ ہو سکے

میں پنجاب ڈویلپمنٹ پروگراؾ کی رقم نہیں گئی جس وجہ سےمیرے ضلع کے عواؾ  09-2008حلقو  میں 

اہ رقم رکھ کر ہمارے ضلع کے  نقصاؿ کا ازالہ فرمایا اس ساؽ ترقیاتی بجٹ میں خاطر خو ـکی حق تلفی ہوئی ہے 

  ـجائے

   جناب سپیکر!میں آپ کے توسط سے خادؾ اعلیٰ پنجاب سے اپیل کرتا ہو  کہ وہ اپنے حلقہ 

دریا خاؿ شہر میں ریلوے کراسنگ پر فلائی اوور بنوا دیں  تاکہ اہم تجارتی شہر دریا خاؿ میں  48پی پی۔

 )نعرہ ہائے تحسین(۔ٹریفک کا رش کم ہو سکے

جناب سپیکر!میں آخر میں حکومت پنجاب کو ایک تجویز دینا چاہتا ہو  کہ میرے ضلع میں  

 ۔۔۔صوبہ پنجاب کے مختلف علاقے کے لوگو  کو سرکاری زمینیں الاٹ کی گئیں مختلف سکیمو  کے ذریعہ

 ـنقل نہ کریں   !اترا صاحب جناب سپیکر:

  ـ!ابھی میرا ٹائم پورا نہیں ہواجناب سپیکر ملک  عادؽ حسین اترا:

 ـجی ، ٹائم پورا نہیں ہوا لیکن لکھا ہوا نہ پزھیں بلکہ زبانی بات کریں  جناب سپیکر:
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لوگو  کی عدؾ دلچسپی کی وجہ سے لوگو  نے زمینیں بیچ دی ہیں یا وہ لینڈ مافیا کے  ملک  عادؽ حسین اترا:

سے  ؿکو ضبط کر کے انہیں نیلاؾ کر دیا جائے اور ا  ینوںمیری گزارش ہے کہ اؿ ز ـقبضے میں آ گئی ہیں 

  ـبہت شکریہ ، بڑی دیر عد  آپ نے ٹائم دیا  ـحاصل ہونے والی آمدنی ضلع اور صوبہ کی ترقی میں لگائی جائے

چودھری احمد علی  ـموجود نہیں ہیں  ۔۔۔چودھری جاوید احمد صاحب تشریف فرما ہیں ؟جناب سپیکر:

جناب آصف  ـنہیں ہیں۔۔۔محترمہ آمنہ جہانگیر صاحبہ ! ـیف نہیں رکھتے تشر۔۔۔لو صاحب ہیں ؟ ٹو

 ملک! 

 ـنہیں ہیں  :ممبراؿ معزز 

 صاحبہ !  حا مد محترمہ انبساط  ـآپ نہ بولیں میں خود پتا کرتا ہو  جناب سپیکر:

HONOURABLE MEMBERS: Yes. 

 ؟ادھر سے کوؿ بولے ہیں جناب سپیکر:

  ـصاحب بولے ہیں  اللہ رکھا :ممبراؿ معزز 

 ،جی ـنہیں ہیں  ۔۔۔انجینئر بلاؽ احمد ھرب! ـتشریف نہیں رکھتے ۔۔۔سردار محمد حسین ڈوگر! جناب سپیکر:

 محترمہ آصفہ فاروقی صاحبہ! 

میں آج صبح سے انتظار میں بیٹھی تھی۔بہت بہت شکریہ کہ آپ نے  جناب سپیکر!محترمہ آصفہ فاروقی:

 قع دیا ہے۔آپ لوگو  نے تو کھانا بھی کھا لیا ہوگا۔مجھے بجٹ پر بحث کرنے کا مو

 میں نے ابھی کھانا نہیں کھایا۔جی،جناب سپیکر:

 آپ کے حکومتی ممبراؿ  کو تو کھانا ملا ہوا ہے۔جناب سپیکر!جناب محمد سن خ خاؿ اریری:

مجھ سے قسم لینا  بہرحاؽ میں نے کھانا نہیں کھایا،یا آپمجھے  علم نہیں۔لیکن  جی، ملا ہو گاجناب سپیکر:

 ہیں؟ چاہتی

چلیں،ٹھیک ہے۔آپ بھی اپنی عواؾ کے ساتھ شامل ہیں۔کسی جناب سپیکر!محترمہ آصفہ فاروقی:

ملک یا صوبے کا بجٹ یہ ظاہر کرتا ہے کہ یہ ساؽ اس ملک کے عواؾ کے لئے مصیبتو  بھرا ہوگا یا خوشحالی 
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ُ  ہے۔اس کی وجہ سے
 ہمیں مشکلات کا سامنا بھی کرنا پزے گا اور کا ہوگا۔ہمارا یہ موجودہ بجٹ ملا جج

 خوشحالی بھی ہوگی۔

موجودہ بجٹ میں ترقیاتی کامو  کے لئے کافی رقم رھی  گئی ہے مگر اس پر جناب سپیکر! 

check and balance  کا کوئیsystem  نہیں رکھا گیا۔ترقیاتی سکیمو  کے لئے جو رقوؾ مختص کی

فیصد رقم ترقیاتی منصوبو  پر 50 والے کھا جا ہ ہیں اور باقی فیصد تو کمیشن50جاتی ہیں اؿ میں  سے 

 بغیر ترقیاتی کامو  پر لگائی جائے تو ہمارے ملک اور 

ے

استعماؽ ہوتی ہے۔اگر وہ ساری رقم کسی کو کمیشن دٹ 

صوبے کی حالت بہت بہتر ہو جائے گی۔صوبے کی جوسڑکیں ٹوٹی ہوئی ہیں،جو عمارتیں اس وقت ناکارہ ہو 

 ہیں وہ ب  ٹھیک ہو سکتی ہیں۔میں دور کیو  جاؤ  اپنے ضلع کی بات کرو  گی۔ضلع جھنگ کی چکی

غلہ منڈی پنجاب کی ب  سے پرانی غلہ منڈی ہے۔ہندوؤ  کے وقت سے بنی ہوئی ہے۔آج اس کی  

حالت یہ ہے کہ چارو  طرػ سے گندے پانی کےسیوریج نے اسے گھیرا ہوا ہے۔جب  لوگ منڈی میں 

 آ ہ ہیں تو انہیں آنے کے لئے راستہ نہیں مل رہا ہوتا۔وہا  فظانؿ صحت کے اصولو  کی اجناس لے کر

دھجیا  اُڑ رہی ہیں۔ایسا نہیں ہے کہ وہا  کوئی آفیسر نہیں ہے۔وہا  پر انتظامیہ کے تماؾ لوگ موجود 

س ہیں،علاقے کے ایم۔این۔اے اور ایم۔پی۔اے صاحةؿ بھی ہیں مگر ب  مجبور ہیں کہ کس طرح ا

مسئلے کو حل یا جائے؟وہا  پر سیوریج کا نظاؾ بال ناکارہ ہو چکا ہے۔غلہ منڈی کے اندر پانی اس طرح 

 ۔بنا ہوا ہے پھر رہا ہے کہ جس طرح دریا کا سما  ہوتا ہے۔منڈی کے چارو  اطراػ ایسا ہی نقشہ

کو  MPAs دیا جاتا ہے وہ خواتین کوٹااے صاحةؿ کو ملازمت میں جو  پی ایمجناب سپیکر! 

پر بھی  schemesدوسری  پر منتخب ہونے والی خواتین کو reserved seatsنہیں دیا جاتا۔اسی طرح 

 جا ہ۔اس موجودہ بجٹ میں خواتین کے لئے  رقوؾ  مختص کی گئی ہیں۔میں آپ سے 

ے

فنڈز نہیں دٹ 

بجٹ مختص یا  درخواست کرو  گی کہ اس بجٹ میں ہم خواتین کے لئے ہوسٹل تعمیر کرنے کے لئے بھی

میں شیخ علاؤالدین صاحب نے تجویز دی تھی کہ اگر آپ مجھے زمین دے دیں  تو  Houseجائے۔اسی 

میں عورتو  کے لئے یہا  اپنی جیب سے ہوسٹل بنوا دو  گا۔وہ وعدہ بھی پورا نہیں ہوا حالانکہ ہم خواتین 

ملاقات کی تھی اور یہ نے آپ کے چیمبر میں جا کر علاؤالدین صاحب کی موجودگی میں آپ سے 

discuss   زمین دیں  گے۔ایک عورت ہو ہ ہوئے مجھے  انہیںیا گیا تھا کہ وہ تعمیر کروائیں گے اور آپ



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 20

 

533 

معلوؾ ہے کہ جب اجلاس کے لئے آنا ہوتا ہے تو کتنے مسائل کا سامنا کرنا پزتا ہے۔جہا  خواتین کے لئے 

کیو  نہیں رکھے؟میں یہ  fundsری حکومت نے رقم مختص کی گئی ہے وہا  خواتین ہوسٹل کے لئے ہما

گزارش کرو  گی کہ خواتین کے ہوسٹل کے لئے اسی بجٹ میں رقم مختص کی جائے اور اسے تعمیر یا 

 جائے۔

میں شعبہ صحت پر بات کر ہ ہوئے یہ کہو  گی کہ اس شعبہ کے حوالے سے جناب سپیکر! 

 Liverبنائے جا رہے ہیں، Kidney Centresصرػ بڑے شہرو  پر توجہ دی جا رہی ہے۔

Transplantation کےCentres  بھی بڑے شہرو  میں بنائے جا رہے ہیں حالانکہ یہ چیز مدنظر

کہ جن علاقو  کے عواؾ جوہڑو  کا پانی پیتے ہیں،بارش کا پانی اکٹھا کر کے استعماؽ میں لا ہ   چاہئےرکھنی 

 تو وہا  پر قائم ہونے  Kidney Centresہیں یہ

ے

 
م

 Liver Transplantation Centres۔یہ چاہ

 اؿ علاقو  میں قائم ہونے 

ے

 
م

 stone crushingہوتا ہے،جہا  پرہ کہ جہا  کا پانی گند چاہ

machines لگی ہوئی ہوتی ہیں،جہا  پرflour mills اور دوسری ملو  کا دھوا  وہا   کا گرد و غبار

 ت ا ٹائٹس اور دوسری بیماریو   اؿ علاقو  کے عواؾ کو جگراورکے ماحوؽ کو خراب کرتا ہے
مش کے امراض،ہ

 میں مبتلا کر رہا ہوتا ہے۔

تعلیم کے شعبے میں ہماری پنجاب حکومت نے بہت اچھے اقدامات اھارئے جناب سپیکر! 

ہیں۔دانش سکوؽ بنائے جا رہے ہیں۔ہم خواتین کا بجٹ تو ہر ساؽ ضائع ہو جاتا ہے۔جوؿ کے مہینے میں 

مختص کر دی جاتی ہے لیکن یہ کسی ہ ل پر خرچ نہیں کی جاتی اور اگلے ساؽ  خواتین کے لئے بجٹ میں رقم

پھر ہمیں کہا جاتا ہے کہ سکیمیں دیں ۔ہم سکیمیں دیتی ہیں لیکن اؿ پر کچھ عملدرآمد نہیں ہوتا اور پھر نیا 

دانہ لے بجٹ آ جاتا ہے۔ہمیں کچھ اس طرح کے چکر میں ڈالا ہوا ہے کہ "چڑیا آئی دانہ لے گئی،چڑیا آئی 

 گئی"جبکہ ہمارے مسائل وہیں کے وہیں ہیں۔

یہ بجٹ متوازؿ ہے اور یہ اس طرح  سےبنایا گیا ہے کہ جس طرح کسی غریب جناب سپیکر! 

کے گھر میں بیٹھ کر اندازہ لگایا گیا ہو کہ یہ کس طرح گزارہ کرتا ہے۔پھر اس شخص کو مہنگائی  اور 

 تنویر اشرػ کائرہ جیسے ذہین اور پزھے کھے  وزیر بےروزگاری سے بچانے کے لئےپنجاب حکومت نے

خزانہ سے یہ تیسرا بجٹ یہا  یش  کروایا ہے۔ہم خواتین امید کرتی ہیں کہ تنویر اشرػ کائرہ صاحب 
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انداز نہ یا وزیر اعلیٰ پنجاب کو ہماری یہ درخواست پہنچائیں گے کہ پنجاب کے بجٹ میں خواتین کو نظر

 جائے۔بہت بہت شکریہ

  پوائنٹ آػ آرڈر۔)سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ(:مشیر برائے وزیر اعلیٰ سینئر

 جی،فرمائیں!جناب سپیکر:

 

 تعزیت

 سردار شیر علی خاؿ گورچانی کے بھائی کی وفات پر دعائے مغفرت

ہمارے فاضل رکن جناب سپیکر!سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ(:مشیر برائے وزیر اعلیٰ)سینئر 

 خاؿ گورچانی کے چھوٹے بھائی ایک ٹریفک حادثہ میں وفات  پا  چکے ہیں،وہ دفن ہو چکے ہیں سردار شیر علی

 اؿ کے لئے فاتحہ خوانی کر لی جائے۔

 جی،ٹھیک ہے۔اؿ کے لئے فاتحہ خوانی کر لی جائے۔جناب سپیکر:

 کی گئی( کے چھوٹے بھائی کے لئے فاتحہ خوانی  سردار شیر علی خاؿ گورچانی ممبر)اس مرحلہ پر معزز

بڑا افسوس ہے،اللہ کی رضا ہے۔سیکرٹری صاحب!اؿ کو میری طرػ سے جناب سپیکر:

condolence message مہر صاحب تشریف نہیں!۔۔۔بھجوایا جائے۔مہر اعجاز احمد اچلانہ صاحب 

 چودھری جاوید صاحب! ۔۔رکھتے۔

 

 پر عاؾ بحث11-2010سالانہ بجٹ برائے ساؽ 

 )۔۔۔جاری(

 :(اڈووویٹ)چودھری جاوید احمد
ٰ
ش ط

ث

ش
ل

 الرجیم۔بسم اللہ الرحمٰناعوذ باللہ من ا

چ

 الرحیم۔جناب  

میں ب  سے ہلے  اللہ تعالیٰ بزرگ و برتر کی ذات کا شکرادا کرتا ہو  کہ اس نے مجھے یہا    سپیکر!

آٹھویں  مرتبہ بجٹ پر کچھ گزارشات یش  کرنے کا موقع دیا ہے۔میں یہا  پر اپنے لیڈر اور قائد  میا  

شہباز شریف  کو خراج تحسین یش  کرتا ہو  کہ جن کی دؿ رات کی محنت سے اس صوبہ پنجاب میں نہ محمد

شروع ہوئی ہے بلکہ غریبو  کی فلاح و بہبود کے بہت سے منصوبے بھی  good governanceصرػ 
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پر یقین شروع ہوئے ہیں۔میں اؿ کو اس لئے بھی خراج تحسین یش  کرتا ہو  کہ وہ ادارو  کی بالا دستی 

 رکھتے ہیں۔ادارو  کو مضبوط کرنے کے لئے وہ ہر مکن  کوشش کر رہے ہیں۔

کی  noteکے حوالے سے کی ہےآپ نے  fundsکائرہ صاحب!محترمہ نے  آخری بات جو :جناب سپیکر

 ہے یا نہیں، جو  بات آپ نے وزیر اعلیٰ صاحب سے کرنی ہے؟

 سٹل کے حوالے سے بات کی ہے۔محترمہ نے ہوجناب سپیکر!:(جناب تنویر اشرػ کائرہوزیر خزانہ )

سٹل کے حوالے سے وزیر اعلیٰ صاحب سے خود بات کرو  گا۔ جی، چودھری میں ہو:جناب سپیکر

 صاحب!

شہباز محمدجناب سپیکر!میں اپنے لیڈر اور  اپنے قائد میا   ۔شکریہ:(اڈووویٹ )چودھری جاوید احمد

ہو  کہ انہو  نے غریبو  کے لئے سستی روٹی کا ایک ایسا شریف  کو اس لئے بھی خراج تحسین یش  کرتا 

پروگراؾ وضع یا جس کا میرے بہت سے بھائیو  نے یہا  پہ برا بھی منایا لیکن میں حقیقی طور پر اپنے 

علاقے کی مثالیں دے کر یہ واضح کر دینا چاہتا ہو  کہ یہ  پروگراؾ وہا  پر کس طرح سے غریبو  کے لئے 

رہا ہے، کس طرح ایک غریب، مزدور جو اپنی روٹی کمانے کے لئے محنت مزدوری مددگار ثابت ہو 

و  تنور نہیں تھی جو انتہائی مہنگی ہو چکی تھی اس کو سستے availableکرتاہے تو اسے شاؾ کو جب روٹی بھی

 سے نہ صرػ روٹی مل رہی ہے بلکہ اب داؽ بھی ملتی ہے اور لنگر خانے بھی شروع ہو رہے ہیں۔ میں سمجھتا

ہو  کہ ہماری اپوزیشن کو ہماری پالیسیو  پر تنقید کرنے کا حق ہے لیکن ساتھ ہی ساتھ ہماری اچھی چیزو  

 کی تعریف کرنا بھی اؿ کا فرض بنتا ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

جناب سپیکر!جمہوریت ایک دلہن کی مانند ہے اور جمہوریت کے حسن میں اپوزیشن ایک  

اسی طرح میں سمجھتا ہو  کہ اگر  ۔اگر جھومر نہ ہو تو دلہن بھی دلہن نہیں لگتیجھومر کی مانند ہوتی ہے 

اپوزیشن نہ ہوتو یہ جمہوریت بھی سجتی نہیں ہے۔ میں اؿ کی اچھی آراء کو خراجِ تحسین یش  کرتا ہو  لیکن 

 بلاوجہ کی تنقید کو میں سمجھتا ہو  کہ وہ زیادتی کر ہ ہیں۔

بات شروع کرنے سے ہلے  ب  سے ہلے  اپنی معیشت کی ریڑھ  جناب سپیکر!میں یہا  پر اپنی

ماضی کی بہت سی پالیسیو  کی  ہماری کی ہڈی اور  صوبہ پنجاب کا انحصار زراعت پر ہے کی بات کرو  گا کہ 
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بھی محنت کر  Agricultural Departmentوجہ سے زراعت میں انحطاط آنا شروع ہو گیا جس پر آج ہمارا

 جبکہیا جائے  boost upکہ اس کو کس طرح سے  ہےحکومت بھی  بہت محنت کر رہی رہا ہے اور ہماری

آپ کو پتا ہے کہ اسی کساؿ کی محنت کی وجہ سے ہمارا صوبہ نہ صرػ گندؾ میں خود کفیل ہوابلکہ  اب 

نہ کرنے  exportکی  Federal Governmentپورے پاکستاؿ کو خود کفیل یا اور حالت یہ ہے کہ ہماری 

وجہ سے ہمارے صوبہ کے لئے اور ہمارے کساؿ کے لئے کچھ مالی مسائل بھی پیدا ہوئے۔ میں سمجھتا کی 

پیدا نہ ہو لیکن ساتھ  صورتحاؽتاکہ آئندہ ایسی  چاہئےہو  کہ فیڈرؽ سطح پر ایک مربوط پالیسی بنائی جانی 

 چاہئےکر چلنا فصلات کی طرػ لے  Value Additionہی ساتھ ہمارے صوبہ پنجاب میں زراعت کو 

 یہیں پر پیدا کرنے  hybrid seedsجس میں 

ے

 
م

کرنا  importبہت زیادہ  hybrid seedsکیونکہ ہم  چاہ

پیدا کر کے  hybrid seedsہے کہ ہم یہا  پر  potentialہمارے ہا  بہت زیادہ  جبکہشروع ہو گئے ہیں 

export  بھی کر سکتے ہیں۔ اس کے علاوہ ہمیںExport Centres کی ضرورت ہے کہ مختلف بنانے areas 

 Exportکر سکیں جس طرح آؾ کے حوالے سے  exportکو  fruits and vegetablesسے ہم اپنے 

Centre Multan کینو کے لئے یہ سنٹر سرگودھا میں بنایا گیا ہے۔ میں چاہو  گا کہ  اورمیں بنایا گیا ہے

کے ذریعے پیدا ہونے والی سبزیات کو  tunnel technologyساہیواؽ یا پاکپتن میں  سبزیات اور خصوصاً 

export  کرنے کے لئے ایکExport Centre  وہا  پر بھی بنایا جائے جس سے نہ صرػ ہمارے دیہی

 علاقو  میں روزگار پیدا ہوگا بلکہ اس سے ہم بہت بڑی مقدار میں زرمبادلہ بھی کما سکتے ہیں۔

یک گزارش کرنی چاہو  گا کہ ہمارا جناب سپیکر!میں اس کے ساتھ ہی ساتھ یہا  پر ا

Agriculture Marketing System  چاہے وہ فصلات کا ہے یاfruits and vegetables  کا ہے وہ انتہائی

ہوتی رہیں، اس پر بہت سی مفید آراء آتی  discussionsفرسودہ ہے اس کے بارے میں پچھلی دفعہ بھی 

میں چاہو  گا کہ حکومت کی  ۔بندوبست نہ یا گیا ہے کرنے کا ابھی تک کوئی changeرہیں لیکن اس کو 

یا  reviseکو دوبارہ سے  Agriculture Marketing Systemتوجہ اس طرػ مبذوؽ کراؤ  کہ 

 جائے۔

 Educationہے وہ  first priorityجناب سپیکر!ایک بہت اہم شعبہ  جو ہماری حکومت کی 

Department and Education کا بھی اتنا ہی حق ہے جتنا کہ کسی امیر کے ہے اس پر غریب کے بچے 
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بنانے کے لئے uniform policyبچے کا حق ہے۔ ہماری حکومت کو یہ اعزاز جاتا ہے کہ انہو  نے ایک 

Examination Bill  پاس کر دیا ہے  کہ پانچویں  اور آٹھویں  کا امتحاؿBoard  لے گا اور وہ ایک ہی نصاب

غریبو  یا شرفاء کی    کے اؿ طبقات کو تکلیف بھی ہنچی  جو اس ناؾ پرسے ہوگا جس میں پرائیویٹ سکولو

کے سکولو  کی  high classمیں یہ ضرور چاہتا ہو  کہ  ۔کر رہے تھے exploitationبہت زیادہ 

taxation  لیکن  چاہئےتھی اور اس سے چھوٹے چھوٹے پرائیویٹ سکولو  کی  مدد کرنی  چاہئےبھی کی جانی

 کو خراج تحسین یش  کرتا ہو  کہ انہو  نے اس ساؽ کے بجٹ میں  نہ صرػ میں اپنی حکومت

upgradation  کے لئے بلکہmissing facilities  کے لئے بھی ایک خطیر رقم رھی  کیونکہ غریبو  کے

بچے آج کل سرکاری سکولو  میں پزھتے ہیں اور وہا  پر اگر سہوں نہ نہیں ہو  گی تو ہمارے غریب کا بچہ 

 نکل سکے گا۔ میں یہا  پر مثاؽ دینی چاہو  گا کہ ہمارے وزیر اعلیٰ نے گزشتہ دو ساؽ سے آگے نہیں

Board Position Holders  کو نہ صرػ ملک میںhonour  دی بلکہ انہیں باہر  کے ممالک کی

ارو  کی ہو کر آئیں اور یہا  پر آ کر اؿ اچھے اد inspiredیونیورسٹیو  میں  بھی بھیجا تاکہ وہ وہا  سے 

 تقلید کریں  اور اپنی تعلیم کو  اچھے مقصد کے لئے حاصل کر کے پاکستاؿ کی ترقی میں اپنا حصہ ڈالیں۔

جناب سپیکر!میں یہا  پر ایک اور حوالے سے بات کرتا ہو  کہ بدقسمتی سے پاکستاؿ میں 

فیصد سے زیادہ ہے۔ 30 پر  یہ ملائیشیا میں تعلیم جبکہفیصد بھی تعلیم پر خرچ  نہیں یا جا رہا  4کا  GDPپوری 

میں توقع رکھتا ہو  کہ آنے والے سالو  میں ہم بھی اپنے بجٹ کی ایک خطیر رقم نہ صرػ تعلیم کے لئے 

روپے سے  ۔ارب2بلکہ  بامقصد تعلیم کے لئے استعماؽ کریں   گے جس طرح کہ اس ساؽ کے بجٹ میں

 رکھے گئے ہیں اور میں سمجھتا ہو  کہ کے لئے Technical Educationزائد کے منصوبہ جات ہمارے 

TEVTA  جس کا پودا ہمارے وزیر اعلیٰ نے لگایا تھا، عد  میں اس کی شکل کچھ بدؽ گئی لیکن اس کو مزید

کے طور پر اس کو چلانے کا فیصلہ یا ہے جو کہ آنے Private Companyٹھیک کرنے کے لئے  ایک 

ہماری ملکی ترقی میں بڑے ممد و معاوؿ ثابت ہو  گے۔ دے گی جو  resultsوالے دنو  میں بہت اچھے 

کی بھی ایک چھوٹی سی گزارش کرتا چلو  کہ ہمارے ہا   کلیانہ   اس کے ساتھ ساتھ میں یہا  پر اپنے حلقہ

صاحب نے  ایک ڈگری کالج کی منظوری دی ہے مجھے امید ہے کہ اس بجٹ میں اس کا اجراء   وزیراعلیٰ میں
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 facilityے غریب اور پسماندہ علاقے میں غریبو  کے بچو  کے لئے ایک بہت بڑی ہو جائے گا جو ہمار

 ہوگی۔

جناب والا!یہا  پر اب میں صحت کے حوالے سے عرض کرنا چاہتا ہو  کہ ہم نے پچھلے ساؽ 

روپے کی  ۔ارب6بھی سرکاری ہسپتالو  میں غریبو  کے لئے ادویات مفت مہیا کی تھی اور اس ساؽ بھی 

 کے لئے رھی  گئی ہے۔ مجھے یہ کہنے میں کوئی عار نہیں کہ ہمارے سرکاری ہسپتاؽ ہمارے رقم اس مقصد

پرائیویٹ ہسپتالو  سے کہیں بہتر ہیں، بدقسمتی یہ ہے کہ ہم اپنی اچھی چیزو  کو بھی سراہتے نہیں ہیں 

کا اتفاؼ بھی ہوا میں یقین سے کہتا ہو  کہ مجھے یورپ میں جانے  ۔ہو ہ ہیں disheartجس کی وجہ سے وہ 

تو وہا  ہمارے سروسز ہسپتاؽ، جناح ہسپتاؽ، میو ہسپتاؽ اور جنرؽ ہسپتاؽ جیسے ہسپتاؽ بھی موجود نہیں 

ہیں لیکن میں یہ بھی چاہتا ہو  کہ لاہور کے  facilitiesہیں۔ یہا  پر اتنے قابل ڈاکٹر اور ا  ز اچھی 

میں یہا  پر ایک اور پالیسی کی  ۔بھی مہیا کی جائیں ہمارے پسماندہ اضلاع میں facilitiesہسپتالو  جیسی 

کے  BHUsبنے تھے وہا   PMIUsکے لئے جو  BHUsطرػ بھی اشارہ کرنا چاہتا ہو  کہ ہمارے ہا  

سے  کم ملتی ہے جس کی وجہ سے ڈاکٹر شہرو   پر DHQs and THQsجبکہڈاکٹرو  کو زیادہ تنخواہ ملتی ہے 

پر ڈاکٹرو  کی شدید لت رہتی ہے اور سیٹیں خالی کی خالی رہ جاتی ہیں اس  نہیں کر ہ اور وہا  جانا   کری

لئے اس پالیسی پر نظر ثانی کی ضرورت ہے لیکن اگر ایک اور قدؾ اھار لیا جائے کہ چونکہ صحت کے 

 کی ذمہ داری ہے کہ ہر شخص کو صحت کی سہولیات مہیا کرنا حکومت کی estateحوالے سے 

کے کاروبار  اور جعلی  Private Companies ہے تو صحت کے حوالے سے تماؾ یو  میں شاملرذمہ دا 

ادویات کے کاروبار کو ختم کرنے کا ایک بہترین طریقہ یہ ہے کہ تماؾ سہولیات سرکاری ہسپتالو  میں مہیا 

 جو لوگو  کی ،کر دی جائیں تاکہ مشروؾ کی طرح اگُے ہوئے جو پرائیویٹ ہسپتاؽ  یا یڈییکل ٹورر ہیں

 جانو  سے کھیل رہے ہیں اؿ کا سدباب مکن  ہو سکے گا۔

کے حوالے سے یہ کہنا چاہو  گا کہ کالا باغ ڈیم کی جو اشد Irrigationجناب سپیکر!میں 

ضرورت  اب ہے شاید ماضی میں کبھی نہ تھی تو ہم ب  کو مل کر نہ صرػ اس کالا باغ ڈیم کو بنانے کے لئے 

ورت ہے بلکہ یہ پاکستاؿ کی بقاء کے لئے بھی ضروری ہے اور پاکستاؿ کی دیگر صوبو  کو قائل کرنے کی ضر

 بقاء کے لئے ہمیں قربانیا  دینا 

ے

 
م

 جس طرح کہ پنجاب نے ہمیشہ اپنے حق کی قربانی دی ہے۔ چاہ
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کے حوالے سے میں یہ عرض کرتا چلو  کہ  Public Health Engineeringجناب والا!

 کے ساتھ شروع کی گئی تھی جس کی Federal Shareکی ایک سکیم  ہمارے ہا  پاکپتن اور عارػ والا

نے اس ساؽ   Federal Governmentسے آنا تھی بدقسمتی سےSharing Federal Governmentفیصد50

میری درخواست ہے کہ اؿ کے ساتھ رابطہ کر کے اس کو جاری کرایا  ۔میں وہ نہیں رھی  PSDPکی 

 more than ہمارے ملک کا ۔ کی طرػ  نشاندہی کرنا چاہتا ہو جائے۔ میں یہا  پر ایک بہت اہم مسئلے

60 percentحصہ  نوجوانو  پر مشتمل ہے یا  فیصدbelow the age of 25 years میں سمجھتا ہو   ۔ہے

کر رہی ہے اور وہ بال  ignoreاؿ نوجوانو  کو بال  Elite Class or Ruling Classکہ ہماری

negative side ہمیں اپنے اساتذہ کے ذریعے اؿ کو  ۔رہے ہیںجا  پرmotivate  کرنے کی ضرورت ہے

اگر ہم اساتذہ کو اعتماد، پیار اور عزت دے دیں  تو  ،نہیں ہے demandاور اس حوالے سے اساتذہ کی کوئی 

کر دیں  گے جس سے ہمارا معاشرہ بہت جلد ٹھیک ہو سکتا ہے۔ میں سمجھتا  motivateکو forceوہ ا  ز بڑی 

اور ہمارا کل کا اثاثہ ضائع کر رہی ہے اگر آج ہم اس پر توجہ دے لیں   negligenceہو  کہ آج کی یہ 

بنانے کے  Councilبنا کر اس طرػ توجہ دی ہے تو  یہ  Youth Councilہمارے وزیر اعلیٰ صاحب نے 

نو  میں اس میں حوالے سے میں انہیں خراج تحسین یش  کرتا ہو  اور امید رکھتا ہو  کہ آنے والے د

مزید بہتری آئے گی اور ہماری نوجواؿ نسل بھرپور طور پر اپنے اس ملک اور اپنے صوبہ  کی بہتری کے لئے 

 اپنا فرض ادا کرے گی۔

صاحب نے پچھلے ساؽ  وزیراعلیٰ کرو  گا کہ requestجناب سپیکر!میں آخر  میں صرػ ا  ز  

کا اعلاؿ یا تھا مجھے یقین ہے کہ اس ساؽ  packageرمضاؿ المبارک میں دورہ پاکپتن کے دوراؿ ایک 

یا جائے گا اور میں پاکپتن کی عواؾ کی طرػ سے اؿ کا شکریہ ادا  accommodateکے بجٹ میں اس کو 

مبارکةد یش   کرتا ہو ۔ میں اس ایواؿ اور وزیر خزانہ صاحب کو ایک انتہائی متوازؿ بجٹ یش  کرنے پر

 ہو ۔ بہت بہت شکریہ کرتا

تشریف نہیں رکھتے۔ محترمہ راحیلہ خادؾ حسین  !۔۔۔شکریہ۔ خواجہ محمد اسلاؾ صاحب :جناب سپیکر

 تشریف نہیں رکھتیں۔ محترمہ راحت اجمل صاحبہ! !۔۔۔صاحبہ



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 20

 

540 

جناب سپیکر!مجھے وقت دینے پر آپ کا بہت شکریہ۔ میں ب  سے ہلے  اپنے قائد  :محترمہ راحت اجمل

رکةد دینا چاہتی ہو  کہ جن کی زیر نگرانی  جناب تنویر اشرػ کائرہ نے اتنا میا   محمد شہباز شریف  کو مبا

 روپے کی خطیر رقم تعلیم کے شعبہ ۔ارب123متوازؿ ٹیکس فری ترقیاتی اور عواؾ دوست بجٹ یش  یا۔ 

خیاؽ میں رکھ کر ہمارے قائد نے یہ ثابت کر دیا ہے کہ اؿ کو مزدور، غریبو  اور ہاریو  کے بچو  کا کتنا 

 :ہے کہ visionہے۔  میرے قائد کا یہ 

 تو پوجے گا زمانہ کل جنھیں تراشو گے

 پتھر کی طرح آج جو راہو  میں پزے ہیں

 

کا قیاؾ،  مفت کتابیں، دانش سکولو  کا قیاؾ I.T Labsجناب سپیکر!پنجاب بھر کے سکولو  میں  

صرػ  علاقے  کے لوگو  کے    نہاور وظائف کی فراہمی یہ ثابت کر ہ ہیں کہ میرے قائد کی پالیسیا

 ۔ لئے بلکہ پورے پاکستاؿ  کے لئے قابل تحسین  اور بہت زیادہ مفید ہیں

روپیہ  ۔ارب2میرے قائد نے  صحت کی مد میںتوجناب سپیکر!جہا  تک صحت کا تعلق ہے  

تھو  اس طرح غریب  کو چونکہ روٹی ملنا مشکل ہوتی ہے  لہذا وہ صحت کے ہا  ،رکھ کر یہ ثابت کر دیا ہے

نہیں مرے گا جس طرح ہمارے وطن عزیز کے دیہاتو  میں لوگ مشکلات کا سامنا کر رہے ہیں۔  

الحمدللہ آج   صرػ لاہور کے ہسپتاؽ ہی نہیں  بلکہ پنجاب بھر کے ہسپتالو  میں مفت ادویات  فراہم  ہونے 

چونکہ تحصیل بن چکا ہے یہا   کی وجہ سے غریب بہت مستفید ہو رہے ہیں۔  میرا علاقہ کوٹ رادھا کشن

لاکھ کی آبادی کو یہ رورؽ ہسپتاؽ مستفید نہیں کر سکتا لہذا میری 13ایک رورؽ ہسپتاؽ قائم ہے یہا  کی 

 کا قیاؾ  مکن  بنایا جائے تاکہ ا  ز بڑی آبادی مستفید ہو سکے۔ THQدرخواست ہے کہ یہا  پر 

جھتی ہو  کہ یہ بہت مفید سکیم ہے اسے  جناب والا!جہا  تک سستی روٹی کا تعلق ہے تو میں 

۔ اس کی کوئی مخالفت کرتا ہے تو کرے اس میں فاففیت لانا ہمارا کاؾ ہے، ہم چاہئےقائم و دائم رہنا 

ہیں اور میں وعدہ کرتی ہو  کہ  میں میا  صاحب کا ایک  تنور چار نمائندو  کا کاؾ ہے۔ میرے علاقے میں

 انی کرو  گی۔  میں دھوں   گی کہ کوؿ کرپشن کرتا ہے۔ سپاہی بن کر اؿ کی حفاظت اور نگر
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روپے میا  صاحب  نے  بجٹ میں رکھے ہیں۔ میں  ۔ارب2جناب سپیکر!میٹھے پانی کے لئے 

میں فلٹریشن  پلانٹ لگائے جائیں تاکہ ہم جو مدتو  سے کڑوا پانی  استعماؽ  اتدععا کرتی ہو  کہ میرے علاقہ

 کے لوگ اس سے مستفید ہو سکیں۔  کر ہ ہیں میں اور میرے علاقہ

کے  missing facilities اور سکولو  میںجناب سپیکر!اس کے علاوہ  صحت کے میداؿ میں

  کے سکولو بھی سکوؽ ہیں اؿ کومیں جتنے بھی بارے میں بھی مجھے کچھ کہنا ہے۔ میرے علاقہ

 ز فراہم کئے جائیں۔  فنڈکچھ روپے میں سے  ۔ارب2کی مد میں رکھے گئےmissing facilitiesلئے

جناب سپیکر!آبادی کو کنٹروؽ کرنے کے لئے ڈاکٹر اشرػ صاحب نے ایک تجویز دی تھی 

میں اس سے متفق ہو ۔  ہمارا خطہ ا  ز زیادہ آبادی کا متحمل نہیں ہو سکتا۔ ہم جتنی بھی ترقی کر لیں  لیکن 

 یش  کی تھی کہ ایسے سنٹر قائم کئے جائیں نے جو تجویز انہو ر ہو جائے گی لہذا وہ  آبادی میں اضافے کی نذ

کریں  کہ educateجو لوگو  کو اس کی ترغیب دیں ، ممبراؿ اسمبلی کی ڈیوٹی بھی لگائی جائے کہ وہ لوگو  کو 

کم بچے پیدا  ہو ۔ جس کے بچے چار ہو  گے اؿ کو صحت اور تعلیم کی سہولت مفت دے دی جائے گی۔ 

 بھی ہے۔ اس پر عمل یا جائے۔  یہ میرا مشورہ بھی ہے اور اتدععا

شکریہ۔ محترمہ سکینہ شاہین صاحبہ، محترمہ دیة مرزا اور  محترمہ فوزیہ بہراؾ صاحبہ کے عد   :جناب سپیکر

مرد ممبراؿ رہ جائیں گے اس لئے میں چاہتا ہو  کہ ہلے  خواتین کو وقت دے دیتے ہیں پھر ہم بیٹھے رہیں 

 گے۔ 

 ٹھیک ہے۔  :ممبراؿ معزز 

 محترمہ سکینہ شاہین صاحبہ! ب سپیکر:جنا

جناب سپیکر!آج چار دؿ کے عد  میری بھی باری آ گئی ہے۔ میں آپ کی بےحد  :محترمہ سکینہ شاہین

غریبو  کے بچو   ،زی اور عواؾ دوست بجٹ  عواؾ کی ترقیاممنوؿ ہو ۔  صبر کا پھل میٹھا ہوتا ہے۔ یہ متو

تنویر  جناب تزپ کو دؽ میں رکھتے ہوئے وزیر اعلیٰ کی قیات میں کی تعلیم و تربیت اور فلاح و بہبود کی 

 ۔۔نے یش  یا ہے۔  ہ اشرػ کائر

 جناب سپیکر!یہ پزھ کر تقریر کر رہی ہیں۔ :جناب محمد سن خ خاؿ اریری
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 پزھ کر تقریر نہ کریں ۔ ،لیں hintsآپ  جناب سپیکر:

لے رہی ہو ۔ میں  hintsریر کی ہیں۔ میں تو جناب سپیکر!لوگو  نے تو دیکھ کر تقا :محترمہ سکینہ شاہین

cheating  نہیں کر رہی۔ 

 اچھا ٹھیک ہے، یہ اعتراض اپوزیشن کی طرػ سے آیا تھا۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جو بجٹ یش  یا گیا ہے میں وزیر اعلیٰ کی پوری ٹیم کو مبارکةد دیتی  :محترمہ سکینہ شاہین

 ہو  کہ یہ بجٹ بہت اچھا ہے۔ 

ب سپیکر!تعلیم کے لئے جو اقدامات کئے گئے ہیں اور جو فنڈز رکھے گئے ہیں اور دانش سکوؽ جنا 

میں یہ جھتی ہو  کہ یہ وہ اقدامات ہیں کہ جن کو جتنا بھی سراہا   مختلف علاقو  میں بنائے جا رہے ہیں

یک قابل ستائش عمل ہے جراء اور  سیٹو  کا اضاہ  بھی ااجائے  کم ہے۔ اس کے علاوہ یڈییکل کالجو  کا 

 اس ملک کی بہت ترقی ہوگی۔  اس سے بھی انشاء اللہ تعالیٰ

جناب سپیکر!زرعی ماہرین کے لئے زرعی زمین  ایک مربع اور نو لاکھ روپے دینا بہت اچھا ہے۔  

اسی طرح ویٹرنری  اور  دوسرے ماہرین  کے لئے بجٹ میں فنڈز رکھے گئے ہیں۔  میں جھتی ہو   کہ یہ 

،  اؿ کے اقدامات اور اؿ کے کارہائے visionشہباز شریف کےمحمدین اقدامات ہیں۔ میں میا  بہتر

جن میں غرباء کے بچو  کے لئے سپیشل ایجوکیشن میں  بھی اقدامات  ،نمایا  جو تعلیم کے میداؿ میں ہیں

اپنے دؽ میں رکھتے ڈرائیور کے بچے  کے لئے اور غریبو  کے بچو  کے لئے بھی درد  کئے ہیں کہ ایک رکشا

ہم انشاء اللہ تعالیٰ   بےشک وہ پہلا قطرہ ہی کیو  نہ ہو ،کی بہت تعریف کرتی ہو  visionمیں اؿ کے   ہیں

 اس کو بحربیکرا   بنا کر  چھوڑیں  گے۔ 

جناب سپیکر!سستی روٹی سکیم  خادؾ اعلیٰ کی سکیم نہیں ہے۔ یہ غریب عواؾ کی سکیم ہے۔ اس  

می ہے تو ہم ب  اؿ کے سپاہی مل کر اؿ خامیو  کو دور کریں  گے اور انشاء اللہ تعالیٰ  کے اندر اگر کوئی خا

اس منصوبے کو کامیاب و کامراؿ کریں  گے بلکہ اس طرح کے اور غریب پرور منصوبے بھی اپنے ملک 

 میں جاری کریں  گے۔
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سکیل  تک 16جناب سپیکر!تنخواہو  میں اضاہ  کے حوالے سے میری تجویز ہے کہ  ایک سے  

سکیل تک کے ملازمین کی تنخواہو  میں 00سے  17فیصد اور 22کے ملازمین  کی تنخواہو  میں اضاہ  

 فیصد ہو تو  زیادہ بہتر ہے۔ 32اضاہ 

ش  under ground systemجناب سپیکر!ریلوے کا 
َ
ذرا بہتر یا جائے تو ہمارے شہر کا ر

 veterinary expertise, agricultureطرح کم ہو سکتا ہے۔ میری ایک تجویز یہ بھی ہے کہ جس 

expertise  اورirrigation expertise  کے لئے آپ نے اس بجٹ کے اندر نرؾ گوشہ رکھا ہے اسی

خواتین ہوتی ہیں اؿ کو بھی اگر چھوٹے چھوٹے بغیر سود یا پانچ  vocational expertiseطرح 

قہ ذاا میں بنے تو اس سے بھی ہنر کو اؿ کے علا vocational institutionمرلے کا پلاٹ دے کر 

 vocationalفوقیت ملے گی اور لوگ روزگار کمانے کے قابل ہو جائیں گے۔ خصوصی طور پر 

expertise  کے لئے نرؾ گوشہ رکھنے سے خواتین کو بہت حوصلہ ملے گا۔ اگر یہ بھی مکن  نہیں ہے تو کم

کو  vocational expertiseبھی مکن  ہو اؿُ  پچاس، دس، پندرہ یا جتنا interest free loanاز کم 

دیا جائے بلکہ میری تو یہ بھی کوشش ہے کہ اگر کوئی خاتوؿ تھوڑی بہت بھی سلائی کڑھائی جانتی ہے تو اس 

کو بھی پانچ دس ہزار روپے کا قرضہ بغیر سود دیا جائے تاکہ وہ اپنے کاؾ کو بہتر کر کے اور اپنی آمدنی میں 

 خرچ اور اس کا  distributionکنبے کی کفالت کر سکے۔ بجٹ میں موجود فنڈز کی اضاہ  کر کے اپنے 

 بہترین اور فافػ طریقے سے ہوگا تو انشاء اللہ ہمارے ملک کی ترقی میں بہت بہتری ہوگی۔

جناب سپیکر!مرغی پاؽ سکیم دیہاتی خواتین کے لئے بلکہ میں یہ کہو  گی کہ دیہاتی بچیو  کے  

اؿ بچیو  کو سکوؽ کے روزانہ کے خرچ مثلاً کاغذ  sometime سکوؽ جاتی ہیں کیونکہ لئے ہونی چاہئے جو

پنسل کے لئے  پانچ دس روپے بھی نہیں ملتے۔ اگر مرغی پاؽ سکیم کے تحت وہ بچیا  اپنی مرغیا  خود پاؽ 

اس کے  بنا لیں تو بہت اچھا اقداؾ ہوگا۔ pocket moneyکر کے اپنی  sale outلیں اور انڈو  کو ہی 

علاوہ دیہاتی خواتین جو کہیں جا کر کوئی ملازمت نہیں کر سکتیں، اپنے بچو  اور گھر کو نہیں چھوڑ سکتیں اور 

بغیر سود کے مل جائے تو ساؽ ڈیڑھ  loanہزار کا  پندرہ بیس جن کا کوئی ذریعہ آمدؿ نہیں ہے اگر اؿ کو

بھی لیں گی اور حکومت سے بغیر سود کے لی  ساؽ کے عد  پچاس ساٹھ ہزار روپیہ ایک بھینس پاؽ کر کما

 میں ہو جائیں گی۔ positionہوئی رقم بھی لوٹانے کی 
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جناب سپیکر!ٹیکنیکل تعلیم کے حوالے سے بھی میری حکومت سے تجویز ہے کہ حکومت اس  

کی ضرورت ہے۔  میں بہترین اقدامات کرے۔ ہنرمندو  میں اضاہ  ہماری قوؾ، ہمارے ملک اور صوبہ

 ادارے موجود ہیں انہی میں ہی ڈبل کا ا  کا اجراء کر کے ہنرمندو  میں اضاہ  کر سکتے ہیں۔ جو ٹیکنیکل

Deserving fund  یعنی سپیشل بچو  کے فنڈ کو بھی نہایت فافػ طریقے سےserve  کرنا چاہئے اور

 شہباز شریف، تنویر قائم شدہ ادارو  کی حالت زار کو بہتر بنانا چاہئے۔ میں آخر میں وزیر اعلیٰ میا  محمد

کی تعریف  visionاشرػ کائرہ اور اؿ کی ٹیم کو  مبارکةد یش  کرتی ہو ۔ میا  محمد شہباز شریف کے 

کرتی ہو ، میا  محمد شہباز شریف کے اقدامات کو خراج تحسین یش  کرتی ہو  اور میا  محمد شہباز 

اس ملک کے اندر بہترین کاؾ نہیں کرتی ہو ۔ اگر اؿ کے اقدامات سے  saluteشریف کی سوچ کو 

ہوگا تو کم از کم بہترین کی بنیاد ضرور رھی  جائے گی اور ہم انشاء اللہ تعالیٰ اؿ کے ساتھ ہیں۔ میں آخر پر 

 ایک شعر سے اپنی تقریر کا اختتاؾ کرو  گی۔

 ر کہوخاشاہراہو  پہ پُھوؽ بکھریں  گے ہم ابھی چُن رہے ہیں 

 ئیں گے پھر ہو  گے باوقار کہورہن رھی  ہوئی خود ہی چھڑا

 )نعرہ ہائے تحسین(                       

 بہت شکریہ۔ جی، دیة مرزا صاحبہ! جناب سپیکر:

بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔ جناب سپیکر!آپ کا شکریہ۔ میں اپنے قائد میا  محمد شہباز  :محترمہ دیة مرزا

جنہو  نے سستی روٹی سے لے کر ادویات، کو خراج تحسین یش  کرتی ہو  کہ  visionشریف کے 

تعلیم غرضیکہ زندگی کے ہر شعبے میں غریبو  کی دہلیز تک انصاػ پہنچایا جس سے ایک غریب آدمی کو 

relief   کے مقبوؽ ترین وزیر اعلیٰ ہیں۔ میں ب   شریف  اپنے صوبہشہبازمحمد ملا۔ یہی وجہ ہے کہ میا

شرػ کائرہ صاحب کو خراج تحسین یش  کرتی ہو  جنہو  نے اتنا سے ہلے  وزیر اعلیٰ پنجاب اور تنویر ا

 دیا۔ reliefبہترین، ٹیکس فری اور عواؾ دوست بجٹ یش  یا اور غریبو  کو 

کرنا چاہو  گی کیونکہ  points discussکے چند ایک  11-2010جناب سپیکر!میں بجٹ  

چند ایک گزارشات میں تجاویز کی صورت دیا گیا ہے لیکن  reliefاس بجٹ میں بہت حد تک ہر شعبہ میں 

ایکڑ زمین اور 25کرنا چاہتی ہو ۔ اس بجٹ میں زرعی گریجوایٹس اور ویٹرنری گریجویٹس کو  یش  میں
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کا قرضہ دینا پنجاب حکومت کا بہت ہی قابل ستائش کارنامہ ہے، اس سے بےروزگاری  روپے لاکھ9ساتھ

 میں کمی اور نوجوانو  کا رتبہ لندی ہوگا۔

 گادھی صاحب!اؿ کے عد  آپ کی باری آنے والی ہے، کہیں دور نہیں جانا۔ ب سپیکر:جنا

جناب سپیکر!وزیر اعلیٰ صاحب نے پنجاب کے ہسپتالو  میں مفت ادویات کی فراہمی  :محترمہ دیة مرزا

روپیہ مختص یا ہے جو پچھلی کسی حکومت نے ایسا فلاحی کاؾ نہیں یا۔ اس کے علاوہ  ارب۔6کے لئے 

ڑ سنٹر کا قیاؾ موجودہ حکومت کا بہترین اقداؾ ہے۔ میں صوبہ پنجاب میں چار 

چ

ر
 
ت ل

ے

ن

ہسپتالو  میں مفت ڈا

یش  کرتی ہو ۔ خصوصاً سیالکوٹ  مبارکةدنئے یڈییکل کالجو  کے قیاؾ پر وزیر اعلیٰ پنجاب کو بہت ہی 

انہو  نے میرے ضلع کو بھی اس  میں یڈییکل کالج کے قیاؾ پر وزیر اعلیٰ پنجاب کا شکریہ ادا کرتی ہو  کہ

قابل سمجھا کہ وہا  کے عواؾ اور اؿُ کے بچو  کو اؿ کی دہلیز پر ایک نئے یڈییکل کالج کے قیاؾ سے بہت 

سیٹو  کا اضاہ  اور 452ساری سہوں نہ میسر آئیں۔ یڈییکل کے شعبہ میں موجودہ یڈییکل کالجو  میں 

نئی نشستو  کا اضاہ  ہوگا جس سے تقریت ایک ہزار نئے 550چار نئے یڈییکل کالج کے قیاؾ سے تقریت 

ڈاکٹر ہر ساؽ صحت کے شعبہ میں خدمت کے لئے تیار ہو  گے۔ تعلیم کے شعبہ میں دانش سکولو  کا 

کی تعلیم حاصل کرنے کا خواب پورا کر  levelقیاؾ انتہائی قابل تحسین ہے تاکہ غریب کا بچہ بھی ایچی سن

اور ٹیکسٹ کتابو  کی مفت فراہمی بھی  I.T Labs تماؾ سرکاری سکولو  میں سکے۔ لیمی ا میداؿ میں

و طالبات کی حوصلہ ازیائی کے لئے جو  طلباءاس حکومت کا بہترین کارنامہ ہے۔ میں یہ جھتی ہو  کہ 

 کے ساتھ ساتھ اساتذہ کی بھی حوصلہ ازیائی طلباءوظائف کا سلسلہ چل رہا ہے اسے جاری رہنا چاہئے لیکن 

 ہونی چاہئے۔

جناب سپیکر!نجی شعبہ میں محنت کش کی تنخواہ چھ ہزار سے بڑھا کر سات ہزار کی تجویز دی گئی  

ہے لیکن میری اس سلسلے میں ایک تجویز ہے کہ اس کو چھ سے بڑھا کر کم از کم دس ہزار کرنا چاہئے تاکہ 

پچاس فیصد اضاہ  اور پنشن میں غریب بھی اپنی عزت نفس قائم رکھ سکے۔ ملازمین کی تنخواہو  میں 

روپے کی جو  ارب۔15فیصد اضاہ  بھی بہت خوش آئند اقداؾ ہے۔ خواتین کی ترقی کے لئے 20سے 15

خطیر رقم مختص کی گئی ہے اس سلسلے میں میری یہ گزارش ہے کہ خواتین ممبراؿ کو اس کی مشاورت اور 

پنجاب کی جانب سے جنوبی پنجاب کی ترقی کے  اؿُ کے منصوبہ جات میں بھی شامل یا جائے۔ وزیر اعلیٰ
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میں یہ جھتی ہو  کہ جنوبی پنجاب کی آبادی صوبے کی کل   کروڑ روپے رکھے گئے ہیں38۔ارب3لئے جو 

فیصد ہے۔ امید ہے کہ جنوبی 36فیصد ہے جبکہ مختص کی جانے والی رقم کی شرح ترقیاتی بجٹ کا 31آبادی کا 

 ومیا  کافی حد تک ختم ہو جائیں گی۔پنجاب کے عواؾ کی بہت ساری محر

جناب سپیکر!بڑا بہترین، ٹیکس فری اور عواؾ دوست بجٹ یش  یا گیا ہے لیکن اس میں میری  

شتہ تین ساؽ اور بیت الماؽ کی مد میں جو رقوؾ رھی  جاتی تھیں وہ گز  ةایک مزید گزارش یہ ہے کہ زکوٰ

ندانو  کی غریب اور نادار بچیو  کو جہیز فنڈ کی سے بال نہیں رھی  گئیں۔ اس رقم سے بہت سے خا

صورت میں کافی حد تک مدد مل جاتی تھی جو کہ تین ساؽ سے ختم ہو چکی ہے، اسے اس میں جاری فرما دیا 

 جائے تو بڑی مہربانی ہو گی۔

 میں وزیر اعلیٰ کی توجہ جعلی ادویات کی طرػ دلانا چاہو  گی کہ جو کمپنیا  جعلی ادویات بناتی 

میں ؿ ہیں اؿ کی طرػ توجہ دی جائے۔ جعلی ادویات انسانی جانو  کے ضیاع کا سبب بنتی ہیں اور ا

ڈاکٹرو  کے فارماسیوٹیکل مپنیوں  کے ساتھ کمیشن کے معاملہ پر بھی توجہ فرمائیں تو صحت کے شعبہ میں 

ز کے علاوہ یوار بہت ہی قابل تحسین اقداؾ ہوگا۔ میں وزیر اعلیٰ پنجاب کے صوبہ میں کڈنی سنٹر

ت ل نٹ سنٹرز کے مراکز قائم کرنے کے فیصلے کو بھی خراج تحسین یش  کرتی ہو ۔ وزیر اعلیٰ پنجاب 
ن

چ

ص

ٹرا

یش  کرتی ہو  کہ انہو  نے صوبہ بلوچستاؿ کے  saluteمیا  محمد شہباز شریف کے جذبہ خیر سگالی کو میں

 کے لئے مختص کئے ہیں۔روپے کارڈیک سنٹر کی تعمیر  ۔ارب2شہر کوئٹہ کے مقاؾ پر

جناب سپیکر!آخر میں میری وزیر اعلیٰ پنجاب سے درخواست ہے کہ جب وزیر اعلیٰ صاحب  

بنانے کا اعلاؿ یا تھا  dualسیالکوٹ تشریف لے گئے تھے تو اس وقت انہو  نےلاہور سے سیالکوٹ روڈ

 اڑھائی ساؽ کا عرصہ گزرنے کہ یہ روڈ ابھی سے شروع ہوگا اور اس کے لئے فنڈز جاری فرمائے تھے لیکن

کے باوجود ابھی تک یہ سڑک زیر تعمیر ہے اور یہ کھنڈرات کا نقشہ یش  کر رہی ہے جس کی وجہ سے 

سیالکوٹ اور گوجرانوالہ کے عواؾ روزانہ اس عذاب سے گزر ہ ہوئے اپنی گاڑیا  توڑ ہ ہیں۔ اس 

یت فرمائی جائے کہ وہ جلد از جلد اسے مکمل کر سلسلے میں میری گزارش ہے کہ متعلقہ ٹھیکیدار کمپنی کو ہدا

 دیں  تاکہ ہمیں اس عذاب سے نجات مل سکے۔ 
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جناب سپیکر!تنویر اشرػ کائرہ وزیر خزانہ پنجاب اور اؿ کی ٹیم نے شبانہ روز کی محنت کر کے  

 انہیں اتنے زخیم قسم کے بجٹ کو ا  ز زیادہ کتب کی شکل میں بنایا ہے جو ہم پزھ بھی نہیں سکے تو میں

 اور ٹیکس فری بجٹ ہے۔ بہت شکریہ عواؾ دوست on the whole مبارکةد یش  کرتی ہو  کہ

 سردار ایوب خاؿ گادھی صاحب!)ریٹائرڈ(کرنل جناب سپیکر:

 ۔شکریہ :(گادھی ایوب خاؿمحمدسردار ،ریٹائرڈ) کرنل)پارلیمانی سیکرٹری برائے تحفظ ماحولیات 

ر کے مجموعے کا ناؾ نہیں بلکہ بجٹ ناؾ ہے ایک ونؿ کا، ایک سوچ کا جناب سپیکر!بجٹ صرػ اعداد و شما

کا۔ اس میں کوئی شک نہیں کہ مختلف بحرانو  کی وجہ سے ہماری ملکی معیشت پر  future planningاور 

ے اثرات مرتب ہوئے لیکن اس کے باوجود پنجاب حکومت نے ایک فلاحی، ترقیاتی، ٹیکس فری اور بُر

 یا ہے جو کہ ہمارے وزیر اعلیٰ صاحب کے ونؿ کی عکاسی کرتا ہے۔ متوازؿ بجٹ یش 

کی مد  pro poor schemeجناب سپیکر!عاؾ لوگو  کے مسائل اور غربت میں کمی کے لئے  

دی دینا یناًاس بہت اچھا اقداؾ ہے۔ وہ ملک کبھی ترقی  ۔ارب21سے بڑھا کر  ۔ارب15میں 

ھ

جشہ
سش
روپے کی 

 ہو سکتا جہا  غریب کی ترقی اور خوشحالی نہیں ہو گی۔ جب تک ہم غریبو  نہیں کر سکتا، کبھی خوشحاؽ نہیں

کی ترقی کے بارے میں نہیں سوچیں گے اور غریبو  کو خوشحاؽ نہیں کریں  گے تواس وقت تک اس ملک 

دی غریبو  کو آپ دے سکتے ہیں وہ 

ھ

جشہ
سش
میں خوش حالی نا مکن  ہے اس لئے میں تو یہ کہو  گا کہ جتنی بھی 

اس وقت تک اس  ،جب تک غریب اور امیر میں فرؼ ختم نہیں ہوگا غریب کی فلاح نہیں ہو گی ۔دیں 

 ملک کی فلاح نہیں ہو گی اور یہ ملک ایک فلاحی ریاست نہیں بنے گا۔

ڑ!
 
شہرو  میں غریبو  کے لئے  سستے گھرو  اور دیہاتو  میں پانچ مرلہ کے مفت  جناب سپ

سکیم ہے۔ میری یہ تجویز ہے وزیر خزانہ صاحب سے آپ کی  اچھیپلاٹ کی الاٹمنٹ کی سکیم بہت 

وساطت سے اگر مہربانی کر کے وہ نوٹ کر لیں کہ اس پانچ مرلہ پلاٹ پر غریب کو گھر بنانے کے لئے بلا 

پیسا نہیں ہوگا تو وہ پلاٹ خالی پزا رہے گا جس کا کوئی پاس سود قرض بھی مہیا یا جائے کیونکہ اگر اس کے 

ہے۔ اس غریب کو ا  ز سہولت ہونی چاہئے کہ وہ اپنا گھر بھی بنا سکے تاکہ اس میں سکوؿ سے رہ  فائدہ نہیں

 بھی سکے۔
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جناب سپیکر!تعلیم کسی بھی حکومت کی پہلی ترجیح ہونی چاہئے اور مجھے بجٹ کی تقریر پزھ کر یہ 

بچے  فیصد41سے  ہمارے  خوشی ہوئی ہے کہ پنجاب حکومت کی پہلی ترجیح تعلیم اور صحت ہے لیکن بدقسمتی

ابھی بھی سکولو  میں نہیں جا رہے۔ میں گزارش کر ہ ہوئے تجویز دو  گا کہ کوئی ایسا قانوؿ بنایا جائے 

کہ جووالدین اپنے بچو  کو سکوؽ نہیں بھیج رہے، انہیں کوئی سزا تجویز کی جائے تاکہ ہر بچہ کم از کم سکوؽ 

شہباز شریف  تعلیم کے میداؿ میں جتنی  کوششیں کر محمد  لازمی جائے۔ اس میں کوئی شک نہیں کہ میا

سرکاری سکولو  میں قائم کرنا انقلابی منصوبہ ہے  I.T Labsرہے ہیں اس سے ہلے  کسی نے نہیں کیں۔ 

بچے جب سکولو  میں ہی نہیں جائیں گے تو وہ اؿ سہولتو  سے کیسے فائدہ اھارئیں گے اس  فیصد41لیکن 

بچے لازمی سکولو  میں  فیصد41س کے لئے کوئی لازمی لائحہ عمل بنایا جائے کہ وہ لئے یہ گزارش ہے کہ ا

جائے۔ ہمارا دیا کر کے مڈؽ کا درجہ upgradeجائیں۔ دیہاتی علاقو  میں قائم تماؾ پرائمری سکولو  کو 

ر اسے باہر مڈؽ ہونا چاہئے اور کم از کم مڈؽ تک تعلیم ہر بچہ اپنے گاؤ  میں حاصل کر سکے او levelپہلا 

 نہ جانا پزے اور گھر کی دہلیز پر ہی اسے تعلیم ملے۔کہیں 

جناب سپیکر!صحت کے شعبہ میں میا  صاحب کا بہت بڑا کارنامہ ہے کہ غریب مریضو  کے  

روپے کی رقم خاص طور پر مختص کی ہے جو کہ بہت بڑا کاؾ ہے جس سے کم از کم اس غریب  ۔ارب6لئے

چارہ ہسپتاؽ نہیں جا بے  گی جو دوائی لینے کے لئے پیسے نہ ہونے کی وجہ سے کو صحت کی سہولیات میسر ہو

سکتا تھا تو اب وہ کم از کم ہسپتاؽ میں کھلے دؽ سے جا کر اپنی دوائی لے سکے گا۔ اس کے علاوہ کڈنی اور یوار 

عاؾ آدمی کو اپنے  سنٹرز کے قیاؾ کا منصوبہ بہت اچھا ہے اور اسے نیچے ضلعی سطح تک لے کر جانا چاہئے تاکہ

سہولت میسر آئے۔ موبائل ہسپتالو  کا خاص طور پر دیہی علاقو  میں یہ  ضلعی وار کوارٹر ہسپتاؽ میں ہی 

جانا بہت اچھا کاؾ ہے کہ موبائل ہسپتاؽ کم از کم دیہاتو  میں کچھ ہفتے یا کچھ دیر کے لئے جا کر لوگو  کو اؿ 

یات دیں  گے اور اؿ کی صحت کا خیاؽ رکھا جائے گا۔ یہ بہت کے گھرو  کی دہلیز پر صحیح طریقے سے ادو

کی بجائے چونکہ ہمارے صوبہ  22لکھا ہوا ہے تو میری یہ تجویز ہے کہ  22اچھا کاؾ ہے اور یہ موبائل ہسپتاؽ 

اضلاع ہیں تو کم از کم ہر ضلعی وار کوارٹر میں ایک موبائل ہسپتاؽ دیہی علاقو  میں جانا   36پنجاب کے 

 ۔چاہئے
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عواؾ کا  فیصد70جناب سپیکر!زراعت ہمارے ملک کی ریڑھ کی ہڈی کی مانند ہے اور ہمارے  

تعلق دیہات سے ہے اور کسی نہ کسی طریقے سے وہ زراعت سے وابستہ ہیں۔ زراعت کی ترقی کا مطلب یہ 

شہباز  محمد عواؾ کی براہ راست ترقی۔ چھوٹے کسانو  کی فلاح و بہبود کے لئے میا  فیصد70ہے کہ اؿ 

مشینری  basicشریف صاحب نے پچھلے دو ساؽ سے بڑی اچھی گرین ٹریکٹر سکیم شروع کی ہوئی تھی اور 

آج کل ٹریکٹر ہے جس کا فائدہ یہ تھا کہ چھوٹا کساؿ جو چار ایکڑ سے کم زمین کا مالک تھا  اسے ٹریکٹر میں دو 

دی مل جاتی تھی لیکن اس بجٹ میں اس کا ذکر

ھ

جشہ
سش
نہیں ہے۔ میری یہ تجویز ہو گی کہ اچھی  لاکھ روپے کی 

سکیم اور غریب کساؿ کے لئے جو سکیم بنائی گئی ہے اور زراعت کے شعبہ میں جو کہ ریڑھ کی ہڈی کی مانند 

گرین ٹریکٹر سکیم کا اجراء اسی طرح کریں ، اس سکیم میں  پچھلے    لازمی شروع رہنی چاہئے۔ ہے یہ سکیم

 دئیے تھے  اس کو بڑھا کر بیس بیس ہزار ٹریکٹر دئیے جانے  سالو  میں دس دس ہزار ٹریکٹر

ے

 
م

اور یہ  چاہ

 ۔  چاہئےسکیم شروع رہنی 

کا منصوبہ دیا جا رہا ہے۔   شعبہ زراعت میں پانی  Solar Energy Tubewellsجناب سپیکر!جو 

وہ بجلی کے  کی بہت لت ہے، نہری پانی بہت کم ہے۔ ٹیوب ول  کا پانی جو ہم فصلو  کو دے رہے ہیں 

لگنے سے زراعت  Solar Energy Tubewellsبحراؿ کی وجہ سے پورا نہیں ہو رہا ہے۔  امید ہے کہ یہ 

پر نہری پانی نہیں پہنچ رہا ہے   tailمیں فصلو  کو پانی کی سہولت میسر آسکے گی۔ میری گزارش یہ ہے کہ 

 کا پانی میٹھا ہے وہا  لگائے جائیں  تاکہ  پر جہا  نیچے Solar Energy Tubewells tailاس لئے کم از کم یہ 

ٹیوب ول  کا   پانی نہری پانی کے ساتھ مل کر  کسانو  کو پانی کی سہولت میسر آسکے اور پانی کی لت ختم 

 ہوسکے۔ 

ہے۔ ڈسٹرکٹ ٹوبہ یک   point میرا آخر میں اپنے ڈسٹرکٹ کے بارے میں جناب سپیکر!

 water supplyجہا   نیچے کا پانی کھارا ہے۔ میں نے بجٹ میں  جو سکیمیں نگھ   میں  زیادہ تر رقبہ ایسا ہے

میں زیادہ تر  سکیمیں اؿ علاقو  میں ہیں   جہا  نیچے کا پانی میٹھا  ہے۔ میری  ؿ  ہیں اھیکی پز sewerageاور

 والو  کو کہیں کہ خدا کا خوػ کریں  کہ وہ ڈسٹرکٹ جن کا نیچے P&Dآپ کی وساطت سے گزارش ہے کہ 

دیں  تاکہ وہا  لوگو  کو پانی کی سہولت مل سکے کیونکہ وہا   special packageکا پانی کھارا ہے اؿ کو

 لوگو  کو پانی کی سہولت نہیں ہے۔ 
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یہ میری بھی سفارش ہے۔ آپ بھی سفارش کردیں  کیونکہ میں یہا  بوؽ نہیں سکتا اس  جناب سپیکر:

 لئے آپ میری بھی اسی طرح سے سفارش کردیں ۔ 

 کرنل )رماحولیات تحفظ پارلیمانی سیکرٹری برائے 

ھ

ٹ

چ

پ

چ

ش

ھ

ت
لپ ف

  (:گادھی (سردار محمد ایوب خاؿیٹائرڈ)

 ت ا ٹائٹس کے مریض ہو رہے ہیں تو براہ مہربانی اب وزیر خزانہ 
مش ٹھیک ہے۔  جناب سپیکر!زیادہ  تر لوگ ہ

دیا جائے  packageصاحب بھی آگئے ہیں، میری اؿ سے گزارش ہے کہ ضلع ٹوبہ یک  نگھ  کو خصوصی 

 کا پانی کھارا ہے۔ بہت کے منصوبے زیادہ سے زیادہ دئیے جائیں کیونکہ وہا  نیچے water supplyاور وہا 

 شکریہ

 محترمہ زیب جعفر!اؿ کے عد  رانا اقباؽ صاحب ہیں۔  جناب سپیکر:

MISS ZAIB JAFFAR: Mr. Speaker! I am extremely grateful to you 

for giving me time at last hour. First of all I congratulate hon’able Chief 

Minister. 

 محترمہ!اردو میں تقریر کریں ۔  جناب سپیکر:

دینا چاہو  گی کہ اتنے  مبارکةدمیں فنانس منسٹر کو بھی   ۔جناب سپیکر!ٹھیک ہے محترمہ زیب جعفر:

ہیں  financial crisis اور جہا  پر ہمارے لڑ رہا ہے  voluntarilyمشکل ترین حالات میں جہا  پاکستاؿ 

 دینا چاہو  گی۔ مبارکةدبجٹ دیا ہے تو میں اس پر اؿ کو pro poorاؿ حالات میں اتنا اچھا 

I think he has done a wonderful job. اپوزیشن کی طرػ سےactually  میں نے دو تین چیزو  پر

ؿ  بھی جرسٹ ب بھائی بیٹھے ہوئے ہیں میں اکہ ہمارے ابھی I am gratefulاعتراضات دیکھے ہیں 

 08-2007کرنا چاہو  گی۔ جو سابق گورنمنٹ رہی ہے میں اس حکومت کے بجٹ  emphasizedکو

ملین دیا  08میں  2007بجٹ reserved allocatedکرنا چاہو  گی۔ comparative study mentionکا

 That is an increase of 28دیا ہے وپےر ملین 04بجٹ میں ایجوکیشن کے2010گیا تھا اور ہم نے 

percent   ہزار 5میں شعبہ ہیلتھ میں  2007اسی طرح 

 ،in Healthکردیا ہے۔ ہم نے 500ہزار 03ملین دیا گیا تھا ہم نے اس کو بڑھا کر  02سو 4

98.2 percent increase  یا ہے۔ جہا  ہم بات کر ہ ہیں کہpro poor تو ہماری  چاہئےبجٹ ہونا
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ایجوکیشن اور ہیلتھ میں رہا ہے۔ ہم جب غریب بچے کی بات کر ہ ہیں کہ focus point کاگورنمنٹ

یا ہے۔  initiateہمارے غریب طبقے کے بچے اچھے سکولو  میں نہیں جاسکتے تو وہا  ہم نے دانش سکوؽ 

کے گوش نہیں یا۔ میں اپنے صحافی بھائیو   launchاس سے ہلے  کسی بھی گورنمنٹ نے ایسا پراجیکٹ 

رکھا ہے  کہ وہ بچے جو کچے مکاؿ  set criteriaگزار کرنا چاہو  گی کہ اس کے لئے چیف منسٹر پنجاب نے 

ہیں وہ  parents joblessہے، جن کے  six thousand and lessکی انکم parentsمیں رہتے ہیں جن کے 

 notableگا تاکہ وہ اچھے ملے  boarding schoolمیں پزھیں گے۔ اؿ کو اچھا    بچے اؿ دانش سکولو

representatives  بن کر نکلیں۔ اسی طرح ہم نےSchools of Excellence  شروع کئے ہیں۔ جہا

ہم نے شروع  projectsیا گیا ہے تو میں یہ کہتی چلو  کہ یہ ignoreیہ بات کر ہ ہیں کہ جنوبی پنجاب کو

ہے، رحیم یار خاؿ ہے۔  ہم لوگو  نے  ہی جنوبی پنجاب سے کئے ہیں۔ جس طرح حاصل پور ہے، چشتیا 

initiatives وہیں سے کی ہیں۔ دانش سکوؽ کے علاوہ ہم نےPEEF یا ہے جس میں ہم نے غریب قائم

دے رہے ہیں، اؿ  free educationکو eleven thousand studentsبچو  کے لئے فنڈز دئیے ہیں اور

 ہم نے پاکستاؿ کا بہتر مستقبل سو چا ہے، اگر ہم نے اگر Why is this initiativeرہا ہے۔جا کو باہر بھیجا 

سے باہر نکالنا ہے  third world countryقائم کرنا ہے اور پاکستاؿ کو revolutionآنے والی نسلو  میں 

So we must get all youth educated  ہمارے جو بچے بے روزگار پھر رہے ہیں اؿ کوeducate  یا

یہ جو سستی روٹی  کا پروگراؾ شروع یا گیا ہے یہ آپ کے اور میرے لئے نہیں   جائے تاکہ غربت ختم ہو۔ 

شروع کئے گئے ہیں یہ ڈیفنس اور کینٹ کے علاقو  میں شروع نہیں کئے گئے بلکہ یہ  تنور ہے۔ دس ہزار

روپے دہاڑی نہیں کما -/300اؿ غریب تحصیلو  اور علاقو  میں شروع کئے گئے ہیں جہا  پر غریب 

روٹیا  بنتی   42لگائیں  تو ایک کنبہ جس میں چھ ممبر رہتے ہیں  تو اس کنبہ کی  روزانہ estimateاگر آپ  سکتا۔

کریں   multiplyروپے سے  -/2روٹیا  پزتی ہیں اور اگر آپ اس کو  0282ہیں۔ اس طرح سے  مہینے کی 

 چھ ہزار تنخواہ ہے اس روپے بچا رہا ہے۔  جس کی-/2160تو ایک خانداؿ  سستی روٹی پروگراؾ کے تحت 

نہیں ہے، یا  pro poor initiativeروپے ہو رہی ہے۔ میں پوچھنا چاہو  گی کہ یا یہ -/2160کی بچت 

 یہ غریب دوست پروگراؾ نہیں ہے؟ )نعرہ ہائے تحسین(

 اریری صاحب!آپ نے ہاتھ روک لیا ہے۔  جناب سپیکر:
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 انداز بیا  اگرچہ بہت شوخ نہیں ہے

 دؽ میں اتر جائے میری باتشاید کہ یرہے 

 

 جی، محترمہ!

بلین کا پراجیکٹ دیا ہے جس  2جناب سپیکر!اسی طرح ہم نے ہیلتھ کے سیکٹر میں  محترمہ زیب جعفر:

کے لئے ہے جو چھ ہزار روپے کی تنخواہ میں  familyہیں تو یہ بھی انہی free medicationsمیں 

downfall تھی کیونکہ ہمارے ہا  اپوزیشن کی طرػ سے تنقید آئی۔کرتی ہے DHQ  میں اچھی

facilities اس لئے ہر نہیں ملتیںfamily  بڑے  شہرو  کی طرػ رخ کرتی ہے۔ آج آپ کےDHQs 

fully air conditioned ،ہیںCardiology Ward  ،بنے ہیںDialysis Centres   بنے ہیں۔ ہم لوگو

 کس کے لئے ہے، ہم کوؿ سے طبقے کو یہ  ،کئے ہیں funds allocateمیں   Kidney Transplantنے 

cater  کر رہے ہیں؟ ہمlower class  کوcater کر رہے ہیں۔I don’t think so  اؿ برے حالات میں

We could do better than this and I am sure Opposition also really acknowledges 

apart from that  اور میرا فرض ہے کہ میں اپنے علاقے  کیونکہ میں جنوبی پنجاب سے تعلق رکھتی ہو

دئیے گئے ہیں   یہ بات کی گئی ہے کہ یہ  projectsکے  روپے بلین 70کے بارے میں بات کرو ۔ پہلی دفعہ

 monitorیہ صرػ چیف منسٹر  صاحب پر واجب ہے کہ وہ اس کو  I don’t think soغریب تک پہنچے تو 

یہ ہم ب  کی مشترکہ  ،ہیں colleagues جتنے بھی میرے کریں  بلکہ یہا  بیٹھے ہوئے جنوبی پنجاب کے

effort کہ یہ فنڈز ہم اپنے علاقو  تک پہنچا سکیں۔ وہا  پر  ب  سےضروری  اور  ب  سے بڑا  چاہئے ہونی

کے  irrigationمسئلہ  پانی کا ہے۔ جس طرح ہمارے ایم پی اے شفیق صاحب نے بھی ذکر یا۔ صرػ

پانی کا بہت بڑا مسئلہ ہے۔ میں چاہو  گی کہ گورنمنٹ کی ترجیحات میں پینے کے لئے ہی نہیں بلکہ پینے کے 

 lastدی جائے۔  انہی الفاظ کے ساتھ میں آپ کا شکریہ ادا کرو  گی کہ آپ نے  importanceپانی کو بھی 

hour میں مجھے ٹائم دیا۔ شکریہ 

 مہربانی۔   رانا محمد اقباؽ خاؿ! ،جی، بہت شکریہ جناب سپیکر:

شہباز شریف وزیراعلیٰ محمد الرحیم۔ شکریہ۔ جناب سپیکر!میں میا  بسم اللہ  الرحمٰن :خاؿ رانا محمد اقباؽ

پنجاب اور وزیر خزانہ تنویر اشرػ  کائرہ  صاحب کو مبارکةد یش  کرتا ہو  کہ انہو  نے عوامی بجٹ یش  
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کروڑ عواؾ کے ساتھ محبت کا  9عواؾ کے ساتھ، پنجاب کے ساتھ اور پنجاب کی  نے یا۔ میا  صاحب

 کروڑ عواؾ سے داد 26کو انہو  نے یش  کر کے پاکستاؿ کے NFC Awardاس سے ہلے   ۔اظہار یا

 ہے کہ انہو  نے پانچ ترجیحات دی ہیں جس میں سستا انصاػ، visionلی۔ میا  صاحب کا یہ 

جو بجٹ تھا کاری تعلیم امن عامہ،تعلیم،صحت اور کسانو  سے محبت اس کے  علاوہ میا  صاحب نے ہما

 ۔اس کے لئے زیادہ بجٹ رکھا 

روپے  ۔ارب38سے بڑھا کر  ۔ارب32میں انہو  نے امن واماؿ کے مد میں بجٹ اس 

بہتری کی طرػ چل پزے  ہم اس میں ہمارے امن عامہ میں بہتری تو نہیں آئی لیکن انشاءاللہ  ۔کردئیے

ج ،ہیں اور اس کے علاوہ سستی روٹی کا مسئلہ ہے
سش

دی ہے

ھ

دی کے حوالے ۔شہ

ھ

جشہ
سش

روپے  ب ۔ار22سے 

کوؿ سے سستی روٹی میں دیا ہے ۔ سستی روٹی کے حوالے  ۔ارب5گندؾ میں رکھا ہے اور اس کے علاوہ 

روٹی ایک  میرے شاہدرہ میں آکر دیکھیں اور میں ایک  ؟مسئلہ  ہے یا کرپشن  ہےکوئی کہتا ہے کہ اس میں 

عواؾ اور  ،ئی بھی آکر دیکھے انشاءاللہ اس میں کوئی کرپشن نہیں ہےاور ایک ایک بیگ کا حشب دو  گا ۔ کو

غریب آدمیو  کو سہولت مل رہی ہے۔ شاہدرہ کی عواؾ کی طرػ سے میں مطالبہ کرتا ہو  کہ شاہدرہ کو 

 ۔)قطع کلامیا (صوبہ قرار دیا جائے

ہر  کہ کریں  گےکیونکہ یہ صوبہ بننے کے مستحق ہے اوراگر دوسرے علاقو  کے عواؾ  مطالبہ  

ہ ل صوبہ بنے تو شاہدرہ کو بھی صوبہ بننا چاہئے ۔ اس کے علاوہ بے گھر لوگو  کےلئے  جو میا  صاحب نے 

پلاٹ گھر بنانے کا وعدہ یا ہے یہ میا  صاحب کا عواؾ سے محبت کا ثبوت ہے ۔اس کے علاوہ پانچ مرلہ 

کا ثبوت ہے۔ اس کے علاوہ تعلیم کے میداؿ میں  دیہی علاقو  میں دینے کا جو وعدہ یا یہ بھی عواؾ دوستی

اور اس کے  یہ بھی بڑا احسن اقداؾ ہے کے لئے انعامات رکھے ہیں زمیا  صاحب نے جو پوزیشن ہولڈر

علاوہ لیمی ا مسائل حل کررہے ہیں۔فری کتابیں دے رہے ہیں اور بچو  کےلئے سپورٹس کے حوالے 

 ہیں ۔ سکولو  میں آئی 

ے

فنڈز رکھے ہیں لئےنوجوانو  کے  ،ٹی لیب بھی مہیا کی گئی ہیںسے بھی فنڈز دٹ 

حاصل ب روپے۔ار25حاصل کئے تھےاب انشاءاللہ ب  روپے ۔ار3اور قبضہ مافیا سے زمین چھڑا کے 

کریں  گے اور انشاءاللہ یہ فافػ طریقے سے مسئلہ حل ہوگا۔ وزیراعلیٰ صاحب نے چیف منسٹر سیکرٹریٹ 
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فیصد کمی کا اعلاؿ یا ہے۔یہ 54  میں بھیہواور ہمارے وزراءکراؾ کی تنخوافیصد بجٹ کم یا ہے 54کا 

 اؾ کے لئے سہولت ہوگی۔ بہت شکریہبھی انشاءاللہ عو

رانا صاحب!آپ کا ب  سے بڑا مطالبہ ایک ہی ہے کہ آپ کے شاہدرہ کو صوبہ بنایا :جناب سپیکر

 جائے۔جی،مہراشتیاؼ احمد صاحب!

 الرحیم۔جناب سپیکر!شکریہ۔ب  سے ہلے  میں اپنے قائد میا  محمد حمٰن:بسم اللہ الرمہراشتیاؼ احمد

یش  کرنے پر مبارکةد یش  بجٹ شہباز شریف اور اؿ کی تماؾ ٹیم  کواؿ مشکل حالات کے اندر اتنا متوازؿ 

ہ  کرتا ہو ۔ یناًاسیہا  پر سستی روٹی سے لے کر تعلیم،صحت اور تقریتکالجو  میں سیٹیں بڑھانے کا تذکر

 burning issuesآپ کی توجہ دلاؤ  گا جو آج کل کی طرػ  بھی ہوچکا ہے ۔ میں ایک دو باتو  

پر بات نہیں کر ہ اور پاکستاؿ کی ترقی نہ کرنے کی شاید ایک وجہ یہ  issuesہمارا المیہ یہ ہے کہ ہم ۔ہیں

 ڈیم کا تھا ۔  اس میں ایک مسئلہ کالاباغ ،کردیتے ہیں politicizedبھی ہے کہ ہم مسئلہ کو 

یونیورٹی  یشنل  ڈیفنس کرنا چاہو  گا کہ پچھلے دنو  مجھے shareجنا ب سپیکر!میں آپ سے

جانے کا موقع ملا ۔ وہا  پر سینیٹر عدل  بھی موجود تھے اور وکلاءبھی  آئے ہوئے تھے تو جب بھی کالاباغ 

ار داد یش  کردی تو لہذا اس پر بات ہی ڈیم کی بات کی تو ایسے لگا  جیسے پھٹ پز ہ ہیں کہ تین صوبو  نے قر

نے کب کہا کہ آپ بنا دیں  ۔ آپ بات تو سن لیں اور میں نے کہا کیونکہ  کہتا تھا کہ میں نہ کریں  تو میں

ہیں ہمیں ایک ہ ل نہیں کئی جگہو  پر مسائل یش  آئیں گے لیکن اگر کسی  Federating Unitہم

میں نے کہا ۔کردیتے ہیں compensateاسےدوسری ہ ل سے ؿ ہنچتا ہے تو ہم نقصاکوکوئی  ایک صوبہ

تو  کو کوئی نقصاؿ ہوتا ہے تو آپ بتائیں کہ آپ کی زمین  ضائع ہورہی ہے کہ فرض یا کہ اگر ایک صوبہ

اسی ۔کردیں  گے compensateآپ سمجھ لیں کہ ہمیں زمینیں ٹھیکہ پر دے دی ہیں اور ہم اؿ کو 

وہ بھی پورا یا جائے گا لیکن آپ ہمیں بتائیں کہ توہے  پہنچا نقصاؿ طرح کسی دوسرے صوبے کو بھی کوئی

اس کے بدلے ہمیں یا ملے گا اور ہماری زمینیں آباد ہو  گی تو وہ بات سننے کو تیار نہیں تھے۔ میں نے 

 انہیں آخر میں یہ کہاکیونکہ وہا  پر تماؾ صوبو  کے لوگ تھے کہ جب پاکستاؿ کی بات کر ہ ہیں تو  ٹھیک

ہم یہ سمجھیں گے کہ پانی ہمیں  ۔کرنا چاہتے ہیں compensateہم آپ کو  ،ہے آپ یہ ڈیم نہ بنائیں

قیمتاًمل گیا ،ہم یہ سمجھیں گے  کہ بجلی ہمیں قیمتاًمل گئی ۔ چلیں ہم کچھ ادا کر کے لے لیں لیکن جب وہ کسی 
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کہ میں نے کہا یہ نقصاؿ کس کا  آخری سواؽ پوچھا تو وہ یہ تھاجوبات پر  نہیں آئے تو میں نے اؿ سے 

 )نعرہ ہائے تحسین(جو سندھ کا پانی سمندر کے اندر جار ہا ہے یہ پاکستاؿ کا نقصاؿ نہیں ہے؟،ہے

آج بھی  کہ ہوجاتا ہے اور یہ ہماری بد نصیبی ہے politicizedتو گزارش یہ ہے کہ یہ معاملہ 

ے بھائی نے  بجا بات کی ہے کہ شاہدرہ کو ہوا ہے ۔ آج صوبو  کی بات ہوئی اور میر politicizedیہ 

 بھی صوبہ بنایا جائے ۔ 

سا ایک آدمی جس ؿ یا محرومیا  ہیں؟کو،جناب سپیکر!بات یہ ہے کہ دراصل معاملہ ہے یا 

میں کہا ہو کہ جنوبی پنجاب کی محرومیو  کا ازالہ نہیں ہوناچاہئے ،کوئی ایک ساتھی کہہ  Houseنے اس 

میرا لاہور سے  “ تخت لاہور”لیکن یہا  پر بڑے دھڑلے سے کہا جاتا ہے کہدے جس نے بات کی ہو 

ممبر ہو  ۔ بات یہ ہے کہ جب یہ اہل لاہور  electedتعلق ہے،میں یہا  پر رہتا ہو  اور میں یہا  کا 

ہو ہ ہیں کہ شاید ہم نے اؿ کا کچھ سلب کرلیا ہے ۔ گزارش یہ ہے کہ  hurtہم لوگ توکی بات کر ہ ہیں 

کر ہ  welcomeر تو پاکستاؿ اور پنجاب کا دؽ ہے جہا  سے ہر وین گزرتی ہے اور ہم ہر ایک کو لاہو

ہیں۔ وہ ہمارے پاس آ ہ ہیں یا یہا  پر کسی ہ ل پر کوئی پابندی ہےیا کسی پر کوئی  قدغن ہے کہ یہا  پر 

 لیکن اہل لاہور والے بہت سے کوئی آنہیں سکتا یا کہیں داخلہ نہیں لے سکتا یا کسی ہسپتاؽ میں نہیں جاسکتا

 کررہے ہیں ۔ مسائل یہ ہیں کہ یہا  ایک کلمہ چوک ہے جس میں ایک چوک کے اندر  faceمسائل 

ڈیڑھ کروڑ روپے روزانہ کا پٹروؽ جل جاتا ہے۔ اس کے علاوہ یہا  پر سستی روٹی کا بہت راچا  اور بہت 

سے ضرب دے دیجئے 254کو  روپے ر ڈیڑھ کروڑشور مچا ہے اور میں کہتا ہو  کہ  آپ اندازہ کریں  او

وہ کس کی جیب سے جا ہ ہیں؟وہ اہل لاہور کی جیب سے جا ہ ہیں۔   روپے بنتے ہیں اربساڑھے پانچ تو

 ب ارساڑھے پانچ یہ ہمیں ایک چوک میں اتنا سارا پہلا نقصاؿ ہوتا ہے ۔ میری گزارش یہ ہے کہ وہ 

کے بچو  پر  ہوتی ہے تو وہا  پر  ہلے  میرے  حلقہ pollutionمیری جیب سے ہلے  جاتا ہے اور جب وہا  

affect اس کا ہلے  میرے دوستو  پر  ،ہوتا ہےaffect ہوتا ہے اور تیسرا نقصاؿ پاکستاؿ کا ہوتا ہے

جو  کہ ایک چوک پر ضائع ہو رہاہے۔ ہمیں ایسے جب ہم باہر سے زرمبادلہ کے بدلے پٹروؽ منگوا ہ ہیں 

ؼ نہیں ہے۔ گزارش  ہے کہ آپ یہ مہربانی کریں  ہر بندہ اپنی بات کرے۔ ہم اؿ کے ہی پل بنانے کا شو

ساتھ  ہیں،اؿ کی محرومیا  ہیں ،ہم اؿ کےساتھ ہیں اور کہتے ہیں کہ بے شک لاہور کے بجٹ کو 
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cease ہم اؿ کے ساتھ ہیں لیکن جب کوئی لاہور کو یہ کہے کہ  تخت  ،اؿ کو ب  کچھ دے دیں  ،کر دیں

کا پروگراؾ شروع یا Ring Roadالے  یہا  پر عیاشیا  کر رہے ہیں،پچھلی حکومت نے لاہور و

پربات کر ہ  رہیں آج اس مسئلہ کو issuesتھا۔میرے کہنے کامقصد  یہ  ہے کہ ہم  اپنے اپنے 

politicized  نہیں ہونا چاہئے۔ میں سوچتا رہا کہ یہ یا چاہتے ہیں، ہمارے دوست چاہتے ہیں کہ 

ب صوبہ  بن جائے۔ یا ہو گا یہی ممبر رہیں گے، ہم کہتے ہیں کہ  یہا  پر جو سیکرٹری صاحةؿ ہیں جنوبی پنجا

ہمارے کاؾ نہیں کرتی ۔یہ چاہتے ہیں کہ وہا  پر دس، پندرہ  بیوروکریسی وہ ہمارے کاؾ نہیں کر ہ، 

رش یہ ہے کہ ہم چاہتےہیں سیکرٹری چلے جائیں۔ ایک گورنر چلا جائے، کوئی وزیر اعلی ٰ بن جائے گا۔ گزا

اگر آپ کو ایک ایسا گورنر چاہئے ،اگر آپ چاہتے ہیں کہ ہم میں سے ایک  ،پر بات کریں issuesکہ آپ 

 وزیراعلی ٰ بن جائے تو خدا کے واسطے یہ نیا پنڈورہ باکس مت کھولئے۔میں سمجھتا ہو  کہ  یہا  پر بھی

، آج میں یہ وثوؼ سے کہتا ہو   کہ ہمیں اس بھی ہے  military bureaucracyہے، ایکبیوروکریسی 

میں زباؿ کی بنیاد پر اور صوبے بنا دیں ۔اسی لئےاگر آج ہمارا کوئی  مسئلہ ہے  طرػ لگا دیا گیا کہ ایک صوبہ

میں اپنے وزیر اعلی ٰ سے گزارش کرو  گا کہ آئیے بلا تفریق  ہو کر ، ؟کا ہے implementationتو وہ 

ممبراؿ ہیں یا ہم اؿ پر 450 کر ہ ہیں  میں اپنے بھائیو  سے کہتا ہو  کہ پر تو تنقید bureaucracyہم

یہا  پر  یہ بات ہوئی کہ جو  اتنے پیسے ؟نہیں کروا سکتےimplementationاعتماد کر کے یا اؿ کے ذریعے

 توہم لوگ کس مرض کی دوا ہیں ؟ آئیے ہم مل کر اس صوبہ ،دے دئیے گئے تو یا  یہ لگیں گے بھی

اس ملک کے لئے اپنی آنے والی نسلو  کے لئے ایک دوسرے سے مل کر بلا تفریق  ہو کرچاہے  ،لئےکے

کریں ۔میں   اپنے وزیر  اعلی ٰ  سے implementationوہ اپوزیشن   ہو، آئیں  اؿ کو ساتھ ملا کر اس ملک میں 

ؿ بڑے شہرو  کے یہ گزارش کرتا ہو  اور اپنے دوستو  کو یہ مشورہ دینا  چاہتا ہو  کہ آئیے ا

کریں ۔ یہ  نہیں ہے کہ سڑکیں تو ا  ز ا  ز بڑی ہیں جہا  مرضی کوئی گاڑی implementationاندر

 ہیں ۔  کے لئے استعماؽ ہوتی parkingتو بنا ہ ہیں مگر وہ صرػ service roadsکھڑی کر دے  ہم

بجے  کی بات ہوئی 8:00 توایک منٹ اشتیاؼ صاحب !جی ، ہم نے پانچ بجے کا ٹائم دیا تھا ہلے جناب سپیکر:

کرنا  wind upبجے 5:00انہو  نے توکر رہے تھے  Chairتھی لیکن اس کے عد  جب ڈپٹی سپیکرصاحب

 کرنا چاہتے ہیں؟wind upتھا۔ میں اس کاٹائم تھوڑا سا بڑھانا چاہتا ہو  ۔ یا آپ آج 
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 خزانہ اس بحث کو جو کہ بہت جناب سپیکر !وزیر)رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ  و پارلیمانی امور

usefulاور بڑیfacts and figures کے ساتھ ہے اس  میں  سارے دوستوtreasury benches  اور

کرنا چاہیں گے لیکن ہمارے درمیاؿ ایک تجویز  زیر wind upاپوزیشن نے بھی بہت دلچسپی لی یناًاس  اس کو 

ص طور پر اپوزیشن کےدوست جنہو    نے غورہے کہ اس وقت دوستو  کی تعداد بھی کم  ہے اور  خا

اھارئے ہیں  اؿ سے  بھی بھرپور اندازمیں بات کرنے کے لئے  وزیرخزانہ کل جب اجلاس  pointsکچھ

خیاؽ  میں  یہ زیادہ بہتر ہوگا۔ ہمارے ےکر دیں  تو میرwind upشروع ہو تو  اس سے پندرہ بیس منٹ  ہلے 

تجویز سے اتفاؼ کریں  اور ہمارے جو  دو چار اور دوست بیٹھے ہیں بھائی اریری صاحب بیٹھے ہیں اگر وہ اس 

 اؿ کو بھی ٹائم دے دیں  کہ  وہ بھی بات کر لیں۔ 

کر لی  wind up speechٹھیک ہے۔صبح انشاء اللہ زیادہ ممبر ہو  گے تبجناب محمد سن خ خاؿ اریری :

 جائے۔

کر لیں گے لیکن کل wind up وزیر خزانہ کل صبح)رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ  و پارلیمانی امور

general discussion نہیں صرػwind up  ہو گا   اور جتنے لوگ یہا  پر بیٹھے ہیں آپ اؿ ب  کو ٹائم

 دے دیں  ۔

 جی ، آدھا گھنٹہ وقت بڑھا دیا جائے ۔ جناب سپیکر:

کی طرػ جانا ہے۔  implementationجناب سپیکر !میں گزارش کر رہا تھا کہ ہم نے مہر اشتیاؼ احمد:

میں جب رات کو سڑکو  پر سے گزرتا ہو  تو بہت بڑی بڑی لگتی ہیں لیکن بد نصیبی ہے کہ جب ہم صبح کو 

ڑی ہوئی ہوتی ہیں اور میں سمجھتا ہو  کہ ہم اس پر

ھ

کر لیں۔ implementationگزر ہ ہیں تو وہ ا  ز سُ

پارکنگ کی ہ ل نہیں ہے تو ہمارے پاس بڑی بڑی کرنا چاہتا ہو  کہ اگر ہمارے پاس floatمیں ایک تجویز 

ساری دنیا  ؟ ج ہے کہ وہا  پر ُل  بنا دئیے جائیںحریا،بنا دیں pedestrian underpassesسڑکیں ہیں 

نہیں  کرتا ۔ اگر کوئی بس سٹاپ  پر ہے تو وہ نیچے سے یا  اوپر سے جو  crossکے اندر یہ ہے کہ کوئی سڑک

میں کہتا ہو  کہ ہم  ۔چاہے وہ ُل  بنائیں یا کچھ بھی  کریں  ،کے ذریعے جا ہ ہیںراستے بنے ہوئے ہیں انہی 

ہیں  میں بڑے شہرو  کی بات کر رہا ہو  وہا  پر اگر  congested areasاؿ پر اپنی سڑکو  کے آگے  جو 
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دی جاتی  لوگو  کو کہہ دیں  تو یہ مسئلہ  حل ہو سکتا ہے۔ اگر ہم لوگو  کو کہیں کہ آپ  کو بیس ساؽ چھوٹ

ہیں  بنا لیں ۔ یہ  parking plazaہے آپ بےشک وہا  سے   پیسے کمائیں لیکن آپ یہا  پر

وزیر اعلی ٰ صاحب نے ہمارے بھائی جو ہیں اؿ کو بات ہے کہ  جب بندہ مر جاتا ہے، بڑی اچھی ،معاملات

شریف فرما رہے  تھے  میں یہ کہتا ہو  کہ کل میرے قائد میا  محمد نواز ۔تیس تیس لاکھ روپے دئیے تھے

گیا تو صرػ استنبوؽ کے Turkeyکہ مرنے کے عد  اگر  ہم نے کسی کو کچھ دیا تو یا فائدہ ؟میں پچھلے دنو  

اندر ساڑھے پانچ سوکیمرے لگے ہوئے ہیں۔ ہم مرنے پر تیس لاکھ تو دیتے ہیں تو ہم کیو  نہ  اپنے بڑے 

چھوڑ کر ، جب تک امن و اماؿ کا مسئلہ یہا  پر حل نہیں prioritiesچوکو   میں کیمرے لگوا دیں   ہم ا پنی 

پنجاب ترقی  ۔انڈسٹری کا  پہیہ نہیں چلے گا، کسی کو روزگا ر نہیں ملے گا ،نہیں آئے گیinvestmentہو گا  یہ 

نہ پاکستاؿ ترقی کرے گا ۔ ہم لوگ اسی طرح لڑ ہ رہیں گے،لوگ بھوک سے مریں  گے  اورکرے گا

 ،بہت شکریہ ۔ بہت مہربانی ۔ رہیں گےاور  یہ تماؾ مسائل

 بہت شکریہ ۔ جی، اب  چودھری ندیم خادؾ صاحب !  !اشتیاؼ صاحب جناب سپیکر:

جناب سپیکر!شکریہ۔ میں ب  سے ہلے  آپ کے توسط سے وزیر اعلی ٰ پنجاب ، :دؾچودھری ندیم خا

ایک متوازؿ اور ٹیکس فری بجٹ  میا  محمد شہباز شریف اور اپنے بھائی جناب  تنویر اشرػ کائرہ صاحب کو

یش  کرنے پر مبارکةد یش  کرتا ہو  ۔ اؿ حالات میں  ، میں سمجھتا ہو  کہ  حکومت کرنا ایک بہت ہی بڑا 

رڑدکہ ب  کو معلوؾ  ہے کہ ملک کے  جو حالات  ہیں، امن و اماؿ کی صورتحاؽ ،   چیلنج ہے جیسا
گ

 

ت

ث

ن
ہم

و  کے د

خراج تحسین یش  کرتا ہو   جناب وزیر اعلی ٰ ، خادؾ اعلی ٰ پنجاب میا  چیلنجز اور بہت ساری چیزیں  تو میں 

محمد شہبازشریف کو  کہ  وہ   اتنے مشکل حالات میں  اتنے اچھے  طریقے سے اپنے صوبے کے  انتظامات چلا 

 میں ہماری حکومت Houseرہے ہیں  تو وہ یناًاس داد کے مستحق ہیں۔میں  وہ دوست جنہو  نے یہا  پر اس 

اؿ کو  کچھ باتیں  اؿ کے ذہن کے مطابق اچھی نہ لگیں تو میرے بہت سارے دوست   پرکچھ تنقید بھی کی

جو  ہماری  طرػ سے تھے انہو  نے بہت اچھے طریقے سے اؿ کے جوابات دئیے۔ میں صرػ اؿ کو  

کر اؿ کو  ہمارے علاقے کے  ایک صوفی شاعرضرتت میا  محمد بخش  عارػ کھڑی   ہیں  اؿ کا شعر  پزھ

زیادہ تفصیل میں نہیں جاؤ  گا کیونکہ مجھ سے ہلے  بہت تفصیل کے ساتھ لوگ اؿ  کو    ،جواب دو  گا

 جواب دے چکے ہیں۔  
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 وہ  کہتے ہیں کہ :

 مالی دا کم پانی دینا بھر بھر مشکا  پاوے

ل لانا لاوے یا نہ لاوے 
 ھُ
پ

 مالک دا کم پھل 

 

 تعالیٰ اللہ کے فضل و کرؾ سے میں دعویٰ کے ساتھ یہ بات وہ اپنا کاؾ کر رہے ہیں اور انشاءاللہ

آپ کے توسط سے اس ایواؿ  میں کہتا ہو  کہ آج ملک کے اندر جو حالات ہیں  یا کسی کو کوئی گڑ بڑ نظر آتی 

 ہے  یا اور کوئی مسئلہ ہے  انشاء اللہ تعالیٰ ہم  میا  محمد شہباز شریف کی قیادت صورتحاؽہے ، امن عامہ کی 

رڑدمیں  اؿ حالات کا مقابلہ کریں  گے اور امن عامہ کو اس 
گ

 

ت

ث

ن
ہم

ی کے چیلنج کو  قبوؽ کر کے بال ختم کریں  د

 بہتر رہے گی ۔ صورتحاؽگے اور  امن  عامہ کی 

اس کے علاوہ یہ جو مہنگائی کا جن ہے  انشاء اللہ یہ بھی بوتل میں بند ہوگا۔یہ جو  جناب سپیکر!

یہ سابقہ حکومتو  کی پالیسیو  کا تسلسل تھا ۔ انشاء اللہ تعالیٰ اس سیلاب کے   بےروز گاری کا سیلاب تھا

سامنے بھی میا  صاحب کی قیادت میں  بند باندھا جائے گا۔ جیسا کہ آپ ب  جانتے ہیں  کہ میا  

صاحب اور ہماری حکومت نے ملک کے حالات کو دکھتے  ہوئے اور آج جو بھی مسائل ہیں  یہ ب  اور 

 کے ساتھ جڑے ہوئے ہیں  اور ہماری حکومت کا یہ ایک بہت بڑا کارنامہ ہے  اور میرا یہ فرض ب  غربت

 ابنتا ہے کہ میں اس معزز ایواؿ میں اس کی بات کرو   کہ انہو  نے دیکھا کہ ایک غریب آدمی کا گزار

نہیں ہو سکتا اور اسی  اارتھوڑی مزدوری میں  ایک مزدور کا گز ،محدود آمدنی میں تھوڑی تنخواہ  ،نہیں ہو سکتا

کیونکہ اس سے ہلے   یہ تھا کہ مزدور کو جو   مزدور کی مزدوری بڑھائی گئی  ،لئے اؿ کی تنخواہیں بڑھائی گئیں

اس کی مزدوری دی جاتی تھی  اس میں اس کی گزر اوقات نہیں ہوتی تھی  اور اسی وجہ سے اس کے بچے 

بچے نہ صرػ تعلیم سے محروؾ رہتے تھے  بلکہ اس کے بچو  کو تعلیم سے بھی محروؾ رہ جا ہ تھے ۔ اس کے 

لوگو  کے گھرو  میں کاؾ کر ہ   ،مزدوری کرنی پزتی تھی اور غریب کے بچے کھیتو  میں کاؾ کر ہ تھے

یکٹرییو  میں کاؾ کر ہ تھے اور وہ  اپنی تعلیم سے محروؾ رہتے تھے  کیونکہ یہ جو بچے ہیں  یہ مستقبل  ،تھے 

 ۔یہ مستقبل کے رہنما ہیں اور میا  صاحب کی عظیم سوچ ہے   ،ہیں کے معمار

 ٹائم تھوڑا ہے ۔ آپ کی بڑی مہربانی۔ جناب سپیکر:

 جناب والا!ابھی تو میں نے کہا ہی کچھ نہیں ہے۔ چودھری ندیم خادؾ:
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 کب کہیں گے؟جناب سپیکر:

 بیٹھ جاؤ  گا۔  حکم کریں  تو ،جناب والا!آپ ہمارے بڑے بھائی ہیںچودھری ندیم خادؾ:

 آپ نے جو بات کرنی ہے کر لیں۔ مہربانی فرما کر جلدی  کر لیں۔ ،نہیں جناب سپیکر:

کہتے ہیں تو میں رکھ دیتا  ،جناب والا!میرے پاس تو ابھی سات پیپر پزے ہیںچودھری ندیم خادؾ:

 ہو ۔ 

 یہ پھر مجھے لکھ کر دے دیں   تو میں آگے بھیج دو  گا۔ جناب سپیکر:

میں آپ سے الجھ نہیں سکتا ۔ باتیں تو  ،جناب والا!آپ ہمارے بڑے بھائی ہیںندیم خادؾ:چودھری 

پر رکھ دی ہے اور اگر آپ حکم دیں   گے تو میں بیٹھ جاؤ  گا میں آپ  sideبہت تھیں لیکن  میں نے ہر چیز 

 کے حکم کا پابند ہو ۔ آپ میرے بڑے بھائی ہیں  اور ہمارے سپیکر بھی ہیں۔

 ٹائم کی پابندی کریں ۔:جناب سپیکر

 جناب والا!میں اپنی تقریر ختم کر دیتا ہو ۔چودھری ندیم خادؾ:

 ابھی آپ جاری رکھیں۔ جناب سپیکر:

جناب والا!جو ایک چیز میں بہت ضروری سمجھتا ہو   وہ  میں ضرور کرو  گا  کہ باقی  چودھری ندیم خادؾ:

ایواؿ میں آپ کے توسط سے باتیں کی ہیں۔ دوستو  نے بڑی تفصیل سے  اس   ،تو میرے بھائیو  نے

اس حکومت کا  ایک بہت ہی اچھا کاؾ جب سے یہ حکومت آئی ہے  کھیل کے میداؿ میں اس سے ہلے  کسی 

اس کی ایک تفصیل بھی میرے پاس موجود ہے  ۔حکومت نے اتنا  کاؾ نہیں یا جو اس حکومت نے یا ہے

 کوHouseآپ  ؟میں پھر یا بولو  ،تیں کر رہے ہیںلیکن میں تفصیل میں نہیں جاؤ  گا۔ یہ تو با

in orderقطع کلامیا (کر دیں  ۔( 

 میں آپ کی بات سن رہا ہو ۔  ،آپ اپنی بات جاری رکھیں ،نہیں جناب سپیکر:

یہ سارے باتیں کر رہے ہیں۔   ،اب میں  بات ہی نہیں کرو  گا !جناب ۔نہیں چودھری ندیم خادؾ:

  نہیں لگ رہا۔ مجھے اس طرح سے بولنا اچھا
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 .No cross talk pleaseنہیں۔  ،نہیں جناب سپیکر:

وزیر اعلیٰ صاحب  نے جو  جو اقدامات   ،جناب والا!کھیل کے لئے  اس حکومت نےچودھری ندیم خادؾ:

 ،باقی میرے دوستو  نے بڑی تفصیل کے ساتھ  بات کی ہے ۔کئے  ہیں  وہ بڑے ہی قابل تعریف ہیں

صرػ ایک شعر  ، میں آپ کا شکریہ ادا کرتا ہو  اور مزید باتیں نہیں کرو  گاوقت کی کمی کی وجہ سے

 :کے ساتھ اپنی  تقریر کا اختتاؾ کرو  گاکہ

 چڑھدے سورج ڈھلہدے ویکھے

ھہدے دیوے دیاے ویکھے
ج
م
پج

 

  نہ تارےمل ہیرے دا کوئی

 کھوٹے سکے چلدے ویکھے

 ی رمت  دے ناؽ بندےوہدا

 پانی ا ہ چلدے ویکھے

 

ما   دا  ہ

چ

  جگ  ہ کوئی ججت

ے چ

 ن

دے ویکھے  او وی پتر پ 

ہدے داؽ نہیں گلدی

چ

مت
کہ
 لوکی 

 میں  ہ پتھر گلدے ویکھے

 

۔  میری یہ گزارش ہو گی کہ مختصر تقریر کریں   !۔۔بہت شکریہ۔اویس قاسم صاحب ،جی جناب سپیکر:

  ہیں۔ کیونکہ میں نے ٹائم آدھا گھنٹہ بڑھایا ہوا ہے ۔ابھی ہمارے تین چار صاحةؿ اور بھی رہتے

منسٹر فنانس  اور اؿ کی ٹیم کو ٹیکس  ،جناب سپیکر!میں وزیر اعلیٰ پنجاب۔شکریہ جناب اویس قاسم خاؿ:

یش  کرتا ہو  ۔اس حکومت نے میا  شہباز  مبارکةدیش  کرنے پر pro poor budgetفری  اور 

 اقدامات رہے ہیں اؿ   کا شریف صاحب کی سربراہی میں  جو مثالی اقدامات کئے ہیں اور پچھلے ساؽ جو مثالی

ذکر نہ کرنا میں سمجھتا ہو  کہ ایک زیادتی ہوگی ۔ اس میں جو ب  سے زیادہ قابل تعریف چیز ہے  وہ 
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ہزار ایجوکیٹرز کی میرٹ پر  بھرتی ہےاور یہ کوئی چھوٹی بات نہیں کہ پنجاب جیسے صوبہ میں  جہا  اس 42

پر پورے پنجاب میں میرٹ پر  ایجوکیٹرز کو بھرتی یا  گیا  اور  سے ہلے  میرٹ کی دھجیا  اڑائی گئی تھیں وہا 

اس ایواؿ میں بیٹھے کسی معزز رکن  نے  سفارش کی  اور نہ ہی سفارش مانی گئی۔ میں یہ سمجھتا ہو   کہ جب 

وہ صوبہ ایک فلاحی صوبہ بن سکتا اوروہ ملک   ،انصاػ ہوگا تو تب ہی وہ معاشرہ ،معاشرے میں میرٹ ہوگا

 ۔ ہے

صوبہ  ےجس طرح این ایف سی ایوارڈ میں ہمارے وزیر اعلیٰ صاحب نے بڑ جناب سپیکر!

کے وزیر اعلیٰ ہونے کے نا ہ  اس کو کامیاب کروایا  یہ بھی ایک سنگ میل کی حیثیت رکھتا ہے ۔ ہمارا صوبہ 

یک ایسا شعبہ ہے  کے مستحق ہیں ۔ تعلیم ا مبارکةداور  ہمارے وزیر اعلیٰ صاحب  اس کے لئے بھی خصوصی 

جو شعور دیتا ہے اور جب انساؿ کو شعور ہو  تو انساؿ اس پوزیشن میں ہوتا ہے  کہ وہ اپنے  آدھے مسائل خود 

حل کر لیتا ہے  اس لئے میں یہ سمجھتا ہو  کہ دانش سکولو  کا قیاؾ ایک بہت اہم حیثیت رکھتا ہے اور میں 

 دائرہ کار پنجاب کے دیگر  ترقی پذیر جو اضلاع ہیں دانش امید رکھتا ہو  کہ آنے والے سالو  میں اس کا

میں سمجھتا ہو  کہ وزیر اعلیٰ صاحب اگلے مالی ساؽ  میں ناروواؽ  ۔سکولو  کا نیٹ ورک وہا  تک جائے گا 

جیسے  پسماندہ ضلع میں بھی  اس سکوؽ کا منصوبہ شامل کریں  گے۔ میں سمجھتا ہو  کہ ہمارے وزیراعلیٰ 

ہے  اس میں پچھلے دو ساؽ سے ہم دیکھ رہے ہیں کہ  commitment کے شعبہ سے جو صاحب  کی تعلیم

اؿ کا حوصلہ بڑھایا  جا رہا ہے اس سے اوردی جا رہی ہے ت پوزیشن ہولڈرز طالب علمو  کو   جس طرح عز

ہیں۔ sincere یہ محسوس ہوتا ہے  کہ ہمارے وزیراعلیٰ صاحب تعلیم کے شعبہ کے ساتھ  کس حد تک

  نے  پورے پنجاب میں تحصیل کی سطح تک  مون ؿ نویسی  اور تقاریر کے مقابلے کروائے  اور خود اؿ انہو

پرائمری سکولو  800کے بجٹ میں 11-2010میں شرکت کرکے اؿ طالب علمو  کا حوصلہ بڑھایا ۔

رڑی سکولز کو  ہائی سکوؽ کا درجہ  دینے200کو مڈؽ کا درجہ د ے دیا گیا ہے اور 

ھ

ی

چ

ت
 م
ب لت

  کا اعلاؿ یا گیا مڈؽ ا

ہیں ۔ جس طرح ہماری حکومت نے  figuresہے۔ میں سمجھتا ہو   کہ یہ بھی تعلیم کے شعبہ میں   انتہائی 

رڑی سکولو  میں بھی  اس مد میں پیسے رکھے 

ھ

ی

چ

ت
 م
ب لت

ڑ کا قیاؾ یا  اور اس بجٹ میں ا

چ

ج
 
ہائی سکولو  میں آئی ٹی ل

 انقلابی قدؾ ہے ۔ یہ بھی  تعلیم کے شعبہ میں ایک  ،گئے ہیں
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جناب والا!ہیلتھ کے سیکٹر میں  ہماری حکومت  جو ہسپتالو  میں  مفت ادویات کا پروگراؾ چلا     

روپے اس ساؽ بھی اس مد میں  رکھے گئے ہیں  یہ بھی ایک قابل ستائش اقداؾ ہے ۔  ۔ارب6رہی ہے  اور 

ہ  کے لئے بھی وغیرGeneratorsاور Air-conditionsمیں  DHQ Hospitalsاسی طرح 

پیسے رکھے گئے ہیں اس سے بھی  صحت کے شعبہ میں ایک بہتری آئی ہے ۔ میری اس سلسلے میں ایک تجویز 

میں جو ادویات   BHUوزیر قانوؿ صاحب، وزیر خزانہ صاحب  اس وقت تشریف فرما ہیں  کہ  ،ہے

 کی طرػ سے کوؿ کوؿ سی مریضو  کے لئے حکمہ  پہنچاتا ہے  میرے بھی یہ علم میں نہیں ہے  کہ ضلع

کوئی ایسا نظاؾ وضع یا جائے کہ اس    میں آتی ہیں  اور اس کو اس متعلقہ یونین کونسل میں BHUادویات 

متعلقہ یونین کونسل میں تشہیر کی جائے اور وہا  ارد گرد کے لوگو  کو یہ علم ہو کہ ہمیں اس ہسپتاؽ میں 

سی ؿ جب تک یہ علم نہیں ہو گا کہ کوؿ کو ـ سکتی ہیں فلا  فلا  ادویات حکومت کی طرػ سے مفت مل

  ۔چاہئےکی فاففیت نہ ہو سکے جو ہونی  ادویات مفت مل سکتی ہیں تو اس میں شاید اس درجہ

یا گیا ہے یہ ایک انتہائی مہنگا علاج تھا جسے ضرورت  ءکا اجرا Dialysisہسپتالو  میں جو مفت

موبائل ہسپتاؽ 22کی حد تک پہنچایا گیا ہے اور اس ساؽ سے جو مند مریضو  کے لئے ضلعی وار کوارٹرز 

کے ساتھ ہماری حکومت اور وزیر اعلیٰ صاحب کی ایک  کاؾ کرنا شروع کریں  گے یہ ہیلتھ کے شعبہ

commitment  ـہے  

 ـکریں  wind upاب آپ  !پلیز جناب سپیکر:

 سیکٹر میں واٹر سپلائی کی جناب سپیکر!آپ سارے جانتے ہیں کہ پبلک ہیلتھجناب اویس قاسم خاؿ:

یا گیا اور اؿ پر کروڑو  روپے کے اخراجات آئے لیکن وہ سکیمیں بند پزی ہیں  ءبڑی بڑی سکیمو  کا اجرا

آپ  جانتے ہیں کہ دیہی  ـکیونکہ اؿ کا بل سارے گاؤ  اور ساری کمیونٹی نے اکٹھا کر کے دینا ہوتا ہے 

ئی بھی بندہ ا  ز آسانی سے اکٹھا نہیں کر سکتا اس لئے میری یہ تجویز علاقو  میں یہ پیچیدہ معاملہ ہے اور کو

نو لاکھ روپے کی لاگت سے کاؾ کرنا شروع کر دیتا  ،جو چھ سے آٹھ Water Purification Plantہے کہ 

ہے اور اس کا بل بھی بہت کم ہوتا ہے اسے گاؤ  کے کسی صاحب حیثیت فرد  کے پاس یا مسجد میں بھی 

یا جائے اور اؿ دیہاتو  میں جہا  پانی کی زیر زمین سطح  considerذرا اس چیز کو   ـجا سکتا ہے نصب یا 

میں وقت کی کمی کی وجہ سے اپنی تقریر کو مختصر کرتا ہو   ـلندی ہے وہا  اس چیز کو ضرور شامل یا جائے 
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بجٹ فرید تارڑ صاحب کو مبارکةد  اور آخر میں وزیر خزانہ ، اؿ کی ٹیم ، سیکرٹری فنانس، اڈویشنل سیکرٹری

  ۔کی مکمل عکاسی کی ہے visionیش  کرتا ہو  کہ انہو  نے اس بجٹ میں وزیر اعلیٰ پنجاب کے 

 نعیم صفدر انصاری ! ،جی ـبہت شکریہ  جناب سپیکر:

 وقت جناب سپیکر!شکریہ کہ آپ نے انتہائی قیمتی ـ الرحیم بسم اللہ الرحمٰن حاجی محمد نعیم صفدر انصاری:

میں ب  سے ہلے  وزیر اعلیٰ پنجاب میا  محمد شہباز شریف صاحب  اور وزیر خزانہ جناب  ـمیں مجھے ٹائم  دیا

متوازی اور عواؾ دوست بجٹ  ،تنویر اشرػ کائرہ صاحب کو مبارکةد یش  کرتا ہو  جنہو  نے اتنااچھا

آپ کے سامنے یش   points اہم ویسے تو اس بجٹ کی بہت ساری خصوصیات ہیں میں اؿ میں کچھ ـیش  یا

کی   سکولو ـب  سے اہم ہمارا تعلیم کا شعبہ ہے اس پر خصوصی توجہ دی گئی ہے   ـکرو  گا

upgradation اورI.T Labs  وزیر اعلیٰ صاحب نے   ـتھے   میں بھی فنڈز رکھے گئےکے لئے پچھلے بجٹ

اؿ پر بال عملدر آمد ہوا اور  ،قیاؾ کر دیں  گے اپنی بجٹ تقریر میں  کہا تھا کہ ہم کچھ مہینو  میں اؿ کا

کا بھی پروگراؾ  science Labsاب اگلے بجٹ میں  ـسے بچے مستفید ہو رہے ہیں I.T Labsالحمدللہ آج 

اسی طرح دانش سکوؽ سسٹم کے بارے میں عرض کرو  گا   ـکو بھی فعاؽ یا جائے گا I.T Labsہے اور

 ۔۔۔کہ

 ـوہ بات کریں   ،یا مانگنا چاہتے ہیںآپ اپنے لئے  جناب سپیکر:

میں آپ کی بات کی تائید   ـجناب سپیکر!ہماری بات کا تو آپ کو پتا ہی ہے  حاجی محمد نعیم صفدر انصاری:

کرو  گا ، میا  صاحب نے ہمارے ضلع قصور کے حوالے سے بہت مہربانی کی اور انہو  نے ہمیں 

 ہیں اور ابھی کافی کاؾ ہونے والے بھی ہیں تو میں آپ دیا  اس میں سے کافی کاؾ ہوئےpackageخصوصی 

کریں   allocateکے توسط سے وزیر اعلیٰ صاحب سے گزارش کرو  گا کہ ہمارے جو باقی فنڈز ہیں وہ بھی 

جس طرح دانش سکوؽ کی بات ہے امید  ـتکمیل تک پہنچا سکیں  تاکہ ہم اپنے ضلع کے کاؾ مکمل طور پر پایۂ

وغیرہ دیکھ لی گئی ہے اگر اس میں کوئی مسئلہ  siteمیرے خیاؽ میں  ـ اس کا قیاؾ ہو گا ہے کہ قصور میں بھی

  ـہو گی  چاہئےہوا تو ہمیں آپ کی مدد بھی 
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 DHQجناب سپیکر!چونکہ آپ کا او رمیرا تعلق ایک ہی ضلع سے ہے اس لئے  آپ کوبھی  

 پچھلی دفعہ اس پر عملدر آمد ہوا اور جیسے مفت ادویات کا اعلاؿ یا گیا ـقصور کے حالات معلوؾ ہیں 

 humanکے حوالے سے یہ عرض کرنا چاہتا ہو  کہ ہمیں وہا   DHQانشاءاللہ اب بھی ہو گا لیکن میں 

resources  کی بہت کمی ہے  لہذا میری میا  صاحب اور دیگر احةب سے بھی گزارش ہے کہ اس پر

  ـکی کمی ہے اسے پورا کریں   human resourcesوہا  ڈاکٹرو  اور جو بھی ،خصوصی توجہ دیں 

سے بات کرو  گا کہ چونکہ میرا تعلق قصور ٹی   business point of viewجناب سپیکر!میں  

کر ہ ہیں   appreciateیہا  زراعت کے حوالے سے بہت بات ہوئی ہے ہم اسے بال  ـ سے ہے

دراصل انڈسٹری  ـیا گیا ہے  neglectسا لیکن میں محسوس کر رہا ہو  کہ انڈسٹری کے حوالے سے تھوڑا 

کر سکتی ہے تو میں  facilitateہے چونکہ پنجاب حکومت صرػ  concernedوفاقی حکومت سے  subjectکا 

اور باقیو  میں   لیت ڈیپارٹمنٹ ، اکسائہ  ڈیپارٹمنٹ ـیا جائے  facilitateاتدععا کرو  گا کہ انڈسٹری کو 

جائے چونکہ انڈسٹری کے حالات آپ کے  یا facilitateطور پر ہمیں اس بارے میں خصوصیبھی 

 بہت سارے مسائل ہیں لہذا اس پر اور بھیسامنے ہیں کہ ملک بجلی کی وجہ سے جس دہانے پر کھڑا ہے

 ۔توجہ دی جائے خصوصی 

پر کہہ لیں وہ حکومت پنجاب سے متعلق تو نہیں ہے  concernدوسری بات اسی  جناب سپیکر!

میں ذاتی طور پر وزیر خزانہ تنویر  ـہے  وہ سوئی گیس کا معاملہ ہے  serious issueلئے بڑا  لیکن ہمارے

اشرػ کائرہ صاحب سے اتدععا کرو  گا کہ آپ وزیر اعظم صاحب یا جو بھی متعلقہ حکاؾ ہیں اؿ سے بات 

پنے علاقے میں دیا جائے تاکہ ہمیں ا کوٹاکریں  کہ ایم این اے کے ساتھ ساتھ ایم پی اے کو بھی کچھ 

بعض جگہو  پر دیکھنے میں آیا  ہے کہ ایم این اےاور ایم پی اے  ـمدد ہو سکے ڈویلپمنٹ کے لئے تھوڑی سی

 fullمیں یہ تو نہیں کہتا کہ ہمیں وہا  پر  ـکرنا پزتا ہے  sufferکے آس  میں اختلاػ کی وجہ سے  لوگو  کو 

fledged accommodate  کے لوگو  کے  ضرور دیا جائے تاکہ ہم اپنے حلقہ ٹاکوکریں  لیکن کم از کم اتنا

 ۔مسائل حل کر سکیں
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شہباز شریف  اور تنویر اشرػ محمدآخر میں ایک بار پھر وزیر اعلیٰ پنجاب میا   میں جناب سپیکر!

کرنا چاہو  گا کہ انہو   appreciate کو میں اپنی صوبائی کابینہ ـکائرہ صاحب کومبارکةد یش  کرتا ہو  

  ـمہربانی  ـاس پر میں اؿ کا بھی انتہائی مشکور ہو  یاdecreaseفیصد25پنے اخراجات میں نے ا

 احسن رضا صاحب! ،یہ اس کا کچھ حصہ آپ کو دیں  گے ؟ جی جناب سپیکر:

 )جناب احسن رضا خاؿ(:بسم اللہ الرحمٰنخواندگی و غیررسمی بنیادی تعلیمپارلیمانی سیکرٹری برائے

ب سپیکر!سارے دوستو  نے بڑی اچھی اچھی تجاویز دیں  میں یہا  پر وزیراعلیٰ جنا ۔شکریہ ـالرحیم 

شہباز شریف کو خراج تحسین یش  نہیں کرو  گا بلکہ یقت ب بیانی یش  کرو  گا کہ جب   محمدپنجاب میا

 آ رہے ہیںSDOs۔ہم منتخب ہو کر فیلڈ میں آئے تو عجیب سا منظر تھا

چ

 

ے

ت ش
ن
ب  

 ، کی لائنیں لگی ہوتی تھیں ، ا

 ۔۔۔تحصیلدار آ رہے ہیں

 ۔جی  ـآدھ گھنٹہ ٹائم بڑھایا جاتا ہے  جناب سپیکر:

یہ دو لاکھ ریٹ )جناب احسن رضا خاؿ(:خواندگی و غیررسمی بنیادی تعلیمپارلیمانی سیکرٹری برائے

کہ سابق  دیکھا کہ یہ یا معاملہ ہے تو پتا چلانے ہم  ،تھے new comerیقین کریں  ہم    ـہے ، یہ لاکھ لے لیں

پھر اس کے عد  نوکریو  کا دور آیا تو  ـتھے  fixحکومت میں تحصیلدارو  اور پٹواریو  کو لگوانے کے ریٹ 

نسٹیبل کا لاکھ لے لیں ، ایجوکیٹرو  کے پچاس پچاس ہزار لے لیں تو پوچھنے سے پھر لائنیں لگنے لگیں کہ کا

یہ یقت ب یش  کرنا چاہو  گا کہ آج یہ اس وزیر اعلیٰ میں  ـریٹ تھے  پتا چلا اور انہو  نے کہا کہ یہ سابقا

ایک گندے رواج کوختم یا،جس نے کرپشن کے  پنجاب سےجس نے کے بارے میں بات کر ہ ہیں

پر دیں ۔حتیٰ کہ اؿ کے  meritبازار کو ختم یا اورجس نے کانسٹیبل سے لے کر ایجوکیٹر تک تماؾ نوکریا  

یر اعلیٰ نے پروا نہیں کی۔وہ واحد شخص ہے کہ جس نے اس بھی ناراض ہوئے لیکن وز MPAsاپنے 

اور ملک پاکستاؿ کو ٹھیک کرنے کی ھارؿ لی ہے۔میں اسے قلندر کہو  گا کیونکہ اسے کوئی  سسٹم ،اس صوبہ

اسے فکر ہے تو مزدورو   ،ذاتی مفاد نہیں ہے۔اس کو پیسے کمانے اور حکمرانی کرنے کی بھی فکر نہیں ہے

آج تعلیم اور صحت کی فکر ہے کہ پنجاب میں بسنے والے مزدورو   انہیں  کی ہے۔اور غریبو  کے بچو

کے بچے پزھے کھے  ہو ،پنجاب میں بسنے والے جو مزدور بیمار ہو ہ ہیں انہیں صحیح اور مفت ادویات 
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 ت ا ٹائٹس کا
مش  میسر ہوسکیں۔آپ یقین کریں ،اگلے دؿ میں جنرؽ ہسپتاؽ گیا۔میرے ڈرائیور کے بہنوئی کو ہ

لگا ہوا ہےاور وہ مریض کہہ رہا تھا A.Cمرض لاحق ہوا ،میں اسے پوچھنے کے لئے وارڈ میں گیا۔وہا  پر 

میں کوؿ بٹھاتا تھا یہ تو ہمارے وزیر اعلیٰ صاحب کی وجہ سے ہوا  Air-conditionsکہ ہمیں اؿ 

ج ہو رہے ہیں۔آ Dialysisکی سطح تک مفت THQہے۔آج وہ بیمار دعائیں دے رہے ہیں۔آج 

ایمرجنسی میں مفت ادویات مہیا کی جا رہی ہیں۔اگر یہ آج ہمارے وزیر اعلیٰ صاحب کی طرػ انگلی اھار کر 

کہہ دیں  کہ یہ شخص جو آج پنجاب کی فکر لے کر اھار ہے اس کی نیت خراب ہے تو میں استعفیٰ دے دو  

کیونکہ  آج  چاہئےہ دعا کرنی بلکہ آپ بزرگ ہیں آپ کو زیاد چاہئےگا۔آج ہم ب  کو اؿ کے لئے دعا کرنی 

اس ملک پاکستاؿ کو پیسو  کی ضرورت نہیں ہے۔آج پنجاب کو شہباز شریف جیسے لیڈرو  کی ضرورت 

   میں اضاہ   کرے۔

چ

 
 ہے۔دعا کریں  کہ اللہ تعالیٰ شہباز شری

کے بارے میں چند گزارشات کرو  گا۔وزیر خزانہ  میں آخر میں اپنے حلقہجناب سپیکر! 

ہے۔وزیر اعلیٰ صاحب نے  backward،قصور بہت 180۔میرا حلقہ پی پی۔ہیں ہوئے صاحب بیٹھے

  ڈگری کالج منظور یا تھا۔قصور کے لئے

 کے ساتھ قصور کے باقی حلقو  کو بھی شامل کر لیں۔ حلقہآپ اپنے جناب سپیکر:

اس چلیں،)جناب احسن رضا خاؿ(:خواندگی و غیررسمی بنیادی تعلیمپارلیمانی سیکرٹری برائے

تو ہمارے قصور کے لئے گرلز کالج کی سکیم وزیر اعلیٰ  کو بھی شامل کر لیں حلقہمیں سپیکر صاحب کے 

لہذا  یا ہے وہ سکیم اس موجودہ بجٹ میں شامل نہیں کی گئی checkمیں نے  صاحب نے منظوری کی تھی

مختص کئے  fundsمہربانی کر کے اس سکیم کو موجودہ بجٹ میں شامل کر لیا جائے اور اس کےلئے 

جائیں۔وزیر اعلیٰ صاحب قصور کےلئے ہم پر بہت زیادہ شفقت کر رہے ہیں۔وزیر خزانہ صاحب بھی نظر 

کریں  گے۔میں  requestکرؾ کریں  کیونکہ سپیکر صاحب نے تو کہنا نہیں ہے۔ہم اؿ کی طرػ سے 

گا کہ انہو  نے یہ ایک بہت  ایک بار پھر اپنے وزیرخزانہ اور وزیر اعلیٰ پنجاب  کو خراج تحسین یش  کرو 

۔بہت چاہئےہی زبردست بجٹ یش  یا ہے۔میں سمجھتا ہو  کہ وزیر اعلیٰ کی نیت پر کسی کو شک نہیں ہونا 

 مہربانی،شکریہ

 سردار محمد حسین صاحب!جناب سپیکر:
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 اسردار محمد حسین ڈوگر:
ٰ
ش ط

ث

ش
ل

 الرجیم۔بسم اللہ الرحمٰنعوذباللہ من ا

چ

 بہتجناب سپیکر! الرحیم۔  

پر مجھے تقریر کرنے کا موقع فراہم یا ہے۔ب  سے ہلے  میں بجٹ  11-2010شکریہ کہ آپ نے بجٹ 

میا  جو کہ موجودہ پنجاب حکومت کا تیسرا سالانہ بجٹ ہے یش  کرنے پر وزیر اعلیٰ پنجاب،2010-11

ہو  اور اس کے  یش  کرتا مبارکةدتنویر اشرػ کائرہ کو جناب محمد شہباز شریف  اور وزیر خزانہ پنجاب،

ساتھ ساتھ سیکرٹری خزانہ،چیئرمین پی اینڈ ڈی اور باقی جتنے بھی حکمہ  جات نے بجٹ کی تیاری میں حصہ لیا 

 یش  کرتا ہو ۔ مبارکةدہے ب  کو 

موجودہ بجٹ جو اس ایواؿ میں یش  ہو چکا ہے یہ مالی ظم  و ضبط کا منہ بولتا ثبوت  جناب سپیکر!

کی شرح  4.25سے بڑھ کر  GDP 1.2سے لکھا گیا ہے کہ پنجاب کے اندر ہے۔اس بجٹ میں  تفصیل 

تک پہنچ چکا ہے۔یہ صوبہ پنجاب کے عواؾ کے لئے بہت بڑی خوشخبری ہے۔اس طرح موجودہ 

حکومت،خصوصی طور پر صدر پاکستاؿ ،وزیر اعظم پاکستاؿ اور وزیر اعلیٰ پنجاب کی خصوصی کاوشو   سے 

۔ایف۔ سی ایوارڈ منظور ہوا ہے۔یہ بھی پاکستاؿ کے عواؾ کے لئے ایک پہلی دفعہ متفقہ طور پر این

خوشخبری ہے۔اس کے ساتھ موجودہ حکومت جو کہ ایک طول  سیاسی جدوجہد، لمبی قربانیو  کے عد  

یہ تھا  visionمعرض وجود میں آئی اور مشکل حالات میں چل رہی ہے۔میری قائد محترمہ بےنظیر بھٹوکا 

ر اب مفاہمت کی سیاست ہوگی۔ایک دوسرے کو یچا  دکھانے کی سیاست نہیں کہ پاکستاؿ کے اند

نے دو بڑی سیاسی جماعتو  کو دعوت دی کہ آؤ ہم مل کر پاکستاؿ کے لئے  انہو ہوگی۔جس کے یش  نظر 

تو میثاؼ جمہوریت عمل میں آیا۔اس میثاؼ جمہوریت کے تحت سیاسی  اور پاکستاؿ کے عواؾ کے لئے سوچیں

کے لئے،آمریت کی باقیات کے ساتھ لڑ ہ ہوئے محترمہ  کر ہ ہوئے،آمریت کے خاتمہجدوجہد  

بے نظیر بھٹو صاحبہ اپنی جاؿ کا نذرانہ دے گئیں،  اس قوؾ اور ملک کے لئے وہ اپنا خوؿ  دے 

گئیں۔انہو   نے جمہوریت کی بحالی کے لئے اس قوؾ کو ایک منزؽ کی طرػ  ڈاؽ دیا۔آج محترمہ بے 

صاحبہ کی اسی قربانی کی وجہ سے موجودہ حکومتیں قائم و دائم ہیں اور پاکستاؿ کی تار پ میں آمریت نظیر بھٹو 

 نے چوتھی مرتبہ جمہوری قوتو  کے آگے گھٹنے ٹیکے ہیں۔

ہم بہت کچھ مانگتے ،آپ دیکھیں کہ اس وقت پاکستاؿ کے حالات یا ہیںجناب سپیکر!

 آپ بیرونی سازشو  کا شکار ہیں۔آپ سے دنیا بھی بہت لیکن چاہئےہیں،پاکستاؿ کے عواؾ کو بہت کچھ 
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سے تضاضے کر رہی ہے۔آپ بیرونی طاقتو  کی خواہشات کو بھی پورا کر ہ ہیں۔آپ پاکستاؿ کے عواؾ 

رڑدکی خواہشات کو بھی پورا کر ہ ہیں۔پاکستاؿ کے اندر آپ کی ساری انتظامی مشینری 
گ

 

ت

ث

ن
ہم

و  کے د

رڑدر کو دیکھیں تو پولیس کے جوانو  اور افسراؿ نے خلاػ نبرد آزما ہے۔اگر اعداد و شما
گ

 

ت

ث

ن
ہم

و  کے د

ساتھ لڑ ہ ہوئے جس بڑی تعداد میں اپنی جانو  کے نذرانے یش  کئے ہیں،شہادتیں یش  کی ہیں اس کی 

 مثاؽ 

 دنیا کے کسی ملک میں نہیں ملتی۔آج ہمیں ایک طرػ عواؾ کے جاؿ و ماؽ کے تحفظ کا انتظاؾ کرنا ہے

 کو اپنی جانو  کے تحفظ کا بھی اہتماؾ کرنا پز رہا ہے۔ forcesطرػ انتظامی مشینری اورتو دوسری  

تو  ہمیں اپنے انتظامی ادارو  کی دیواریں  اونچی کرنی پز رہی ہیں۔اؿ کے آہنی گیٹ لگانے پز رہے ہیں

یک بہت بڑی میں، ایسے حالات کے باوجود بھی عواؾ کو ترقی کی نوید سنانا ا اور ایسے صوبہ  ایسے ملک

achievementہے۔ 

جب یہ حکومت بنی تھی تو آٹا نہیں مل رہا تھا،چینی نہیں مل رہی تھی،کھادیں  جناب سپیکر!

 نہیں مل رہی تھیں،روزگار نہیں مل رہا تھا۔بدامنی،ڈاکے اور لوٹ مار تھی۔صرػ دو ساؽ کے عرصہ

 کس طرح وافر ہو گیا؟ایک میں موجودہ حکومت کے اقدامات سے آپ دیکھیں کہ آج آٹا وافر ہے۔آٹا

  جس کے  ratesفیصلے سے آٹا وافر ہوا ہے۔آپ کی حکومت نے بروقت گندؾ کے مناب  

ے

مقرر کر دٹ 

نتیجے میں آپ کے زمیندار نے گندؾ کی ا  ز پیداوار دی کہ آٹے کی اب بازارو  میں فراوانی ہے۔اب 

۔ اسی طرح اگر آٹا نہیں ہے۔آج چینی وافر ہے ہو تو کوئی دکاندار یہ نہیں کہتا کہ پیساکسی کے ہاتھ میں 

رڑدنے  Police Forceآپ انتظامی معاملات میں دیکھیں تو 
گ

 

ت

ث

ن
ہم

ی کا مقابلہ کر ہ ہوئے اپنی جانو  کے د

میں آگے جانا چاہتا ہو  کہ کسی بھی  ۔نذرانے یش  کر کے  اپنی کارکردگی قائم کی ہے وہ بھی بے مثاؽ ہے 

کہ وہ عواؾ کو تعلیم کی بہتر سہوں نہ فراہم کرے، صحت کی بہتر سہوں نہ  حکومت کی ذمہ داری ہوتی ہے

فراہم کرے۔ موجودہ حکومت نے لیمی ا شعبے میں خطیر رقم  food securityفراہم کرے اور لوگو  کو 

کر کے صوبہ پنجاب کے عواؾ  upgradationرکھ کر، دانش سکولو  کا اجراء کر کے اور موجودہ سکولو  کی 

میں  Health Sector سہولتو  میں بہتری لانے کی  بہت اچھی کاوش کی ہے۔ اس کے ساتھ ساتھ کو  لیمی ا
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Dialysis Unit, Hepatitis and Kidney Centres  قائم کر کے  صوبہ پنجاب کے عواؾ کو مہلک

 بیماریو  سے نجات دلانے کے لئے بھی ایک بہت بڑا کارنامہ انجاؾ دیا ہے۔

ار ہو  تو  میں زرعی شعبے پر بھی نظر ڈالنا چاہتا ہو ۔ آپ کو پتا ہے کہ جناب سپیکر!میں زمیند 

میں ہے جس کی وجہ سے پانی کی بڑی  crisesکے حوالے سے  energy sectorہمارا ملک زرعی شعبے میں

کو بہتر  Irrigation Systemہمیں زرعی شعبے میں ب  سے اشد ضرورت یہ ہے کہ ہم اپنے۔لت ہے

اؿ کی  اور چاہئےکرنا  remodelکو بہتر کرنے کے لئے ہمیں نہرو  کو  Irrigation Systemکریں ۔ 

lining   اور دنیا سے  چاہئے۔ ہمیں ب  سے زیادہ اس بات پر توجہ دینی چاہئےہونیdonors  تلاش کرنے

 

ے

 
م

گے جو ہمارے ٹوٹتے پھوٹتے نہری نظاؾ کو بہتر کرنے اور ہماری زراعت کو بہتر کرنے کے لئے آ چاہ

 آئیں کیونکہ ہم جب تک زرعی شعبہ میں  تبدیلی نہیں لائیں گے تو ملک ترقی کی طرػ نہیں جا سکتا۔

 -149جناب سپیکر!اس کے عد  میں اپنے حلقہ انتخاب کی طرػ آتا ہو ۔ میرا حلقہ  پی پی 

 )قصور(ایک ایسا علاقہ ہے جو ہندوستانی بارڈر کے ساتھ جا لتا  ہے۔

 ہے۔ -179نہیں بلکہ پی پی -149!آپ درستی کر لیں آپ کا حلقہ پی پیڈوگر صاحب:جناب سپیکر

جناب سپیکر!آپ کا بہت بہت شکریہ کہ آپ نے اس طرػ نشاندہی فرما کر  :سردار محمد حسین ڈوگر

تصحیح کروائی۔ میرے حلقہ انتخاب میں کوئی ڈگری کالج نہیں ہے اور وزیر اعلیٰ پنجاب نے  مہربانی فرما ہ 

 schemeکے لئے ایک  Girls Degree Collegeکو  Girls Collegeٹاؤؿ کے  ہوئے کھڈیا 

approve  کی تھی تو میری گزارش ہے کہ اس مالی ساؽ میں اس کو شامل یا جائے۔ اسی طرح میں چاہتا

یا جائے  upgradeکو  girls and 10 boys Primary Schools 10ہو  کہ میرے حلقہ انتخاب  میں 

 کی ضرورت ہے۔ Boys Degree Collegeاور ایک 

ایکڑ سرکاری  ،دواس کے علاوہ میری تجویز ہے کہ صوبہ پنجاب کے ہر گاؤ  کے اندر ایکڑ 

کے  District Sports Boardزمینیں پزی ہیں تو نوجوانو  کو کھیلو  کی سہوں نہ فراہم کرنے کے لئے 

 دے سکتے ہیں۔ ذریعے  وہا  پر صرػ لاکھو  روپے کی رقم سے ایک گراؤنڈ بنا کر 

یش  کرتا ہو  کہ  مبارکةدجناب سپیکر!میں آخر میں پھر آپ کو، وزیر خزانہ اور وزیر اعلیٰ کو  

 انہو  نے ایک عواؾ دوست بجٹ یش  یا۔
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 لیاقت صاحب! ،بہت مہربانی۔ جی:جناب سپیکر

 ۔۔۔جناب سپیکر!میں نے بھی بجٹ پر بحث  کے لئے ناؾ لکھوایا ہوا ہے:حاجی ذوالفقار علی

 حاجی صاحب!آپ بجٹ پر تقریر کرنا چاہتے ہیں تو پھر تقریر کریں ۔:جناب سپیکر

 الرحیم۔ جناب سپیکر!شکریہ۔ میں ب  سے ہلے  وزیر اعلیٰ پنجاب بسم اللہ الرحمٰن:حاجی ذوالفقار علی

اؾ دوست د یش  کرتا ہو  کہ انہو  نے اتنا احسن اور عوشہباز شریف اور وزیر خزانہ کو مبارکةمحمدمیا  

بجٹ یش  یا۔ اس بجٹ میں ب  سے اہم بات  یہ تھی کہ انہو  نے خصوصی طور پر جنوبی پنجاب کے 

روپے کی ایک خطیر رقم رھی  ہے جو ایک بڑا  ۔ارب54عواؾ کی محرومیو  کو دور کرنے کے لئے اس دفعہ

 Veterinaryاحسن اقداؾ ہے۔ بہاولپور میں ایسے اقدامات کئے جا رہے ہیں کہ وہا  پر ایک

University, Hospital,  دانش سکوؽ اور کافی ایسےCraft Bazars  بنائے  جا رہے ہیں جن کو وہا  کی

روپے  ۔ارب62سے 60 سالو  میںپانچ  کرتی ہے اور میں یہ بھی بتاتا چلو  کہ پچھلےappreciateعواؾ

روپے خرچ کئے  ارب۔122سالو  میں جنوبی پنجاب میں ػ تین خرچ کئے گئے تھے لیکن اس دفعہ صر

گئے ہیں  جس سے جنوبی پنجاب کی لیمی ا محرومیو  کو دور کرنے کے لئے  وہا  پر دانش سکولو  کا ب  سے 

 خاؿہلے  قیاؾ یا گیا ہے، وہا  پر یڈییکل کالج بنائے جا رہے ہیں، جس طرح ایک یڈییکل کالج ڈیرہ غازی 

شروع کر دی گئی ہیں تو میں یہی کہو  گا کہ  classesیکل کی میں بھی بنایا جا رہا ہے اور بہاولپور میں بھی یڈی

 اس بجٹ میں ہمارے لئے جو ا  ز رقم رھی  گئی ہے اس کو

 نہیں یا جانا چاہئے۔replaceفی الفور خرچ یا جائے  اور اس رقم کو  

جناب سپیکر!میری مزید گزارش یہی ہے کیونکہ کافی دوستو  نے یہا  پر مکمل بحث کی ہے  

بنایا جائے  تاکہ تاجر  Free Industrial Zoneلئے میں صرػ یہی کہو  گا کہ بہاولپور کے  لئے ایک  اس

لوگ وہا  پر یکٹرییا  لگائیں اور وہا  کے لوگو  کو بہتر روزگار ملے۔ وہا  پر سڑکو  کا جاؽ بچھایا جا رہا 

 tokenکروڑ کی ہے تو  10سڑک ہے یہ بھی ایک احسن اقداؾ ہے کیونکہ ہلے  یہ ہوتا تھا کہ اگر ایک 

money کے طور پر ایک کروڑ روپیہ دے دیا جاتا تھا اور باقی سڑک ادھوری رہ جاتی تھی اورfunds 

lapse  ہو جا ہ تھے۔ اس بجٹ میں یہ یا گیا ہے کہ جتنی بھی پرانیongoing schemes  تھیں انہیں
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complete ساؽ کو مدنظر رکھ پچاس کیں آنے والے کرنے کا ایک بڑا احسن اقداؾ ہے۔ مزید یہ کہ سڑ

ہمارے ہا  سڑکیں بن جاتی ہیں اور عمارتیں بن جاتی ہیں  لیکن آبادی کے لحاظ سے یہ تعین ۔کر بنائی جائیں

اور ایسے طرز عمل سے  چاہئےنہیں یا جاتا۔  ہمارے ہا  سڑکیں  بنا ہ وقت نکاسئی آب کا بھی خیاؽ رھنا  

 بنانی 

ے

 
م

 ساؽ چل سکیں۔ کہ وہ دس بیس چاہ

جناب سپیکر!بجٹ پر کافی بحث ہو چکی ہے اور میں دوبارہ بحث نہیں کرنا چاہتا۔ میں اپنے قائد  

 :کے لئے صرػ یہی کہو  گا کہ 

 اؿ اندیروو  سے یہ کہہ دو کہ سنبھل کر چلیں

 ہم نئے عزؾ سے بنیاد سحر  رکھتے ہیں

 شکریہ                  

 حب!جی، مڈھانہ صا جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں آپ کا مشکور ہو  کہ آپ نے مجھے کافی عرصہ  :چودھری محمد اویس اسلم مڈھانہ

 کے عد  ٹائم دیا۔ میں نے کافی عرصہ اس لئے کہا ہے کہ پچھلے بجٹ میں بھی میری باری نہیں آئی تھی۔ 

یر اشرػ جناب سپیکر!میں ب  سے ہلے  وزیر اعلیٰ پنجاب اور صوبائی وزیر خزانہ جناب تنو 

یہ بجٹ بھی شاید اس کی ایک کڑی  ،نے گزشتہ دو بجٹ یش  کئے انہو کائرہ  کو مبارکةد یش  کرتا ہو  کہ 

نے کافی عرؼ ریزی سے اس بجٹ کو بنانے میں حکمہ  خزانہ کی خدمات بھی حاصل کی ہو   انہو تھی۔ 

یں  بھی دیکھنے  اور سمجھنے میں گی۔ کہیں لوگو  کی کوششیں  اور  سعی اس میں ہوگی اور کہیں اچھی چیز

کو بھی شامل یا گیا مگر   upgradationکو بڑھایا گیا، کہیں سکولو  کی  Pensionکی Pensionersآئیں۔

میرے ذہن  میں شاہ پور کانجرا  کے معصومو  کی کربناک چیخو  سے میرا تخیل  تہلکہ مچائے ہوئے 

غریبو  کے لئے حقیقی معنو  میں کوئی ایسی چیز نظر  ہے۔ میں اس بات کا یا کرو ۔  مجھے اس بجٹ میں

 :نہیں آئی اس لئے  بےاختیار مجھے ساحر یاد آ گئے کہ 

 مفلسی حس لطات  کو مٹا دیتی ہے

 داب کے سانچے میں نہیں ڈھل سکتیآبھوک 
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جناب والا!گزارش یہ ہے کہ یا اس بجٹ میں کوئی ایسی تجویز بھی زیر بحث لائی گئی  کہ جو  

 خاندانو  کی غربت کا حقیقی معنو  میں تدارک بھی کر سکے اور یا اس بجٹ میں کوئی ایسی تجویز غریب

الاؤنس ہو سکے۔  اگلے   اغربت سے زیادہ نیچے زندگی گزارنے والو  کا کوئی گزار بھی زیر غور لائی گئی جو خطِ

 کہ ر گزرے گی لیکن یا یا جائے دؿ ٹی وی پر دیکھ رہے تھے کئی لیڈراؿ نے یہ فرمایا ، بات بھی ناگوا

حق حق ہے تو ہر حاؽ میں اظہار یا جائے۔ غریبو  کو بیت الماؽ کے سپرد کر دینا  میرے خیاؽ میں کوئی 

۔  اس بجٹ میں کوئی  سہی   چند اور کا اضاہ کئی  ناراض ہو  گے لیکن ہو جانے دیجئے ،مستحسن قدؾ نہیں ہے

دوبارہ دیکھا جائے اور ترایم  و اضافے کے ساتھ اسے دوبارہ لایا جائے  ایسی تجویز سامنے لائی جائے، اسے

کہ کسی کی کوئی بہو بیٹی  عصمت بیچنے پر تیار نہ ہو۔اس ملک میں  عصمت کے تقدس کی پامالی کو روکا جائے۔ یہ 

کہ ایم پی اے صاحةؿ کے ٹاؤٹ اور وزارتو  پر براجماؿ ہمارے بھائی صاحةؿ  کیو  بھوؽ جا ہ ہیں 

 غربت سے نیچے زندگی گزار رہا ہے؟اس ملک کا آدھے سے زیادہ طبقہ  خط 

 ۔ چاہئےیا کرنا  انہیںآپ کچھ تجویز کر دیں  کہ  جناب سپیکر:

 کہ اؿ خاندانو  کا سہارا چاہئےجناب سپیکر!اؿ کو یہ کرنا :چودھری محمد اویس اسلم مڈھانہ

  نوکریا  دینی ۔اؿ کے جو نوجواؿ باصلاحیت ہیں اؿ  کوچاہئےبننا  

ے

 
م

اور اپنے ذاتی اغراض و مقاصد کو  چاہ

 ِ
 

 شت  رکھ کر ذاتی ٹاؤٹ نوازی سے کچھ آگے سوچ کر ذاتی عزیزو  اور رشتہ دارو  کو نوازنے کی پ

کہ جو  چاہئےپر یہ کوشش کرنی  Grass root level۔ چاہئےبجائے اؿ لوگو  کو نوکریو  میں حصہ دینا 

نہ ہو، جن  involveایسا وظیفہ مقرر ہو جائے کہ جن میں ایک ایم پی اے کا ٹاؤٹ بیوائیں ہیں اؿ کا کوئی 

ڑ

چ ث

 
نہ ہو اور یہ سکیمیں اؿ کے ہاتھو  تک اس طرح involveی کا کوئی کرپٹ ر میں ہماری حکومتی م

 پہنچیں کہ وہ ایک امانت ہیں اور وہ  بیوائیں اس سے اپنے گھر کا خرچ اھار سکیں۔ 

دوسری گزارش یہ ہے کہ سستی روٹی سکیم  اور فوڈ سپورٹ پروگراؾ ہمارے جناب  سپیکر! 

ہر ایم پی اے کا حلقہ چیک کروایا  ۔اؿ دونو  سکیمو  میں انتہا درجے کی کرپشن ہوئی ہے ۔سامنے ہیں

جائے اور کسی کو بااثر ہونے کی وجہ سے  اس سے درگزر نہ برتا جائے تب ہی  حقیقی معنو  میں جمہوریت کا 

ؽ بالا ہو سکتا ہے اور تب ہی  ہمارا ملک فلاحی مملکت  بن سکتا ہے  شاید یہ ایک دیوانے کا خواب ہے لیکن بو

 خواب دیکھنا بھی جرؾ نہیں ہے۔ انشاءاللہ تعالیٰ  خوابو  سے ہی تعبیریں  بنتی ہیں۔ 
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 یہی کچھ ہے ساقی  متاع فقیر 

 اسی سے فقیری میں ہو  میں امیر

 بہت شکریہ            

 آپ کی مہربانی۔ بہت شکریہ۔ جی، چٹھہ صاحب! جناب سپیکر:

 الرحیم۔جناب سپیکر!آپ کا بہت شکریہ کہ آپ نے مجھے سالانہ بسم اللہ الرحمٰن :جناب خرؾ اعجاز چٹھہ

 بجٹ پر بات کرنے کا موقع دیا ہے۔ 

جناب  وزیر خزانہ ،شہباز شریفمحمد جناب سپیکر!میں ب  سے ہلے   وزیر اعلیٰ پنجاب میا  

نے اس طرح کا بجٹ بنایا ہے۔  انہو کائرہ  اور اؿ کی ساری ٹیم کو بہت مبارکةد دیتا ہو  کہ تنویر اشریف 

اس میں غریبو  کا  خاص خیاؽ رکھا گیا ہے جن طبقات کو ہلے  نظرانداز یا جاتا تھا  آپ بھی جانتے ہیں کہ 

  اس میں کرپشن کا ہے۔ اگر ایک لاکھ کی سکیم کئی سالو  سے اسی طرح بجٹ بنتا آ رہا ہے  لیکن اصل مسئلہ

وہا   پر صحیح  طریقے سے  پیسا لگتا  ،نہیں ہے ongroundہے تو یقت ب میں اس پر تیس چالیس ہزار کی بھی

 ہی نہیں ہے۔ 

 یا کوئی پچھلی بات ہے؟ یا آپ اؿ دو سالو  کی بات کر رہے ہیں جناب سپیکر:

کہ ہم ب  مل کر  چاہئے!ایسے ہی ہوتا آ رہا ہے۔  ہمیں  اس میں یہ جناب سپیکر  :جناب خرؾ اعجاز چٹھہ

اکیلا آدمی  یا ہمارے خادؾ اعلیٰ اس سسٹم کو ٹھیک نہیں کر سکتے۔ جب تک ہم ب  ممبراؿ  جتنے  ،کاؾ کریں 

 کہ بھی محکمے، ٹھیکیدار اور جو انتظامیہ اور حکمہ  جات کے لوگ   مل کر جب تک اس چیز کو نہیں ھارنیں  گے

اسی  ۔ہم نے ٹھیک طریقے سے ایمانداری کے ساتھ کاؾ کرنا ہے تب تک  ہمارے یہی حالات رہیں گے

طرح آگے بھی بجٹ بنتے رہیں گے اور اسی طرح اؿ میں مسائل سامنے آ ہ رہیں گے۔  میری یہ 

  گزارش ہے کہ جس مشکل طریقے سے جن پریشانیو  کے ساتھ ہم نے اس پیارے ملک کو ا  ز قربانیو

 ۔۔۔چاہئےکے عد  حاصل یا  تھا  تو ہمیں اس کاخیاؽ رھنا  

 دس منٹ وقت بڑھایا جاتا ہے۔  جناب سپیکر:
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جہا  پر کھڑا  ہے ہم ب  اس کے ذمہ دار ہیں۔ ہم ب  کو اپنی آج ہمارا ملک  :جناب خرؾ اعجاز چٹھہ

 عواؾ کی طرػ سے سوی ذمہ داری ٹھیک طریقے سے نبھانی چاہئے۔ ہمیں جو عہدہ یا جو چیزیں  بھی اپنی

کرنا چاہئے۔ کرپشن تو باہر کے ملکو  میں بھی ہوتی ہے۔  deliverہمیں اؿُ کو ٹھیک طریقے سے   جائیں

 levelفیصد کرپشن ختم کرنے لئے وقت درکار ہے لیکن ہم ب  کو کوشش کر کے اس کرپشن کے 100

کر سکیں۔ ہمارے مسائل بہت  achieve کو نیچے لے کر آنا چاہئے تاکہ ہم اپنے کم وسائل میں بہت کچھ

زیادہ ہیں لیکن وسائل بہت کم ہیں۔ جو بجٹ بنتا ہے اسُ میں ہم زیادہ سے زیادہ پیسا زیادہ سے زیادہ لوگو  

تک پہنچا سکیں جس کے لئے ہم ب  ممبراؿ کو چاہئے کہ ہم اپنے اپنے حلقو  میں جو ترقیاتی کاؾ ہو رہے 

کریں  کہ آیا وہ کاؾ صحیح ہو  checkکریں  اور اؿُ کو ٹھیک طریقے سے  monitorہیں وہا  جائیں، اؿ کو 

یا ہو رہا ہے لہذا اس کے لئے ہمیں کوششیں  ongroundرہے ہیں یا نہیں ہو رہے۔ یہ بھی دیکھیں کہ 

 کرنی 

ے

 
م

کہ عواؾ کا پیسا ٹھیک طریقے سے لگے۔ میں میا  صاحب کا بہت زیادہ مشکور ہو  کہ انہو   چاہ

مرید کے کے لئے لڑکو  کا ڈگری کالج دیا ہے، اس کے علاوہ پبلک پارک  حلقہبجٹ میں ہمارے نے اس 

 و  
ش پ
ص 

 ہیں لیکن میری یہ بھی گزارش ہے کہ اؿ فنڈز کی  1122دیا ہے اور ر

ے

کے لئے فنڈز دٹ 

allocation کی جائے اور اس کے انتظامات کو ٹھیک طریقے سے یا جائے۔ 

ہمارے مرید کے میں سیوریج سکیم چل رہی تھی جو کہ وفاؼ کے جناب سپیکر!اس کے علاوہ  

ایوارڈ ہو گیا ہے اس  NFCکے ساتھ چلنی تھی کیونکہ اب  percent share 50/50ساتھ مل کر 

کرنا ہے۔ اس بجٹ میں بھی اس سکیم کے لئے رقم رھی  گئی ہے لہذا  take upلئے اب اسے پنجاب نے 

نہیں کرنا اس لئے اس کی  take upاس کو وفاؼ نے تو میری یہ گزارش ہوگی کہ اب چونکہ 

allocation  کا مناب  بندوبست یا جائے اور وہ سکیم جو ایک دفعہ شروع ہو چکی ہے وہ راستے میں نہ

رکے۔ یہ سکیم پورے مرید کے شہر کے لئے ہے کیونکہ وہا  پر سیوریج کا بہت بڑا مسئلہ ہے اس لئے میں 

 اپنے پایہ تکمیل کو پہنچ جائے۔ اس کے علاوہ واٹر سپلائی کا بہت بڑا مسئلہ ہے چاہتا ہو  کہ وہ جلداز جلد

 ہو چکا ہے اس لئے میرے حلقہ میں اس سکیم کے لئے کچھ یا جائے۔ mixکیونکہ سیوریج اور صاػ پانی 

کے لوگو  کے لئے  حلقہجناب سپیکر!اب میں ٹرانسپورٹ کی طرػ آؤ  گا۔ ہمارے  

سے جو ویگنیں یا دوسری پبلک  بڑا مسئلہ ہے۔ کوئی ٹرانسپورٹ نہیں چلتی۔ گوجرانوالہٹرانسپورٹ کا بہت 
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ٹرانسپورٹ آتی ہیں اؿُ بسو  پر بیٹھ کر لوگ لاہور آ ہ ہیں اور لاہور سے واس  بھی انہی بسو  پر ہی 

پزتا ہے۔ یہا  روپے لگنا ہوتا ہے وہا  پر اؿُ کو پچاس یا سو سو روپیہ دینا  -/10جا ہ ہیں۔ جہا  کرایہ 

ور شہر ہے اس لئے میری گورنمنٹ سے یہ گزارش ہے کہ ہمارے شہر کے لوگو  کے 30سے 
ُ
کلومیٹر د

لئے بھی ٹرانسپورٹ کا بندوبست یا جائے۔ میں آخر پر یہی کہو  گا کہ ہم ب  ممبراؿ کو مل کر اپنے ملک 

نہ  points scoringہے کہ ہم  کو بچانا ہے جس میں ہم ب  کو اپنے قبلے درست کر کے کوشش یہ کرنی

کریں ، ہم کسی کی بے جا تعریف نہ کریں  اور بے جا تنقید نہ کریں  بلکہ اپنے اندر جھانکتے ہوئے یہ دیکھیں 

کہ ہم نے اپنے رب کی رضا کے لئے کاؾ کرنا ہے اور اسُ کی خوشی کے لئے ہی کاؾ کرنا ہے۔ ہمیں چاہئے کہ 

لئے ہوئے کوششیں کریں  تاکہ ہم اپنے ملک اور اپنے لوگو  کے  ہم اپنے رب کا ڈر اپنے دؽ میں رکھتے

 کچھ بہتر کر سکیں۔ بہت شکریہ

 بہت شکریہ جناب سپیکر:

 کی اجازت ہو تو میں کچھ عرض کرو ؟اگر جناب  پوائنٹ آػ آرڈر۔:میا  محمد رفیق

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

ملتی ہیں اؿ کا ایک ایک  note booksسے  جناب سپیکر!یہ جو ہمیں اسمبلی کی طرػ :میا  محمد رفیق

 صفحہ بکھر جاتا ہے۔ یہ ایسے ہی ہے "کھے  جو خط تجھے وہ یرہی یاد میں"

میا  صاحب!اس اجلاس کے عد  آپ میرے پاس آ جائیں۔ میں آپ کے لئے اس کی  جناب سپیکر:

 جِلد خود کر دو  گا۔

 جناب سپیکر!آپ ہدایت کر دیں ۔ :میا  محمد رفیق

 جی، وہ سن رہے ہیں۔ انہو  نے آپ کی بات سن لی ہے۔ :جناب سپیکر

 اچھی ہونی چاہئے۔ bindingجناب سپیکر!اس کی  :میا  محمد رفیق

 میں بھی کر دو  گا اور یہ بھی کریں  گے۔ bindingجی، اچھی طرح  جناب سپیکر:

 کہیں زیادہ بہتر ہوتی ہیں۔جناب سپیکر!یہ کر دیں ۔ قومی اسمبلی میں جو ملتی ہیں وہ اؿ سے  :میا  محمد رفیق
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 جی، اچھی بنائیں جس طرح وہ کہہ رہے ہیں۔ جناب سپیکر:

 ہ اؿ کو ہدایت کریں ۔ بہت شکریہآپ آئند :میا  محمد رفیق

 میں نے کہہ دیا ہے۔ جی، ظہور انور صاحب! جناب سپیکر:

 ساؽ کا بجٹ یش بہت شکریہ۔ جناب سپیکر!جیسے سبھی سپیکرز نے کہا ہے کہ اس  :ملک محمد ظہور انور

اور وزیر خزانہ میا  محمد شہباز شریف وزیر اعلیٰ محترؾ کرنا بڑی مشکل  بات تھی اور بڑی خوش اسلوبی سے  

نے ادا کی ہے۔ تقریت ساری دنیا میں ایک مالی بحراؿ ہے جس میں جناب تنویر اشریف کائرہ 

developing countries  بھی ہیں اورunder developing countries  بھی ہیں۔ یورپ

کے کئی ممالک دیوالیہ ہو چکے ہیں اور اؿ کو یورپین یونین مالی مدد دے رہی ہے۔ پاکستاؿ کوئی 

exception  ہم نہیں لیکن اؿ مشکل حالات میں بھی پاکستاؿ کو ظاہر ہے کہ باہر کی مدد تو چاہئے کیونکہ

ایک ٹیکس فری بجٹ دینا بڑی بات  میں صورتحاؽجن اندرونی حالات اور مشکلات سے گزر رہے ہیں اس 

اس بجٹ میں مقرر کی گئی ہیں وہ شاید پچھلے ساؽ کا تسلسل ہیں جو خاص طور پر تعلیم  prioritiesہے۔ جو 

 under developed areasاور صحت ہیں۔ میں تعلیم کے سلسلے میں یہ گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ 

کی گئی ہے۔ خاص طور پر  lump sum provisionکے لئے خاص طور پر یہ بہت ضروری ہے کہ جو 

ہوگی مثلاً  lump sum provisionیا جائے کیونکہ جب یہ  mentionاؿ کالجو  اور سکولو  کا 

 under developedکالج ہیں تو وہ ظاہر ہے کہ لاہور اور ارد گرد کے لوگ لے جائیں گے لیکن بیس 

areas یہ عرض یا تھا مثلاً کئی  کی شنوائی نہیں ہوگی۔ میں نے پچھلے ساؽ بھیsub divisions  ایسے

میں بہت  sub divisionsہیں جہا  ایک کالج لڑکو  کا اور ایک ہی کالج لڑکیو  کے لئے ہے۔ اؿ 

بڑی زیادتی ہے کیونکہ بچو  کا سو سو کلومیٹر کا فاصلہ ے کر کے اؿ کالجو  میں آ کر تعلیم حاصل کرنا بڑا 

 directiveیا تھا اور وزیراعلیٰ صاحب کے  suggestگنگ کے لئے  مشکل ہے اس لئے میں نے تلہ

کے ذریعے میں نے پھر عرض یا ہے جو میں نے فنانس منسٹری اور متعلقہ حکاؾ کو بھجوایا ہے کہ ایک 

لڑکیو  کے لئے ڈگری کالج اور ایک لڑکو  کے لئے ڈگری کالج وہا  مہیا یا جائے۔ میری پھر گزارش 

توجہ دی جائے کیونکہ میرے خیاؽ میں پچھلے چالیس پچاس ساؽ میں کوئی نیا کالج ہوگی کہ اس طرػ 
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 under developmentsلڑکو  یا لڑکیو  کے لئے نہیں بنایا گیا۔ ہم ابھی تک اسی پچاس ساؽ میں اور 

نہیں رھی  گئیں۔ پچھلی دفعہ بھی  provisionsسے گزر رہے ہیں۔ سڑکو  کے حوالے سے کوئی نئی 

ض یا تھا اور اس دفعہ پھر عرض کر رہا ہو  کہ دو گاؤ  جو چھوٹے نہیں بلکہ بڑے بڑے ہیں میں نے عر

میں اس حوالے سے کوئی لمبی چوڑی سڑک کا ذکر نہیں کر   جن کے دو دو، تین تین کلومیٹر کے بائی پاس ہیں

بائی پاس ہے اور رہا بلکہ چھوٹے چھوٹے بائی پاس ہیں جن کے لئے فنڈز کی ضرورت ہے۔ ایک ٹھرناؽ کا 

ہیں میری  bottlenecksگاؤ  کا بائی پاس ہے جو سارے علاقے میں ٹرانسپورٹ جانے کے  پنجندایک 

اس علاقہ میں کریں   developmentsکریں  کیونکہ آپ جو بھی  noteیہ گزارش ہے کہ اس کو ضرور 

انسپورٹ نہیں جا کی وجہ سے وہا  پر ٹر bottlenecksگےاس چیز کا خصوصی خیاؽ رکھا جائے۔ اؿُ 

 سکتی، لوگو  کی آمدورت  میں رکاوٹ ہے اور دوسرے کئی مسائل بھی اسی کی وجہ سے پیدا ہو رہے ہیں۔

 ٹائم بڑھا دیا جائے۔ :ممبراؿ معزز 

جی، پانچ منٹ کا ٹائم بڑھایا جاتا ہے۔ مزید کوئی صاحب اگر لابی میں ہو  اور انہو  نے  جناب سپیکر:

 ئیں۔تقریر کرنی ہو تو آ جا

 جناب سپیکر!میرا ارادہ نہیں ہے۔ :نوید انجممحمدجناب 

 پوچھا ہے؟ specificallyجی، آپ کے لئے نہیں ہے۔ میں نے کوئی آپ سے  جناب سپیکر:

 ارادو  کا پوچھا تھا۔ ،جناب سپیکر! میں نے تقریر کا نہیں پوچھا تھا :نوید انجم ب محمدجنا

 نہیں، ایسی بات نہیں کر ہ۔ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں اپنے آپ کو یش  کر سکتا ہو ۔ :میا  محمد رفیق

 نہیں، آپ کی مہربانی۔ آپ تو ہلے  ہی یہا  یش  ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین( جناب سپیکر:

خاص طور پر  ،جناب سپیکر!اس ایواؿ میں سستی روٹی کے متعلق بہت بات ہوئی :ملک محمد ظہور انور

کے لئے بہت زیادہ بات ہوئی ہے۔ میری حکومتِ وقت سے یہ  provisionشہرو  میں سستی روٹی کی 

کے گاؤ  کے لئے بھی ا  ز ہی  levelب  ڈویژؿ   طریقے سے مثلاً proportionateگزارش ہوگی کہ 

جاتی ہے تب کہیں جا کر دیہات کے غریب لوگو  کو سستی کی رقم مہیا کی جائے جتنی شہرو  کے لئے 
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زیادہ ہے تو آپ   per capita incomeتو کوئی بھی سروے عالمی ہو یا مقامی توروٹی مہیا ہو گی۔ شہرو  کا 

لاہور میں ہی سارے مثلاً راولپنڈی، فیصل آباد یا بڑے شہرو  میں صرػ سستی روٹی دیں  گے اور وہا  پر 

 اؿ کےاؿ علاقو  کی لیتبھی نسبتاً بہتر ہےevenکم ہےpopulationنسبتاً جہا  زیادہ خرچ کریں  گے تو 

 ۔۔۔کر ہ رہیں گے provideلئے

 آپ کو پانچ منٹ کا وقت دو  گا۔ ۔نوید انجم صاحب!تیاری رکھیں جناب سپیکر:

اؿ کی آواز بھی یہا    لیکن جو محروؾ علاقے کے محروؾ لوگ جو گاؤ  میں رہتے ہیں :ظہور انور  محمدملک

ئی سہولت ہے؟ میری یہ تجویز ہے کہ نہیں ہے اور وہا  پر شاید تنور بھی نہیں ہو ہ تو اؿ کے لئے بھی کو

ہے کہ جن جن ہ ل پر سستی روٹی آپ فراہم نہیں کر رہے یا اؿ کے لئے  provisionسستی روٹی کے لئے 

 ۔۔۔بڑھا دیں  ةپیسے نہیں دے رہے تو اؿ کے آپ ڈویلپمنٹ فنڈز بڑھا دیں ۔ آپ پیسے نہ دیں  بلکہ زکوٰ

کریں  کیونکہ انہو  نے بڑی ضروری noteسے سن کر منسٹر صاحب!اؿ کی بات ذرا غور  جناب سپیکر:

 کریں ۔ repeatبات کی ہے۔ آپ دوبارہ

جناب سپیکر!میری یہ گزارش ہے کہ آپ سستی روٹی سکیم کے فنڈز جن کی تقسیم  :ظہور انور  محمد ملک 

uneven  کی  ہے مثلاً آپ شہرو  میں بہت زیادہ پیسے خرچ کر رہے ہیں حالانکہ دیہاتو  کی نسبت شہرو

per capita income لوگو  کی زیادہ ہے۔ غربت کاlevel شہرو  میں دیہاتو  کی نسبت کم ہے۔

اور وہا  پر سستی روٹی آپ نہیں دے  ہیں دیہات میں عاؾ لوگو  کو روٹی دینے والے تنور بہت کم ہو ہ

یہ ہے کہ غریب طبقے کو  سکتے تو اب یہ تو نہیں ہے کہ آپ وہا  پر تنور بنائیں لیکن سستی روٹی دینے کا مقصد

داہ  کریں  اور اؿ کی 

ھ

جشہ
سش

living  کسی طریقے سے بہتر ہے اس کے لئے دو ہی صورتیں ہیں کہ اگر تو وہا  پر

فنڈ بڑھا دیں ۔میرے خیاؽ میں  آپ  زکوٰةخرچ نہیں ہو رہا مثلاً قصور یا راولپنڈی کے دیہی علاقے میں 

میرے علم میں نہیں کہ سسٹم یا ہے لیکن غریبو  کی حقیقی  فنڈ یونین کونسل کی سطح پر دیتے ہیں یا زکوٰة

فنڈ بڑھا دیں  کیونکہ وہا  پر زیادہ لوگ غریب ہیں اور دس ہزار  زکوٰةطور پر مدد کرنا چاہتے ہیں تو وہا  پر 

ہزار روپے ہر یونین کونسل میں کر دیں ۔ یہ میری ایک تجویز ہے اگر اس پر 20روپے مہینے کی بجائے 

  دیں ۔مناب  توجہ
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جناب سپیکر!دیہاتو  میں ضروری ہے کہ آپ گلیو  اور نایوا  پر ضرور توجہ دیں  کیونکہ وہا   

پر زیادہ بیماریا  سیوریج نہ ہونے کی وجہ سے پھیلتی ہیں کیونکہ وہا  پر صفائی نہیں ہوتی، لوگو  کو پانی 

 200سے  water table 100 ٹھیک سے نہیں لتا  حالانکہ پورے پنجاب میں بہت سے گاؤ  میں زیر زمین

فٹ کے قریب ہے جہا  پر لوگو  نے خود اپنے پمپ لگائے ہوئے ہیں اور وہیں سے پانی حاصل کر ہ 

س لئے وہا  پر واٹر سپلائی سکیمو  کی ضرورت نہیں ہے تو میری گزارش ہے کہ وہا  پر صفائی کا  اہیں

 کی جائے۔ allocationبندوبست کا زیادہ انتظاؾ یا جائے اور اس کے لئے 

 کا وقت مزید پانچ منٹ بڑھا دیا جائے۔ Houseجی، نوید انجم صاحب!  جناب سپیکر:

 ا:جناب محمد نوید انجم
ٰ
ش ط

ث

ش
ل

 الرجیم۔ بسم اللہ الرحمٰنعوذ باللہ من ا

چ

 لرحیم۔ شروع اللہ عزو جل کے ناؾ  

پر  کہ جن  صلى الله عليه وسلمسے جس کے قبضہ قدرت میں میری جاؿ ہے اور بے حد درود میرے آقا ضرتت محمد 

کے وسیلے سے ہمیں قرآؿ اور ایماؿ کی دولت میسر آئی۔میرے نہایت واجب الاحتراؾ سپیکر صاحب 

میں آپ کا بہت مشکور ہو  کہ آپ نے مجھے تھوڑا سا وقت دیا۔میں دونو  سائیڈو  سے پچھلے دنو  سے 

ٹی تجاویز دینا چاہو  گا اگر کائرہ پر میں کوئی بات نہیں کرنا چاہتا بلکہ میں چھوٹی چھو سن رہا ہو  جن باتیں

صاحب اؿ پر توجہ فرمائیں۔ ہماری حکومت ہے، ہمارا ملک ہے ،ہمارا پنجاب ہے اور ہمارا لاہور ہے جسے ہم 

 زکوٰةنے چلانا ہے۔ جو چیزیں  میں نے محسوس کیں اؿ میں سے چند ایک کے بارے میں بات کرو  گا۔ 

الحق کے دور میں بنی تھیں۔ اس وقت لاہور کی  ءؽ پرانی جنرؽ ضیاسا   پچیس کی بڑی بات ہوئی تو یہ کمیٹیا

کمیٹیا  تو  زکوٰةلاکھ سے تجاوز کر چکی ہے۔ 70لاکھ کے قریب تھی آج الحمد للہ اس کی آبادی  35آبادی 

بنائی جا رہی ہیں لیکن اؿ کی حلقہ بندیا  دوبارہ سے بنائی جائیں۔ یہ میری ایک گزارش ہے جس پر توجہ دی 

ہو چکے  developed پرانے گاؤ  میں کمیٹیا  ہیں اور جو نئے علاقے ۔  قیاؾ پاکستاؿ کے وقت کےجائے

نہیں لے  زکوٰةکی وجہ سےوہا  کے لوگ  ہیں، بہت سارے علاقے ہیں جہا  نئی کمیٹیا  نہیں ہیں جن

 کمیٹیو  کی دوبارہ حلقہ بندیا  کی جائیں۔ زکوٰةسکتے اس کے لئے میری گزارش ہے کہ 

دؿ ہلے  ایک  پندرہ  میں آپ کی توجہ اس طرػ مبذوؽ کروانا چاہتا ہو  کہ میں نے  آج سے    

ز، سادان اؿ اور ڈاکٹر پاکستاؿ چھوڑ پاکستاؿ میں بننے والے انجینئر ایک لاکھ کے قریب اخبار میں پزھا کہ

۔ ہم اپنے پاکستاؿ کر حصوؽ رزؼ کے لئے باہر چلے جا ہ ہیں کیونکہ انہیں روزگار کے مواقع نہیں ملتے
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کے ذرائع اور وسائل سے انہیں گریجویشن کروا ہ ہیں اور وہ بڑی ڈگریا  لیتے ہیں لیکن اس کے عد  اگر 

 اپنے ملک میں روزگار کے ہمیںنہیں کر ہ تو وہ ہمارے کسی کاؾ کے نہیں ہیں۔  serveوہ پاکستاؿ کو 

انڈسٹری جو گھرو  میں لگتی ہے جس سے  مواقع بڑھانے ہیں اس کے لئے میری یہ تجویز ہے کہ چھوٹی

پانچ پانچ، دس دس گھرانو  کے لئے روزگار فراہم ہوتا ہے تو انہیں ایک لاکھ سے لے کر تین لاکھ تک 

قرضے فراہم کئے جائیں تاکہ وہ انڈسٹری جس کا معاشی قتل ہونے کو جا رہا ہے وہ دوبارہ سے چل سکے اور 

بھی بہت بہتر ہو  صورتحاؽ ہو  کہ اس سے ہماری امن و اماؿ کی میں سمجھتا۔لوگو  کو روزگار میسر آ سکے

 میں بڑی خاطر خواہ کمی آئے گی۔street crimesجائے گی اور 

کالا باغ ڈیم پر بڑی بات ہوئی، پانی ٹورر کرنے اور بجلی پیدا کرنے پر تو میں اپنی حکومت کی توجہ  

جس سے سٹیل مل چلتی ہے اور جس  کہ دلاتا ہو  طرػ  کی oreکالا باغ کی ریت کے اندرپائی جانے والی 

ہے کہ اس کے لئے  requestہے تو میری یہ oreفیصد60سے لوہا نکلتا ہے۔ ہمارے کالا باغ کی ریت میں 

بھی کوئی ایسا منصوبہ دیا جائے جس سے ہمارے علاقے کے لوگو  کے لئے ایک تو روزگار ملے گا اور 

انہیں بروئے کار لا کر ہم روزگار   وسائل جنہیں ہم ضائع کر رہے ہیںدوسراملک کی ترقی کے اندر قدرتی

 بھی فراہم کریں  گے اور ملک کی ترقی کے اندر بھی وہ بڑا اہم کردار ادا کر سکتے ہیں۔

پنجابی یا لاہوری کہہ لیں ، میں کرنا چاہتا ہو  کہ بہت  as aجناب سپیکر!آخری بات یہ کہ  

فٹ سالانہ نیچے گر رہی ہے۔ جو تین  کہ لاہور کے زیر زمین پانی کی سطح  شائع ہوئی ہیں reportsساری 

 ہمارے ٹیوب ول  چلتے ہیں چونکہ برسات کافی سالو  سے کم ہوئی ہے اور ہمارے دریا بھی بند کر 

ے

 دٹ 

 ہیں جس کی وجہ سے ہمارے پانی کی سطح جو کبھی اوپر ہوتی تھی اور ہم قدرتی پانی لیتے تھے تو اس کے لئے

ہے کہ کوئی ایسی سکیم بنائی جائے کہ لاہور کے پانی کی گرتی ہوئی سطح کو روکا  humble submissionمیری 

جا سکے۔ یہ میری تھوڑی سی تجاویز تھیں جن پر تھوڑی سی توجہ کر لی جائے تو ہمارے آنے والے مستقبل 

 کے بچو  کے لئے بڑا اچھا ہوگا۔ شکریہ

 جلاس کی کارروائی مکمل ہو گئی ہے لہذا اب اجلاس کل بروز سومواربہت مہربانی۔ اب ا جناب سپیکر:

 بجے تک کے لئے ملتوی یا جاتا ہے۔10:00صبح 2010جوؿ ۔21

_____________ 


